
PARA DECIRLO en términos militares, Ricardo
Monreal tuvo que tocar a retirada y replegar sus tropas
en el Senado ante la férrea defensa del bloque opositor
integrado por PAN, PRD, MC, independientes y, curio
samente, la mayor parte del PRI.

AL MENOS AYER, la militarización de México se con
virtió en el Waterloo de Napoleón López Obrador,
perdón, Andrés Manuel. Y es que el Presidente no
sólo pierde en su intentona de alargar la presencia
de las Fuerzas Armadas en las calles y disimular
el fracaso de la Guardia Nacional. Su mayor derrota
es que no logró romper la alianza opositora.

TAMBIÉN salen perdiendo, por ahora, Alejandro
"Alito" Moreno y Rubén Moreira, que no pudieron
cumplir el acuerdo al que llegaron en lo oscurito con
el gobierno federal. Sus operadores, Manuel Añorve
y Jorge Carlos Ramírez Marín, fallaron en su misión
de convencer a sus colegas de bancada y, de paso,
quedaron exhibidos.

EN LA LISTA de los descalabros hay que incluir a
Adán Augusto López y al general Luis Cresencio
Sandoval, quienes estuvieron haciendo labores de
zapa para "convencer" a los opositores y nomás no lo
lograron... por ahora. Vienen 10 días de tentaciones,
jaloneos y, seguramente, una que otra amenaza.

TODO INDICA que el panista Francisco García
Cabeza de Vaca anda muy, pero muy nervioso

por tener que entregarle la gubernatura la próxima
semana a Américo Villarreal. A eso se debe, dicen,
que el morenista saliera a advertir que el gobierno
de Tamaulipas iba a intentar ¡aprehenderlo!

LA COSA se puso tan tensa en aquel estado que la
administración estatal tuvo que aclarar que no tenía
órdenes de aprehensión contra el gobernador elec
to o su familia. No es la primera vez que los panistas
tamaulipecos tratan de embarrar judicialmente a
Villarreal. Y de estas maniobras, dicen, sabe bastante
Roberto Gil Zuarth, amigo y asesor del gobernador
saliente.

VAYA RECIBIMIENTO tendrá Esteban Moctezuma
cuando llegue hoy a Texas. El embajador visitará
Laredo, justo al día siguiente de que el gobernador
Greg Abbott emitió una orden ejecutiva para desig
nar a los cárteles mexicanos como "organizaciones
terroristas"

LA DECISIÓN del republicano va a generar ruido
e incomodidad en la relación bilateral, pues es algo
que ningún presidente norteamericano se ha anima
do a hacer a nivel federal. Y si bien hay un elemento
de lucha política en la denominación, lo cierto es que
también refleja que la política mexicana de "abrazos,
no balazos" no ha funcionado al desbordarse el tráfico
de fentanilo hacia Estados Unidos Y no en balde,
dicen por allá: Don't mess with Texas!
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Olvidado.

Lleno de polvo.
Abandonado.

Resto de un tiempo ido ya para siempre,
cuando tuvo el fulgor de una estrella y
el brillo de una esperanza que se miraba
cerca.

Ahora tiene el color opaco de la ausencia.

Lo vi, y me dio pena verlo.
Más aún: sentí vergüenza cuando lo miré.

Era un sueño que tuve en la juventud y
que no seguí por ir en busca de realidades.

¿Nos perdonan los sueños que dejamos?
Espero que éste me haya dado su perdón.

Si no lo ha hecho le diré que ya tuve mi
castigo: me he olvidado de soñar.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 22/09/2022
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Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre
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Mes temible
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Los científicos ya se preguntan si la
coincidencia de sismos en el mismo
día es materia de especial estudio.

o sé todo". Esas ominosas"Lpalabras le espetó doña Ma
I calota a su liviano consor

te, don Chinguetas, quien gustaba de
hacer depósitos en otros bancos que
el que le correspondía Un alecciona
dor refrán postula "Lo que de noche
se hace de día aparece". Cierto amigo
mío, casado, visitaba a su amiguita en
el departamento de ella Una noche, al
salir del encuentro, vio un papel en el
parabrisas de su coche. Decía "Todo
se sabe, y todo se sabrá". Jamás pudo
averiguar mi amigo quién le puso ese
"Mane, Thecel, Phares.", pero al final
se quedó sin esposa y sin amiga (Las
palabras "Mane. Thecel. Phares." apa
recieron misteriosamente en un muro
del salón donde el rey Baltasar cele
braba una orgía mientras castigo de
Dios el ejército de Ciro entraba en
Babilonia La expresión quiere decir:
"Contado. Pesado. Condenado"). Pero
veo que me aparto de la historia La re
tomo. Doña Macalota le enrostró a su
marido aquella frase lapidaria "Lo sé
todo". En vez de atribularse don Chin
guetas replicó: "¿En serio? A ven ¿cuál
es la distancia de la Tierra a la Luna?".
(Respuesta 384 mil 400 kilómetros)...
El coach de un equipo de fútbol ame
ricano profesional se sorprendió gra
tamente cuando el buscador de pros

pectos le llevó a un mocetón que halló
en un pequeño pueblo. El rudo gañán
medía 2 metros de estatura y pesaba
165 kilos. Le preguntó: "¿Puedes gol
pear con el hombro?". El muchacho
partió en dos con el hombro un poste
de electricidad. "¿Puedes correr apri
sa?". En 8 segundos el mozo atravesó
corriendo el campo de juego. Entu
siasmado, el coach le mostró un balón
de fútbol americano. "¿Podrás pasar
este balón?". "Pienso que sí vaciló el
grandote Aunque quizá necesite un
vaso de agua"... "Septiembre, se tiem
bla". La frase, contrariamente a lo que
se pensaría, no es de ahora Se usaba
en el Puerto de Veracruz desde los
tiempos coloniales para decir que en
ese mes arreciaba la virulencia de las
enfermedades tropicales endémicas
de la región, las cuales guadañaban
sobre todo a los extranjeros recién
llegados en los barcos, pero sin per
donar tampoco a los locales. En nues
tro tiempo septiembre es mes temi
ble, pues en él y asombrosamente el
mismo día, el 19 se han registrado los
sismos que en la Ciudad de México y
en otras del país han originado tantas
muertes y tanta destrucción. Los sis
mólogos se preguntan ya si tal coin
cidencia es eso, mera coincidencia, o
si el raro fenómeno de fechas coinci

dentes ha de ser materia de especial
estudio. Por si o por no, el próximo
septiembre, si el buen Dios me conser
va la vida, no me pararé ni por equivo
cación en la capital de la República ni
en las demás ciudades donde tiembla,
e iré sólo a aquellas donde los únicos
temblores son los que causa López
Obrador en sus comparecencias matu
tinas... Cherry Berry, linda muchacha
escocesa, y su novio, Dick McPrick,
salieron a pasear por el campo aque
lla noche Ella lucía en su vestido los
colores del clan de su familia, y él los
suyos en su faldita o kilt Por el camino
le dijo Cherry a su galán: "¿No es cier
to, Dick, que tienes ganas de tomarme
de la mano?". "Así es admitió el ro
busto mancebo, ¿Cómo lo supiste?".
Respondió ella "Por la luz en tus ojos".
Él la tomó de la mano. Poco después
Cherry le preguntó a McPrick "¿No es
cierto que tienes ganas de besarme?".
"Es cierto reconoció él. ¿Cómo lo su
piste?". Repitió la chica "Por la luz en
tus ojos". El la besó apasionadamente.
Siguieron caminando, y le dijo Cherry:
"¿No es cierto, Dick que tienes ganas
de hacerme el amor?". 'Y muchas 
replicó al punto el muchacho. ¿Lo
supiste por la luz en mis ojos?". "No 
contestó Cherry, Lo supe por la ele
vación en tu falda"... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

EL EFECTO PRIMOR
que se vivió la semana
pasada en San Lázaro
reapareció ayer
en Cuajimalpa.
DURANTE

la inauguración
de un puente,
el Alcalde Adrián

Rubalcava aseguró
que el trabajo
con la CDMX es libre
de tintes políticos.
Hasta ahí, sonó como
un discurso a la altura
de la diversidad.

PERO luego
se aventó diciendo

que, aunque
lo critiquen,
él reconocerá siempre
que su cariño hacia la
Jefa de Gobierno es

infinito y que tiene su
corazón. Sólo le faltó
salir con el clásico de
que "amor, con amor
se paga"... ¡ah, no,
esperen! ¡También
se lo dijo!

TODO indica que
el Tribunal Electoral
sumará una sentencia
más desfavorable a la

Mandataria capitalina,
Claudia .Sheinbaum,
por acudir a mítines
políticos.
HASTA ahora,
la Mesa Directiva

del Congreso había
decidido no aplicar
sanciones, pero habrá
que ver si su nuevo
presidente, el priista
Fausto Zamorano,
dala sorpresa... o sigue
por las mismas.
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Redacción
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En pleno debate de la enmienda
constitucional que ampliaría por cuatro años
las tareas de policía délas Fuerzas Armadas,
la mayoría oftcialista retiró el dictamen.

Ni una coma
"Es un tema de la patria.

Y ellos están regateando un triunfo
de nuestro gran Presidente,

Andrés Manuel López Obrador

Félix Salgado Macedonio

En pleno debate de la enmien
da constitucional que amplia
ría por cuatro años las tareas

de policía de las Fuerzas Armadas, la
mayoría oficialista en el Senado deci
dió retirar el dictamen. Pero incluso
esto lo hizo mal. Los senadores de la
mayoría primero mandaron un oficio
sin cumplir con los requisitos del Re
glamento del Senado, sin las firmas de
los integrantes de las comisiones, para
después reenviarlo ya con las firmas.
La oposición cuestionó el retiro por
que el artículo 205 del Reglamento se
ñala que "esta facultad solo puede ser
ejercida en una ocasión respecto de
un mismo dictamen". Los senadores
oficialistas, sin embargo, mayoritearon
en una "votación económica" a mano
alzada y suspendieron la discusión.

¿Por qué decidió el gobierno de
volver la iniciativa a comisiones? Por
que no tenía los votos para aprobarla
por la necesaria mayoría calificada de
dos terceras partes de los senadores
presentes. Era, de hecho, el reconoci
miento de una derrota cantada

Al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, sin embargo, no le gusta
aceptar derrotas. El dictamen no está
siendo devuelto a comisiones para ne

gociar modificaciones con la oposición,
como sugirió el coordinador de los se
nadores de Morena, Ricardo Monreal,
en una de sus intervenciones, sino pa
ra permitir al aparato de gobierno ejer
cer más presión contra los senadores
de oposición y tratar de ganar el voto
de algunos más. Ya el gobierno con
siguió que el senador yucateco Raúl
Paz dejara el PAN para unirse a Mo
rena a cambio de ser nombrado enla
ce con el sector empresarial y quizá
la candidatura de Morena al gobier
no de Yucatán.

El Presidente ha jugado duro y
sucio para obtener la ampliación del
plazo en que puede disponer de "la
Fuerza Armada permanente en tareas
de seguridad pública". Esta prolonga
ción, de 2024 a 2028, es una medida
para asegurar que, aunque la Supre
ma Corte determine que las modifi
caciones a cuatro leyes secundarias
que permiten la militarización de la
Guardia Nacional son inconstitucio
nales, él pueda mantener a la tropa en
las calles hasta terminar su mandato
y varios años más. Las presiones a los
legisladores y líderes de la oposición
han sido enormes. El propio presiden
te nacional del PRI, Alejandro Moreno,
"Alito", aceptó promover la iniciativa
desde su bancada en la Cámara baja
para detener las acusaciones y los vi
deos que lo desacreditaban y que di
vulgaba Layda Sansores. La campaña
en su contra se desvaneció como por
arte de magia en el momento en que

la iniciativa fue presentada en la Cá
mara de Diputados por la priista Yo
landa de la Torre.

En el Senado el proyecto se en
frentó a la férrea oposición de priis
tas como Miguel Osorio Chong, coor
dinador de la bancada; Claudia Ruiz
Massieu y Beatriz Paredes, entre otros.
Aun así, al gobierno le faltaban votos
para lograr su mayoría calificada. Ya
durante la discusión de ayer quedó
claro que esto era imposible y More
na, o seguramente el propio Presiden
te, tomó la decisión de devolver la ini
ciativa a comisiones.

No hay ninguna indicación de que
el propósito sea lograr un acuerdo con
la oposición. Al Presidente no le gusta
negociar, pero aborrece más aceptar
derrotas. Es partidario de la filosofía
de que a sus deseos y órdenes no se
les cambia ni una coma. Veremos así,
me parece, más presiones y amena
zas a los senadores de oposición. Solo
cuando Morena ya tenga asegurada la
mayoría calificada, volverá a presen
tarse el dictamen al pleno.

• CORTAN SEÑAL
El Canal del Congreso cortó su señal
durante el debate. Los responsables
afirmaron que era un problema técni
co, pero metieron de inmediato mate
rial pregrabado, lo cual confirma que
era una decisión premeditada. Unos
minutos después, cuando empezaban
a surgir protestas en redes y el pleno,
se reanudó la transmisión.
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BAJO
RESERVA

¿Los Tigres del Norte, un asunto
de seguridad nacional?
::::: Nos hacen ver que al parecer alguien ha
decidido no acatar la orden que dio el presi
dente Andrés Manuel López Obrador el 15
de septiembre, al asegurar que se daría a co
nocer el monto que se destinó para pagar la
participación de Los Tigres del Norte en el
Zócalo capitalino. Hoy, nos recuerdan, se
cumple una semana de esa instrucción, pero
no ha sido cumplida. Algunos apuestan a que
responderán, como lo han hecho varias veces,
que ya buscaron la información y que no la
encuentran. Otros van por que será clasifica
da como un tema de seguridad nacional, y
que revelar el monto pone en un serio riesgo
a la patria, como también sucede de manera
recurrente cuando se solicita información y se
niega por razones de seguridad nacional

Del hotel, al Senado,
las negociaciones
::::: Nos cuentan que el cabildeo para convencer
a senadores de oposición de las bondades de la
reforma militar se mudó de Gobernación en la
calle de Bucareli, al restaurante del Hotel Empo
rio, en Paseo de la Reforma, frente al Senado.
Ahí, el secretario de Gobernación Adán Au
gusto López, se reunió con legisladores de
oposición para tratar de lograr la mayoría califi
cada que permitirá extender la participación de
las fuerzas armadas en seguridad pública. Varios
cafés y horas de negociación, nos hacen ver,
fueron insuficientes para lograr el número de
votes que Morena requería. No se pudieron lle
var buenas noticias a Palacio Nacional, pues lo
más que se logró fue detener una votación que
se veía perdida y ganar algunos días para nego
ciar y presionar más opositores, pero la medalla
por la aprobación nadie se la pudo colgar.

Ebrard presenta hoy el plan de
paz para la guerra UcraniaRusia
::::: Nos comentan que hoy el canciller Mar
celo Ebrard presentará la propuesta de paz
para Rusia y Ucrania ante la Asamblea Gene
ral de las Naciones Unidas. La participación
está programada como la última del día, para
hablar sobre el planteamiento de pacificación
del presidente López Obrador, que fue esbo
zado por el mandatario el 16 de septiembre.
Hoy, don Marcelo explicará a fondo, y ante la
comunidad mundial, el plan y finalmente se
podrán conocer los detalles y las posibilidades
reales de apoyo que pueda tener.

PRl Edomex manda señal de unidad
::::: Donde todo parece indicar que no habrá
ruptura es en el proceso de elección de la can
didata del PRl a la gubernatura del Estado de
México. Ayer, durante la instalación del Conse
jo Político Estatal, las tres aspirantes, Alejan
dra del Moral, Ana Lilia Herrera y Laura
Bañera, posaron juntas con amplias sonrisas
para una fotografía que doña Alejandra subió a
sus redes y en la que celebró el encuentro con
sus dos "amigas". "Estoy convencida de que
nuestra fortaleza está en la unidad", escribió
del Moral. En su discurso, durante el mismo
acto, otra priista, Beatriz Paredes, confió en
que el estado seguirá gobernado por el tricolor
luego de las elecciones de 2023.

Las aspirantes a la candidatura priista.
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Prenden veladoras en Tabasco
por permanencia de la alianza
::::: A pesar de que a nivel nacional la alianza
Va por México (PANPRIPRD) se ha roto, nos
dicen que en Tabasco los perredistas le tienen
prendidas varias veladoras ya que, según su

dirigente estatal, Francisco
Javier Cabrera Sandoval,
sigue en pie la posibilidad
de construir un grupo opo
sitor, al menos entre ellos y
los panistas, para enfrentar
a Morena en las elecciones
para gobernador de 2024.
Pero eso no es todo, nos
añaden, pues, muy optimis
ta, don Francisco ha dicho
que se superarán las dife

rencias y pese a que sus jefes nacionales digan
que no, ellos, aquí en la cuna del movimiento
morenista, dicen que sí e incluso quieren que
se les sume MC, que siempre ha dicho, va so
lo. ¿Se le cumplirá el decreto al universo?

De ciclones y malos humores
::::: Nos cuentan que, en Baja California Sur, al
gobernador Víctor Castro Cosío (Morena) le
llueven críticas y hasta memes por las fallas
en la atención de ciclones, el más reciente

Madeline. La cuestión, nos
explican, es que a un año
de gestión el góber titubea,
tropieza y se contradice,
además, se enoja y patalea
con sus funcionarios y com
pañeros, como reciente
mente ocurrió con Oscar
Leggs (Morena), alcalde de
Los Cabos, a quien le repro
chó por "adelantarse" a sus
pender clases en medio de

un fenómeno meteorológico y hasta le echó
en cara que se mandara solo, creyéndose "re
pública independiente". La cereza del pastel,
nos dicen, es que don Víctor hasta de los me
mes se ha quejado. ¡Quién hubiera dicho que
tenía la piel tan sensible!
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Acusan una "dictadura sindicar
en Hidalgo
::::: Hay "amores" que con el tiempo asfixian,
nos mencionan, y tal parece que es el caso
del sindicato de trabajadores de la Secretaría

de Salud en Hidalgo, donde
una buena parte de los
agremiados han externado
su molestia porque Sonia
Ocampo, la actual lideresa
del mismo, lleva 19 años en
el puesto. Y como si eso
fuera poco, va por cuatro
años más, al hacer campaña
para buscar la reelección.
En este sentido, nos indican
que más de uno se ha cues

tionado si doña Sonia realmente tiene una
gran vocación de servir o de plano sufre de
"fiebre sindical", como la de algunos persona
jes que no conocen la democracia
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Se retrasa licitación para
CaOleOQs en Chapuitepec
::::: Si bien las autoridades capitalinas habían
informado que en julio sería lanzada la licita
ción para la construcción de la Línea 3 del
Cablebús, dentro del Bosque de Chapuitepec,

y el fallo de la empresa ga
nadora estaría el 13 de sep
tiembre, no ocurrió así. Nos
dicen que el proceso se tuvo
que alargar otra vez, al me
nos 15 días, porque las em
presas participantes teman
dudas sobre el proyecto y,
en la junta de aclaraciones,
pidieron extender el plazo
para presentar propuestas.

Así que, nos apuntan que la Secretaría de
Obras y Servicios, a cargo de Jesús Esteva
Medina, que guarda bajo llave los nombres
de los participantes, espera que a finales de
septiembre ya haya empresa y luz verde al
proyecto. Lo veremos.

Taboada le revira a AMLO...
por segunda vez
::::: Nos platican que la respuesta del alcalde
de Benito Juárez, el panista Santiago Taboa
da, ante las declaraciones del presidente An
drés Manuel López Obrador sobre el elec

torado en la demarcación
no es nueva. De hecho, es la
segunda vez que el edil re
vira al exjefe de Gobierno
capitalino por criticar la de
cisión de los habitantes de
votar por el PAN. Ayer, el
Presidente volvió a retomar
el tema de las acusaciones
de presuntos actos de co
rrupción inmobiliaria en

Benito Juárez y calificó como increíble que
sus habitantes sigan apoyando al PAN. En
respuesta, Taboada dijo que el electorado es
informado e inteligente, y por eso siempre
perderá Morena en la Benito Juárez. Punto.
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No se apaga inconformidad
de Morena en Edomex
::::: Donde continúan las inconformidades es
en el interior de Morena. Ahora los integran
tes del movimiento Mexiquenses de Corazón,
que encabeza el senador Higinio Martínez
Miranda, se quejaron porque obtuvieron 24
consejeros de los 200 a nivel nacional, pero
fueron excluidos de la representación del Co
mité Ejecutivo Nacional, renovado el fin de
semana en la capital del país. Una de las in
conformidades externadas provino de la di
putada local Azucena Cisneros Coss, quien
fue una de las más votadas y no fue tomada
en cuenta. En cambio, otros con menos res
paldo tienen representación en las secretarías
del Comité Nacional. Nos hacen ver que to
das esas pugnas que se han originado en las
últimas semanas entre los militantes y los di
rigentes del partido guinda podrían ocasionar
fuertes disgustos de cara al proceso electoral
de 2023 en la entidad mexiquense.
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Carta dirigida a los congresistas
morenos (¡Bola de hipócritas!)
Detestables Basuras:

Los veo y no les creo.
Les juro que nunca

había visto en toda mi vida a
una bola de HIPÓCRITAS,
MENTIROSOS, BASURAS,
ANTI MÉXICO, CERO ÉTI
COS, LAMBISCONES, CON
VENENCIEROS, BARBE
ROS, FARSANTES, INMO
RALES y todos los insultos
que se les ocurra.
El RIDÍCULO que hicieron

en sus 2 cámaras esta semana,
pasará a la historia como una
de las MAYORES FARSAS en
este sexenio de porquería
Y para nuestros lectores que

no estánmuy al corrientedel te
ma, permítanme resumirlo de
la siguiente manera; durante
más de 50 años todas las basu
ras de Morena que estaban én el
PRD, PRI o en el Partido Comu
nista Mexicano, se han negado
a aceptar la presencia de los mi
litares en nuestras calles.
Algunos actores en la ma

sacre de Tlatelolco como el
director de la UIF el COMU
NISTASOCIALISTA Pablo
Gómez ABOMINAN AL DIA
DE HOY A NUESTRAS
FUERZAS ARMADAS.
Y para que no duden del

odio que estos personajes le
tienen a nuestro Ejército, ahí
les van algunos ejemplos:
ANDRÉS MANUEL EN

ABRIL 2010: "No podemos
aceptar un gobierno milita
rista en las calles". "En 3 años
de gobierno de Calderón, los
han enviado a la calle en una
estrategia fallida".
CITLALLI HERNÁNDEZ.

TWITTER JUNIO 29 2012:

"Le avisan a Felipe Calderón
por fa que me PURGA ver al
Ejército en las calles".
MARIO DELGADO EN EL

SEXENIO DE PEÑA NIETO:
"Defiendo con mi vida que las
instituciones de seguridad
fueran de carácter civil y NO
MILITAR". (Sigue vivo).
MANUEL BARTLETT EN

EL SEXENIO DE PEÑA NIE
TO: "Si se fuera a militarizar el
país, correríamos el riesgo
que ha ocurrido en todos los
países en Latinoamérica.
Afortunadamente para noso

tros, ese NUNCA SERA
NUESTRO PROBLEMA, por
que nosotros sí contamos con
uaEjército CIVILISTA".
Bueno, todos estos "Iz

quierdistas de CHISGUETE",
¿qué creen que han hecho es
tas dos últimas semanas? ¿Es
tán sentados?
Ahora resulta que toda esta

bota'de HIPÓCRITAS ¡¡¡ES
TÁN A FAVOR DE LA MILI
TARIZACIÓN DEL PAÍS!!!
Esta bola de hipócritas NO

HA RENUNCIADO A ESTE
GABINETE Y POR SUPUES
TO QUE ESTAS BASURAS
NO SON NI DE IZQUIERDA
NI DEL CENTRO.
SON UNA BOLA DE FAS

CISTAS DE LA DERECHA
apoyando a la militarización
en las calles.
Si ustedes, mis queridos lec

tores, los hubieran visto ayer
ROGÁNDOLES, SUPLICÁN
DOLES, SOBORNANDO a los
senadores de la oposición PA
RA QUE 3 DE ESTOS SENA
DORES VENDAN SU VOTO,
no lo hubieran creído.
Monreal desesperado.

Adán Augusto en un hotel al
lado de la Cámara de Senado
res EXTORSIONANDO O
COMPRANDO A UNO QUE
OTRO SENADOR DE LA
OPOSICIÓN.
Afortunadamente, hasta al

día de hoy, solo ha habido un
senador chaquetero del PAN
apellidado Paz o algo así que se
vendió y terminó en Morena.

Dentro de 10 días se va a vol
ver a votar. Dentro de 10 días,
veremos si todavía existen se
nadores HONORABLES.
¿Verdad, Alito? •
eluniversal@alazraki.com.mx

¡Ahora resulta
que apoyan la
militarización!
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Morena y la 4T recularon;
la oposición no se dobló
Nitodoel aparato de Estado

volcado a "convencer" y
cooptar votos de los sena

dores de oposición les alcanzaron
al final aMorenay al presidente Ló
pez Obrador para sacar'su reforma
de militarización en el Senado.
Aunque hasta la noche del martes
los operadores de la 4T habían
"amarrado" ya 7 votos de la ban
cada del PRI, 2 ausencias intencio
nales del PAN y la adhesión del
neomorenista Raúl Paz, al final las
cuentas nos les alcanzaron y ante la
falta de un voto para sumar la ma
yoría calificada, la propia bancada
oficialista solicitó suspender y pos
poner la votación del dictamen que
modifica el 5to. Transitorio para
ampliar la presencia del Ejército en
la seguridad civil hasta 2028.
La oposición tundió al presi

dente López Obrador con duras
críticas a su política militarista y
con acusacionesde utilizar todotí
po de mecanismos de presión para
"doblar a la oposición por un ca
pricho presidencial". Germán
Martínez, del grupo plural, se su
bió cuatro veces con argumentos y
críticas contundentes contra la
militarización y la fallida estrate
gia de seguridad de este gobierno;
su compañero de bancada, Emilio
Álvarez Icaza, fue también de los
más aguerridos, mientras que
Dante Delgado, con la experiencia
y el colmillo que le caracteriza, en
derezó no sólo argumentos, sino
hasta ofensas y descalificaciones
al Presidente.
En contraparte la defensa de

Morena, tanto a la reforma como
al Presidente,parecía pormomen
tos tibia, por cada 8 senadores del
bloque opositor que subieron a cri

críticas a su política militarista y
con acusacionesde utilizar todotí
po de mecanismos de presión para
"doblar a la oposición por un ca
pricho presidencial". Germán
Martínez, del grupo plural, se su
bió cuatro veces con argumentos y
críticas contundentes contra la
militarización y la fallida estrate
gia de seguridad de este gobierno;
su compañero de bancada, Emilio
Álvarez Icaza, fue también de los
más aguerridos, mientras que
Dante Delgado, con la experiencia
y el colmillo que le caracteriza, en
derezó no sólo argumentos, sino
hasta ofensas y descalificaciones
al Presidente.

En contraparte la defensa de
Morena, tanto a la reforma como
al Presidente,parecía pormomen
tos tibia, por cada 8 senadores del
bloque opositor que subieron a cri

ticar a la tribuna, apenas dos mo
renistas subían a defender.
La sesión de ayer se convirtió en

un mercado de votos, donde se in
tercambiaban y vendían lealtades
y traiciones tanto en las bancadas
del bloque opositor como en la de
Morena. Pasado el mediodía, en
los pasillos del Senado se asegu
raba que Morena tenía ya 84 vo 
tos seguros, con lo que solamen
te le faltaba uno para alcanzar
mayoría calificada, de acuerdo a
la cifra de asistencia. Y es que, de
haber procedido a la votación, los
morenistas y sus aliados, y junto a
ellos el Presidente, hubieran fraca
sado al no lograr la mayoría cons
titucional de dos terceras partes
porque se quedarían a un voto. "La
oposición esta vez sí se organizó, se
pusieron duros y por más que ha
bíamos convencido a varios, no lo
gramos arrancarles los votos sufi
cientes", nos dijo ayer un senador
de la bancada oficialista que pre
cisó que la sesión tardará semanas
en volver a reponerse y en el inter
los partidos acordaron instalar una
"mesade negociación" enlaSecre
taría de Gobernación para tratar de
llegar a acuerdos entre la oposición
y el gobierno para una reforma
que, si bien mantenga al Ejército
en las calles, ponga tiempos, pla
zos y obligaciones para avanzar ca
da año en la construcción de po
licías civiles profesionales y hones

ticar a la tribuna, apenas dos mo

renistas subían a defender.

La sesión de ayer se convirtió en
un mercado de votos, donde se in
tercambiaban y vendían lealtades
y traiciones tanto en las bancadas
del bloque opositor como en la de
Morena. Pasado el mediodía, en

los pasillos del Senado se asegu
raba que Morena tenía ya 84 vo 
tos seguros, con lo que solamen
te le faltaba uno para alcanzar
mayoría calificada, de acuerdo a
la cifra de asistencia. Y es que, de
haber procedido a la votación, los

morenistas y sus aliados, y junto a
ellos el Presidente, hubieran fraca
sado al no lograr la mayoría cons
titucional de dos terceras partes
porque se quedarían a un voto. "La
oposición esta vez sí se organizó, se
pusieron duros y por más que ha
bíamos convencido a varios, no lo
gramos arrancarles los votos sufi
cientes", nos dijo ayer un senador
de la bancada oficialista que pre
cisó que la sesión tardará semanas
en volver a reponerse y en el inter
los partidos acordaron instalar una
"mesade negociación" enlaSecre
taría de Gobernación para tratar de
llegar a acuerdos entre la oposición
y el gobierno para una reforma
que, si bien mantenga al Ejército
en las calles, ponga tiempos, pla
zos y obligaciones para avanzar ca
da año en la construcción de po
licías civiles profesionales y hones

tas en toda la República
Antes de que Morena y sus alia

dos recularan y se dieran cuenta
de que no iban a poder derrotar al
bloque opositor, los operadores de
la 4T aseguraban tener al menos
10 votos "seguros y amarrados" de
senadores de la oposición.

pide apoyo", dijo la fuente.
La derrota de ayer para Morena

y para el presidente López Obrador
y sus nuevos aliados Alito Moreno
y Rubén Moreira, recuerda a los
otros dos frentazos que se ha lle
vado la 4T en el Senado: el del pe
riodo extraordinario que no pudie
ron convocar para aprobar la Re
vocación de Mandato en agosto
de 2021, y el más doloroso para el
Presidente, que fúeelrechazoasu
Reforma Eléctrica en abril pasado.
En esta ocasión ni López Obrador
ni su operador Adán Augusto pu
dieron doblegar al bloque opositor
y decidieron recular a tiempo para
evitar otro fracaso estrepitoso; ve
remos si en la negociación que se
abrirá pronto en Bucareli, los opo
sitores logran cambiar los términos
y condiciones para la extensión al
Ejército en las calles, pero por lo
pronto la oposición, esa a la que
tanto se cuestiona por debilidad o
se le llama "moralmente derrota
dos", ayer dobló atodo el aparatode
Estado, con todo y amenazas, pre
siones, chantajes y cañonazos...
Los dados mandan Escalera doble.
La semana mejora. •
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La sesión se convirtió en un mercado de votos, don
de se intercambiaban y vendían lealtades y traicio
nes tanto en el bloque opositor como en Morena. I
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La venganza de Monreal
El coordinador de los se

nadores de Morena, Ri
cardo Monreal, cobró

venganza de los desdenes y
desprecios del presidente y su
camarilla. En ladiscusión sobre
la militarización hasta 2028,
Monreal metió a López Obra
dor en un problema y luego le
regaló un tanque de oxigeno.
Monreal cobró venganza de

todas las que le han hecho: el
presidente ya no habla con él,
ya no lo invita a desayunar, lo
presiona, lo desdeña, le ha
querido quitar poder en el Se
nado, no lo incluye en su lista
de "corcholatas" a pesar de que
sale tercero en las encuestas in
ternas y más recientemente,
ordenó que no fueran los se
cretarios del gabinete a la reu
nión plenaria que organizó.
Monreal se la cobró y metió

al presidente en un problema
al encabezar en el Senado la
oposición a la militarización de
la seguridad pública con su
abstención a la incorporación
de la Guardia Nacional a la Se
cretaria de la Defensa. Y ayer,
cuando en ese ánimo antimi
litarista Morena no logró juntar
los votos necesarios ni doblar a
los suficientes opositores,
Monreal lanzó un tanque de
oxígeno a López Obrador: en
lugar de que se votara ayer mis
mo (y se rechazara en defini
tiva) la pretensión obradorista
de hipermilitarizar el país hasta
el 2028, retiró los dictámenes,
suspendió la votación y la pos
puso para fecha por definir.
Con esto, le dio al presiden

te oxígeno político, tiempo
para que siga empleando el li
bro de los trucos sucios con
tal de doblar a sus rivales, uno
a uno, hasta alcanzar los 11 vo
tos que le faltaban. Ayer tenía
unos 8. Así que desde hoy y
hasta que se vuelva a votar, el
presidente y su equipo po

El coordinador de los se
nadores de Morena, Ri
cardo Monreal, cobró

venganza de los desdenes y
desprecios del presidente y su
camarilla. En ladiscusión sobre
la militarización hasta 2028,
Monreal metió a López Obra
dor en un problema y luego le
regaló un tanque de oxigeno.
Monreal cobró venganza de

todas las que le han hecho: el
presidente ya no habla con él,
ya no lo invita a desayunar, lo
presiona, lo desdeña, le ha
querido quitar poder en el Se
nado, no lo incluye en su lista
de "corcholatas" a pesar de que
sale tercero en las encuestas in
ternas y más recientemente,
ordenó que no fueran los se
cretarios del gabinete a la reu
nión plenaria que organizó.
Monreal se la cobró y metió

al presidente en un problema
al encabezar en el Senado la
oposición a la militarización de
la seguridad pública con su
abstención a la incorporación
de la Guardia Nacional a la Se
cretaria de la Defensa. Y ayer,
cuando en ese ánimo antimi
litarista Morena no logró juntar
los votos necesarios ni doblar a
los suficientes opositores,
Monreal lanzó un tanque de
oxígeno a López Obrador: en
lugar de que se votara ayer mis
mo (y se rechazara en defini
tiva) la pretensión obradorista
de hipermilitarizar el país hasta
el 2028, retiró los dictámenes,
suspendió la votación y la pos
puso para fecha por definir.
Con esto, le dio al presiden

te oxígeno político, tiempo
para que siga empleando el li
bro de los trucos sucios con
tal de doblar a sus rivales, uno
a uno, hasta alcanzar los 11 vo
tos que le faltaban. Ayer tenía
unos 8. Así que desde hoy y
hasta que se vuelva a votar, el
presidente y su equipo po

drán seguir negociando, con
venciendo, extorsionando,
comprando voluntades, en
medio de un ambiente cris
pado por las malas formas del
obradorato y manchado por
los intereses de la sucesión
presidencial. A ver quiénes se
dejan coptar después del re
sultado de ayer. Les saldrá po
líticamente carísimo.
Para dos corcholatas, el de

senlace de la novotación los
deja en peor posición frente al
que toma la decisión de la can
didatura morenista: aMonreal
lo ha de detestar más el pre
sidente y Adán Augusto fraca
só en su intento de conseguirle
los votos al costo que fuera.

drán seguir negociando, con
venciendo, extorsionando,
comprando voluntades, en
medio de un ambiente cris
pado por las malas formas del
obradorato y manchado por
los intereses de la sucesión

presidencial. A ver quiénes se
dejan coptar después del re
sultado de ayer. Les saldrá po
líticamente carísimo.
Para dos corcholatas, el de

senlace de la novotación los
deja en peor posición frente al
que toma la decisión de la can
didatura morenista: aMonreal
lo ha de detestar más el pre
sidente y Adán Augusto fraca
só en su intento de conseguirle
los votos al costo que fuera.

SACIAMORBOS

1. ¿Sabrá AMLO que su nuevo
senador estuvo salpicado en
los "moches" del Pacto por
México, que tanto ha critica
do? ¿Sabrá que el empresario
con el que ha hecho mancuer
na el senador está ahora en el
pastel del Tren Maya? Seguro
sí sabe... pero se hace. O a lo
mejor ya cambió de opinión.
2. Cuentan que pronto de

jará la dirección general de Pe
mex Octavio Romero Oropeza,
para buscar la candidatura de
Morena al gobierno de Tabas
co. En los pasillos de Palacio
Nacional dicen que el presi
dente le ofreció la posición a
Claudia Sheinbaum, para que
no le falte financiamiento a la
campaña Pero que Adán Au
gusto se cruzó, y hoy ambas
"corcholatas" se jalonean por
la que ha sido una histórica

"caja chica". •

historiasreportero@gmail.com
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La verdadera historia
de YouTube y la Cámara
de Diputados
La semana pasada en la

Cámara de Diputados,
en medio del calor de

la discusión por la Reforma
Constitucional que podría de
jar a los militares en las calles
hasta el 2028, el panista San
tiago Torreblanca dijo: "(...)
esa Constitución con la que se
limpian el culo".
Horas después, el canal de

YouTube de la Cámara de Di
putados fue dado de baja
temporal por haber incurri
do en violaciones de las "nor
mas comunitarias de la pla
taforma". De inmediato, el
Coordinador de Morena en

la Cámara, Ignacio Mier,
aprovechó el incidente para
lanzarse contra Torreblanca
y culparlo por el incidente:
"Sí, digamos que atentó coni
tra las políticas de YouTube,
yo creo que contra los oídos
de cualquier mortal, ¿no?".
Sin embargo, la historia es

un poco diferente a lo que
pudiera leerse como un acto
de censura o extrema mora
lina de Google para con el
lenguaje florido, la realidad
es que ¡les secuestraron el ca*
nal a los administradores dé
la Cámara de Diputados!
. Tal cual, de acuerdo con

la Cámara, Ignacio Mier,
aprovechó el incidente para
lanzarse contra Torreblanca

y culparlo por el incidente:
"Sí, digamos que atentó coni
tra las políticas de YouTube,
yo creo que contra los oídos
de cualquier mortal, ¿no?".
Sin embargo, la historia es

un poco diferente a lo que
pudiera leerse como un acto
de censura o extrema mora

lina de Google para con el
lenguaje florido, la realidad
es que ¡les secuestraron el ca*
nal a los administradores dé

la Cámara de Diputados!
. Tal cual, de acuerdo con

fuentes cercanísimas al tema
con las que pude hablar, la
baja de la plataforma ocurrió
porque debido a la vulnera
bilidad de seguridad del ca
nal, responsabilidad de la
misma Cámara de Diputa
dos, pudo hacerse una trans
misión en vivo con conteni
do fraudulento que nada te
nía que ver con el debate po
lítico sino con un video que
promociona criptomonedas
con la intención de robar da
tos y engañar a los usuarios
víctimas de la estafa.
"Alguien", supuestamente

ajeno a la Cámara, pudo hacer
se de los accesos del canal para
transmitir un contenido que
nada tenía que ver con el tra
bajo legislativo e intentar llegar,
y estafar, a los más de 456,000
suscriptores con los que cuen
ta. Sin embargo, el algoritmo
pudo detectarlo y bajar la
transmisión y todo el canal de
forma automática, tal y como
si se tratara de un contenido
ilegal como, por citar un ejem
plo, la pornografía infantil o un
hecho de extrema violencia.
Después de garantizar que

los administradores del ca
nal hubieran cumplido con

fuentes cercanísimas al tema

con las que pude hablar, la
baja de la plataforma ocurrió
porque debido a la vulnera
bilidad de seguridad del ca
nal, responsabilidad de la
misma Cámara de Diputa
dos, pudo hacerse una trans
misión en vivo con conteni
do fraudulento que nada te
nía que ver con el debate po
lítico sino con un video que
promociona criptomonedas
con la intención de robar da
tos y engañar a los usuarios
víctimas de la estafa.
"Alguien", supuestamente

ajeno a la Cámara, pudo hacer
se de los accesos del canal para
transmitir un contenido que
nada tenía que ver con el tra
bajo legislativo e intentar llegar,
y estafar, a los más de 456,000
suscriptores con los que cuen
ta. Sin embargo, el algoritmo
pudo detectarlo y bajar la
transmisión y todo el canal de
forma automática, tal y como
si se tratara de un contenido

ilegal como, por citar un ejem
plo, la pornografía infantil o un
hecho de extrema violencia.

Después de garantizar que
los administradores del ca

nal hubieran cumplido con

¿Será que los administradores del
área digital en la Cámara de Dipu
tados son tan ingenuos?

Le apuesto que el tema termi
nará debajo de la alfombra..
Aquí no pasó nada.
DE COLOFÓN. Después

de poco más de 11 años de la
tragedia del Casino Royale
en Monterrey, que dejó 52
muertos y 11 heridos, vino
una disculpa pública en la
voz del alcalde Luis Donaldo
Colosio Riojas.
Sin embargo, la impuni

dad continúa. ¿Qué pasó con
el empresario Raúl Rocha
Cantú, supuesto dueño del
lugar y aquel seguro por más
de 100 millones de pesos de
los que no han visto uno solo
las víctimas?, ¿qué pasó con
las acusaciones sobre una
red de extorsión que señala
ron a el exdirector de Juegos
y Sorteos Luis Calvo Reyes?,
¿qué pasó con aquello de ce
ro impunidad?... No basta
sólo con decir perdón...

Ytodavía faltan ¡739días! pa
ra que termine el sexenio. •
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Contracorriente
¿Militares
responsables? el Gil
no es la únicafuente
1 MAITE AZUELA
La detención de militares por el caso Ayot

zinapa ha causado mucha indignación en
varios sectores políticos. Como si se trata

ra de detenciones a primera vista injustas o poco
fundamentadas. No debemos dejar pasar por al
to el informe de Alejandro Encinas, en el cual se
acusó directamente al coronel José Rodríguez
Pérez de ordenar el asesinato de seis estudiantes
normalistas, aunque sea una afirmación apresu
rada no significa que sea necesariamente impro
visada. El subsecretario debe tener evidencia su
ficiente para realizar este tipo de señalamientos.
Es indispensable desmontar la idea de que

para investigar, juzgar y responsabilizar o eximir
a los militares, solo se cuenta con un testimo
nio. En 2014, la entonces Procuraduría General
de la República acudió al 27 Batallón para que
los militares rindieran sus declaraciones sobre el
papel que desempeñaron la noche del 26 y ma
drugada del 27 de septiembre. Si los militares
que hoy están detenidos declararon en 2014 an
te la PGR, ¿por qué no fueron detenidos en
aquel momento?. Claramente porque no se tuvo
la voluntad para agotar las líneas de investiga
ción que involucraban a los militares, sino que
deliberadamente se omitió esta hipótesis en la
administración anterior porque resultaba muy
cómodo para la verdad histórica.

No olvidemos que el soldado Eduardo Mota
Esquivel, uno de los hoy detenidos, declaró ante
la PGR, que presenció el momento en que los
policías estaban bajando a los estudiantes del
autobús. Este soldado declaró que le informó a

su superior el teniente Gálvez del 27 Batallón lo
que estaba presenciando y que éste le habría
respondido que se limitara a ver de lejos.
En diferentes medios analistas y periodistas

han sostenido la hipótesis de que que la acusa
ción contra los militares, en particular contra
José Rodríguez Pérez, se sostiene únicamente a
partir de la declaración del testigo "Juan", quien
aseguran es Gildardo López Astudillo, uno de
los acusados por la PGR de ser líder de una cé
lula criminal de Guerreros Unidos y quien fue
liberado en 2019.

Contrasta el afán de deslegitimar la palabra
de un testigo cuando se trata de inculpar a mi
litares, mientras se le otorga valor implícito al
testimonio de cinco testigos que fueron tortu
rados para ratificar la verdad impulsada por el
gobierno peñanietista.
En noviembre de 2014, apareció en Iguala

una narcomanta firmada por el Gil donde se
señalaba al capitán Crespo como parte de la
organización criminal. En esa narcomanta, el
Gil afirmaba que se entregaría si se investi
gaba a los mencionados en su mensaje. Esta
es solo una prueba de que no se trata de
afirmar que el Gil "mágicamente" acaba de
recordar todo. Ahí está el propio expediente
y lo reportado por medios desde 2014. •

Afán de deslegitimar la pa
labra de un testigo cuando
se trata de inculpar a militares.
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Rayuela
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ASTILLERO

Morena ganó tiempo # Marrullería en el Senado
//Más días para cooptar# Oposición "victoriosa"

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FUE UNA ESPECIE de victoria
temporal, con pinta de reversión de
finitiva en pocos días. Ciertamente,
los opositores a la ampliación del
dominio militar en la Guardia Nacio

nal pudieron frenar ayer en el Senado tal pre
tensión, dado que Morena y sus aliados, más
sus compras recientísimas, no alcanzaban la
mayoría calificada necesaria para modificacio
nes constitucionales, pero la marrullería mon
realista de alargar el proceso legislativo, al re
gresar el dictamen a comisiones, regala tiempo
de oro a los operadores 4T (con el secretario
de Gobernación como pieza central, promisor
y garante) que ya estaban ayer mismo a punto
de completar la aritmética requerida y ahora
tendrán un intervalo ideal para generar en el
flanco opositor más deserciones incentivadas.

LA RESISTENCIA OPOSITORA en el tema
de la Guardia Nacional difícilmente soportará el
peso de los intereses y las ambiciones. El primer
ejemplo de esa precariedad lo dio el senador
panista de Yucatán Raúl Paz, quien en cuestión
de horas pasó de ser blanquiazul a guinda, con
la entrega inmediata de un nombramiento mo
renista de bisutería (ser enlace con empresarios,
una especie de Alfonso Romo de mentirijillas)
aunque, en realidad, el cambalache deseado por
el más reciente de los tránsfugas se refiere ala
candidatura al gobierno de Yucatán.

EL CASO DE Paz no es sino un ejemplo de la
guerra por votos que ha desplegado el oficia
lismo, con el secretario Adán Augusto López
Hernández instalado en una mesa de café de
un hotel inmediato al Senado para negociar
cambios de posturas opositoras, y similares
faenas de cooptación realizadas por personajes
como el embajador de México en España, Qui
rino Ordaz, el ex gobernador de Sinaloa que
tuvo el descaro de tuitear presiones al senador
priísta Mario Zamora para que votara en el
sentido deseado por Morena y acompañantes.

SIN PERMITIRSE TANTA exhibición, otros
mandatarios estatales, no sólo morenistas,

estuvieron y seguirán presionando a senadores
renuentes a apoyar la continuidad militar en la
Guardia Nacional. Los ejecutivos locales que
no atiendan el exhorto a pastorear votos en el
Senado en favor de la opción Sedeña podrían
correr el riesgo de que sus pedidos de auxilio
ante desbordamientos del crimen organizado
sean recíprocamente desatendidos.

ENELPRI no era ni ha sido novedad el nego
ciar votos por posiciones políticas, prebendas
y soluciones a temas o problemas grupales, fa
miliares o personales. Alito, como ejemplo del
recular oportuno, fue inspiración de senadores
priístas que prometían fidelidad opositora a
Miguel Angel Osorio Chong, aunque negocia
ban con Adán Augusto y, algunos, se desdecían
de lo hablado con el titular de Gobernación pa
ra luego encarecer reversas y realineamientos.

EN ESE SEGMENTO de priísmo congénita
mente oportunista reside el principal riesgo,
casi definitorio, para la burbuja triunfalista de
una desvalida oposición senatorial a la marcha
militarista en curso: el aparato 4T aprovechará
el tiempo extra para incrementar conminacio
nes y ofertas. El secretario Adán Augusto po
drá presumir de buenos resultados operativos,
aunque no gane encuestas de opinión, y el pre
suntamente desahuciado del morenismo, Ri
cardo Monreal, podría recuperar indulgencias
de Palacio Nacional gracias a sus esfuerzos,
hasta teatrales, de posposición hechos ayer.

Astillas

EL GOBERNADOR DE Texas, Greg Abott, su
ma esfuerzos en el acariciado propósito de que
Estados Unidos declare como organizaciones
terroristas a los cárteles mexicanos. Por lo pron
to, así lo ha determinado en su ámbito estatal
mediante una orden ejecutiva, alegando un alto
número de personas muertas por envenena
miento con fentanilo. Luego ha escalado el tema
al pedir a Joe Biden que haga lo mismo contra
los cárteles de Sinaloa y el Jalisco Nueva Genera
ción. La clasificación de terrorismo "facultaría"
a realizar actos armados de Estados Unidos con
tra esas organizaciones incluso o, sobre todo, en
territorio mexicano. ¡Hasta mañana!
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Que al final el PRI en el Se
nado resistió y Morena debió
optar por una retirada táctica
a falta de tres votos, con lo que
todo acabó siguiendo un guión
que había perfilado antes Syl
vana Beltrones en la Comisión
de Puntos Constitucionales so

bre darle más tiempo al proce
so de discusión de la ampliación
del plazo del Ejército en labores
de seguridad. En tanto, el vice
coordinador del tricolor, Ma
nuel Añorve Baños, recordó
que en muchas zonas de Gue
rrero, como Acapulco, los mili
tares dan paz a la sociedad y se
plantó en su posición a favor del
dictamen oficial.

Que por cierto, la que ten
drá que rendir cuentas no solo
ante la bancada del PAN sino

ante el resto de la oposición es

la senadora veracruzana Indi

ra Bosales, quien fue la única
que no asistió a la trascenden
tal sesión donde se iba a votar la
reforma para que las fuerzas ar
madas desempeñen labores de
seguridad hasta 2028, y es que
sus compañeros se cuestionan
por qué en días anteriores se le
vio salir muy sonriente de las
oficinas del coordinador more

nista, Ricardo Monreal.

Que la plataforma YouTube
reactivó ya el canal de la Cáma
ra de Diputados y según el pre
sidente de la Mesa Directiva,
Santiago Creel, la suspensión
se debió a "un problema técni
co, no de contenido"; sin em
bargo, de manera paralela, el
ciudadano Fernando Meyen
bergpresentó ante la Oficialía
de Partes una queja con la exi

gencia de sanción para el panis
ta Santiago Torreblanca por
la expresión "esa Constitución
con la cual ustedes se limpian el
culo" que dirigió desde tribuna
a Morena.

Que Blanca Lilia Ibarra,
comisionada presidenta del
INAI, defendió el perfil técnico
y especializado del organismo,
que no es político y ha sido reco
nocido a escala mundial por su
eficacia, sofisticación e innova
ción, en respuesta (sin mencio
narlo) a Andrés Manuel López
Obrador, quien en su conferen
cia matutina del martes arre

metió contra el instituto, pero
también contra la Comisión
Federal de Competencia Eco
nómica y el INE, a los que acusó
de que "solo atienden a ciertos
grupos privilegiados".
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La supuesta
eficacia del Ejército
y las fronteras

Ya se ha dicho hasta el can

sancio que uno de los pro
blemas, tal vez el mayor, de

la decisión de mantener a las fuerzas

armadas en labores de seguridad pú
blica es que no tenemos evidencia al
guna que eso sea una solución para el
problema que supuestamente se quie
re atacar.

En estos días tenemos unbuen ejem
plo, con datos, de cómo para algunas co

sas el Ej ército y la Guardia Nacional no
son tan eficaces como algunos creen
Presionado por el gobierno dé

Trump, Andrés Manuel López Obra
dor decidió mandar al Ejército y la
Guardia Nacional a controlar la fron

tera sur, después alanorte y hacer ope
rativos para controlar el tráfico de mi
grantes. ¿Cómo va la cosa?
En el año calendario 2019, último

antes de la pandemia, se reportaron al
rededor de 921 mil
"encuentros" entre

agentes fronterizos
estadunidenses y mi
grantes en la frontera
sur de aquel país. En el
año calendario 2021

el número llegó a los 2 millones. En este
año 2022, para finales de agosto, ya ha
bían alcanzado un millón600 mil.
Casi la totalidad de esos "encuen

tros" son con nacionales de países al
sur de México que pasan por el país.
Es cierto que ese dramático aumento
tiene varios componentes: el fin de la
pandemiay sus consecuencias econó
micas, el deterioro violento y autorita

rio en varios países en Centroamérica
y el cambio de las políticas trumpistas
que pudo haber sido interpretado co
mo una invitación a migrar.
Enagostodelañopasado,el secretario

de la Defensa Nacional dijo de lo que es
tabanhaciendo: "Todas estas actividades

tienen diferentes objetivos, el principal,
el detenertoda la migración, que es uno
delosplanes que se tienen, cubrir lafron
tera norte, la frontera sur, con efectivos

para poder rescatar a
los migrantes".
Se me ocurre, vién

dolos números, que esa
estrategia de conten
ción encargada al Ej ér
cito y la Guardia Nacio

nal no ha sido exactamente un exitazo.

Por cierto, entre octubre de 2018 y
agosto de 2020 los mexicanos deteni
dos en la frontera sur fueron 212 mil

615. Entre octubre de 2021 y agosto
de 2022 fueron 744 mil. Dos veces y
media más. Todo indica que cada vez
más mexicanos quieren ser esos héroes
que el Presidente elogia cada mañane
ra. ¿O será otra cosa?

Fecha: 22/09/2022

Página: 2

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 22,692

Página 19 de 189



EL ASALTO
A LA RAZÓN

Morena recluta
cascajo político

CARLOS
MARÍN

Distinto al explicable pero debatible en
doso de la Guardia Nacional al Ejérci
to, ampliar a 2028 la participación de

las Fuerzas Armadas en la seguridad pública nada tie
ne que ver con el interés de proteger a la sociedad, sino
con propósitos que mucho les convienen al gobierno
del presidente López Obrador y al dirigente nacional
del PRI. P\espectivamente: dinamitar la alianza oposi
tora y evitar la cárcel.
La maniobra es comprensible, mas exhibe que el cua

trismo recurre a lo que pregona combatir: hacerse de la
vista gorda frente aun muy probable caso de corrupción
de Alej andró Moreno, garantizando su impunidad por
los delitos que le impútala Fiscalía General de Campeche.
Eso de la GN fue provisionalmente resuelto con re

miendos inconstitucionales a leyes secundarias que al
gún di a tumbará la Suprema Corte, bastando el voto de
las mayorías simples en el Congreso.
Lo de aumentar el plazo del Ejército y la Marina

Armada en temas de seguridad, en cambio, requie
re de al menos dos terceras partes de votos en las cá
maras de diputados y senadores, porque implica una
reforma constitucional.

De allí que, aunque Morena y sus contlapaches en
San Lázaro aprobaron la rastrera iniciativa con que Mi
to busca el perdón, hoy esté atorada en el Senado por
que la mayoría que coordina Ricardo Monreal necesi
ta de cuando menos diez legis
ladores dispuestos a traicionar
el acuerdo en contra que ha de
cidido el bloque de contención
que conforman los senadores
del PAN, PRI, PRD, MC y el gru
poplural.
Hasta el martes requería de

once, pero ¡bomba!, elyucateco
Raúl Paz desertó del PAN para
sumarse a la fracción morenista a cambio de figurar en
el directorio de este partido como "enlace con el sector
empresarial" (hueso tan ridículo como imaginar que
cualquiera de la nomenldatura de Morena platique si
quiera con los machuchones del dinero).
No es novedoso que la 4Tsoborne a quienes timaron

al electorado con ser "opositores": cuatro entreguistas
ex gobernadores fueron recompensados con embaj a
das en España, República Dominicana y Canadá, ade
más del consulado en Barcelona.
A sus nuevos amos, el tránsfuga Paz no costará más

que sepultar las denuncias de corrupción que pesan
en su contra, para empezar del mismo PAN porque en
2016, cuando fue presidente estatal de ese partido en
Yucatán, fue acusado por supuestos manej os turbios de
800 millones de pesos de lo presupuestado para 30 mu
nicipios de la entidad.
En pleno lío senatorial por la primorosa iniciativa de

Alitoy sus secuaces, lo primero que hizo el repentino
"morenista" fue algo idiota por intentar lo imposible:
borrar del ciberespacio todo rastro de sus tuits de hace
apenas dos semanas (8 de septiembre):
Por el bien de México no alamüitaiización déla Guar

dia Nacional #MilitaiizaciónNoEsLaSolución y Hoy es
un día importante en el @senadomexicano. Estamos en
sesión donde se discútela reforma sóbrela Guardia Na

cional. Es de gran importancia escuchar todas las voces
porelbien de México. #NoALaMilitarización...
Cuánta desvergüenza.

A Raúl Paz le
inventan el puesto

de enlazar a los
empresarios con el

partido oficial
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El velo y la revolución

Una muj er fue asesinada en Irán por la patru
lla de los lineamientos, la policía moral. La
arrestaron por no cubrirse apropiadamen
te y llevaron a un centro de reeducación pa
ra enseñarle a usar el hij ab obligatorio. Ella,

Mahsa Amini, es hoy el nuevo símbolo del hartazgo contra
un régimen cuya ideologización y agresividad alimenta a
un Estado tan criminal como sectario.
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Hace más de cuarenta años, los gritos por el triunfo
de la Revolución Islámica pidieron la cabeza del califa
Yazid, el asesino de Hussein, nieto del profeta Maho
ma e hij o de Ali. Trece siglos atrás, la comunidad de Ali,
o chi'a, quedó relegada del islam. Yazid encarnaba los
males de su historia. En 1979 corrían
tiempos de la reivindicación chiita a
manos de Jomeini.

Desde un inicio, la Revolución Is
lámica dependió de la exaltación demitos ideutitarios y de su traducción
práctica en los lineamientos de la sha
ría. Su sharía. Los códigos y obligacio
nes provenientes de su interpretación
de la ley islámica forman uno de los pi
lares de identidad del gobierno iraní. Las manifesta
ciones tras el asesinato de Amini desafían las estruc

turas fundacionales de la revolución, ya exiguas, pero
imprescindibles para su capacidad corruptora. No es
poca cosa.
En las protestas por el asesinato de Amini se canta su

nombre, se queman hij abs, estandartes de la imposición,
se canta la muerte a Jamenei y a su dictadura, como se
cantaron consignas similares durante el Movimiento Ver
de de 2009. Como también en 2011 y 2017.
Primero fue el Movimiento Verde, luego las Primaveras
  Arabes; escuelas de la prudencia que

enseñaron la fragilidad de no contar
con liderazgos políticos y la suma de
miembros notables de los aparatos
oficiales. Nunca se debe subestimar

el poder represor y coercitivo de los
gobiernos medioorientales.
Apesar del entusiasmo entendible

desde los deseos, el éxito de las pro
testas no se encuentra en un cambio

radical de la política iraní. Todavía no veo escenario para
ello. Con la violencia como naturaleza, hay pocos gobier
nos capaces de tanto para asegurar su permanencia. Las
protestas ya consiguieron un triunfo digno de reconoci
miento: en su inmenso valor están cambiando el lenguaj e
para enfrentar a los ayatolas.
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PENSANDOLO BIEN #
salchichasLeyes y

Con la complicidad de personajes como Alito Moreno, del PRI, y Raúl Paz, del PAN, ahora morenista, resulta
difícil tomar con seriedad las intenciones éticas de un movimiento que pretende la regeneración de la sociedad

J°PATTERSON

Otto von Bismarck

lo dijo mejor: "las
leyes, como las sal
chichas, mejor no
ver cómo se hacen",

aunque en realidad la frase la dijo
primero un poeta estaduniden
se, John Godfrey Saxe: "las leyes,
como las salchichas, dejan de ins
pirar respeto a medida que sabes
cómo están hechas". Este texto
fue terminado horas antes de la
votación final en el Senado de la
ley que pretende extender la par
ticipación del Ej ército en la segu
ridad pública. Pero al margen de
las virtudes o los defectos de una
formalización del involucramien

to de los soldados enla vida públi
ca, la manera en que se está coci
nando es tan nauseabunda que
convierte a la Cámara en un rastro
infecto. Como Morena y sus alia
dos aun estaban cortos por una
decena de votos, la rebatiña para
cambiar el parecer de los legisla
dores ha sido un espectáculo tan
edificante como el que ofrece una
mezcladora de embutidos.

Hace unas semanas, cuando
esta ley se votó en la Cámara de
Diputados, la escena ya había si
do desconsoladora. La iniciati

va de Palacio Nacional fue apro

bada gracias al súbito cambio de
posición de parte del presidente
del PRI y diputado Alejandro Ali
to Moreno, tras laandanada de ex
hibiciones de un expediente que lo
ponía al alcance de los jueces. Ob
vio decir que tras la oportuna con
versión del líder priista, las pre
siones desde el grupo en el poder
no solo desaparecieron, sino que
dieron lugar a elogios por su en
comiable y patriótico cambio de
parecer. Por tal motivo publiqué
en este espacio la preocupación
de que la decisión de los diputados
no estuviera relacionada alos mé

ritos o deméritos de algo tan tras
cendente para la vida nacional,
sino a la necesidad de un político
de mantenerse fuera de la cár

cel. Quince días más tarde
y en una cámara dis
tinta, el espectáculo
sigue siendo igual
mente carroñen).

Esta semana el pre
sidente de Morenafes

tejó el fichaje
del senador

panista, ahora
morenista, Raúl
Paz. Otra muy fina
persona a juzgar por el currículo
del que nos estamos enterando.
Originalmente casado con Ce
cilia Patrón Laviada, hermana
del ex gobernador de Yucatán,
Raúl Paz brincó de una subdele

gación del Issste a una diputa
ción federal y más tarde a una
local, antes de entrar al Senado.
Según las notas periodísticas de
estos años, el legislador fue más
conocido por sus escándalos que
por su desempeño en escaños
y curules. Separado de Cecilia
Patrón, fue tema de la nota rosa
por su romance con Ninel Con
de y de la prensa de escándalo
por su participación en la polé
mica fiesta con prostitutas or
ganizada en Puerto Vallarta por
el entonces líder de la bancada

panista, Luis Alberto Villarreal,

o por su inclusión en las crónicas
sobre los moches también enca
bezados por Villarreal. Además
de diseñar el cambio de color de

sus tarjetas de presentación, en
las últimas horas Raúl Paz se ha
dedicado aborrar los furibundos

mensajes que había colocado en
sus redes sociales en contra de la

participación de los soldados en
tareas de seguridad pública. Hoy
aportará uno de los diez votos
que necesita Morena para darle
gusto al deseo del Presidente.
Alito Moreno, del PPJ y Raúl

PazdelPAN representan lapeor
versión de esas corrientes par
tidistas. Algo que enturbia el
quehacer político del gobierno
de la llamada Cuarta Transfor
mación. No solo se trata de una
cuestión de símbolos; si ya es
preocupante la manera en que
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quedan comprometidas las me
jores intenciones de parte del
obradorismo para generar una
revolución ética y una transfor
mación de valores, cuando se
observa la factura política real,
uno pensaría que López Obra
dor tendría que preguntarse si
pasar por estas vergüenzas vale
la pena. En el caso de Alito su
pone blindar contra la cárcel a
un personaje que seguirá ha
ciendo daño a la vida pública
desde una posición de enor

me influencia y poder. En el
caso de Raúl Paz, quien al pa
recer está mudando de par
tido a cambio de una postu
lación por parte de Morena a
la candidatura del gobierno de
Yucatán, el perjuicio para los
ciudadanos es aún mayor.

Con la complicidad de perso
najes como estos resulta
difícil tomar con serie
dad las intenciones éti
cas de un movimiento

que pretende la regene

ración de la sociedad. Una verda
dera cruzada espiritual no puede
hacerse con mercenarios de esta

naturaleza. El problema no solo
es hacerse de lavistagordaala ma
nera en que se consiguió una ley, a
partir de la mezcla de visceras y
entrañas, como en el caso de las
salchichas. Es tambiénelhecho de
que, al hacerlo con este tipo de ma
terial, con frecuencia terminan
produciendo una intoxicación de
mayores consecuencias.

Representan la
peor versión de
sus corrientes
partidistas y
enturbia el
quehacer de la 4T
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Servidores déla

Nación y sucesión
presidencial

Abuchearon al secretario de

Gobernación, Adán Augus
to López, y corearon "pre

sidenta, presidenta, presidenta" cuando
apareció ClaudiaSheinbaum, j efa de Go
bierno de Ciudad de México.
No fue difícil reconocerlos entre las

3 mil personas que acudieron al tercer
Congreso Nacional de Morena, celebra
do el pasado fin de semana
Se trata de los Servidores de la Nación,

la red más extensa de operadores políti
coelectorales que tiene el país.
Fueronj óvenes reclutados en 2018 pa

rapromoverelvotoafavordeAndrésMa
nuel López Obrador. Un año después se
les dio de altaenlaSecretaríade Bienestar
como funcionarios públicos, con un suel
do aproximado de 9 milpesos mensuales.
Ellos se encargaron de confeccionar

los padrones del gobierno federal utili
zados para repartir alrededorde 600 mil
millones provenientes de los distintos
programas sociales.
También son ellos

quienes llevan el di
nero en efectivo a las

comunidades donde
las personas bene
ficiarias, sobre todo
adultas mayores, no
cuentan con un banco cerca

Actualmente este cuerpo de activistas
políticos vestidos de empleados guber
namentalescuentacon35 mil almas.
El senador Gabriel García Hernández

fue quien recibió el encargo de Andrés Ma
nuel López Obrador, primero de atraerlos a
su causay luego de premiarlos consu incor
poración ala nómina del gobierno federal.

Como segundo en el mando de esta
inmensa organización financiada con
recursos públicos se encuentra José Ale
jandro Peña Villa.
Apartir delañopasado Peñase encar

gó de crear los comités en defensa de la
Cuarta Transformación, los cuales tu
vieron un papel muy efectivo para nom
brar representantes al recién celebrado
Congreso de Morena
Enese mismo evento Alejandro Peña

Villafue nombrado como el nuevo secre

tario de organización del partido oficial
El juega con Clau

dia sheinbaum> co
mo bien pudo notar
se entre los aplausos
ylosdúcheos.
Adán Augusto Ló

pez aprendió una lec
ción que Marcelo Ebrard tendrá igual
mente que asumir: donde estén presen
tes esos servidores será mej or que no se
aparezcanlos demás aspirantes.
Zoom: para concluir esta magna obra

políticoelectoral ya solo falta reformar
aquellas leyes que aún consideran como
delito "grave" el clientelismo pagado con
nuestros impuestos.
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Reservistas rusos a la invasión
Jens Stoltenberg, secretario general de la OTAN, resalta en entrevista con
Foreign Policy que Rusia todavía controla aproximadamente 20por ciento

del territorio de Ucrania, y aún puede movilizar más tropas...

Gil no da crédito y cobranza.
Putin pronunció un discurso
que sorprendió al mundo, no
dejó fuera de su postura po
lítica y guerrera el uso de ar

mas nucleares. Al cumplirse algo más que
doscientos días de invasión y resistencia
ucraniana, Putin ha llamado a una parte de
los reservistas rusos, sobre todo aquellos
que han participado en ejercicios de gue
rra La revista Foreign Poiicypresenta una
entrevista de Ravl Agrawal, su editor, con
Jens Stoltenberg, secretario general de la
OTAN, sobre la guerra en Ucrania. Gilga
ofrece algunos fragmentos de este docu
mento y añadirá mañana otro puñado de
comentarios de Stoltenberg. Aquí vamos.

La semana pasada, el ejército de Ucraniali
beró unas 2 mil 400 millas de territorio
capturado por las fuerzas rusas desde que
comenzó la guerra en febrero. Estas ganan
cias, el punto de inflexión más tangible en la
guerra hasta el momento, se deben en parte
al apoyo déla OTAN, la alianza militar entre
28 países europeos más Canadá y Estados
Unidos.

El apoyo déla OTAN, sin embargo, plan
tea varias preguntas. ¿Cuánto tiempo pue
den estas 30 democracias, cada una con sus
propias preocupaciones in ternas y presio
nes económicas, continuar armando y ayu
dando a Ucrania?¿Cómopuede la OTAN
continuar repeliendo los ciberataques ru
sos y otras amenazas? Y a más largo plazo,
a la luz de la reunión de esta semana entre

el presidente ruso,Vladimir Putin, y el pre
sidente chino, Xi Jinping, ¿cómo se prepara
la OTANpara el creciente desafío de Pekín?
Le planteé esaspreguntas, entre otras, al

secretario general de la OTAN, Jens Stol
tenberg, quien ha encabezado la alianza
desde 2014 y anteriormente fue primer
ministro de Noruega.

Foreign Policy: Comencemos con las noti
cias de la última semana. ¿Qué significan
las ganancias territoriales recientes de

Ucrania para la trayectoria del conflicto
en las próximas semanas y meses?
Jens Stoltenberg: Los avances que han

logrado los ucranianos enlas ultimas sema
nas son muy alentadores porque prueban
que Ucrania tiene la capacidad de liberar
el territorio ocupado. Este es un gran reco
nocimiento al poder de las Fuerzas Arma
das de Ucrania, a su coraje, su valentía, sus
habilidades y su determinación. Por su
puesto, estos avances no solo se deben a su
propio coraj e, sino también al hecho de que
los aliados y socios de la OTAN han brin
dado un apoyo sin precedentes con muni
ciones, armas y diferentes apoyos durante
meses. Esto ahora estámarcando la diferen
cia en el campo de batalla todos los días. Al
mismo tiempo, debemos darnos cuenta de
que la guerra no ha terminado. Rusia toda
vía controla aproximadamente 20 por cien
to del territorio de Ucrania, y Rusia todavía

tiene poderes militares sustanciales. Moscú
puede movilizar aún más.
FP: Dado el nivel de paiticipación de los

aliados de la OTAN en esta guerra, ¿hay
algún sentimiento de pesar de que tal vez
Ucrania podría haber sido admitida en la
OTAN hace un año o dos años para evitar
que esta guerra sucediera?
JS: La alianza de democracias de la

OTAN toma decisiones por consenso. To
dos nuestros aliados deben estar de acuer

do. Y tomamos la decisión de que Ucrania
se convertiría en miembro de la OTAN en
2008. Pero los aliados han tenido diferen

tes puntos de vista sobre cuándo Ucrania
debería convertirse en miembro. Y lo que
hemos acordado es la necesidad de apo
yar y ayudar a Ucrania, y los aliados de la
OTANhanapoyadoyayudadodesde 2014.
La OTAN ayudó a modernizar las Fuer
zas Armadas de Ucrania para que su ej ér
cito sea mucho más grande. Y entonces, el
asunto está en permitir que los ucranianos
se defiendan. El tema de la membresía en la
OTAN es algo que debemos abordar cuan
do estemos en una situación más estable.
FP: Hay una escuela de pensamien

to que dice que Putin esencialmente está
apostando a que puede esperar a que en
Europa el invierno será duro, los precios
de la gasolina subirán, etc. ¿Qué otras car
tas espera que juegue Putin en los próxi
mos meses para recuperar el control de la
guerra? ¿Para qué te estás preparando?
JS: Seguimos muy de cerca el comporta

miento de Rusia, especialmente cuando se
trata de aquellos países de Europa que no
son miembros de la OTAN pero son socios
cercanos, como Georgia, Moldavia y algu
nos de los países de los Balcanes Occiden
tales. Al mismo tiempo, creo que también
debemos reconocer que con más del 80
por ciento de las fuerzas terrestres de Ru
sia ahora comprometidas con la operación
en Ucrania, tienen un alcance limitado pa
ra ingresar a otro país.
Mañana: "El factor chino" en Uno hasta

el fondo.

Gils'enva
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El gobierno y
las salchichas

ri
elebremente dijo Bis

j marck, el canciller ale
mán: "AI que le gusten las

salchichas y las leyes que no vaya a
ver cómo se hacen".
Quería decir que el proceso de la ne

gociación política está lleno de mezclas
groseras y que la superficie tersa que
muestra el producto final trae adentro
cualquier cantidad de visceras, pelle
j os, sobras y cartílagos machacados.

El arte de vender salchichas consiste

en esconder el proceso alos ojos del pú
blico y mostrar sólo el resultado, sin su
impresentable gestación.
No recuerdo una época de la políti

ca mexicana en que hayan quedado tan
a la vista del público las miserias de la
máquina de hacer salchichas.
El gobierno y su partido no tienen

ningún escrúpulo en mostrar a los le
gos de qué se trata ese lado duro de
la política, y de qué
desnuda manera lo

practican.
La variedad de sal

chichas procesadas
en este gobierno es
rica y de altos regis
tros: un ministro de la Corte, un pre
sidente de la Comisión Reguladora
de Energía, un aspirante a la Presi
dencia de la República, una antigua
colaboradora del jefe de Estado, un
ex senador, un ex director de Pemex,
un cogollo de empresarios obligados
a pagar impuestos que estaban en li
tigio, un poker de gobernadores que
entregaron electoralmente su estado,

un presidente del PRI que se mudó de
la oposición a la sumisión.
La lista podría extenderse mucho

porque no hay pudor en el uso de la
máquina salchichera, como ha sido cla
ro estos días en el Senado. Por el con
trario, la máquina seusaconun propó
sito de visibilidad, como castigo para
unos y como advertencia para todos.
La máquina de hacer salchichas se

llama politización personalizada de la
justicia. Su mecanis
mo es el siguiente: se
acusa a alguien de un
delito que exige pri
sión forzosa, con fa
miliares incluidos; se
ofrece al imputado

rendición o cárcel; la rendición se pre
mia con impunidad; la resistencia se
castiga con cárcel.
No hay en esto novedad salvo por

aquello de que la cantidad impor
ta. Unas cuantas salchichas son man

cha "normal" de cualquier gobier
no. Pero cuando las salchichas se vuel

ven legión, el gobierno parece sólo una
impresentable salchichonería.

No hay pudor en el
uso de la máquina

salchichera
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Sin educación no
tenemos futuro

T?
^¦~4Í 1 asunto de gobernar es te
H ' j ner una visión de las cosas
J I que pueda materializarse
en beneficios concretos, en logros y, al
final, en un mayor bienestar para los
ciudadanos. Es una cuestión de dise
ñar buenas políticas públicas pero es
to, tan evidente, parece no serlo cuando
contrastas los resultados —malos— de

tantos y tantos países.
En México, para mayores señas,

llevamos ya dos siglos como nación

crítico ni tampoco llevar un meticulo
so registro de los mexicanos que cues
tionan las disposiciones adoptadas por
el actual régimen. Latareaverdadera
mente sustantiva es implementar ac
ciones para cambiar de fondo la reali
dad de este país. Apartir de este punto,
uno pensaría que las prioridades nacio
nales deberían de estar clarísimas para
nuestros gobernantes y que de su pers
pectiva del entorno resultarían los pro
yectos para transformar, ahí sí, el paisa
je de la nación.

No vemos eso, des
afortunadamente,
porque se está descui
dando criminalmente

la primerísima de las
asignaturas pendien
tes, a saber, la educa

ción de los niños y jóvenes de México.
Circula en las redes un video del Foro

Económico Mundial en el que se des
taca que Estonia, la pequeña república
báltica, tiene uno de los mejores pro
gramas educativos del mundo y a los
"niños más inteligentes". ¿No podría
mos aspirar nosotros a alcanzar ese
hermoso logro?

independiente y las cosas no han sa
lido nada bien: hay una descomunal
disparidad en los niveles de desarro
llo de las distintas poblaciones y eso
no sólo se advierte en las diferencias

regionales —el sureste sumido en la
marginación en oposición a un norte
mucho más pujante— sino en las pro
pias ciudades y al interior de las mis
mas entidades federativas.

Podemos comenzar a repartir cul
pas y buscar entonces al gran respon
sable de la pobreza de millones de
mexicanos: en el dis
curso del oficialismo

aparecen, en efecto,
algunos acusados en
tre los que se encuen
tran los mentados

"conservadores", los
"fifís" y los promotores del satanizado
neoliberalismo, reducidos, cada uno,
a la categoría de adversarios —cuando
no de declarados enemigos o, de plano,
traidores a la patria— porque estarían
intentando preservar meramente sus
privilegios de siempre y nada más.
El objetivo, sin embargo, no es seña

lar a quienes ejercen el pensamiento
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SIN ATADURAS

Plan mundial de paz:
otro fracaso diplomático

u;i STI\
GUTIÉRREZ
CAÍET
gutieTTez.canet@milenio.com
@AGutierrezCanet

La iniciativa de paz mundial del presidente
Andrés Manuel López Obrador refleja no
bles intenciones para acabar con la guerra

entre Rusiay Ucrania.
Sin embargo, tan loable plan nació muerto, pues care

ció de estrategia diplomática.
Cualquier diplomático experimentado sabe que para

lograr el éxito de una propuesta internacional es indis
pensable formular una estrategia por lo menos con los si
guientes requisitos básicos:
1. Discreción Jamás se anuncia la formación de un grupo

mediadorsin antes ser acordado por las partes involucradas
en el conflicto. Primero se despliega una serie de consultas
estrictamente confidenciales, no solo conlas naciones direc
tamente afectadas como en este caso Rusiay Ucrania, sino
también con las partes interesadas, como Estados Unidos,
laUnión Europea, la OTAN, la Indiay el Vaticano. El plan de
AMLO fue instrumentado exactamente al revés, primero
lanzaron ruido del megáfono y luego a ver qué pasa.
2. Talento diplomático. Hoy el gobierno mexicano pre

tende lanzar grandes iniciativas diplomáticas sin diplo
máticos. El Presidente tiene extraordinarias habilidades

políticas, pero carece de experiencia in
ternacional y no cuenta con alguien que
lo asesore en política exterior. Su prin
cipal colaborador en la materia le dice
lo que el mandatario quiere escuchar
y aprovecha su alto cargo para promo
verse en las redes sociales para el 2024,
mientras que la subsecretaría para asun
tos de la ONU está tan ocupada en retui
tear a su j efe que el INE ya se lo prohibió.
Para ser embajador, primero hay que parecerlo. A Putin
enviaron a un extraño personaj e funerario, siempre ves

tido de negro, incluyendo la corbatay el sombrero de ala
ancha Y en el Vaticano tenemos a un buen periodista, pe
ro con nula experiencia diplomática, y así podemos seguir
con la larga lista de desatinos.
3. Imparcialidad: La ausencia de inclinación en favor

o en contra de una de las partes debe ser clara e induda
ble, como la mujer del César, que además de ser honesta,
debe parecerlo.
Desde el principio, en febrero, el gobierno mexicano de

bió asumir una posición coherente: condenar sin ambages
la invasión rusa a Ucrania pero no fue así. Mientras la mi
sión de México ante la ONU hizo lo correcto ante el Conse

jo de Seguridad, la posición inicial del Presidente fue ambi
gua, pues se mostró reacio a condenar a Rusiay colocó en
la misma balanza al agresor (Rusia) con el agredido (Ucra
nia). Meses más tarde, ahora recapacitó y condenó final
mente a Rusia. Se quej a sin razón de que opositores lo po
nen de lado de los rusos, cuando es un
asesor del presidente ucraniano quien
descalificó la propuesta de AMLO co
mo sesgada en favor de Putin.
4. Autoridad moral: Así como lame

jor política exterior es la interior no
parece ser que la mejor política de paz
mundial sea la interna, pues México
tiene una pésima imagen internacio
nal de violencia.

Con falta de tacto diplomático se critica a la ONU de no
hacer naday al mismo tiempo se pide a su secretario gene
ral que encabece las negociaciones de paz, cuando México
está en deuda con las Naciones Unidas pues no ha hecho
el pago íntegro y oportuno de sus cuotas. Para exigir pri
mero hay que cumplir.
Ya nadie se acuerda del plan mundial de fraternidad y

bienestar de AMLO, propuesto apenas en noviembre de
2021. Lo mismo ocurrirá con el plan mundial de paz que
nació muerto.
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La iniciativa fue
instrumentada

al revés: primero
lanzaron el ruido y
luego a ver qué pasa
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"La Tierra es nuestro
único accionist a"

La protección de la naturaleza comenzó
a ser vista, a fines del siglo pasado, co
mo el reto más grande que enfrentaba la

humanidad para preservar la vida en la Tierra. Los
actores más diversos asumieron entonces el com

promiso de promover un desarrollo que fuera sos
tenible, es decir, que respondiera a las necesidades
del presente, sin comprometer la capacidad de las
generaciones futuras de responder a las suyas. Así
coincidieron los gobiernos nacionales, los organis
mos internacionales, las organizaciones no guber
namentales, y también el gran capital privado.
La influencia de los grandes empresarios con vo

cación ambientalista tomó formas muy diversas en
nuestro continente. Algunos promovieron inicia
tivas de financiamiento a la conservación por me
dio del apoyo a ONGs, como el empresario suizo
Stephan Schmidheiny, quien centró su trabajo en
la formación de capacidades, sobre todo en Costa
Paca. Otros optaron por la creación de áreas natura
les protegidas, como el empresario americano Dou
glas Tompkins, quien tras vender The North Face,
consagró su fortuna y su talento a la protección de
la naturaleza en Chile.

Yvon Chouinard es un conocido escalador y am
bientalista americano, y también un gran empresa
rio, el creador de la marca de ropa Patagonia "Nun
ca quise serunhombre de negocios", dice. "Empecé
como un artesano, haciendo equipo para escalar pa

ra mí y para mis amigos". Pa
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tagonia, fundada hace cerca
de cincuenta años, compren
dió el daño que hacía ella, y las
empresas, al planeta; comen
zó entonces a buscar la for
ma de minimizarlo, usando
productos que causaban me
nos daño al medio ambiente,
dando dinero a la lucha con

tra la crisis ambiental. ¿Qué más hacer, preguntó en
2018? Una opción era vender la marca y donar to
do el dinero, pero eso no aseguraba que los nuevos
dueños mantuvieran sus principios y los trabajos de
todos sus empleados. Otra opción erahacer pública
la empresa, pero eso significaría mucha presión en
favor de la ganancia a corto plazo. "La verdad es que
no había buenas opciones, así que las tuvimos que
crear", explicó Chouinard hace unos días, al hacer
su anuncio. "En lugar de extraer valor de la natura
lezaytransformarloenriquezaparalos inversionis
tas, decidimos utilizarla riqueza que crea Patagonia
paraproteger la fuente detodala riqueza". Yañadió
esto: "La Tierra es nuestro único accionista".
Yvon Chouinard hizo el anuncio a finales de la se

mana pasada. Había decidido donar su empresa a un
fideicomiso para luchar contra el cambio climático y
la destrucción de la biodiversidad. El 100 por ciento
de las acciones con derecho a voto será transferido a

la Patagonia Purpose Trust, creada paraproteger los
valores de la empresa, y el 100 por ciento de las ac
ciones sin derecho a voto, a Holdfast Collective, una
organización sin fines de lucro dedicada a la lucha
contra la crisis del medio ambiente y a la defensa de
la naturaleza "Hace casi cincuenta años que comen
zamos nuestro experimento como empresa respon
sable, y apenas estamos iniciando", dij o Yvon Choui
nard, quien terminó así su mensaj e: "Apesar de su in
mensidad, los recursos de la Tierra no son infinitos,
y está claro que hemos excedido sus límites. Pero el
planeta también es resistente. Lo podemos salvar si
nos comprometemos ahacerio".
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Carne de cañón

para Putin
El decreto de movilización parcial fir
mado por Putin ayer pone negro sobre
blanco que el Kremlin no solo está per
diendo la guerra, sino que lo está ha
ciendo de forma estrepitosa. Con la re
nuncia a tomar Kiev y Járkov poco más
de un mes después de comenzar la gue
rra, Putin ya admitió el fracaso de su
plan inicial: una guerra relámpago que
hiciera colapsar al gobierno y ejército
ucraniano en tres días y pusiera el país
en manos de un títere afín. Así las co

sas, reconfiguró su plan y reorganizó
su fuerza de ocupación para anexionar
se el máximo territorio posible en el sur
y el este de Ucrania. Una vez más, cal
culó mal sus fuerzas, que siempre fue
ron insuficientes para cubrir un frente
tan amplio y unos objetivos tan ambi
ciosos. Así, a poco que los ucranianos
han ido desplegando las armas envia
das por EEUU y los europeos, así como
movilizando nuevos efectivos, el ejérci
to ruso se ha visto desbordado, rodeado
y puesto en retirada por Ucrania en los
territorios en los que Rusia pretendía
hacerse fuerte, sufriendo cuantiosas ba
jas y pérdidas de material.
Putin lleva ya dos campañas perdi

das, sin que esté claro todavía hasta
dónde puede llegar el ejército ucrania
no en el próximo mes: agotados los
profesionales, los mercenarios de Wag
ner, los presos y las minorías étnicas,
necesita carne de cañón para la tercera.
La movilización parcial (de reservistas

con experiencia militar) evita una mo
vilización general que, como era previ
sible, está generando protestas, pero ya
rompe, al menos parcialmente, el pacto
no escrito por el cual la guerra de Ucra
nia era un asunto de Putin y del
Kremlin y no de la sociedad. La cues
tión es que esos 300.000 reservistas no
van a estar disponibles inmediatamen
te, y tampoco van a cambiar el rumbo
de la guerra, al menos por el momento.
Por eso ha puesto en marcha los refe
rendos de anexión de las cinco provin
cias que ocupa parcialmente (Donetsk,
Lugansk, Járkov, Zaporiyia y Jersón):
para reclamar el derecho de contraata
car, si no este año, el que viene, con el
argumento de que son territorio ruso e,
incluso, amenazar con el empleo de ar
mas nucleares tácticas, justificado por
el hecho de que serían para defender
«su» territorio. Se trata de repetir la es
trategia de Crimea, que tan bien le sa
lió con una comunidad internacional

que decidió mirar hacia otro lado y pa
sar página. Sin embargo, en su nueva
huida hacia adelante Putin también cal
culará mal: el anexionismo alienará

aún más a sus pocos amigos (desde
Asia Central a China) y preocupará al
resto de no alineados y equidistantes
(comenzando por India) que no van a
reconocer esas anexiones. Vamos a una

guerra larga y a un Putin aún más ais
lado y peligroso.
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Ebrard levanta
la mano (II)

La presunción de inocencia ha muerto,
la matarony el culpable está libre.

Florestán

Londres. En esta última parte de la
entrevista con Marcelo Ebrard en la

embajada de México en Reino Uni
do, pareció no dejar espacio para buscar la candi
datura presidencial por otro partido que no sea
Morena ni con otro liderazgo que no sea López
Obrador, a pesar de que hay quienes no lo ven en
la primera línea de su sucesión, donde ubican
primero a Claudia Sheinbaumy a Adán Augusto
López Hernández.
—Yo quiero ganar la encuesta que Morena va a

hacer y creo que la puedo ganar por lo que dicen
las encuestas que conozco. Entonces no tendría
por qué pensar en otra ruta. Soy parte del gobier
no, a Andrés lo he apoyado desde 1999 cuando era
candidato ajefe de Gobierno. Entonces no tendría
yo por qué pensar en otra ruta distinta que no sea
MorenayLópez Obrador—me respondió.
Cuando le pregunté si esto de ser precandida

to altera la relación con la j efa de Gobierno y con
el secretario de Gobernación, me dijo:
Yo creo que se puede introducir un elemento

de tensión que siempre va a haber porque estás
en competencia. Pero hay que ser inteligentes
y ver cuál es ellímite que quieres y en la medida
que vayas en un conflicto y eres más visible, pues
te vas a convertir en un problema para el Presi
dente y eso no conviene a ninguno délos tres.
—¿Hablas de esto con el Presidente?

—Poco —reconoció—. No he tenido muchas plá
ticas sobre este tema Seguramente las tendremos
en algún momento. No creo que sea su estilo. Aquí
el que no entienda sólito o sólita, se va a equivocar.
—Esto, ¿no es para nuevos?
—¡No! —exclamó—. Tienes que conocer cuá

les son los ritmos, cuáles son los tiempos y cuáles
son las reglas, porque el que corre mucho luego se
tropieza. Esto no es de velocidad, esto es un ma
ratón —terminó, insistiendo en que lo ganará
por Morena.

RETALES

1. NADA. En el primer intento en el Senado no
pasó el dictamen para extender de 2024 a 2028
la presencia de las fuerzas armadas en seguridad
pública. El bloque de contención contuvo y, para
evitar la derrota, Ricardo Monreal regresó el dicta
men alas mismas comisiones que la víspera lo ha
bían aprobado. Ahora tienen diez días para repo
nerloy subirlo al pleno. Aver qué dice hoy AMLO;
2. ERROR. El de quien haya enviado a un ca
marógrafo militar a grabar la sesión del pleno de
Reforma. No era necesario. Tienen al Canal del

Congreso, no sé qué querían captar o qué querían
significar. Como se vea, fue un error; y
3. MURO. Ayer el Presidente justificó que su pa
lacio lleve año y medio amurallado y culpó y des
calificó a las feministas, que, dij o, son las únicas
que han llenado una vez el Zócalo en su contra.
Aver, Presidente, si dice que son mujeres y que
fue una sola vez, ¿por qué blindarlo con cientos
de vallas desde hace 18 meses? No entiendo la ex

plicación, quizá porque no hay explicación buena
para esto.

Nos vemos mañana, pero en privado
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IComo en el béisbol. En una intensa sesión en el
• Senado, la oposición se apuntó un triunfo mo

mentáneo. Logró frenar la iniciativa para extender la
presencia de las Fuerza Armadas en tareas de segu
ridad pública. No gustó a los senadores la propuesta
surgida en la Cámara de Diputados por el PRI. El blo
que opositor resistió "y logramos detener la militari
zación. Estamos para defenderte a ti, a tu familia y a
México", publicó la panista Kenia López. El pleno del
Senado determinó suspender la votación de la refor
ma constitucional. No reunieron los votos necesarios,
así que se retiró el dictamen. Por el momento. La opo
sición no pudo enterrar la iniciativa, así que eso no se
acaba, hasta que se acaba.
2 Efecto chapulín. Pocas veces la salida de un po

• lítico de un partido para cambiarse a otro había
sido tan reflexionada. Raúl Paz Alonzo, senador por
Yucatán que abandonó al PAN para aliarse con Mo
rena, puso el tema en la mesa, nuevamente. Y hay di
versas opiniones. Consideran que se debe prohibir el
chapulineo. La gente vota por un determinado partido,
ideales, postulados principios... Al cambiarse el legis
lador o gobernante, invalida lá decisión del elector. En
todo caso que renuncie y deje paso a su suplente. Y si
quiere "seguir su ideal", como el señor Raúl Paz, quelo
haga... sin puesto. Y aplica para todos. Debería ser deli
to y aparte privativo de derechos electorales.
3 Resguardo El presidente Andrés Manuel López

• Obrador garantizó que la saxofonista oaxaque
ña, María Elena Ríos Ortiz, tendrá custodia personal
por el territorio nacional. El pasado 9 de septiembre
se cumplieron tres años de que fue atacada con ácido,
en Huajuapan de León, en la región Mixteca, por dos
sujetos pagados por su expareja y el hijo de éste. El
mandatario aseguró que, en su momento, la también

activista fue atendida por la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. Uno de
los presuntos autores intelectuales en su intento de fe
minicidio aún se encuentra libre, y el primer manda
tario se comprometió a revisar el caso. Cumplirles a
todos es una ardua tarea, pero mientras haya volun
tad, se puede...
4 ¿Unidos aún? Alejandro Moreno, líder nacional

• del PRI, descartó el rompimiento de la alianza Va
por México y afirmó que el PRI ha sido congruente con
su discurso y sus decisiones; recordó que el partido ha
apoyado al PAN y al PRD en otras decisiones donde
coincidían sus puntos de vista. "El PRI está actuando
con responsabilidad (...) está claro que la coalición Va
por México es fuerte, potente y vamos juntos", decla
ró. Refirió que, en votaciones pasadas en la Cámara de
Diputados y el Senado, fueron en contra de la reforma
eléctrica y además reiteró que el partido no está de
acuerdo con la reforma electoral, próxima a ser discu
tida por los legisladores. Pasado el vendaval, es tiempo
de reflexión. ¿Estarán a tiempo?

5 Todo bajo control. El gobernador de Nuevo León,
• Samuel García, concluyó su gira de trabajo de dos

días por Estados Unidos, la cual calificó como produc
tiva' y dio a conocer que la empresa Amazon construi
rá una nueva instalación en el estado, en el municipio
de Guadalupe. En su viaje a Washington sostuvo reu
niones con directivos de empresas de la industria de
los semiconductores, como son los casos de Intel, Sam
sung y TSMC, a quienes les presentó los proyectos de
Nuevo León para atraer más inversiones. Como parte
de su gira de trabajo, el gobernador recibió un recono
cimiento por parte del congresista Henry Cuellar, en la
Casa de los Representantes, por el fortalecimiento de
las relaciones bilaterales. Ya sin presiones de por me
dio, la política avanza sola. ¡Bien!
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Seguramente usted no sabe quién es FrankWalter
Steinmeier. Hoy se desempeña como presidente de la Repú
blica Federal Alemana, es decir, es el jefe de Estado de ese país.
Escribo sobre él para argumentar, de nuevo, sobre la superio
ridad de las repúblicas de las monarquías en los regímenes
constitucionales parlamentarios.

En Alemania, las jefaturas de Estado y de gobierno están
divididas. Por tanto, las desempeñan dos personas distintas.

El poder político y gubernamental lo tiene el canciller for
malmente elegido por el Parlamento (Bundestag), pero, en rea
lidad, por los votantes. Se trata del líder del partido que obtuvo
más escaños y logra una mayoría en el Parlamento para formar
el gobierno. En este momento es el socialdemó
crata Olaf Scholz, quien hace poco sucedió a la
muy famosa Angela Merkel.
El poder simbólico de la unidad nacional lo tie

ne el presidente. Su papel es firmar las leyes que
votan los legisladores. Puede rehusarse a hacerlo
si las considera inconstitucionales. Los parlamen
tarios y el gobierno pueden apelar esta decisión.
El Tribunal Constitucional acaba decidiendo quién
tiene la razón. Sólo en cinco ocasiones los presi
dentes alemanes se han negado a firmar una le
gislación desde 1949.

El presidente es el que protocolariamente le
solicita al candidato con más escaños en el Parlamento que
forme el gobierno. Puede disolver el Bundestag y convocar a
nuevas elecciones si no existe una mayoría clara para formar
gobierno. Esto nunca ha ocurrido.

Salvo dichas facultades, el papel del presidente es más sim
bólico como todos los jefes de Estado en sistemas parlamen
tarios, sean monárquicos o republicanos.

Al presidente alemán lo elige la Asamblea Federal (Bundes
versammlung) por un periodo de cinco años con la posibilidad
de una reelección. La idea es nombrar a un ciudadano distin
guido que represente los mejores valores políticos del país. Si
resulta que el presidente es un cretino, pues no le renuevan

su periodo por cinco años más. Incluso, en casos extremos, el
Parlamento lo puede destituir del cargo.
Actualmente, el presidente alemán es, como mencioné

arriba, FrankWalter Steinmeier. Este señor, de acuerdo
con su biografía en internet, "nació en 1956 como hijo de un
carpintero y una obrera fabril, ambos de religión protestante.
Tras prestar su servicio militar de 1974 a 1976, estudió Dere
cho y Ciencias Políticas entre 1976 y 1982 en la Universidad
de Giefien. De 1986 a 1991 trabajó como colaborador científico
en la cátedra de Derecho Público y Ciencias Políticas. Escribió
una tesis doctoral sobre las personas sin hogar y la interven
ción del Estado para prevenir y eliminar la falta de hogar. Está
casado y tiene una hija".

Es un político que ha desempeñado varios cargos de alto
nivel en el gobierno alemán y la Unión Europea. Incluso,
como candidato socialdemócrata, compitió por la cancillería
en contra de Angela Merkel, quien lo derrotó. Por disposición
constitucional, al convertirse en el jefe del Estado, renunció
a su militancia partidista. Ahora representa a toda la ciuda
danía de ese país.

Por la presidencia alemana han pasado 12
hombres y ninguna mujer desde 1949 cuando se
constituyó la República Federal de las cenizas de
la Segunda Guerra Mundial. Algunos han tratado
de influir en la política, pero más bien han sido
personas discretas que cumplen con un papel
más ceremonial.
Me gusta mucho más este sistema republi

cano que uno monárquico en los regímenes
parlamentarios. Me parece maravilloso que el
hijo de un carpintero y una obrera represente al
país. Steinmeier tiene muchos más méritos que
los que tenía la reina Isabel II. Ella fue jefa de
Estado más de 70 años tan sólo por haber sido
la primogénita producto de la concepción de un
espermatozoide del rey Jorge VI y el óvulo de la
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aristócrata Elizabeth Angela Marguerite BowesLyon
Es un pésimo mensaje para la sociedad que su jefa

de Estado se decida por la lotería de la vida. Y, aun
que Isabel II resultó ser una monarca eficaz, nada asegura,
en una monarquía, que su sucesor, Carlos III, lo vaya a ser.
A lo mejor acaba siendo un cretino, pero los británicos lo
tendrán que soportar hasta que se muera y lo suceda su pri
mogénito en el trono.

En las repúblicas, en cambio, el jefe de Estado puede ser
removido por el Parlamento y, como en el caso alemán, no
dura más de diez años en su puesto. La jefatura del Estado se
refresca dándole entrada a un nuevo ciudadano distinguido
que represente al país.

Así que mejor Steinmeier, quien por cierto anda visitando
México, que Isabel II o Carlos III.

Me parece maravi
lloso que el hijo
de un carpintero y
una obrera repre
sente al país.
Steinmeier tiene

más méritos que
los que tenía la
reina Isabel II.
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SpCUELA PARA DETECTÉ VES/JAVIER ESPEJEl
Pregunta (y se expresan algunas eventuales consideraciones).
Un grupo de amigos interesados por el quehacer relacionado
<con las ciencias policiales, criminalísticas y forenses moder
ónos deseamos saber si existe en el país alguna institución de
posgrado que imparta conocimientos desde avanzadas teo
rías y métodos hasta las prácticas de laboratorio y campo que
permitan formar detectives, sabuesos o agentes especiales con
.atribuciones para resolver, mediante investigaciones o pes
t quisas deductivas, robos graves, fraudes fiscales y electróni
cos, estafas millonarios de cuello blanco, ataques mortales y

i, homicidios agravados.
En su caso, es necesario que se aboque dicha escuela a la
formación de personal civil con nivel de maestría para que

sirvan como oficiales de policía investigadora al servicio de
la sociedad. Lo anterior, en razón de que hay un vacío en el
sistema de justicia, por lo tanto, se debe crear una división
de detectives.

R. Don Javier, hasta este momento, sólo el CEST es la escuela
que ofrece esta especialidad a nivel de posgrado que, como
usted indica, es muy necesaria. Le comparto que encontré dos
instituciones que abordan el tema en forma presencial, no en
línea, y que son:
Licenciatura en criminología: UNITEC, cursos presenciales im.
partidos en Ecatepec de Morelos/Toluca de Lerdo.
Maestría: CEST, que es una universidad privada en Tepeaca,

Puebla, donde se puede estudiar la maestría en criminología.
De acuerdo con usted. Necesitamos más y mejores agentes de
policía que protejan vidas y propiedades, y más detectives e
investigadores criminales que recopilen hechos y pruebas de
posibles delitos.
Pero qué de nuestro sistema de cortes, ¿cómo le hacemos para
mejorar este cuerpo?

COEFICIENTE INTELECTUAL/FREDYCAÍÍLOZAWO
Don Alfredo, ¿es cierto que con la edad se pierde el coeficiente
intelectual?

R. Don Fredy, en pocas palabras, no, el CI no se pierde con la
edad, y permítame aclarar: si hizo una prueba de coeficiente

intelectual en cualquier fecha y hora, dentro de 10 años la pun
tuación de coeficiente intelectual probablemente será muy si
milar. Esto se debe a que el coeficiente intelectual siempre se
mide en relación con otras personas de esa misma edad.
El Dr. Alan Kaufman, experto en pruebas de inteligencia de
la Universidad de Yale, en EU, explica que "los coeficientes
intelectuales siempre se calculan en relación con la edad de
una persona, ya sea de 10,15,25, 50,72 u 88 años. Por lo tan
to, los jóvenes de 25 años se comparan con otros jóvenes de
25 años en términos del número de artículos que responden
correctamente en cualquier tarea determinada, al igual que
los adultos de 50 años se comparan con otras personas de
50 años. Para cada grupo de edad, el coeficiente intelectual
medio se establece en 100. No podemos comparar directa
mente los coeficientes intelectuales medios en todo el rango
de edad adulta porque, por definición, cada grupo tendrá un
promedio de 100".

MASCOTAS/MAXUtSA

Quiero que me recomiende una raza de perros que me dure
algo más de diez años y en buenas condiciones, ¿cuál es ésta?

R. Doña María Luisa, el más recomendado es el chihuahua,
que, en promedio, le debe durar de 14 a 16 años. Note mi pa
labra de "promedio". Como todo, si lo cuida y lo mantiene en
buen estado, le va a durar; si lo descuida y lo deja, le va a costar
caro y le durará poco.
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Ornar: rómpanse
en caso de urgencia
• Todo depende si la alianza entre el PRI, PAN y PRD
se mantiene para las elecciones de 2024.

Aunque se tendrían que conjuntar algunas varian
tes, Claudia Sheinbaum no descarta para nada que
su secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar Hamid
García Harfuch, sea candidato de Morena a sucedería en
2024.

Si bien no es la primera opción, en caso de que se man
tenga la alianza opositora, y que las encuestas se cierren al
grado de poner en duda el triunfo, el más viable para tomar
la candidatura capitalina de la 4T sería Omar Hamid.

La jefa de Gobierno tiene ya en su escritorio la propuesta,
pero todo dependerá de si el PRI se mantiene con el PAN
y el PRD en una candidatura aliancista, porque si ésta se
rompe y los números marcan un mínimo de 15 puntos para
Morena, se irán con una candidatura tradicional.

Esta recaería en la titular de la secretaría federal de Se
guridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, o
de la Secretaría de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, pues
lo de Martí Batres es pura vacilada; ni lo quieren en Palacio,
ni tiene chance.
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Aunque parezca increíble,
la suerte de la alianza opo
sitora local está en manos

de Alejandro Alito Moreno, pues
solamente él puede firmar que su
partido vaya electoralmente con
otras fuerzas políticas.

Es decir, si Alito es ningunea
do por las dirigencias nacionales
del sol azteca y del blanquiazul,
por haberse vendido a Morena, el
PRI no irá con ellos ni siquiera en
la CDMX, por mucho que lo qui
siera el líder tricolor capitalino, Israel Betanzos.

PAN y PRD prenden sus veladoras para que sean Rosa
Icela o Ariadna —y si fuera Martí, mejor— porque eso les
daría más posibilidades de ganar en dos años, ya que las
clases medias capitalinas no quieren que continúe la 4T.

Pero si el candidato es García Harfuch, desde ahora ven
muy difícil que puedan derrotarlo, pues el jefe de la Policía
tiene buena imagen entre la ciudadanía y, aunque trabaja
para un gobierno morenista, no está identificado como or
gánico de ese partido.

El funcionario es aspiracional para los jóvenes y tiene
gran aceptación entre las mujeres, pero sobre todo es el
único que podría estar en el ánimo de las clases medias,
que son las que definen las elecciones.

Hace tiempo, Sheinbaum lé ofreció el espacio al direc
tor del IMSS. Zoé Robledo, pero el chiapaneco declinó el
ofrecimiento, pues tenía la esperanza de ser el caballo ne
gro en la carrera presidencial o, en caso contrario, buscar
la gubernatura de su estado natal.

Es curioso que hasta entre la oposición Omar Hamid ten
ga aceptación e incluso simpatías, al grado de reunirse
periódicamente con sus dirigentes para tratar asuntos de
política, que corresponderían al secretario de Gobierno,
pero no le confían.

Si en un principio los radicales de Morena no veían ni en
broma que García Harfuch pudiera tener el más mínimo
chance, ahora ya no lo ven tan lejano y en una de ésas es el
bueno. Por lo pronto ya ni en Palacio lo ven mal.

Lo ven como: "rómpanse en caso de emergencia".

O
CENTAVITOS

Consecuia En un acto insólito, la dirigente del PRD capita
lino, Nora Arias, ordenó la realización de una auditoría a
su propio partido, a fin de transparentar el manejo de los
recursos financieros durante su gestión. El asunto es impor
tante, porque, además de que se trata de un acto de rendi
ción de cuentas, habla de la confianza de la dirigente en su
administración, algo que muy pocos se atreverían a hacer.
Aunque el gobierno no puede auditar a los partidos, el tema
cobra relevancia, ahora que el contralor capitalino tiene
aterradas a las alcaldías de oposición ante tanto acoso.
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En estos días, el tema de seguridad ha ocu
pado la atención de la opinión pública en
nuestro país. Como muchos de los debates
en estos tiempos se coloca sin matices: la de
recha argumenta que se está militarizando el
país y sostiene una serie de falacias producto
de su estrategia mediática de ganar adeptos
generando miedo sobre el actual gobierno.

Vale la pena ofrecer un poco más de ele
mentos y contexto a la ciudadanía sobre lo
que se ha aprobado en estos días en las Cá
maras y provocar reflexiones más profundas,
es decir, ¿podríamos hablar hoy de la violen
cia y la seguridad en el país sin considerar que
en el sexenio de Felipe Calderón se tomó la
decisión de sacar a los militares de sus cuar
teles, violar la Constitución y darles tareas de
seguridad pública?

Genaro García Luna, quien debía cuidar
nos a las y los mexicanos, no sólo no lo hizo,
sino que, además, como ha ido saliendo a la
luz, su actuar como secretario de Seguridad
Pública consistía en pactar, ceder territorio,
hacer negocios y empoderar a los cárteles en
México. Frente a esta política de guerra; de
clarada así por el propio Calderón, que cos
tó miles de desaparecidos, falsos positivos,
inocentes en las cárceles y asesinados en los
panteones, así como una gran cantidad de
violaciones de derechos humanos en manos
de elementos de diversas Fuerzas Armadas,
hubo miles de personas que, activamente, nos
opusimos y nos manifestamos en contra.
La situación no cambió en el sexenio

de Peña Nieto y con la llegada de Andrés
Manuel López Obrador a la Presidencia, se
planteó un cambio en la política de seguridad
con la promesa de "regresar al Ejército a sus
cuarteles", con el objetivo de pacificar el país,
combatir las desigualdades y quitarle base so
cial al crimen organizado fundamentalmen
te, jóvenes sin oportunidades.

No se podrá escatimar que en los 4 años
de gobierno de López Obrador el respeto a

los derechos humanos ha sido un sello, no
se reprime ni se utiliza el poder del Estado
para violentar a ningún opositor, además
de la aplicación de las recomendaciones de
derechos humanos y la búsqueda de la ver
dad en casos como el de Ayotzinapa, hablan
de una voluntad distinta para tratar de sanar
algunas de las heridas abiertas del país.

He sostenido en estos días que el Presi
dente tomó las riendas del país y encontró la
situación de seguridad mucho más compleja
de lo que imaginábamos cuando fuimos opo
sición. Planteó, entonces, la creación de una
nueva figura policiaca que atendiera temas de
seguridad pública con un nuevo marco jurídi
co y normativo que, de entrada, planteara una
alternativa frente a la corrupción policiaca e
ilegalidad de tener al Ejército en funciones
ajenas a las constitucionalmente planteadas.
Y es así como, al inicio de este sexenio,

aprobada por todas las fuerzas políticas, plan
teamos conformar a la Guardia Nacional con
elementos provenientes del Ejército, la Mari
na, la extinta Policía Federal y civiles, con un
transitorio que le daba vigencia para que esa
integración mixta tuviera tiempo para conso
lidarse hasta 2023 y ahora por aprobarse en
el Senado, hasta 2028.

¿Podemos negar que hay voces legítimas
que señalan y alertan de riesgos por seguir
haciendo uso de algunos elementos de las
Fuerzas Armadas frente a los acontecimientos
históricos? Claro que no, y no sólo no hay que
negarlas, sino, además escucharlas y tenerlas
presentes, generar mecanismos que garanti
cen el no abuso de la fuerza.

Sin embargo, me parece que consolidar
una policía nacional como la Guardia Nacio
nal es urgente y necesario, así como exigirle
a estados y municipios que hagan su parte
para alcanzar el objetivo de pacificar este
país. ¿Será pronto? Me parece que afirmarlo,
seria engañarnos, como afirmar que las vio
laciones a derechos humanos son resultado
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del origen militar de un elemento y no de las
órdenes que han dado civiles.

Sigamos pendientes de uno de los gran
des temas que aquejan a nuestro país y no
demos paso a la mezquindad por las pos
turas inamovibles de quienes dicen "no"
a cualquier cosa proveniente de la Cuarta
Transformación.

Fecha: 22/09/2022

Página: 13

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Citlalli Hernández

Costo: 21,617

Página 43 de 189



Históricamente, los animales han sido trata
dos como una posesión. Se establecía así en
el Derecho Romano y en muchos países como
Alemania, Australia, Suiza, Francia, Portugal,
República Checa, entre otros, que antigua
mente incluían en su legislación la definición
de animal como objeto y no como un ser con
capacidad de sentir.
Actualmente, ese pensamiento ha ido

cambiando y diversos países, como Francia y
Portugal, han modificado sus leyes para reco
nocer a los animales como seres
sintientes y con derechos, y han
implementado diversas acciones
para su bienestar y protección.

Francia, por ejemplo, ha es
tablecido que los animales son
seres vivos dotados de sensibi
lidad; y Portugal estableció una
fórmula similar a la declaratoria
de los animales como seres vivos
sensibles, y algo similar pasa en
otros países dentro del territorio
europeo.

En lo que respecta a Latinoa
mérica. en la mayor parte de
los países, los animales siguen
siendo considerados legalmente
como objetos o cosas, sin embargo, hay casos
particulares de avance en materia de bienestar
animal, como Argentina, donde existen leyes
para garantizar una vida digna para los ani
males y el país sigue trabajando en diversos
proyectos de ley para proteger a los seres vivos
no humanos de actos de maltrato y crueldad.

Uno de los países pioneros en reconocer
a los animales como sujetos de derechos es
Brasil, ya que, derivado del caso del chim
pancé Suiza, que fue reconocido como un ser
sintiente y, por lo tanto, sujeto de derechos,
garantizando su protección, se incluyó en la
Constitución brasileña una mención expresa
a la protección animal en la que quedan pro
hibidas las prácticas que ponen en riesgo a los

animales.
Y, finalmente, en lo que respecta a nues

tro país, en los últimos años se han aprobado
varias leyes locales relativas a la protección
animal desde diferentes aristas. En el caso par
ticular de la Ciudad de México, el artículo 13 de
la Constitución Política establece el reconoci
miento "a los animales como seres sintientes y,
por lo tanto, deben recibir trato digno". En esta
misma línea, varios estados han reformado sus
códigos penales para sancionar las conductas
de abandono, maltrato y crueldad animal, lo
cual, tristemente, no ha servido mucho para
erradicar dichos actos.

Y es que las cifras no mienten: la Procura
duría Ambiental y del Ordena
miento Territorial de la Ciudad
de México ha recibido, al menos,
4 mil 85 denuncias en lo que va
de 2022, de las cuales el 53.1496
corresponden a maltrato animal.
Y cabe señalar que en agosto de
2022 se obtuvo la primera sen
tencia condenatoria por mal
trato animal, cuya sanción fue
de 2 años y 1 mes, multa de 76
mil pesos, además de no poder
recuperar a sus animales ni vol
ver a tener perros y gatos bajo su
resguardo. Ahora bien, una coin
cidencia entre la mayoría de los
países que promueven el bienes

tar animal es la importancia de la educación
para el respeto a los seres vivos. La propia Or
ganización de las Naciones Unidas (ONU) esta
blece en la Agenda 2030 distintas metas, entre
las que se incluye la educación para todos, con
diversos propósitos, entre los que está el cui
dado al medio ambiente, entendiendo como
parte de ello a los animales.

En ese sentido, hace unos días presenté en
el Congreso capitalino una iniciativa para es
tablecer la obligación de impartir educación
sobre el cuidado y la protección de los anima
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les como seres sintientes a las y los alumnos
de todos los niveles educativos de la entidad,
pues el bienestar animal y el reconocimiento
de los animales como seres sintientes pueden
parecer conceptos nuevos, no obstante, esta
mos a tiempo de fortalecer la conciencia social
y contribuir a la disminución de la violencia ha
cia los seres vivos.

En agosto de
2022 se obtuvo

la primera
sentencia

condenatoria por
maltrato animal,
cuya sanción
fue de 2 años

y 1 mes, multa

de 76 mil pesos.
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No tiene que ver con estar a favor o en contra de la partici
pación militar en seguridad pública. En realidad, es una his
toria de oportunismo y ambiciones personales. De mujeres y
traiciones, dirían los clásicos. Uno de los chapullnazos más
notables sobre el tema de la participación de los militares en
la seguridad pública fue el del senador por el PAN Raúl Paz
Alonzo, ahora de Morena, que repentinamente no sólo cambió
de voto, sino también de partido, al tiempo que se anunciaba
que seria candidato por Morena en Mérida.
El senador fue cuñado del exgobernador Patricio Patrón

Laviada y ha estado involucrado en distintos casos muy po
lémicos, algunos escandalosos, pero ninguno como la acusa
ción que tiene su hermano Ricardo de haber asesinado a su
expare)a Marilyn Mena Irigoyen, que apareció sin vida des
pués de que Ricardo la visitara en marzo del año pasado. El
senador, su hermano y autoridades locales impulsaron la idea
del suicidio. Sin embargo, los estudios periciales y los testigos
confirmarían que Marilyn habría sido asesinada.

El caso recuerda otro que conmocionó también a Yucatán
durante años y que tiene actores políticos similares. El 15 de
noviembre de 1995, Armando Medina Millet, hijo de una de
las familias más tradicionales de Yucatán, asesinó a su esposa,
Flora Ileana Abraham Mafud, de 25 años, hermana de uno
de los empresarios más importantes del estado. Las presiones
para declarar inocente a Medina Millet llegaron hasta la Su
prema Corte, con participación de funcionarios federales, era
el sexenio de Fox y del entonces gobernador Patricio Patrón
Laviada. que, casualmente, fue cuñado de Paz Alonso.
Investigamos ese caso prácticamente desde sus inicios y

durante años. Aquel 15 de noviembre, Flora lleana recibió un
disparo de arma de fuego cerca del corazón, con un calibre
.38 propiedad de su marido, Medina Millet, que le provocó
la muerte. Medina sostuvo que Flora se suicidó. Los hechos
demostraron que no era verdad.
Esa tarde, Flora acababa de llegar al departamento de

Medina. Éste dijo que poco después escuchó un disparo en
su recámara (habían pasado apenas unos días de la boda civil,
aún no se realizaba la religiosa y no vivían juntos) y que cuando
subió a la habitación la encontró cerrada, por lo cual, durante
unos cinco minutos, trató de abrirla con unas llaves y, luego,
como éstas no sirvieron, bajó por un martillo para romper la
puerta. Asegura que cuando finalmente logró entrar encontró
a su esposa en la cama y al levantarla vio "dos pequeñas man
chas de sangre en las sábanas".

En ese momento había tres graves contradicciones: prime
ro, Flora se supone que se disparó con un revólver que, en
realidad, era de Armando y que éste portaba cotidianamente.
Incluso, cuatro días antes, el 11 de noviembre, luego de una
discusión con su esposa en un restaurante, había amenaza
do con la misma arma al encargado de un estacionamiento,
negándose a pagar por el uso del mismo. Segundo, Medina
nunca pudo explicar cómo logró abrir la puerta a martillazos.
Tercero, si pasaron varios minutos después de un disparo de
calibre .38 en el pecho de una persona, en la cama tendría que
haber una gran mancha hemática, no sólo "dos gotas".

También se encontró una huella de un golpe del cañón del
arma en el cuerpo de Flora, lo que confirmó que fue agredida
con la misma poco antes de su muerte. Recibió, aún con vida,
otro golpe en el rostro, en la parte superior de la nariz, entre
los ojos.

Los hechos posteriores fueron reveladores. Luego de ba
jar de la cama el cuerpo de la víctima (una joven pequeña y
delgada), Medina Millet acepta que "arrastró" a Flora Ileana
de los pies, boca abajo, por los pasillos internos y externos de
su departamento hasta llegar a la calle para subirla a su auto.

Casualmente, pasaban en ese momento por la calle dos so
corristas de la Comisión Nacional de Emergencia que ayuda
ron a Medina a cargar a la joven en el automóvil y uno de ellos
condujo para llevarla al hospital más cercano. Era una clínica
del ISSSTE, pero, ya en la puerta del hospital, Medina exigió
a los socorristas que lo llevaran a otro, la Clínica de Mérida,
mucho más lejana. Cuando llegaron, Flora ya estaba muerta.

Esa misma noche, el apoyo del gobierno del estado fue
para el acusado. Mientras el cuerpo de Flora aún estaba en
el hospital, el padre de Medina Millet estuvo con el entonces
gobernador, Víctor Cervera Pacheco, mientras que Alejandro
Patrón Laviada, hermano de Patricio y amigo de la infancia
de Medina Millet, fue con el procurador del estado.

Esa noche, Medina Millet no fue detenido, pese a que la
muerte de la joven se había producido cuando los dos estaban
solos, con un arma de su propiedad, en su departamento y no
podía explicar qué había ocurrido. Mientras Medina declara
ba ante el Ministerio Público, un amigo cercano del acusado
ingresó al departamento y limpió el lugar. La misma noche
del crimen, Medina pidió el cuerpo de Flora para que fuera
cremado. La Procuraduría local se lo concedió de inmediato.
Al día siguiente, no habían pasado 24 horas de la muerte de
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Flora, un abogado de Medina fue a ver al procurador del es
tado para reclamar la herencia de la víctima, argumentando
que había fallecido intestada. Allí se enteró de que no era así,
de que, antes de la boda, Flora sí había hecho testamento y
no dejaba a Medina como su beneficiario.

Ésa es la historia, tan estremecedora, tan parecida a la que
se vivió con el senador Raúl Paz, su hermano Ricardo y el
asesinato de una joven a la que quisieron hacer pasar como un
suicidio con el beneplácito de autoridades locales y federales.
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Jugaron con la seguridad
Cuando parecía que el oficialismo tendria los votos suficientes
para sacar adelante la reforma que prolongaría hasta 2028 el
periodo de participación de las Fuerzas Amadas en las tareas
de seguridad pública, el bloque de contención en el Senado de
la República sorprendió al mantenerse incólume.

Quizá haya sido un pecado de soberbia el que arrebató al
presidente Andrés Manuel López Obrador la posibilidad de
presumir, en la mañanera de este jueves, la derrota del "con
servadurismo". Lo cierto es que, hoy por hoy, los equilibrios
políticos se mantienen y, gracias a eso, nadie puede imponer
su punto de vista a los demás. Al menos, no en la Constitución.

Quién sabe quién sea realmente el ganador de esta partida.
Dudo mucho que el pueblo de México, que sufre la arremetida
del crimen organizado mientras los partidos juegan a las ven
cidas. Total, los políticos ven los toros desde la barrera, prote
gidos por sus camionetas blindadas, sus guaruras y los gruesos
muros de sus oficinas y sus casas.

El gobierno del presidente López Obrador creyó que ha
bía encontrado la fórmula para quebrar a la alianza opositora.

Uno por uno, los senadores que no son parte de la coalición
de gobierno fueron escaneados para ver qué tan capaces eran
de resistir un embate contra sus debilidades reales o fabricadas,
con el propósito de quebrar su resistencia y obligarlos a votar a
favor de una minuta que había sido pergeñada, ante todo, para
quebrar los ánimos de la oposición.

La noche del martes, los operadores de la autodenomi
nada Cuarta Transformación celebraban prematuramente la
obtención de un número suficiente de votos en la Cámara
alta para aprobar la reforma, confiados en que no hay po
lítico cuya voluntad no tenga precio. Para probar el talante
implacable de su estrategia, hicieron pública la deserción del
senador panista Raúl Paz, quien anunció su incorporación a:
la bancada de Morena.

En ese momento, todo parecía perdido para la oposición.
Sin embargo, el dique senatorial resistió y el oficialismo se vio
obligado a retirar el dictamen, consciente de que someterlo a

votación auguraba su derrota. Los trucos que obligaron a los
priistas a entregar la plaza en la Cámara de Diputados chocaron
contra pared en el Senado. Como Mehmed ante los muros de
Constantinopla, el oficialismo debió retirarse para preparar un
nuevo embate.

A estas alturas, nadie puede presumir que sabe cómo termi
nará esta historia. Los expedientes para presionar a los senado
res de la oposición pueden ser tan profundos como un abismo,
lo mismo que la bolsa para recompensar a los traidores.

La batalla de ayer la ganaron los adversarios del gobierno,
pero el verdadero derrotado fue el pueblo de México, pues a
los criminales que lo mantienen como rehén poco debe im
portarles que los soldados y los marinos se mantengan en las
calles por dos o seis años más, ya que aún no ha aparecido
una estrategia gubernamental que logre meterlos en cintura.

La seguridad de los mexicanos fue sujeta nuevamente a los
intereses políticos de quienes se reparten el poder. Aquellos
que antes defendían la presencia de los militares en las calles
hoy piensan lo contrario, y viceversa. Al gobierno sólo le inte
resa ver de qué manera puede doblar y humillar a la oposición,
mientras que lo más importante para ésta es que el Presidente
no se salga con la suya.

Sosteniendo la sartén por el mango, el gobierno usó este
debate para quebrar a la alianza opositora, y, al hacerlo, se dio
permiso de bajar hasta las cloacas de la política, echando mano
de las peores artes, como el espionaje.

Qué pena que un tema fundamental para los mexicanos
haya sido usado como moneda de cambio. Qué vergüenza que
la tribuna más alta del país, que es el Congreso de la Unión, no
haya podido ser escenario de un debate serio, sino de una pelea
vulgar, en la que la simulación y la hipocresía salieron a relucir.

Personalmente, celebro que la militarización no se haya im
puesto como estrategia de seguridad pública y que aún tenga
mos un Senado que sirva de contrapeso a las ansias de poder
irrestricto, pero lamento profundamente la incapacidad de la
clase política de diseñar una respuesta coherente ante la arre
metida del crimen organizado que nos está ahogando.
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El round que la oposición le
ganó al Presidente
Las tropas parlamentarias de Morena (el copyright es del se
nador Germán Martínez) fallaron en su Intento de tomar la
Constitución para modificar un transitorio y permitir la per
manencia de los militares en las calles hasta el 2028.

El grueso de los senadores del PRI, PAN, MC, PRD y Plu
rales resistieron todo el arsenal que el gobierno federal puso
a disposición del coordinador de Morena, Ricardo Monreal,
para tratar de doblarlos.

El dictamen no logró la mayoría calificada que requiere
cualquier reforma constitucional y, por lo pronto, fue regresa
da a comisiones para hacerle modificaciones. De este modo,
la mayoría oficial evitó que se votara y se desechara, lo que
implicaría no volver a presentarla en este periodo de sesiones.

Las comisiones de Puntos Constitucionales y Estudios Le
gislativos Segunda tienen 10 días para modificar el dictamen
o dejarlo en la congeladora, en caso de que no lograran con
vencer al puñado de senadores de oposición que les faltan
(las versiones hablan de tres o cuatro). Pero si le mueven una
coma, regresaría a San Lázaro, que es la Cámara de origen.
* En la sesión de ayer, pronto quedó claro que el Bloque de

Contención no había cedido a presiones de gobernadores,
ofertas de futuro político, promesas de recursos para los es
tados, amenazas a los que tienen cadáveres en el clóset. No
los intimidó la presencia en el Senado y sus alrededores del
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández;
otros nos aseguran que vieron al procurador fiscal de la Fede
ración, Félix Medina Padilla, con el senador Manuel Velasco,
del PVEM. ¿Qué hacían allí? Podemos imaginarlo.

Fue el propio Ricardo Monreal, coordinador de Morena,
el que dio la señal inequívoca de que no tenía los votos para
aprobar la permanencia de los militares cuatro años más de lo
que hoy marca la Constitución. El coordinador ocupó el tumo
de la senadora Lucía Meza, para proponer que se aplazara la
votación. "Yo pienso que nos podemos dar más tiempo. Yo no
estoy por la prisa. No me ganan los tiempos... Estoy dispuesto
a seguir discutiendo este tema", dijo Monreal.

El ¡noooo! del Bloque de Contención fue contundente. Al
senador del Grupo Plural, Gustavo Madero, le brincó una
duda. Preguntó al morenista ¿Por qué votaron contra la mo
ción suspensiva que propuso el PAN y ahora quieren regresar
el dictamen a comisiones?
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Respuesta de Monreal: "La moción suspensiva que aquí se
presentó yo estaba fuera. No la vi... Pude cometer un error al
no estar presente en la moción suspensiva. Pero estamos en
posibilidades de corregir, de regresarlo a comisiones y debatir
con profundidad el 5o transitorio". Y eso fue lo que ocurrió.

El senador de Zacatecas había señalado previamente:
"¿El 5Q transitorio? Trata de extender el plazo a 2028 para

que (los militares) realicen labores de seguridad pública. Nadie'
habló en 2019 —cuando se puso ese transitorio que obliga a
las Fuerzas Armadas a regresar a sus cuarteles y bases en mar
zo del 2024— de que se estaba militarizando el país. Nadie, en
su sano juicio, puede pensar que en 18 meses vaya a existir un
cuerpo policiaco del nivel del Ejército. En 18 meses tienen que
regresar a los cuarteles. Los únicos que estarán contentos son
los integrantes de la delincuencia organizada".

La panista Xóchitl Gálvez pidió el micrófono por las alu
siones. Les dijo sus verdades a morenos y rémoras: "Quieren
posponer el debate, porque no tienen los votos. No les alcanzó
todo el dinero del mundo para corromper a la gente".
* La priista Claudia Ruiz Massieu puso el tono de animosidad
que prevaleció a lo largo del debate.

Empezó por señalar lo que todos queremos: Que termine
la violencia y la inseguridad, que México tenga policías ca
pacitadas, que las Fuerzas Armadas mantengan su prestigio
y apego social, que sus integrantes dejen de ser vejados y
humillados por los criminales.

"El problema —señaló— es que este debate no se trata
de nada de eso... Este debate trata de cumplir una consigna
para profundizar la militarización del país. Este debate trata
de demostrar que se puede intentar doblar a la oposición en
perjuicio de las instituciones democráticas".

El panista Damián Zepeda no desentonó: "El único mo
tivo por el que estamos aquí, debatiendo esta reforma para
militarizar el país, es porque el gobierno hizo uso político de
la justicia y logró, por esa vía, los votos (del PRI) en la Cámara
de Diputados".
* Las seis organizaciones de la sociedad civil que se presen
taron el martes en el Senado para exigir a los senadores del
Bloque de Contención votar en contra de la reforma al tran
sitorio se declararon ayer en sesión permanente.

El Frente Cívico Nacional, Sí Por México, Poder Ciuda
dano, Sociedad Civil México, Poder Ciudadano y los exgo
bernadores del PAN qug pertenecen a Unidos por México
permanecerán vigilantes de lo que ocurra las próximas se
manas con la aplazada reforma.
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"Vientos dominantes"
• Con armas en el territorio listas y dispuestas
a usarse, jamás podrá alcanzarse la paz.
No es un tema de política, sino de voluntad.
Más pendenciero, que audaz. Este miércoles amanecimos
con una enorme escalada en el discurso de guerra, la liga
que Vladimir Putin ha decidido estirar, esta vez, mientras
líderes de todo el mundo se reúnen para la Asamblea Ge
neral de la ONU. Y su llamado, el más feroz en seis meses,
desde que anunció el inicio de la invasión a Ucrania:

"El decreto sobre la movilización parcial se ha firmado
(...) Ucrania ha fortalecido su régimen represivo contra sus
propios ciudadanos, que se estableció justo después de
la toma armada en 2014, de la manera más dura posible
en todo su territorio. La política de intimidación, terror
y violencia está tomando formas cada vez más masivas,
horribles y bárbaras (...) En su agresiva política antirrusa,
Occidente ha cruzado todos los límites. Escuchamos ame
nazas constantes contra nuestro país y nuestro pueblo.
Algunos políticos irresponsables en Occidente hablan no
sólo de entregar a Ucrania armamento de largo alcance (...)
Hasta el chantaje nuclear ha entrado en juego (...) Quiero
recordar a aquellos que se permiten tales declaraciones
sobre Rusia, que nuestro país también tiene una varie
dad de armas de destrucción y
en algunas áreas, incluso más
modernas que las de los países

de la OTAN (...) Y aquellos que
intentan chantajearnos con ar
mas nucleares deben saber que
los 'vientos dominantes' tam
bién pueden soplar en su direc
ción..." Eso es valor y también
mucha soberbia.
La respuesta de Joe Biden

llegó horas después, era su turno
en el micrófono de las Naciones
Unidas. No movió la línea dis
cursiva que ha sostenido desde
que inició la invasión. Frente a.él
tenía a líderes que coinciden efr
que el conflicto bélico en Europa
del este, es consecuencia de la
injerencia rusa: "Esta guerra se
trata de extinguir el derecho de
Ucrania a existir como Estado,
simple y llanamente, y el dere
cho de Ucrania a existir como
pueblo. Quienquiera que seas,
donde sea que vivas, lo que sea
que creas, eso no debería, eso
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debería hacer que tu sangre se hiele...

O
Lástima que este discurso, el de la claridad en la pos

tura de apoyo a Ucrania, esté muy lejano a lo que Andrés
Manuel López Obrador propuso en su mensaje previo al
desfile militar el viernes pasado y donde sí hubo mucha
audacia: antes de ver pasar a las tropas del Ejército y Guar
dia Nacional, el Presidente de México hizo un llamado al
diálogo, sugirió nombres para integrar un comité, pero en
ningún momento habló de la salida de las tropas.
Con armas en el territorio listas y dispuestas a usarse,

jamás podrá alcanzarse la paz. No es un tema de política,
sino de voluntad y en Rusia, ésta última está viciada por
un ánimo de conflicto y provocación que ha costado miles
de vidas y comunidades enteras destruidas. Una alerta por
armas nucleares no es algo que queramos sea tema de
conversación ni como supuestos ni amenazas.

Rusia está

viciada por
un ánimo de

conflicto y
provocación
que ha costado
miles de vidas

y comunidades
enteras

destruidas.
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Morena gira hacia una
era postLópez Obrador

Morena vive tiempo de marea agitada a su interior por las in
cógnitas sobre el rumbo que tomará en el futuro, a pesar de
encabezar las encuestas hacia 2024. En su tercer Congreso
Nacional, el partido en el gobierno ha decidido llevar el "go
bierno al partido" para encumbrar una nueva nomenclatura
con la cual retener el poder en la próxima elección presiden
cial. Lo hizo con la mirada puesta en el horizonte de una era
postLópez Obrador que abriría el fin de su sexenio, cuando
su máximo líder dice que se alejará de la política.

Un hecho relevante en el que se ha reparado poco es el
mensaje de López Obrador al congreso con su declinación a
ser consejero nacional, invitado por la dirigencia. En el con
greso se nombró al gobernador de Sonora, Alfonso Durazo,
como nuevo presidente del Consejo Nacional y se renovó la
integración del órgano de dirección que, según estatutos, es
la segunda autoridad del partido, sólo por debajo del Congre
so Nacional. La decisión de no asistir al cónclave partidista le
sirvió para recordarles —como ha dicho varias veces— que se
retirará de la política al concluir su mandato, lo que incluiría al
partido que fundó en 2011 para alcanzar la Presidencia.

Morena es un fenómeno políticoelectoral porque, con tan
sólo siete años de vida, logró alcanzar el poder bajo el lideraz
go carismático de López Obrador y su experiencia de trabajo
en las bases en otros partidos de los que salió para fundarlo.
Desde el gobierno, la relación con su partido no ha sido ter
sa, pues ha amenazado incluso con renunciar si se corrompe
y hasta pedir el cambio de nombre. Hace apenas unos días
volvía a cargar contra la "desubicación" de militantes que "no
quieren aceptar que el pueblo manda", para deslindarse del
nombramiento de su candidato de acuerdo con los viejos cá
nones del "tapadismo" presidencial. Su reclamo permanente
ha sido dejar claro que "luchamos muchos años para que no
se usara el gobierno a favor de ningún partido", en referencia
a los procesos electorales internos y la cargada oficial.

En efecto, ésta fue leitmotiv de las denuncias de fraude du
rante tres décadas como opositor, pero ahora no queda clara
su valoración sobre el desembarco del poder de los goberna

dores y de los equipos de los presidenciables en el aparato,
incluido el secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández. La reorientación de Morena apunta más a la con
formación de un partido de representación territorial.de "hom
bres fuertes" que a un proyecto para institucionalizarlo. Los
gobernadores se constituyen en una nueva nomenclatura y se
reparten el partido hasta 2025, para controlar las candidaturas
y marcar el rumbo después de que haya concluido el sexenio.

¿Hay una redefinición en función de pactos regionales?
En Morena no hay liderazgos que rivalicen con el de López
Obrador, pero el ejercicio del poder con su consolidación
como primera fuerza política y el control territorial en dos ter
ceras partes del país confiere a los gobernadores una fuerza
que hace sólo tres años simplemente no existía. El ejercicio
del poder transforma y comienza a pasar factura al esquema
de partidomovimiento que López Obrador había defendido
para anclar su proyecto de la 4T. Pero ahora su reconfigu
ración parece apostar a esa nomenclatura para asegurar la
continuidad una vez que el partido tenga que navegar sin su
líder indiscutido.

El rumbo preocupa a grupos internos por implicar la mar
ginación del movimiento social que llevó a López Obrador a
la Presidencia en favor de la dirigencia partidista. Su lectura
es que este esquema los acercará a la vieja práctica de usarlo
como instrumento del poder público para ganar elecciones, a
pesar de la cantaleta de decir que son distintos como sustento
de la promesa ética de honestidad y combate a la corrupción.
Les preocupa que Morena se conforma en estructuras verti
cales no muy diferentes a las que antes criticó y toma defini
ciones políticas amorfas y pragmáticas que rehúyen a la crítica
interna y castigan a la disidencia como traición.

¿Qué piensa el Presidente de la orientación de su partido?
¿Comparte la redefinición o su distancia indica que ya lo sol
tó para concentrarse en el fin de su gobierno? Éstas son las
preguntas que hoy flotan dentro de Morena y reclaman una
toma de postura de López Obrador porque no dejó de estar
presente en el Consejo, aunque no haya asistido.
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Fugaz y traicionero fue el campechano paso
del peninsular personaje que quiso hacer
política a nivel nacional. Con Moreira, su
fiel sancho, quiso cabalgar por el altiplano,
pero la altura lo mareó. Pensó llegar a aquel
poderoso partido que dominaba el escena
rio, sin embargo, arribó cuando ese instituto
político necesitaba de un líder de altos vue
los. El resultado, más que trágicocómico,
es devastador.

Si el futuro del tricolor son Osorio Chong o
el alquimista experimento de Emilio
Gamboa, mejor que se dediquen a otra cosa
y no a ganar elecciones, menos, a mermar lo
poco que queda de la oposición.
Las figuras que hoy pretenden
dirigir los derroteros de esa di
visa tienen tanta cola o más que
el exhibido.
La imprudencia que carac

teriza al novel dirigente nacio
nal no daba cabida a que él se
formara en el cargo. El tren que
abordó exigía la pericia que no
tiene. En mala hora el goberna
dor duranguense pagó la candi
datura con la incondicionalidad
de una diputada. Nos costará caro a todos.
Olvidaron que Calles trazó una ruta no

militar, ofreciendo al electorado una opción
civil. Sin alternativa viable, tuvo que acep
tar, de arranque, que el Ejército impusiera a
Cárdenas. Éste, todavía pudo sembrar a su
sucesor, después de desterrar a aquel, pero,
finalmente, el giro ocurrió.

Es irónico, con la creación del PRI se pos
tuló la vuelta a la vida civil, ahora, con una
propuesta militarista, se le coloca en el um
bral de su sepulcro. No aprendieron cuan
do Videgaray les impuso a Enrique Ochoa,
quien sólo sabía de administrar taxis y esfu
mar cuentas.

Aún no entienden que volver a lo de siem
pre es la ruta de extinción. La política no per

dona el oportunismo.
Fue sólo oropel el que hicieron pasar

como oro, aquellos que retomaron la marca
a principios de siglo, pero ése, fácil se des
dora. Apenas huyó del país aquel títere del
grupo Atlacomulco que encumbraron, y ya
quieren ponerle los hilos a otro. No tienen
remedio.

Recientemente fui criticado por destacada
comunicadora al decir que López aspira a
establecer un stalinato. Poco fue el tiempo
para dar cabal razón de lo dicho. Por supues
to, no digo que se pueda comparar a nuestro
básico, primitivo y hasta rústico Presidente,
con un personaje de la talla de Stalin. Lo que
digo es que tiene las mismas mañas. Le gusta
el espionaje y emplea a una policía de corte
político que silencia y anula a los adversa
rios. Que no vivamos en medio de una con
flagración mundial y que los alcances que

hoy tienen los cargos públicos
se hayan acotado, no cambia el
reconocible perfil de quien ha
nacido autócrata.

En otras líneas he referido
que, aunque cita a proceres de
la historia patria, con quienes no
tiene ningún parecido, la brúju
la la tiene puesta en personajes
como Robespierre y Cromwell,

aunque sus alcances técnicos se ajustan más
a los del Papa Doc.

Quienes gustan de la historia, y no tienen
que pagar cuota al recato, habrán advertido
que el mal orador prefiere ordenar que las
tropas acallen las críticas, Stalin lo fue, y lo
es López. Malo olvidar que la jugada inicial
del bolchevique fue militarizar toda activi
dad en su nación.
Sería deseable que, quienes no identi

fiquen a dónde lleva esa ruta, escuchen a
quienes han identificado en tal proceder la
huella indeleble del autoritarismo, que se
dice de izquierda, pero es de la más rancia
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derecha.
López no sólo acabó con el PRD, aho

ra ha hecho lo propio con el partido que
le sirvió de plataforma, hasta que se topó
con Madrazo.

No son los números, ni las estadísticas
las que revelan a un tirano, sino las peque
ñas acciones que, con el tiempo, consolidan
dictaduras.

Aún no
entienden
que volver
a lo de siempre
es la ruta
de extinción.
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Lobbying gubernamental
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, operó
ayer, desde el Hotel Emporio, ubicado frente al Senado, para
sostener, a la vista de todos, reuniones bilaterales con distintos
legisladores de oposición, presuntamente para "convencerlos"
para qué otra cosa si no) de votar a favor de la reforma para
ampliar la labor de las Fuerzas Armadas en seguridad pública
El lobbying del funcionario no surtió efecto, por lo menos hasta
ayer. Veremos en los días que siguen.

"Velas solitarias"

por Va por México
Es "rara", por decir lo menos cuentan en San Lázaro, la co
municación entre las dirigencias nacionales de PAN y PRD con
sus grupos de diputados. Resulta que mientras Marko Cortés
y Jesús Zambrano casi ya "la cortaron" con Alito Moreno, los
jefes de las bancadas panista, Jorge Romero, y perredista,
Luis Espinosa, insisten, un día sí y el otro también, en que Va
por México "sigue y seguirá". Critican algunos de los propios
legisladores azules que, "a pesar de la tormenta, mantienen
prendidas sus 'velitas solitarias de esperanza' en medio de la
total oscuridad".

El SATy los incumplimientos
judiciales
Parece que esa máxima de 'No me vengan con que la ley es la ley'
puede acarrear consecuencias. Y si no, pregúntenle al SAT. Re
sulta que siete funcionarios de la Administración Central de Fis
calización Internacional mantuvieron el buzón tributario como

vía de notificación, a pesar de que una resolución al juicio de am
paro indirecto 1437/2014 ordenó que debían recurrir a medios
como las visitas presenciales. Un juez dio 24 horas para acatar la
suspensión, pero nada cambió. Derivado de ese incumplimiento,
podrían aplicarse sanciones penales que, según el expediente del
caso, podrían alcanzar hasta a la jefa Raquel Buenrostro.
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Los contratos de la Autoridad
Educativa
En este espacio dijimos que la Autoridad Educativa Federal en
la CDMX busca adjudicar de manera directa un contrato para
el arrendamiento de equipos de cómputo. Nos hacen ver que
la dependencia ha cancelado en dos ocasiones la "invitación a
cuando menos tres personas", no así "licitaciones", como aquí
se señaló. De acuerdo, pero lo cierto es que, argumentando que
es para "generar menores costos administrativos", la AEF va
por la adjudicación directa del contrato de las compus. Eso sí
aclaran, en estricto apego al reglamento establecido... Nomás
faltaba que no.

Trabajan con temor al derrumbe
delbúnker
Quienes no la están pasando nada bien son los empleados de la
fiscalía capitalina que encabeza Ernestina Godoy. Desde el
lunes, día del sismo, los empleados del búnker de la Doctores
han circulado en redes sociales imágenes del interior del edi
ficio, donde se ven bardas completamente cuarteadas, algu
nas con partes caídas y desniveles en los pisos. La fiscalía dijo
oficialmente que se trata de "daños superficiales menores",
versión que no convence a los empleados que dicen acudir con
temor de una tragedia...

Intriga ucraniana
Después de que un asesor del jefe de la oficina del presidente
de Ucrania, Volodímir Zelenski, acusara a López Obrador de
plantear un "plan ruso", ahora el canciller de este país, Dmy
tro Kuleba, buscó voltear el caso, y ahora acusó al presidente
de Rusia, Vladímir Putin, de "faltarle el respeto a México". A lo
mejor ya entendieron el plan del Presidente.
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Las bambalinas
del Senado

Intenso combate se vivió
los últimos días en el Se
nado de la República y no ha

terminado
Desde el lunes en comisiones

unidas (Puntos Constitucionales
y Estudios Legislativos, Segunda)
se perfilaba ya la fuerza domi
nante de Morena y sus aliados
para cumplir las instrucciones del
caudillo.

La iniciativa servil presentada
por el PRI de Alito para canjear
su entrega y traición a la alianza,
por el indulto oscuro negociado
en las cloacas. No desafuero, ar
chivada la Sección Instructora,
hasta la tan discreta goberna
dora Layda Sansores anunció el
mismo día que se presentó la pro
puesta legislativa así de burdos
que ya no habría filtración de más
audios vergonzantes y vergonzo
sos del hoy líder nacional tricolor.
La extensión de las Fuerzas

Armadas en labores de seguridad
pública ciudadana, sirve al presi
dente de muchas formas: aplanar
toda crítica al paso de la Guardia
Nacional a la Sedeña; prolongar

casi hasta el final del siguiente
sexenio la creciente presencia
militar en todos los ámbitos del

país; complacer a los gobernado
res ineficientes todos en la for

mación de cuerpos de seguridad
policíaca en los estados; asegu
rar que ha resuelto el problema
rotunda falsedad de la insegu
ridad y, por encima de todo, rom
per la alianza opositor;
El PRI se prestó a ello, aunque

toda evidencia señala que esa
ruta ha resultado inútil al país.
Para el lunes en comisiones, la

abstención de la senadora Syl
vana Beltrones anticipaba ya a
un PRI rendido a la propuesta
presidencial.
Para el martes por la tardeno

che, voces en las filas de Morena
aseguraban tener los 10 votos
faltantes, después de la defección
humillante y traidora del sena
dor Paz del PAN a Morena.

Ayer por la mañana se sentían
tranquilos, tenían los 86 vo
tos necesarios para su reforma
constituciona

Ricardo Monreal, jerarca mo

renista en el Senado, había re
cibido la visita y la amenaza del
secretario Adán Augusto López:
o pasa la reforma, o mejor tomas
tu camino y sigues tu ruta por
tu cuenta, le leyeron la cartilla.
Operó mediante el cabildeo "con
venciendo a los priistas". Entre
ellos, entregados y rendidos,
Miguel Añorve y Jorge Carlos
Ramírez Marín, ya habían com
prometido su voto a favor de la
iniciativa.

Al interior del PRI, las voces en
contra señalaban que era falso,
que Morena no tenía los votos
necesarios.

Y la tarde de ayer... ¡sorpresa!
El consenso se rompió, pero en el
bloque de Morena. Dos senado
ras, Griselda Valencia y Blanca
Piña, retiraron su apoyo, que se
suma a dos ausencias más en las
filas morenistas.

¿Qué pasó? ¿Alguien perdió el
control? ¿Se atrevieron a la re
beldía en desafío abierto al "pasa
porque pasa como está"?
Resulta que había más more

nistas que no querían aprobar el
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dictamen de diputados como ve
nía de comisiones.

Más senadores de oposición
están en contra de prolongar la
operación de las Fuerzas Arma
das por 5 años y se inclinan, por
discutir temas de fondo en bene

ficio de policías civiles.
Ricardo Monreal operó abier

tamente a favor de la iniciativa,
una vez más por lo menos en tri
buna y en cabildeo "le cumplió
al presidente". Pero en los hechos,
pareciera que sacó las manos y
permitió que fluyera libremente
el sentir senatorial. Operó, pero
no lo hizo en realidad con la opo
sición y, dicen algunos, incluso
con los suyos.
En contra frontalmente, los

vimos en tribuna, Claudia Ruiz
Massieu, Osorio Chong y otros
más.

Ante la derrota evidente, de
cidieron suspender la votación
en el pleno y enviar el dicta
men de regreso a comisiones,
donde no se puede discutir an
tes de 10 días. Enfriamiento y

reconsideraciones.

Algunos ilustrados en la
Cámara alta, afirman que se
resolverá con una redacción

nueva, que reduzca la pró
rroga de 4 años (hasta 2028) a
2 años (hasta 2026) y con ello,
pronostican, "plancharán" su
aprobación.
Los senadores de oposición no

coinciden. Quieren un debate
más profundo sobre el aban
dono de las policías, la claudi
cación en una auténtica fuerza

civil de seguridad pública, como
dice la reforma del 2019 que dio
origen a la Guardia Nacional.
Ahora todos quedan mal, por

que no se aprobó la polémica
reforma que ha provocado enor
mes debates en torno a la mili
tarización de México, la derrota
estrepitosa de una estrategia de
seguridad fallida.
Quedan a deber Alito y

Moreira, que prometieron
su aprobación vociferante;
queda a deber Adán Augusto,
quien intervino directamente
en el cabildeo con los priis

tas; queda a deber el senador
Monreal, quien pareciera que
hizo mucho, cuando en reali
dad "dejó correr los ríos de la
inconformidad".

Quedan a deber los priistas
obsequiosos y serviles a su líder,
quien rompe el bloque oposi
tor para salvarse de enfrentar
a la justicia, que algún día lo
alcanzará.

Por lo pronto, la oposición
verdadera, junto a la inusitada
rebeldía de algunos morenistas
valientes, detuvieron el atro
pello presidencial y militar. La
historia no ha terminado.

"Quedan a deber los
prüstas obsequiosos
y serviles a su líder,
quien rompe el bloque
opositor para salvarse
de enfrentar a la
justicia, que algún día
lo alcanzará"

Fecha: 22/09/2022

Página: 32

Area cm2: 455

2 / 2

Columnas Políticas

Leonardo Kourchenko

Costo: 101,374

Página 57 de 189



El régimen del miedo
1 martes pasado, en su coE laboración en El Universal,
el columnista Javier Tejado

narró las resistencias de la oposi
ción en el Senado para aprobar la
propuesta del PRI, aprobada en la
Cámara de Diputados, que amplía
la participación de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad
pública de 2024 a 2028. La ini
ciativa del PRJ rompió la alianza
opositora y construyó una en San
Lázaro con Morena, el PT y el
Verde. "¿Cómo hará el gobierno
para convencer a la oposición?",
se preguntó Tejado la víspera de
la sesión senatorial. "Apostando a
que con la presión de varias inves
tigaciones penales sobre ellos, se
'convenzan' de votar a favor".

Cuando le pregunté a un sena
dor de oposición, en escala del 1
al 10, qué tan certera era la co
lumna de Tejado, respondió: "8,
mínimo". Tejado citó senadores
priistas vulnerables a las presio
nes, como el coordinador de la
bancada, Miguel Angel Osorio
Chong, así como a Carlos Ramí
rez Marín, Silvana Beltrones y
Manuel Añorve. Mencionó tam

bién al perredista Miguel Angel
Mancera, y aunque ya no se refirió
a otros, la Fiscalía General tiene
bajo lupa a más senadoras y sena
dores del PRI y de otros partidos
para desprestigiarlos.
La presión para aprobar la re

forma ha sido multifacética, pero
son varios quienes han resistido.
No es la primera vez que sucede,
ni será la última. El bloque de
contención en el Senado ha ido
administrando, en su mayoría, los

ataques de las tribus del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor, y soportado los cañonazos de
papeles conteniendo investigacio
nes ciertas o fabricadas. Quizá sa
ben que con el Presidente no hay
reglas claras y sí, en cambio, trai
ciones y acuerdos rotos. El espejo
más reciente, la detención del ex
procurador Jesús Murillo Karam,
acusado de tortura, desaparición
forzada y obstrucción de la justicia
en el caso Ayotzinapa, mediante
un expediente armado al vapo:
En el Senado se administró el

miedo, que es el método me
diante el cual López Obrador ha
gobernado. Si una diplomacia
sin cañoneras carece de fuerza

para tener éxito, el gobierno de
la 4T, sin los misiles presiden
ciales, habría naufragado hace
tiempo por incompetente. En el
gobierno, comenzando por el Pre
sidente, no hay interés ni capaci
dad para negociar. No existe ese
arte en Palacio Nacional, aunque
el Presidente presuma de ello.
Lo que existe es un modus ope
randi, construido sobre un régi
men de miedo, para alcanzar sus
objetivos.
Ayer lo vimos. Hace un par

de semanas el Presidente lanzó

amenazas veladas contra produc
tores de tortillas, y este miércoles
reveló que el director de Maseca
ya se había comprometido a no
aumentar el precio de la harina de
maíz durante cinco meses. Presu

mió en la mañanera que México
se encuentra entre los países de
mayor recaudación dentro de la
OCDE, aunque varios de los casos
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de grandes contribuyentes fueron
logrados mediante amenazas. Al
Presidente de uno de los grandes
corporativos, cuando en el SAT le
dijeron que debía 6 mil millones
de pesos en impuestos y refutó el
dato, la respondieron que podía
defenderse en un juicio, pero que
tendría que enfrentar uno más
que le abrirían de tipo penal. El
empresario optó por pagar doble
tributación a ir a la cárcel y se fue
del país.
El MIEDO (con mayúsculas) es

más fuerte que el nacionalismo,
que el ser mexicano. No sólo los
que más tienen han optado por
irse del país por el temor a un go
bierno que utiliza al SAT, la Uni
dad de Inteligencia Financiera y la
Fiscalía General para amedrentar,
sino que hay quienes, en las clases
medias, sacaron su dinero del país
y se fueron a vivir a otro lado. Han
vendido o hipotecado sus propie
dades en México para empezar en
Estados Unidos, Canadá, Panamá,
Colombia, Chile o España, sus
destinos preferidos, y olvidarse de
este país gobernado a partir de la
tensión y los temores.
Hay MIEDO a ser acusado por

un delito no come tido, a ser lin
chado con difamaciones en la
mañanera. MIEDO a las arbitra

riedades, como las expropiaciones
en los alrededores del aeropuerto
militar Felipe Ángeles, que en la
práctica son robos. O confiscacio
nes como las que se pretenden
hacer en Santa Fe a partir de un
decreto del gobierno de Porfi
rio Díaz de hace más de un siglo
que, además, fue derogado hace
décadas. MIEDO a desaparecer,
o a ser asesinada o asesinado por
buscar desaparecidos. MIEDO a
viajar por carretera por temor a
los asaltos.

Hay MIEDO en las instituciones
y organizaciones por el talante
autoritario de un demócrata ili

beral como es López Obrador. En
la clase política, MIEDO entre los
que deben cuentas y los que no. La
humillación pública se volvió me
nos pesada que enfrentar a la jus
ticia, como sucedió con el líder del
PRI, Alejandro Moreno, conver
tido en el plomero de las cañerías
presidenciales. El MIEDO lo llevó,
como a otros más, a traicionarse y
a traicionar. El MIEDO ha parali
zado, provocado ansiedades, en
fermedades y a mentir. La apatía
ha crecido.

No todos han caído presa de
este MIEDO, pero son los menos.
Hay todavía espacios de ma
niobra, que el Presidente y sus
cuadros tratan de cerrar todo el

tiempo. No hay convivencia po
lítica, sino sobrevivencia. No hay
negociaciones, sino imposiciones
No hay persuasión, sino amena
zas. El último campo de esta ba
talla estuvo en el Senado, donde
el voto contra la reforma consti

tucional para ampliar el plazo del
Ejército en las calles en tareas de
policía iba mucho más allá de un
voto.

La contención que hicieron en el
Senado las y los que así lo decidie
ron enfrentó el régimen del miedo
de la 4T, y dejó claro que hay mo
mentos donde las preocupaciones
e intereses particulares valen me
nos que lo que afecta a la sociedad
en su conjunto. No era sólo acotar
la militarización galopante que
avanza por el país por sus externa
lidades, sino la defensa a pensar
diferente, a actuar distinto, a de
fender creencias y convicciones
que rebasan al Senado, donde, pa
rafraseando a José Ortega y Gas
set, miraron más alto y más lejos.
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La gran derrota deAMLO
Y vino la gran derrota.

Morena no consiguió quitarle suficien
tes votos al PAN, al PRI o a Movimiento Ciu

dadano para conseguir los 10 que necesitaba para
aprobar la reforma constitucional presuntamente
propuesta por el PRI.
La lucha por los votos duró hasta media mañana de

ayer. El secretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, operó todavía este miércoles para tratar de sacar
los votos que se requerían.
Todo el esfuerzo no fue suficiente.
Cuando el senador Monreal en la tribuna señaló

que había disposición de no resolver hoy y seguir dis
cutiendo, el mensaje fue inequívoco. No tenían el res
paldo necesario.
Mucha gente siguió el señuelo desde el principio y

pensó que la discusión era sobre la presencia del Ejér
cito en las tareas de seguridad pública, por una inicia
tiva propuesta por el PRI.
¡Nooo!
Eso nunca fue el tema.

Lo que en verdad se jugaba en esta votación era la
viabilidad de la alianza opositora.
La historia del proceso fue que se puso contra las

cuerdas a Alito, por la larga cola que tiene. Y se operó
una estrategia para que los gobernadores de todos los
partidos movieran a sus legisladores para respaldarle
No funcionó. La cosecha en el PAN fue raquítica,

un solo senador cambió de bando.

Y en el PRI, el martes dejaron correr versiones a
propósito de que varios legisladores ya estarían de
su lado, y consiguieron a columnistas y medios que
reprodujeron la idea de que ya habían doblado al
tricolor.

La intención era desmoralizar y hacer dudar.
No funcionó. En las primeras horas de la mañana de

ayer se hicieron cuentas y se encontró que los núme
ros no daban. Por eso la operación política del secre
tario de Gobernación duró hasta el final.

Pero, al final vino el toque a retirada para no per
der la batalla.

Sin embargo, a mi parecer, de poco va a servir, la
batalla ya la perdieron.
Ya se demostró que por más chequera y ofrecimien

tos que tengan, no les dan los votos para procesar
reformas constitucionales en el Senadi
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No es solamente el asunto de la extensión del

plazo de las funciones de seguridad pública para el
Ejército, sino todas las que ha planteado o quiera
plantear López Obrador, directamente o a través de
intermediarios.

El golpe no es solo contra el presidente de la Re
pública. El líder del PRI, Alejandro Moreno, sale
vapuleado.
No tuvo el poder para influir en sus senadores.
Pierde apoyos oficiales después del episodio de ayer

y se vuelve más vulnerable.
Algunos se preguntaban ayer si el plazo de 10 días

que existe por ley para volver a someter la iniciativa
al pleno permitirá a Morena conseguir los votos que
necesitaba.

No sé, pero lo dudo.
Sin embargo, ese no es el punto. Lo central de la

propuesta era mostrar que se podría quebrar a la
alianza opositora.
Uno de sus integrantes, Alito, le hizo el favor a Mo

rena presentando una iniciativa de reforma constitu
cional a cambio de que no amenazaran con meterlo a
la cárcel.

Eso fracturó la alianza y resquebrajó al PRI.
Al no prosperar la iniciativa, cambia el escenario,

se deja viva a la alianza y se cambia la ecuación de
poder en el PRI.
Es diferente visualizar a un Alito que tiene detrás

de sí al poderío de Morena a otro escenario con un
dirigente priista que fracasó en su intento de llevar
adelante esta reforma y ahora se queda sin el respaldo
de Morena.

La cultura priista conduce al acomodo con el po
der. Y si el poder ya no lo es tanto, habrá diversos diri
gentes del tricolor y legisladores que en las próximas
semanas pudieran hacerle el feo a su presidente.
Luego del triunfo opositor y el desastre de la defec

ción panista de Raúl Paz, no parece haber muchos
incentivos para que otros senadores abandonen a
sus fracciones y escuchen el canto de las sirenas, que
ahora ya se ven más bien como focas.
El proceso formal va a seguir, pero creo que tanto

para el presidente López Obrador como para sus opo
sitores, a partir de los hechos de ayer, ya vivimos en
nuevo entorno político y pronto habrá decisiones para
ajustarse a él.
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MEXÍGANOS PRIMERO

Invertir para recuperar
David
Calderón

Llego ya a la Camara de Dipu
tados el proyecto de Pre
supuesto de Egresos de la

Federación que se activa en enero
próximo, el PEF 2023. Para Edu
cación, la historia es triste pero no
irreversible: como ha hecho en los

años recientes, el Ejecutivo manda
un proyecto en el que aparecen
"aumentos" que dan para justifi
carse y autoalabarse, pero que en
examen más detenido anticipan
malgasto. Hay margen y tiempo
de corregir; lo que hay que pre
guntarse es si hay inteligencia y
voluntad para hacerlo.
Formalmente, el Poder Ejecu

tivo Federal es como el gerente de
nuestra cooperativa, la que con
formamos todas y todos juntos en
esta nación. Cada año, nos rinde
cuentas de cómo se gastaron nues
tras cuotas, y nos presenta a apro
bación un presupuesto. Como no
podemos estar, todos los millones

de personas que somos, reunidos
y acampados por varios días para

tomar deliberación y subirle —o
bajarle— a los montos según lo
que deseamos lograr, previo a sol
tarle la bolsa al gerente, entonces
elegimos a una representación.
Así, la Cámara de Diputados

actúa en nuestro lugar y a nuestro
nombre, y debiera ser vigilante y
diligente en representarnos según
nuestro mejor interés. El gerente
puede querer subirse el sueldo in
justificadamente o contratar más
ayudantes; gastar en proyectos
que son sus favoritos pero que por
ahora no son relevantes o cuyo be
neficio es muy relativo y conjetu
ral; puede querer usar mucho de la
bolsa para repartir un bono peque
ñito y vistoso a cada miembro de la
cooperativa, y traerle una alegría
temporal, pero a riesgo de no tener
fondos para atender emergencias
o enfrentar con escala las necesi

dades más apremiantes del colec
tivo. La asamblea representativa
tiene la obligación de revisar el
proyecto y de ajustar esa intención

de gasto del gerente.
¿Qué se nos está proponiendo

en educación? Gastar en global
6.8% más que el año pasado. Eso
suena de entrada bien, pues es mu
cho lo que se perdió con la pande
mia y apenas vamos empezando
un ciclo plenamente presencial en
la educación básica. Pero cuando

aplicamos la lupa, vemos que la
concentración de los aumentos
está en los volúmenes (el fondo
de la nómina aumenta 4.5%, pero
sobre una base del 425 mil mdp,
o las becas para Educación Básica
aumentan 2.1% pero de 13 mil
mdp) y en el efecto de, en un solo
programa, tener un incremento de
88.1%... ese "programa estrella" es
La Escuela Es Nuestra, que pasa
ría—si nuestros representantes le
dan lo que pide al gerente— de 14
mil mdp a 27 mil mdp.
Para todo lo demás, desde

CONAFE hasta el programa nacio
nal de inglés, el aumento oscila en
tre 2 y 2.5%, lo cual no compensa
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la inflación prevista. Ademas de
que, a decir de los entendidos, po
drían venir recortes a medio 2023,
pues la previsión de ingresos es
excesivamente optimista.
¿Por qué digo que la deriva es

hacia el malgasto? Porque a pesar
de que en la retórica se reconoce
que las dificultades principales
están en la recuperación so
cioemocional y de aprendizajes
fundamentales, no está prevista
ninguna inversión federal especí
fica para esos aspectos. Tal parece
que estamos ante una visión de
"rellenos": le pagamos una piz
quita mejor al maestro (aunque
el salario es de por sí reducido, y

las actualizaciones están crónica

mente por debajo de la inflación),
le damos un complemento casi
simbólico a las familias (con las
minibecas masivas) y le damos
para un obra —pensada en un es
quema precario de autoconstruc
ción— 250 mil o 300 mil pesos, un
monto que pueda hacer mejoras
agradecibles pero que no va a cam
biar la vida de la escuela (y menos
porque ya no le van a dar en el año
siguiente).
No hay dinero para materiales

adicionales, no para formación
docente, lo que hay para conectivi
dad es un curita; no se va a contra
tar a psicólogos y a más asesores

tecnicopedagogicos; los mate
riales serán nuevos por el Plan
de Estudio pero —al menos para
2022— el fondo será para hacer
libros como siempre. Y, además, se
seguirá perpetrando el despojo de
haberle robado la comida y las ho
ras adicionales a quienes lo tenían
ya. Para las necesidades, ninguna
previsión. Para la foto y el número
a divulgar en la conferencia, un
montón de dinero atomizado, con
reglas cuchas y sin estructura de
asesoría y apoyo. Nuestros repre
sentantes tienen que reordenar
este mal proyecto del gerente. Si
no es para recuperar, no es inver
sión, sino malgasto.
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Llama la aten

ción que el presi
dente Andrés Manuel

López Obrador cri
tique gobiernos del

pasado bajo el principio de "no
somos iguales", pero en eso
de adjudicar contratos, son
idénticos.

Resulta que la empresa El
Mundo es Tuyo, señalada como
la "favorita" del pasado gobierno
de Enrique Peña Nieto, ya se
ganó la venia de la 4T en este
sexenio.

Y es que solo en lo que va de
este año otorgó 31 contratos por
193 millones de pesos, para que
funcionarios de 29 dependencias
federales realicen sus viajes na
cionales e internacionales.

De 2002 a 2021, El Mundo es Tuyo SA de CV, ha obtenido alrededor de
mil 240 contratos por más seis mil 465 millones de pesos, 66% de ellos
por adjudicación directa.

Pese a ello, hasta ahora no se sabe quién es el dueño, solo que
el representante legal es un abogado de nombre Marco Antonio
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Cárdenas López.
La compañía ofrece servicio de reservación, expedición y entrega de

pasajes aéreos nacionales e internacionales para privados y gobierno, en
tre ellos al IMSS, que dirige Zoé Robledo.
Apunte también a la Cancillería de Marcelo Ebrard, la Secretaría de

Hacienda de Rogelio Ramírez de la O y la CFE que dirige Manuel Bart
lett, entre otras dependencias públicas.

Sobre los nuevos contratos destacan nueve adjudicaciones directas por
29 millones 673 mil 041 pesos para el IMSS, la Conafort, la Conagua, la
Secretaría del Trabajo y el Conacyt.
Asimismo, apunte al Inai, el Inmujeres, la Prodecon, Banobras, el

Banco del Bienestar, el Indep y las secretarías de Energía, la Función Pú
blica y de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano.

Le hemos platicamos aquí que el gobierno de AMLO también ha perpe
tuado negocios a empresas que han sido proveedoras de gobiernos pasa
dos, por ejemplo, en el ámbito de los alimentos.
El caso más ilustrativo es Operadora de Comedores Saludables, una

filial de La Cosmopolitana, de Jack Landsmanas. La 4T le ha dado 48
contratos por más de mil millones de pesos.
La mitad de ellos por adjudicación directa
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ALFREDO DEL MAZO Maza efectivamente

está metido ya en la operación de la alianza
de oposición para re
tener la gubernatura
del Estado de México.
Como le platicamos, ha
escuchado la voz de ex

gobernadores como Cé
sar Camacho, Emilio
Chuayffet y Arturo
Montiel que tienen
su apoyo incondicio
nal, Eruviel Ávila más
conservadoramente, y Enrique Peña Nie
to más discreta. Del Mazo hizo a un lado al
líder nacional del PRJ, Alejandro "Alito" Mo
reno, quien ha optado hasta ah ora por no
meterse en la negociación que el mexiquense
sostiene de forma directa con Anuar Azar, el
dirigente del PAN en el Edomex, lo que habla
también de la no intromisión del presidente
blanquiazul, Marko Cortés. Tras el destape
que éste último hizo del diputado y ex presi
dente municipal de Huixquilucan, Enrique
Vargas, los panistas elevaron el costo de la
candidatura única. Pero aún con ello y la to
davía indefinición de las priístas Ana Lilia
Herrera y Alejandra del Moral, se asegura
que habrá una abanderada en coalición PRI,
PAN y PRD que no necesariamente tendría el
sello de Va por México.
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SÍGALE LA PISTA a un nuevo jugador en el ne
gocio de renta de autos. Se trata de Car One,
de Abelardo Osuna Cobos, un personaje
ligado a los gobiernos de oposición a la 4T,
principalmente al de Francisco Javier Gar
cía Cabeza de Vaca en Tamaulipas y a los
gobernadores de Nuevo León, Jaime Rodrí
guez y Samuel García. Este polémico em
presario ha estado relacionado en diversos
escándalos a través de sus familiares y nego
cios, además de que sus vehículos estuvieron
involucrados en la desaparición de usua
rios. Car One, firma de origen en el norte del
país, una de las regiones más afectadas por
el crimen organizado, intenta obtener jugo
sos contratos en el cierre del sexenio de An

drés Manuel López Obrador con la ayuda
de un padrino que lo habría colocado con ac
tores políticos clave en las licitaciones de la
actual administración. Sin embargo se cono
ce que ya se giró una orden a todas las secre
tarías para informar que esta compañía es y
fue una de las favoritas de los gobiernos de
oposición, por lo que no hay forma que entre
con los de Morena.

EN PLENAS REVISIONES de la gestión de Ig
nacio Ovalle al frente de Seguridad Ali
mentaria Mexicana, mejor conocida como
Segalmex, hasta la Secretaría de la Función
Pública de Roberto Salcedo arribaron ya
señalamientos por presuntas irregularida
des en compras registradas por este mismo
organismo, ya bajo el mando de Leonel Cota
Montaño. Específicamente, se comenta de
una denuncia de una adjudicación directa de
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la subsidiaria Diconsa

por la friolera de casi 10
mil millones de pesos
a una pequeña razón
social denominada Ja
bonera la Espuma SA
de CV, cuyo represen
tante legal es Manuel
Ambriz. Según la pla
taforma CompraNet, la
nueva versión de la Co

nasupo que surgió a la vera del gobierno de la
4T, habría comprometido en esas adquisicio
nes hasta el 80% del presupuesto con el que
se cuenta para abastecer sus 25 mil tiendas
rurales, por lo que no se descarta que el asun
to se sume a las investigaciones que sobre Se
galmex se llevan en la Fiscalía Especializada
en Materia de Delincuencia Organizada que
lleva Alfredo Higuera.

AÚN SIN SER solicitado por el PAN, que pre
side Marko Cortés, en el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial
de la Federación se tra

baja ya en un análisis
sobre el posible fínan
ciamiento de la delin

cuencia organizada a
las campañas políticas,
el cual es impulsado por
el propio magistrado
presidente, Reyes Ro
dríguez Mondragón.
El tema, emanado por primera vez de uno de
los integrantes del pleno y no por una de las
partes en conflicto, tiene dedicatoria al cada
vez más escandaloso pleito que sostiene el
todavía gobernador de Tamaulipas, Fran
cisco Javier García Cabeza de Vaca, con
el mandatario electo, Américo Villarreal,
y busca anular los comicios del pasado mes
de junio con un intenso cabildeo del exsena
dor panista, Roberto Gil Zuarth. El cambio
de gobierno en la entidad, si finalmente llega
a concretarse, está programado para finales
de la siguiente semana. Pero para como se
está poniendo la batalla el desenlace está de
pronóstico reservado.
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LA RECUPERACIÓN POST Covid impulsó
en 21% la demanda de combustibles en el
mercado interno, negocio del cual Pemex
obtiene la parte más importante de sus uti
lidades. Solo por darle un ejemplo, las en
tradas por este concepto se incrementaron
89% para la petrolera en el primer semes
tre de 2022, comparado con un año antes.
A principios de este año, Octavio Ro

mero Oropeza, cabeza de Pemex, lanzó
el programa de reparto de última milla con
el fin de garantizar este abasto a tiempo
y de manera segura, surtiendo a siete mil
gasolineras, las cuales busca incrementar
a nueve mil para el cierre de este año. A la
fecha, los autotanques dentro de esta estra
tegia realizan un promedio de tres mil 397
viajes diarios.
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DESDE SAN LÁZARO

Traidores
Alejo
Sánchez
Cano
Dante Alighieri, el célebre

escritor italiano, autor de
la Divina Comedia, ubica

a los traidores en el último cír

culo del infierno ya que considera
a la traición como el peor pecado
de todos. La razón es que, a dife
rencia de otro tipo de crímenes,
para traicionar primero hay que
ganarse la confianza y el afecto
de la víctima.

Las traiciones entre políticos
han sido el pan de cada día. Las
ha habido de todo tipo, desde
calañas de la peor ralea que han
puesto en el cadalso a personajes
de la historia, hasta gobernado
res y legisladores que sin un ápice
de lealtad con sus correligiona
rios, los apuñalan por la espalda.
Esa carencia de fidelidad pros

pera en sujetos con nula probidad
y escala de valores sustentada
en la perfidia y que con estos
mismos principios educan a sus
vástagos.
A cambio de unas monedas,

canonjías, prebendas, posiciones
y salvoconductos, traicionan a

la causa política que los arropó,
sin importar que en ello se lleven
también la confianza de la gente
que votó por ellos y que merced a
eso, llegaron a cargos de repre
sentación popular.
El cinismo es otra "cualidad"

que acompaña a estos sujetos que
sin menor empacho, mantienen a

lo largo de sus carreras políticas.
En un momento de convenien

cia personal militan en la dere
cha radical y luego, con el paso
del tiempo, dan un viraje de 180
grados para ubicarse en el ala
contraria de sus iniciales prefe
rencias ideológicas.
A estos sujetos convendría emi

tir una ficha roja electoral para el
momento que se presenten a una
nueva elección, el electorado esté
consciente de que en cualquier
momento los van a traicionar.
En México esto ocurre con más

frecuencia de lo deseado, en es
pecial durante las campañas polí
ticas, en donde los candidatos se
presentan con disfraz de cordero,
para quitárselo cuando están en
el poder.
En campaña prometen que pri

mero los pobres, que la gasolina
bajará de precio o que regresarán
los militares a los cuarteles, pero
cuando llegan al poder hacen
exactamente lo contrario y ade
más se jactan de ello.
Desde luego, hay niveles en las

deslealtades y también ocurre
en todos los partidos políticos,
sin importar extracto social o
género.
Ahora que está en el debate

público la agenda legislativa
del presidente López Obrador,
en la cual la militarización y la
reforma electoral son el vórtice

de mantener su proyecto poli
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tico en el poder, por lo menos en
los próximos tres sexenios, se ha
vuelto una moda de la mezquin
dad comprar voluntades entre
los adversarios políticos, como
sucedió con Alejandro Moreno,
aún líder nacional del PRI, quien
a cambio de mantener su libertad

y privilegios, prefirió traicionar a
los aliancistas y a sus compañeros
de partido.
Desde luego, sorprende que

entre la fracción del PRI en la

Cámara de Diputados federal, en
donde se supone que hay mili
tantes con principios y con valor
—dicho esto en toda la extensión

de la palabra — la mayoría acom
pañaron a Alito en su marcha al
precipicio.
En momentos en que la coali

ción Va por México conformada
por el PAN, PRI y PRD había te
nido éxitos importantes, sobre
todo en las elecciones del 2021 en
la nueva conformación de la Cá

mara Baja; se resquebrajó por la
traición y la proclividad de Alito a
la "buena vida".

Todos los diputados del PRI que
votaron en el mismo sentido que
su dirigente nacional, son cóm
plices de sus fechorías y ahora
en el Senado, varios legisladores

tricolores, hicieron lo mismo al
venderse al mejor postor.
¿Pecaron de ingenuos los pa

nistas y perredistas?, por su
puesto que sí, pero, ellos no están
exentos de ese tipo de deslealta
des, allí está el caso del Senador
blanquiazul Raúl Paz Alonzo,
quien sin ningún empacho, trai
cionó a la causa del PAN y lo sor
prendente es que con ese cinismo
buscará ser gobernador de Yuca
tán por Morena, veremos si los
yucatecos lo permiten.
Cuando la aritmética legisla

tiva para alcanzar la mayoría
calificada está al tope en el Se
nado, los traidores se quitaron la
máscara para develar su verda
dero rostro, el de la perfidia y la
crueldad.

Claro que estos gobernado
res y legisladores mexicanos de
pacotilla, no están al nivel de las
traiciones de la Malinche, de Na
poleón Bonaparte, Marco Julio
Brutus o Judas Iscariote, pero si
causaron un daño entre aquellos
que los consideraban como aliado
y amigo.
Claro, la amistad y los afectos,

pasan a segundo plano, cuando
se trata de salvar el pellejo o de
plano mantener los privilegios.
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ZANCOS. Des

poés de cuatro años

continúa la batalla
en contra del mode
lo neoliberal y sus
representantes. Des
de Palacio Nacio

nal retan para que
se presenten prue
bas de alguna de
las tantas reformas,
programas® acción
que durante estepe
riodo haya dado un

isriefidosiJ p.ebfa.
También se dice qup
MSxico no aplicó
las recetas neolibe
rales durante la pan
demia, las;c.uales
¡Bptán enfocadas en
endeudar al país,
pepenen iPfeiMn
te llegó a plantearle
directamente eso al

presiden té.

BAILARINA. Mé

kic<| presentó en

Nue¿a York la can
didatura de la doc
tora NadinsGas
man para dirigir la
Organización Pa
namericana de la
Salud. La propues
ta busca poner de
relieve el interés de
México por fortale
cer los sistemas mul
tilaterales de salud

en la región, ya que
la pandemia repre
sentó un golpe dis
ruptivó^üe eviden
ció la necesidad de
renovar, transformar
yadaptar la OPSs.
La doctora Gas

man promoverélina
agenda de fortalft
cimiento de los siste
mas multilateralesde

salud en la región,
dijo el subsecretario
de Relaciones Exte
riores para América
Latina y el Caribe,
Max¡m¡l¡anafi<py§g
ffljñiga, quien hi
zo la propuesta en
nombre del gobier
no mexiccno.
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¿Lo que sigue es la extensión
de mandato?
U orden constitucional está roto, el
presidente avanza en la desarticu
lación de las órganos autónomos, en
puerta está la propuesta de reforma
electoral que le podría devolver al go
bienio el control de las elecciones...

CYs¡ las iniciativas dis
cutidas en el legis
lativo fueron un la
boratorio para
ampliarle el manda

to al Presidente de la República?
Primero fueron las reformas a las le

yes secundarias para pasarle a la Se
cretaría de la Defensa Nacional el
control total de la Guardia Nacional
en clara violación a la Constitución.

Después, de manera sorpresiva y
queriendo fingir legitimidad, por la
vía del PRI llegó la iniciativa constitu
cional para pasar de 2024 al 2028
la participación de las Fuerzas Ar
madas en las labores de seguridad
pública.
Ya se han comentado mucho las ra

zones personalísimas del presidente
del PRI, Alejandro Moreno y del líder
de la bancada en la Cámara de Di

putados, el exgobernador de Coahui
la, Rubén Moreira, quienes promovie
ron los votos que necesitaban Morena
y sus aliados para completar la vota
ción calificada.

López Obrador ha venido descalifi
cando todos los órganos autónomos,
no le gustan, "Para legalizar, legiti
mar a un régimen corrupto, para eso
crearon ese andamiaje supuestamen
te autónomo. Y uno se pregunta: ¿En
tonces para qué el Poder Ejecutivo, el
Gobierno?".

Al presidente tampoco le gusta que
las leyes lo limiten, "no me vengan con
que la ley es la ley..."
En el mundo crece el número de

mandatarios que llegaron por la vía
de las urnas y se convirten en autócra
tas, Putin, Modi, Orban, Bolsonaroy
en fechas recientes Bukele son mues

tras claras, este último acaba de anun
ciar que buscará la reelección a pesar
de que la constitución no permite la re
elección inmediata, pero como Bukele
ya controla los órganos autónomos, el
legislativo y el judicial, no tendrá pro
blemas para seguir en el poder.
¿Cuál era la prisa para ampliarle

los plazos a las Fuerzas Armadas?
¿Se justifica una decisión transexenal?
¿No eran suficientes nueve meses más
para que el próximo gobierno anali
zara el tema?

Porque seamos serios, nadie, pero
nadie, ha pedido el regreso inmedia
to de los militares a los cuarteles, no
vale el chantaje de los dos priístas ba

jo sospecha cuando apelan a los go
bernadores para que respondan si es
tán listos paa prescindir de soldados
y marinos.
Lo que es un hecho es que este go

bierno no hizo la tarea, tuvo tres años
para conformar la Guardia Nacional
civil, pero prefirió irse por la fácil y en
tregó el control a los jefes militares.
El orden constitucional está roto,

el presidente avanza en la desarticu
lación de las órganos autónomos, en
puerta está la propuesta de reforma
electoral que le podría devolver al go
bierno el control de las elecciones.

Hay voces que han externado que
la pandemia le restó dos años al presi
dente, que el proyecto de transforma
ción necesita de más tiempo.
¿Será que el laboratorio funcionó,

que cualquier día de estos un legisla
dor subirá una iniciativa para ampliar
el mandato presidencial por dos o tres
años?

Dirán que no es reelección, so
lo una situación extraordinaria, con
apoyo en un artículo transitorio co
mo ha sido recurso de senadores y
diputados.
Confiemos que no sea así, que solo

se trate de las presiones de los milita
res que se sentían en el limbo y exigie
ron la legalidad.
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Política industrial! ¿ahora sí?
En el último tercio del sexenio, el gobierno lopezobradorista

prefigura una política industrial.
Todavía no es una política definida. Es, como lo dice su pre

sentación, una estrategia "Rumbo a una Política Industrial".
Es básicamente, la intención del gobierno, a través de la

secretaría de Economía que encabeza Tatiana Clouthier, en coordina
ción con los industriales, de delinear una política industrial.

¡Más vale tarde que nunca! Para el perfil del actual gobierno que
se ha declarado abiertamente nacionalista, resultaba muy difícil de ex
plicar por qué no tenía una política de fomento y apoyo a los indus
triales nacionales.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha criticado en reitera
das ocasiones a los gobiernos neoliberales porque en su momento de
clararon que la mejor política industrial era no tener política industrial.

La frase, hay que recordarlo, la hizo el entonces secretario de Co
mercio y Fomento Industrial, Jaime Serra Puche, quien posteriormente
fuera efímero secretario de Hacienda y Crédito Público.
Serra hizo tal afirmación en el contexto de la negociación y firma

del Tratado de Libre Comercio (TLCAN), la versión previa al actual
TMEC que firmó el gobierno lopezobradorista.

Ciertamente, fueron muchos años sin una política industrial. La inten
ción de que se lograra una mayor integración nacional en la produc
ción, destinada a la exportación, quedó en eso, una intención.

Los industriales tuvieron que navegar sin una política industrial.
Por eso, cuando inició el actual gobierno, se crearon altas expec

tativas por la posibilidad de que ahora sí, se tomaran cartas sobre el
asunto.

Pero no pasó nada. Han transcurrido dos tercios del gobierno que
se ha enfrentado y sigue enfrentando a los inversionistas extranjeros,
sin que los industriales tengan una hoja de ruta y mucho menos, incen
tivos de ninguna especie.
En la explicación de la Secretaría de Economía, del documento

Rumbo a una Política Industrial, de entrada, refiere de manera crítica
el argumento de los gobiernos neoliberales y subraya que los resulta
dos adversos de tal afirmación demuestran la necesidad de un cam
bio de ruta.

A dos años de que termine el sexenio, Clouthier presentó la estrate

gia. Es un bosquejo muy general y sin incentivos fiscales.
No se incluyeron en el Paquete Económico 2023. Todavía están a

discusión, declaró el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio.
En el documento presentado no se incluyen específicamente qué ti

po de incentivos fiscales se están solicitando.
Aunque el funcionario respaldó el anuncio de la secretaría de Eco

nomía, no especificó para cuando estarán aprobados.
Sin embargo, sí dijo que estarán enfocados a tratar de generar o

incrementar la rentabilidad de las inversiones, siempre que estas se
realicen en un sector estratégico identificado por la política industrial.

La estrategia "Rumbo a una Política Industrial" está enfocada en cin
co sectores clave: agroindustria, electrónica, electromovilidad, servi
cios médicos y farmacéuticos e industrias creativas y tiene 4 líneas cla
ve: innovación digital y tendencias tecnológicascientíficas; formación
de capital humano para las nuevas tendencias; promoción de conte
nido regional y encadenamiento para miPyMEs; e Industrias sosteni
bles y sustentables.
El propósito principal es crear un modelo industrial que genere un

crecimiento económico incluyente.
El presidente de la Concamin, José Abugaber, está muy entusias

mado con la estrategia, pero advierte que se requieren incentivos
fiscales.

Nadie puede estaren desacuerdo. México necesita una política in
dustrial que fomente y apoye las cadenas productivas, el contenido na
cional y regional, la innovación, la formación de capital.
Todavía falta ver si el Presidente de la República da su anuencia pa

ra que se destinen los incentivos fiscales necesarios.
El contexto es propicio: la confrontación entre Estados Unidos y Chi

na; la relocalización que están provocando la pandemia, el confina
miento y la disrupción de las cadenas de suministro; la ratificación del
TMEC y el enorme avance que lograron distintos sectores productivos
en virtud de la vigencia del acuerdo comercial.

¿Qué hace falta? Voluntad política del Jefe del Ejecutivo y sobre to
do una política de energía que realmente favorezca un mercado abier
to y competido en el que confluyen las inversiones nacionales e inter
nacionales y la congruencia entre el discurso de amistad con nuestros
socios comerciales y las acciones respectivas que lo sustenten. A ver.
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RuizHealy
Times

El amenazador
discurso de Putin fue
opacado por la Fed

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

En todo conflicto, tanto entre naciones como

entre personas, siempre hay dos versiones de
la realidad.

Desde que Rusia invadió a Ucrania, el 24
de febrero pasado, la versión que ha preva

lecido en nuestro país, que por razones geográficas
pertenece al mundo occidental, es la de los países
que conforman a la Organización del Tratado del At
lántico del Norte (OTAN), que apoyan a Ucrania con
armamentos y recursos económicos y materiales.
Ayer, el dictador ruso Vladimir Putin dio su versión

en un discurso que ha trascendido las fronteras de su
país debido a las amenazas nada veladas que lanzó
contra los países de occidente que califica como los
enemigos de Rusia.

Habló de la guerra y sus causas, anunció una mo
vilización parcial que integrará a 300,000 rusos a
las Fuerzas Armadas y amenazó con utilizar armas
nucleares en caso de ser necesario.

Repitió lo que muchas veces ha dicho, que el obje
tivo de algunos países de Occidente "es debilitar, di
vidir y finalmente destruir Rusia", para fragmentarlo
"en numerosas regiones que estarían en disputa mor
tal entre sí".

Justificó su decisión de invadir a Ucrania porque
"iniciar una operación militar preventiva era nece
saria y la única opción" y que el único objetivo que
persigue es liberar todo Dombás, la región que inclu
ye las autoproclamadas repúblicas populares de Lu
gansky Donetsk. Aseguró que la primera "ha sido
liberada de los neonazis casi por completo" y que
continúan los combates en la segunda.
Según él, después del inicio de su invasión, Ucra

nia quería la paz pero Occidente le "ordenó a Kiev"
que no llegara a ningún acuerdo.

Luego anunció "una movilización parcial" que co
menzó ayer mismo y que "llamará a los reservistas
militares, principalmente aquellos que sirvieron en las
Fuerzas Armadas".

Según él, "algunos representantes de alto rango
de los principales países de la OTAN" han hablado
"sobre la posibilidad y la admisibilidad del uso de ar
mas de destrucción masiva —armas nucleares— con
tra Rusia.

Luego amenazó: "nuestro país también tiene di
ferentes tipos de armas, y algunas de ellas son más
modernas que las armas que tienen los países de la
OTAN. En caso de amenaza a la integridad territo
rial de nuestro país y para defender a Rusia y a nues
tro pueblo, sin duda haremos uso de todos los siste
mas de armas a nuestro alcance. Aquellos que están
usando el chantaje nuclear contra nosotros deben sa
ber que los vientos pueden dar la vuelta".

El discurso fue criticado ampliamente alrededor del
mundo y en Nueva York, donde muchos gobernantes
que asisten a la Asamblea General de la ONU se pro
nunciaron contra la invasión de Ucrania. En Pekín un

portavoz del gobierno chino no apoyó a su aliado y pi
dió un "alto al fuego a través del diálogo y la consulta".

En Roma, el papa Francisco dijo que solo pensar
en usar armas nucleares es una locura.

Curiosamente, el discurso de Putin pasó a segun
do plano después de que la Reserva Federal aumen
tara sus tasas de interés en 0.75 puntos porcentuales
por tercera vez consecutiva, lo que presagia una ma
yor desaceleración de la economía de EU y el mundo.

Las palabras del ruso seguramente son analizadas
y evaluadas en Bruselas y Washington.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy

Fecha: 22/09/2022

Página: 38

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 175,507

Página 77 de 189



Nadie regresará al
Ejército a los cuarteles

José Fonseca
¡0se.f0nseca@elecx3n0misla.mx

En el intenso debate por la iniciativa de ampliar
el plazo de la participación de soldados y ma
rinos en la seguridad pública, retirada por no
tener la mayoría calificada, todos, oficialismo
y oposición, dieron buen espectáculo.

La oposición y el oficialismo cumplieron son su rol
en la mise en scene montada por el gobierno, Pa
lacio, pues unos y otros sabían, y sabían muy bien,
que la aprobación de la reforma era altamente
improbable.
Pragmáticamente, saben que la discusión fue irre

levante, pues, quienquiera que llegue a la Presidencia
en 2024, no cometerá el error de regresar a los mili
tares a los cuarteles, no con el desastre que heredará
en seguridad pública.
Aprender a vivir
sin AMLO: Mario Delgado
Mandado no es culpado, dice un viejo proverbio, así
Mario Delgado, dirigente nacional del partido ofi
cial, simplemente se apegó al guión acordado en sus
acuerdos en Palacio Nacional.

Sólo los ingenuos —y Delgado está muy lejos de
serlo—, creen que las tribus de Morena han madura
do, pues basta prestar atención a sondeos y encues
tas para constatar que el partido oficial está lejos, lejí
simos de la popularidad de su fundador.
En los 21 meses que faltan para la elección presi

dencial solo un milagro les permitiría a los morenis
tas prescindir de la poderosa imagen del presidente
López Obrador. Y a lo mejor ni así.
Aquel 23 de septiembre de 1965
Mañana se cumplen 57 años de que, en la sierra
de Chihuahua, empezó la sangrienta aventura de las
guerrillas izquierdistas, cuando un pequeño grupo ar

mado asaltó el cuartel de Madera y fracasó como su
referente castrista del asalto al cuartel de Moneada
en Cuba.

Estallaron otros alzamientos y acciones de guerri
lla urbana, pero, a diferencia de otros movimientos si
milares, las guerrillas mexicanas no contaron con el
apoyo de La Habana, entonces promotora de la "re
volución socialista".

Como dice el clásico, un dato para las nuevas ge
neraciones: las "revolución armada" nunca la apo
yó el gobierno de Fidel Castro en México, a pesar
de que sí la promovió activamente en otras naciones
latinoamericanas.

Notas en remolino
Debe ser alentador el anuncio del presidente Andrés
Manuel López Obrador de que ha instruido al titular
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, para elabo
rar un plan que impida que, por la crisis global, Méxi
co viva una crisis económica transexenal... Por cierto,
nada placentero la utilización del aparato de procu
ración de justicia para que desde el poder se hostili
ce a la alcaldía Benito Juárez porque sus ciudadanos
han votado varios períodos por el PAN... Morena
propone una reforma laboral que, entre otras cosas,
reduce la jornada laboral diaria. Demagogia en una
Nación donde más de la mitad de la economía es in
formal... Mientras el subsecretario de Gobernación
Alejandro Encinas usa el caso de los muchachos nor
malistas asesinados en Iguala hace ocho años, las
gestiones de organizaciones que le son afines, en su
afán de desacreditar la "verdad histórica" han conse

guido la liberación de 24 personas más, involucradas
en el crimen... A quienes escandalizan las luchas por
el poder, les dejó BarackObama esta reflexión: "La
política no es para corazones débiles" ...

Fecha: 22/09/2022

Página: 39

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 168,228

Página 78 de 189



Signos
vitales

Las Acciones
de Elba Esther

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleaxiomista.mx

Pudo optar por el género de no ficción, pero Car
los Ariel Moreira Valdés desistió hacerse respon
sable de la veracidad de su versión de los he

chos que llevaron a Elba Esther Gordillo a Santa
Marta Acatitla hace nueve años.

¿Testigo privilegiado... o protegido? Exdirigente de
las secciones 38 y 5 del Sindicato Nacional de Traba
jadores de la Educación, el hermano menor de los ex
gobernadores de Coahuila —Humbertoy Rubén— era
electo coordinador del colegiado nacional de organiza
ción en febrero del 2012, cuando la maestra fue ungida
como presidenta de la organización magisterial.

Un año después, en un operativo dirigido por Alfre
do Castillo, la poderosa lideresa sindical fue aprehendi
da en Toluca, mientras la cúpula del SNTE esperaba en
Guadalajara, para una sesión extraordinaria del Conse
jo Nacional. En ciernes, la reforma educativa pactada
por Enrique Peña Nieto y la oposición, que condenaba a
los docentes a una evaluación de desempeño.
Sobre esas horas aciagas, el menor de los Moreira

Valdés escribió La detención, novela que presentó a me
diados del año pasado. Ahora, contratado por Grupo
Planeta, el dirigente magisterial lanza una versión corre
gida y aumentada.

Esta edición, refieren colaboradores de Gordillo Mo
rales, es una versión basada en La detención, una obra
bajo la firma de Moreira Valdés que circuló a mediados
del año pasado.
Esa encerrona de los dirigentes magisteriales en el

Fiesta Americana generó una narrativa que Moreira Val
dés reformuló, con las licencias de la ficción. "Cualquier
semejanza con situaciones actuales, lugares o personas
—vivas o muertas— es mera coincidencia", advierten los

editores de La maestra (Espasa Calpe, 2022).
Desde las primeras líneas, referencias directas a los

principales funcionarios de la administración peñista; los
camiones ("tenía la costumbre de usar esa palabra, en
lugar de cabrones", anota el narrador) de los que no
se fiaba Gordillo Morales. La anterior administración —
describe— fue un "gobierno de ladinosy principiantes".
Con Peña Nieto es implacable: "Las acciones del pre

sidente están equivocadas; no resuelven nada, nos van
a perjudicar a todos y cuando digo a todos, lo incluyo a
él", se queja La Maestra con Juan Díaz de la Torre, a la
postre su sucesor. "No lo entiende. Es muy bruto y ade
más vive como dictador de una República bananera,
dentro de su burbuja de amor adolescente. Pobrecito,
ya está viejo pasa estas cosas... trae a tres o cuatro ni
ñas encandiladas. Allí el porqué de su energía y actuar
tan distraído, tan irresponsable".

Las primeras páginas están dedicadas a la detención
de Gordillo Morales, en febrero del 2013; a la trampa
que Miguel Ángel Osorioy Luis Videgaray, con la com
plicidad de Díaz de la Torre, le habrían tendido.
Enseguida, el relato de su pleito con Carlos Jongitud,

en 1989. "No solo no vas a quedar, sino que te vas a
largar a la chingada, por traidora y pendejo... Puta, zo
rra ambiciosa. A la chingada te vas a ir y contigo cual
quier pendejo que se le ocurra siquiera darte un saludo
o una puta sonrisa", le habría dicho el cacique potosino.
Ambos libros han sido presentados y comentados por

Gregorio García Rodríguez, exdirector de la Normal Su
perior de Coahuila, y mentor del menor de los herma
nos Moreira.

El primer libro fue el regalo de bodas para Gordillo
Morales y Luis Antonio Lagunas, pero fue mal recibido en
el entorno de La Maestra, a pesar de que está apegado a
su versión de los hechos ocurridos en febrero del 2013.
"(Los libros) son un abuso de Carlos Ariel. No tenía

autorización", se quejan. Y es que —de acuerdo a otras
fuentes del mismo entorno—, Gordillo Morales trabaja
actualmente en sus memorias y habría autorizado la rea
lización de una docuserie sobre su trayectoria sindical.

Entre los ghostwriters involucrados en estos esfuerzos
reivindicatoríos estaría Francisco Javier Jileta Verduzco,
exfuncionario de la Cancillería. Pero no es el único...
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El privilegio
de opinar

José Mujica, único
político a la altura del arte

Manuel ©Ajenjo
elprivilegiodeopinar@elecnnomista.mx

Recientemente vi una fotografía donde los expre
sidentes Evo Morales y José Mujica, de Bolivia y
Uruguay, respectivamente, comían y conversa
ban en el legendario bar La Opera de la Ciudad
de México, con Marcelo Ebrard, canciller mexica

no —por lo pronto—. (Nótese que prescindí de los luga
res comunes "departían y/o compartían el pan y la sal").
Con gusto hubiera yo pagado la cuenta con todo y el

20% de propina —propio del tiempo de austeridad fran
ciscana— que seguramente pagó Marcelo o, mejor dicho,
lo cargó a la cuenta de gastos que todo secretario de Rela
ciones Exteriores que se respete debe tener a expensas de
los contribuyentes. Empero la cuenta no debió rebasar ni
el 3% de lo que gasta diariamente en frivolidades, a cos
ta del erario, cualquier gobernador aunque no se respete.

Pero no puedo gastar espacio en la crónica social, mi
deseo es expresar que el pago de la cuenta, propina y
valet parking con gusto lo haría yo con tal de estar cerca
y escuchar a Pepe Mujica, el ser humano que más ad
miro. (El Papa Francisco y el Dalai Lama, están, respec
tivamente, arriba y debajo de Leonel Messi, en mi Top
Ten particular).

Si en el mundo hubiera 20 políticos con la concien
cia social, la honestidad y el humanismo que don Pepe
derrocha —para eso no debe haber moderación— el
mundo, el planeta, se salvaría de los males que nos ace
chan incluyendo el cambio climático y, por supuesto, el
hambre y la miseria. ¿Cuándo y en dónde se ha visto un
presidente que done el 90% de su sueldo para la cons
trucción de viviendas para los pobres? Descontada su
donación, durante los cinco años de su presidencia, su
sueldo mensual fue de 800 dólares; renunció al automó
vil oficial, se movilizaba manejando su propio Volkswa
gen 87; desistió de vivir en la residencia presidencial pa
ra seguir viviendo en una casa modesta a las afueras de
Montevideo con un terreno relativamente grande en don

de cosecha flores —su modo de vida— en el que cons
truyó con su dinero una escuela. Frugal y moderado en
sus gastos, refractario al uso de la corbata prenda que
no utilizó ni en su toma de posesión, don Pepe y el lujo
están más reñidos que Putin y Selensky.
En una pieza audiovisual, realizada por él mismo,

que encontré en YouTube, expresa sobre su vida de gue
rrillero (tupamaro): "Tuve varios inconvenientes, varias
heridas, unos cuantos años de cárcel, en fin, cosas de
rutina en quien se mete a transformar el mundo". Esos
"unos cuantos años de cárcel" fueron, según le dijo a
Emir Kusturica, para un documental: "diez y pico de pro
funda soledad, siete años de incomunicación total sin
poder leer ni siquiera un libro". Y sin embargo, Mujica
reflexiona y confiesa al cineasta: "no sería quien soy sin
aquellos años en la cárcel: sería más fútil, más frivolo,
más superficial (...) más con pose de estatua".

En el audiovisual de su creación, don José, sentencia:
"O logras ser feliz con poco y liviano de equipaje o no
logras nada". Manifiesta su amor por la vida y siente
ternura por ella. Su deseo es "llegar al último viaje como
quien llega a un mostrador y le pide al dueño del bar:
Sirva otra vuelta".

Lectoras y lectores, me permito recomendar dos docu
mentales y una película que se pueden contactaren Ne
tflix sobre este ser humano excepcional llamado José Al
berto Mujica Cordano, nacido en Montevideo, Uruguay,
el 20 de mayo de 1936. Uno de los documentales —no
recuerdo el título— fue realizado por el periodista cata
lán Jordi Evole, el otro titulado "Pepe, una vida suprema"
fue ejecutado por el cineasta serbio Emir Kusturica; la pe
lícula se llama "La Noche de 12 años" y es estrujante.
Punto final

Los dos seres que más vueltas dan después de muertos
son, el pollo rostizadoy la Reina Isabel de Inglaterra.
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Rozones
Que sólo fue el primer round
Nos hacen ver que quizá los liderazgos de la oposición se están adelantando a cantar
victoria, porque lo de ayer en el Senado no fue más que el primer round. El dictamen
para que siga el apoyo de las Fuerzas Armadas en asuntos de seguridad pública no fue
retirado ni archivado, sino devuelto a comisiones, lo que implica que puede volver a
ser discutido en el pleno en cualquier momento. Y a eso es a lo que apostaría precisa
mente la 4T. El bloque oficialista optó por ganar tiempo para tratar de conseguir los
votos que necesita la reforma constitucional y que, nos aseguran, son de un dígito. Los
operadores del partido guinda y del Gobierno harán todo lo que esté a su alcance para
hacerse de esos sufragios y cuando decidan volver a someter al pleno el dictamen,
será porque ya consiguieron esos votos, nos comentan.

De una protesta en Madrid
Relevante, nos cuentan la información que salió a relucir ayer luego de que se rea
lizara una miniprotesta en la embajada de México en España contra el gobierno de
Jalisco. Y es que, nos comentan, entre los que la encabezaron está Alan Alvarado,
quien para estudiar en España ha recibido una generosa beca de la Universidad de
Guadalajara, a la cual accedió tras perder la elección para presidir la Federación de
Estudiantes Universitarios. Como es sabido, la UdeG mantiene un enfrentamiento
contra el gobernador Enrique Alfaro, quien estos días realiza una gira precisamente
en España. Así que la manifestación no tendría nada de casual, sobre todo porque hay
otro dato: la beca, cuya dictaminación fi rmó el rector de la UdeG, Ricardo Villanueva,
fue aprobada para estudios en Barcelona. Así que debió haber viajado el estudiante a
Madrid para intentar raspar la gira de Alfaro. Ahí el dato.

Mochaorejas. a nuevo juicio
Sacudió a muchos la noticia de que un tribunal federal determinó revocar a Daniel
Arizmendi, mejor conocido como El Mochaorejas, una sentencia de 40 años de pri
sión que le había sido dictada por el delito de secuestro. También ordenó a la Fiscalía
General de la República iniciar una investigación para determinar si Arizmendi y su
hermano Aureliano fueron objeto de tortura. La información sobrecogió sobre todo
a los que conocieron hace más de 20 años el caso de uno de los más sanguinarios
criminales de aquella época, que recurría a las mutilaciones de sus víctimas. Tras la
decisión del tribunal, ahora un juez de distrito tendrá que reponer el procedimiento
que se siguió en su contra, pero ahora sin considerar 14 declaraciones presuntamente
obtenidas bajo tortura. Vale aclarar que ninguno de los dos plagiarios podrá salir de
prisión por otros casos que tienen acumulados.

Posición independiente en Morena
Quien recientemente ha dado varias sorpresas a su bancada es la diputada morenista
Inés Parra, pues sus decisiones y declaraciones han mostrado una postura en contra
de algunas acciones promovidas por su grupo parlamentario. Resulta que luego de
haber votado en contra de la iniciativa para extender el tiempo en que las fuerzas
federales asumirán tareas de seguridad pública, la legisladora también arremetió
contra la titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Rosario Piedra,
por haber rechazado la promoción de una acción de inconstitucionalidad contra la
reforma mediante la cual la Guardia Nacional quedó bajo el mando de la Secretaría de
la Defensa Nacional. Nos comentan que en su propia bancada empiezan a verla con
recelo. ¿Vendrá de sus compañeros el fuego amigo? Ya se verá.

Nadie está conforme
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A menos de una semana de cumplirse un aniversario más de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa, el caso sigue en un contraste de detenciones, liberaciones
y reclamos. Y es que ahora tras ser absueltos 24 expolicías de Iguala, el subsecretario
de Gobernación, Alejandro Encinas, se lanzó contra el juez Samuel Ventura Ramos,
quien, se dij o, ya acumula 120 absoluciones en favor de acusados por el caso. A la par,
se determinó llevar a proceso penal a tres militares con el reclamo de su defensa por
el uso de un testigo protegido, y mientras tanto, los padres mantienen la exigencia de
que haya más resultados y no se proteja a políticos de alto perfil. Como se ve, en el caso
ninguna de las partes está quedando conforme.

Trabajo conjunto en Cuajimalpa
Así que, como lo dijo ayer el alcalde Adrián Rubalcava, el trabajo conjunto rinde fru
tos en beneficio de la comunidad. La inauguración del paso a desnivel Chamixto es
una muestra de ello, pues beneficiará a la mitad de la población de Cuajimalpa. Tras
cortar el listón, Rubalcava no regateó su reconocimiento a la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, por su disposición para concretar esta obra que era tan necesaria.
El alcalde, quien milita en un partido distinto al de la mandataria capitalina, se ha
desmarcado de las grillas en las que algunos de sus similares andan metidos y ha
privilegiado el diálogo y la coordinación institucional. Y ahí está el resultado, que se
traduce en un beneficio para la comunidad. Por ahí ciertos alcaldes de la zona centro
podrían seguir su ejemplo, nos dicen, si su agenda se los permite.
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Han pasado 14 años y meses
desde que fue secuestrado

y asesinado Fernando Martí, el
hijo del empresario Alejandro
Martí. La justicia ha tardado en
llegar, pero finalmente otro de
los secuestradores tiene ya sen
tencia en firme.

José Montiel Cardoso, integrante de la banda
de secuestradores Los Petriciolet, recibió 223
años de prisión, los cuales purgará en el Centro
de Readaptación Social de Otumba, en el Estado
de México.

Hasta el momento suman cuatro sentencia

dos por el caso, además de José Montiel, están
las condenas, también apenas dadas a conocer
el pasado 4 de septiembre, de Abel Silva Petri
ciolet, uno de los líderes del grupo, y Noé Robles
Hernández, alias El Chimuelo, quienes recibie
ron 384 y 380 años respectivamente, los cuales
cumplirán en el Altiplano, Estado de México.

Mientras que, a Jesús Valdez Orozco, apo
dado Ojos de Perro, se le dictó una sentencia de
542 años de prisión en el Centro Federal de Rea
daptación Social número 4, en El Rincón, Naya
rit, por espiar el domicilio y la rutina del joven
Fernando.

Fernando apenas tenía 14 años, iba en cami
no a la escuela y su coche fue interceptado. Se
lo llevaron, se pidió el rescate, se pagó el monto
solicitado y aun así fue asesinado.

Su padre, el empresario Alejandro Martí,
dijo a través de su cuenta en Twitter que faltan
sentencias para 13 integrantes de esta banda de
secuestradores. Y reiteró que todo el proceso ha
sido tardado, porque tanto los culpables como
los abogados que los defienden utilizan trucos,
como denuncias de que sus clientes recibieron
torturas y amenazas.

Muchos de estos secuestradores, que ade
más tienen recursos por sus actividades ilícitas y
con apoyo de sus abogados, hacen todo lo posi
ble para prolongar los casos y que no se les dicte
sentencia. Después argumentan fallas al debido
proceso o tortura para quedar en libertad.

No podemos perder de vista que los que
torturan, matan, extorsionan desbaratan fami

lias, son los secuestradores. Ahí está el caso del
secuestro y asesinato de Hugo Alberto Wallace,
pero es un caso que se ha politizado y se ha pre
sionado a la señora Wallace para que deje de in
tervenir en el asunto.

Pero estos secuestros, el de Fernando Martí,
la hija de Nelson Vargas y el de Hugo Alberto Wa
llace, se están resolviendo porque las familias de
las víctimas, que han atravesado y siguen atrave
sando por un calvario, no han soltado sus casos.

En el libro Justicia inútil (Taurus, 2010) que
publicamos junto con Jorge Fernández Menén
dez, investigamos la desastrosa investigación
que se hizo, en un principio, del caso del secues

tro de Fernando Martí y cómo se fue esclarecien
do para finalmente dar con los verdaderos culpa
bles. Éste es un fragmento de lo que publicamos.

Entre las 7:00 y las 7:15 horas del 4 de junio
de 2008, Femando Martí se dirigía a su escuela,
la British American School.

El auto en el que viajaba era conducido por
Jorge Palma Lemus, chofer de la familia por casi
14 años, y lo acompañaba el escolta Christian
Salmones, quien acababa de incorporarse a ese
servicio.

Frente al Estadio Olímpico México 68, en
Ciudad Universitaria, un falso retén policial
le indicó al chofer que detuviera el vehículo
para realizar una revisión. Los guardaespaldas
fueron reducidos y Fernando, junto con ellos,
secuestrados.

Al día siguiente, fueron hallados Palma y
Salmones dentro de un auto Corsa robado en la

colonia Centinela. El cuerpo del chofer estaba en
la cajuela, estrangulado, y en el asiento trasero se
encontraba el escolta Salmones, dado por muer
to por los delincuentes, pero seguía con vida.

La familia Martí pagó el rescate, pero no pasó
nada, y en la noche del 31 de julio de 2008, fue
encontrado, también en el interior de un auto
Corsa abandonado en la colonia Villa Panameri

cana, el cuerpo de Femando.
Salmones cambió tres veces la versión sobre

cómo lucían las personas que participaron en el
retén y el trayecto del vehículo en el que fue pri
vado de la libertad.

Durante las investigaciones fue detenida
Lorena González Hernández, una agente de la
extinta Agencia Federal de Investigación (AFI),
quien estuvo en prisión casi siete años, y a quien
en 2015 liberaron, al comprobar que no era la

Fecha: 22/09/2022

Página: 13

Area cm2: 490

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 69,653

Página 81 de 189



mujer señalada de estar en el falso retén, cuando
se llevaron a Fernando Martí.

La verdadera mujer involucrada fue deteni
da en 2010 por la Policía Federal. Se trataba de
María Elena Ontiveros, La Güera, exelemento
de la PGR, a quien capturaron junto con Jorge
Manuel Rico, Johny, ambos relacionados con
Los Petriciolet.

La Güera reconoció que había sido ella quien
estuvo en el retén del secuestro y quien marcó el
alto al automóvil donde iba Femando.

El caso cobró relevancia cuando Alejandro
acudió a la reunión de Consejo de Seguridad y
lanzó el reclamo:" Señores, si piensan que la vara
es muy alta e imposible hacerlo, si no pueden, re
nuncien, pero no sigan ocupando oficinas de go
bierno y recibiendo un sueldo, porque no hacer
nada también es corrupción".

Una frase que hizo y hace eco en millones
de mexicanos, sobre todo en quienes han atra
vesado por una situación similar, que involucra
el mal actuar y lento proceso de las autoridades.
Porque ni las lágrimas, ni la frustración ni la cle
mencia mueven a esas autoridades para realizar
una investigación veraz.

El mismo Alejandro Martí lo narró en una en

trevista que me concedió, cuando me describió
a detalle que ese día que fue invitado al Consejo
de Seguridad no llevaba nada escrito para hablar
frente al Presidente, en ese momento Felipe Cal
derón, y el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard.

Contó que, al ver a los funcionarios de todos
los niveles, sentados, sin ni siquiera hablarse
entre ellos, lo único que pensó es que, como él,
muchos quieren saber de sus casos y que las res
puestas no llegan.

Y que un secuestro en México y una tragedia
brutal siempre acaba revictimizando a las perso
nas. Los secuestradores se defienden con todo,
lo estamos viendo, por ejemplo, con el caso de
Juana Hilda González Lomelí, quien participó
en el secuestro de Hugo Alberto Wallace y cuyo
caso ha sido atraído por la Suprema Corte de Jus
ticia. Ella argumenta tortura.

¿Y quién defiende a las víctimas? En estos
tres casos han sido años de desgaste físico, emo
cional y económico para poder hacer justicia y
que quienes secuestraron y mataron a sus hijos
paguen con cárcel, que, si bien nunca se va a
reponer la vida de un ser querido, estos delin
cuentes tienen que recibir un castigo. Aunque
sea para disuadir a que se siga secuestrando y
matando en nuestro país.
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QUEBRADERO

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

solorzanoS2mx@yahoo.com.mx

"NO LES ALCANZARON
LOS VOTOS"

El lío en la Cámara de Senadores lo provocó el
PRI, Todo se remite a la propuesta de una di

putada del tricolor que fue ponerle las cosas a mo
do al Presidente y a Morena, lo que llevó a que en
San Lázaro los legisladores priistas aprobaran casi
en automático una propuesta que no había sido
consensuada en su partido.

En la Cámara de Diputados el PRI echó a andar su precaria
maquinaria, lo cual fue suficiente para lo que necesitaba Morena,
aprobar que los militares se quedaran en las calles hasta el 2028.

Ni por asomo se preguntaron por lo que ha pasado estos años
con las Fuerzas Armadas en las calles. Nadie puso en la mesa la
posibilidad de revisar qué podría pasar en 2028, incluso qué po
dría suceder con el cambio de estafeta en 2024. Se echó a andar

la maquinaria para aprobar una propuesta que a Morena auténti
camente le cayó de rebote sin analizar las consecuencias que po
dría tener, quedó la impresión de que lo que se trataba era quedar
bien con el Presidente, tan fue así que en las mañaneras el PRI
fue ponderado como no se había hecho a lo largo del sexenio.

Por más que Morena y el gobierno movieron sus tentáculos
no les alcanzó para que en medio de la vendimia política tuvie
ran los votos para aprobar la propuesta de la diputada priista, a
quien se le están acabando sus 5 minutos de fama.

Un elemento favorable es que en el Senado se equilibraron
las fuerzas. Las presiones estuvieron a la orden del día, a lo que
se sumó algo inoportuno e imprudente, nos referimos al tuit
del embajador de México en España y exgobernador de Sinaloa
exhortando o presionando, según se quiera ver, al senador Mario
Zamora.

Al no tener Morena capacidad de maniobra para que se
aprobara en el Senado la propuesta, encontraron una solución
al mandar el documento a comisiones. La estrategia más bien
pudiera buscar dos salidas.

Por un lado, tratar de encontrar cautos senadores con pasado

que les condene para que aprueben la propuesta. Por otra parte,
podría darse un ejercicio de autocrítica y consulta para cambiar
el documento original de tal manera que tuviera un consenso
mayor. No pareciera ser éste el camino por el que quieran transi
tar; sin embargo, bajo las condiciones en que quedó el Senado se
pudieran abrir diversas posibilidades.

Lo que es un hecho es que la propuesta quedó en el aire.
Quizá confiaron en exceso en las obvias presiones a algunos se
nadores, lo cual les daría el número de votos que necesitaban
menospreciando a los legisladores; como se dijo ayer en el pleno,
no les alcanzaron los votos".

Derivado de lo que sucedió, el PRI queda bajo una mayor con
frontación de la que ya estaba. Habrá que ver qué justificación
encuentra el presidente del tricolor para explicar lo que muy pro
bablemente ofreció y más tratándose de un documento hecho
en su propio partido.

Alito en algún sentido, de nuevo, no les cumplió. En el caso de
la Reforma Eléctrica su decisión acabó teniendo reconocimiento

no sólo de Va por México, sino de su propio partido, se ha dicho
que esta decisión es la que lo tiene contra las cuerdas.

Suliderazgo se fortaleció en aquel momento porque apareció
como un líder opositor, a pesar de los muchos cuestionamientos
que a lo largo de su gestión ha tenido, tanto dentro como fuera
del PRI.

Sin embargo, por las condiciones que se quiera su perspecti
va cambió. No cabe la disyuntiva del narco o el Ejército como en
su momento lo demostró Rubén Moreira en sus tiempos de go
bernador de Coahuila.

En 10 días se asegura se volverá a discutir el tema. Esperan
"convencer" a algunos senadores para alcanzar el número, como
están las cosas parece que de nuevo podría suceder que no les
alcancen los votos.

RESQUICIOS.
La invasión rusa a Ucrania está entrando en terrenos de alto

riesgo no sólo de carácter regional. El conflicto ha venido es
calando y más porque Rusia sabe que está perdiendo espacios.
Ayer Putin convocó a la reserva de su país y puso en la mesa a
las armas nucleares.
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Twitter: @JavierSolorzano
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POR BERNARDO BOLAÑOS

A los niños les decimos: "Prueba

y, si no te gusta, ya no te doy
más. Pero tienes que probar". Tráte
se de coliflor cruda o cocida, de sopa
aguada o seca, de proteínas anima
les o vegetales.

Pero esta regla no se le puede exigir por la fuerza a los
adultos remilgosos. Ofrézcasele un refinado platillo
iraní a base de plantas a alguna persona zafia, grose
ra, maleducada y ésta será capaz de negarse a probar,
haciendo caras de protesta por la ausencia de carne.
O un cheesecake hecho con tofu y té verde molido
(matcha). Aunque el susodicho esté en tu casa, invi
tado a tu cumpleaños. Aunque por la mañana él haya
desayunado huevos con tocino y no necesite ingerir
en el día más vitamina B12 con colesterol. Aunque te
haya costado tanto localizar al único refugiado iraní
que cocina para sobrevivir en la Ciudad de México o
a la famosa repostera japonesa que, gracias a su into
lerancia a la lactosa (como la de tantos asiáticos), ha
convertido su afección en un arte.

La verdad, patanerías de ese calibre las he pre
senciado pocas veces (la mayoría de mis amigos son
gente sabia y madura), pero han ocurrido. Me ha pa
sado que no prueben o que prueben y luego difundan
en sus redes sociales: "Me invitaron a una cena vega
na y el pastel de tofu no estaba rico #SorryNotSorry!".
Suponiendo que quien escribió eso (el caso es real)
fuese sincera, ¿por qué no narra también en Twitter o
en Facebook cada vez que un platillo es insípido, de

masiado salado o tiene un ingrediente desagradable?
Porque sería frivolo, como su queja contra el pastel de
tofu. La intención, estoy seguro, era protestar contra
la cocina vegana, es decir, preparada sin productos
animales. El objetivo era avanzar la idea conservadora
de que existe el derecho humano a comer productos
animales tres veces al día.

Y no hablo de amigos que tienen una enfermedad
del aparato digestivo (son celiacos, por ejemplo) y
deben comer carne, sí o sí. Tampoco a los texanos y
neoleoneses cultos, conscientes de una inflexibili
dad culinaria que no pueden superar. Estas personas
suelen llevar su vida sin hacer groserías, sin atacar el
tremendo esfuerzo que, avalado por la ONU, trata de
hacer sostenible al sistema alimentario mundial. Por

que si todos comiéramos carne como argentinos, ne
cesitaríamos 7 planetas Tierra. Este último hecho nos
lleva a buscar alternativas a los cortes de vaca.

El colmo es lanzarse contra quienes están dispues
tos a dar el primer paso. Juan se sacrifica y abandona
el pozole con carne. Lo mínimo que podemos hacer
es aplaudirle, no reclamarle que siga llamando pozole
al sustituto.

Frente al berrinche egoísta de los carnívoros
que creen tener derechos de autor sobre el lenguaje
gastronómico, una empresa ha recurrido a la frase
"más allá". Su marca de hamburguesas de proteína
de chícharo, arroz y frijol mungo, cuidadosamente
condimentadas para saborearse como las originales,
se llama Beyond Meat y están en los mismos refrige
radores que los cortes vacunos. Y no, la empresa no
me patrocina.

bernardo. boianos@razon. com. mx
Twitter: @bernardobolanos
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Ante la imposibilidad de alcanzar
la mayoría calificada para que el

Ejército realice tareas de seguridad
pública hasta 2028, el férreo recha
zo del bloque opositor a esa reforma
constitucional, su exigencia a que
se votara el dictamen y reclamos por
violentarse el proceso legislativo, la
bancada de Morena y sus aliados en el
Senado, aprobaron a mano alzada que
el dictamen de las Comisiones de Pun

tos Constitucionales y Estudios Legis
lativos, fuera devuelto a éstas "para
contar con mayor tiempo de análisis y
replantear el texto" de lo aprobado por
la Cámara de Diputados.

Ricardo Monreal, líder de los senadores morenistas, fue a
la tribuna a proponer que se regresara a comisiones el dicta
men, lo que fue rechazado por Clemente Castañeda, su cole
ga de Movimiento Ciudadano, que exigió que se discutiera
de inmediato, al advertir que la oposición contaba con los
votos suficientes para bloquear esa reforma constitucional,
lo que prolongó la discusión, hasta que entre protestas y gri
tos, el zacatecano, su grupo y bancadas de apoyo, lograron
dejar pendiente la votación, esperanzados en conseguir los
que les faltan.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por más que lo intentaron, con apoyo y con presiones,
dentro y fuera del recinto del Paseo de la Reforma, los sena
dores de Morena no encontraron a alguno de sus colegas del
PAN, PRI, PRD o MC que siguiera el penoso camino del blan
quiazul yucateco Raúl Paz, de sumarse a ellos y contar con
los votos que les faltan para poder aprobar que efectivos del
Ejército, convertidos en policías, permanezcan en las calles
después de que concluya este sexenio.
A cuatro días de que se cumplan ocho años de la desapa
rición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, sus padres y fa
miliares han redoblado movilizaciones y actos de protesta,
tanto en Iguala y Chilpancingo, como en la Ciudad de Méxi
co, como las que en ese tiempo han llevado a cabo con sus
proclamas de "vivos se los llevaron, vivos los queremos" o
'fue el Estado", al que ahora agregan "fue el Ejército", por el
presunto involucramiento de militares.
Y justo ayer, se registraron dos hechos coincidentes: uno,
la declaración de formal prisión al general José Rodríguez
Pérez, quien fuera comandante del 27 Batallón de Infantería,
y a dos subalternos como inicialmente se informara y, otro,
que los abogados del extitular de la entonces PGR, Jesús Mu
rillo Karam, presentaron dos demandas de amparo por ese
mismo caso, una, contra la prisión preventiva justificada y,
otra, por la vinculación a proceso que le fue impuesto por el
juez de Control del Reclusorio Norte.
Da Texas primer paso: "Cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva
Generación y otros, son organizaciones terroristas y es hora
de tratarlos de esa manera".

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPol¡t¡co

Fecha: 22/09/2022

Página: 8

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 34,116

Página 86 de 189



POR JACQUELINEL'HOIST TAPIA*

Alas 2:30 am del 16 de septiembre se
finalizó el despliegue de la manta

monumental en la Estela de Luz, sí, esa
estela que se construyó para conmemo
rar el bicentenario de la Independencia
y que este 15 de septiembre dio un grito
fuerte y claro desde el colectivo Hasta
Encontrarte "16 años de impunidad mi
litar, no al golpe militar". Como dicen
ellas, se la rifaron por 20 horas para dejar
una huella de dignidad.

El colectivo Hasta Encontrarte de GTO, tiene como
fin encontrar a sus familiares desaparecidos y ayudar a
que ya no haya más desapariciones ni violencias, ni ho
micidios. La idea de escalar la Estela de Luz nació hace

años, me platica Bibiana, la vocera del colectivo: "Tras
ver cómo a diario se normaliza la violencia, veíamos con
impotencia como las personas más vulnerables somos
las que en su mayoría sufrimos la barbarie de ser desa
parecidos o asesinados, queríamos hacer un llamado a
la paz, sabemos que la militarización no es la solución a
la crisis humana que estamos viviendo".

Y fue así que con una manta de 80 kilos y con una di
mensión de 4x100 metros, fue cargada por varias horas
por las compañeras del colectivo poniendo el corazón
en colocarla, y desde lo alto protestando por la estrate
gia de militarización iniciada en 2006.

La Estela de Luz tiene 104 metros de altura y de ancho
6 metros, construida entre 2010 y 2011 con motivo de los
festejos del Bicentenario de la Independencia Mexicana
y del Centenario de la Revolución Mexicana. Inaugurada

el 7 de enero de 2012 por el entonces presidente Felipe
Calderón, rodeada de escándalos de corrupción.

Pero qué sentían quienes estaban allá arriba, le pre
gunto. Estaban con nervios él y la compañera me dice
Bibiana, sólo querían descolgar la manta, pasar nuestro
mensaje, se sabían amadas por todas las madres busca
doras. No nos imaginábamos el desafío, lo hicimos y aquí
seguimos.

La acción del colectivo Hasta Encontrarte tuvo un

impacto positivo, las muestras de afecto no se hicieron
esperar; desde quien llevaba café, hasta quien se puso
a gritar a su lado todo un día y los medios de comuni
cación fueron amables, la mayoría estuvo con nosotras
más de 20horas, las autoridades no hicieron comentario
alguno, me dice la vocera del colectivo.

De 1964 a la fecha han desaparecido 100,000 per
sonas en México y más del 97% desapareció a partir de
diciembre de 2006, del total, 36 mil 247 aún siguen sin
ser localizadas y casi el 35% de las personas que han sido
localizadas vivas fueron mujeres de entre 12 y 17 años. El
porcentaje de hombres desaparecidos es más alto que
el de mujeres en casi todos los rangos de edad, excepto
en este rango. Esto quiere decir que el género y la edad
juegan un papel importante en la posibilidad que las
personas tienen de ser encontradas sin vida o con vida.

Qué sigue, le pregunto. "Lo cotidiano, seguir buscan
do a los que nos faltan en fosas, en cualquier lugar donde
nos digan que podemos encontrarlos. No nos rendimos.
Hasta que la dignidad se haga costumbre. Porque las y los
desaparecidos son de todos, ¡hay que regresarlos a casa!"

Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline.Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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[ ¿SERÁ?
El bloque golpeado
Como para completar el cuadro, mientras el senador Dante
Delgado denunciaba que los secretarios de Gobernación,
Sedeña y Marina operaron para lograr los votos necesarios
para aprobar la permanencia del Ejército en la calle hasta
2028 se cortó la transmisión del Canal del Congreso; en su
exposición, el legislador del MC contrastó cómo a pesar de todo
este operativo del Ejecutivo la iniciativa se contuvo y destacó
cómo la mayoría morenista cambió de opinión al unísono,
en cuanto el Presidente cambió la suya... Por cierto, también
denunció que se han utilizado las prácticas más perversas y
mezquinas para lastimarla independencia de quienes votarían
contra la medida. ¿Será?

Resistencia al Pleno
La única senadora que no asistió a la sesión de ayer fue la pa
nista de Veracruz, Indira Rosales San Román, y nos cuentan
que apesarde que tenía a disposición un helicóptero y hasta
un avión para llegar a la votación de la reforma que buscaba
ampliarla permanencia de las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad pública hasta 2028, sus correligionarios no lograron
convencerla de llegar al Senado ¿Será?
Estrés tricolor
Quien sí iba a votar a favor de la minuta para mantener a
las Fuerzas Armadas en las calles hasta 2028 fue el priista
Manuel Añorve, cuya camioneta fue vista afuera de Gober
nación a unas horas de haber concluido la se sión de ayer de
la Cámara alta, dicen que le tocó regaño. Y apesarde las
presiones, quien logró mantener el bloque de contención en el
Senado fue el priista Mario Zamora, quien si bien reconoció

haber tenido la intención de votar a favor de la propuesta hecha
por sus compañeros de partido en la Cámara de Diputados, al
final escuchó a los sinaloenses y no permitió que el secretario
de Gobernación lo convenciera. Nos cuentan que lo que más le
molestó al sinaloense, fue el intervencionismo del embajador
de México en España, Quirino Ordaz, quien le pidió votar a
favor de la reforma. ¿Será?

Recompensa en vilo
Dicen que el suspenso en el Senado con la votación para am
pliarla presencia de los militares como policías hasta 2028 no
solo se quedó en ese recinto parlamentario, sino que llegó hasta
San Lázaro. Además de la obvia preocupación de un diputado
que también es líder de partido, los enterados en Durango
comentan que Yolanda de la Torre, la "valiente" diputada que
presentó la iniciativa, también se anda mordiendo las uñas.
Platican los duranguenses que esa valentía de De la Torre le
alcanzará para serMagistradaPresidentaen su estado natal.
Lo que nadie sabe todavía es si llegará a ese cargo si su iniciativa
cae en el Senado. ¿Será?

Juntos por el mismo camino
A unos días de que se conozca a quien abanderará al PRI en
las elecciones del Edomex, ayer se vio juntas a tres mujeres
destacadas de entre las que, dicen, saldrá la elegida. Juntas
en una fotografía difundida a través de Twitter lanzaron un
mensaje de unidad: "Hoy tuve la oportunidad de saludaramis
amigas Ana Lilia Herrera y Laura Barrera. Estoy convencida
de que nuestra fortalezaes la unidad", escribió Alejandra del
Moral. En la imagen las tres sonríen junto al secretario general
de Gobierno, Luis Felipe Puente... ¿ Será?
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Amenazas, modus operandi del Gobierno

Al Gobierno y a su partido Morena
no les alcanzó la presión, la ame
naza ni el chantaje que ejercieron
sobre senadores de oposición para

reformar la Constitución y mantener a las
Fuerzas Armadas en labores de seguridad.
Con argucias legislativas retiraron el dicta
men que había sido aprobado en comisiones.
Los supuestos expedientes abiertos en

contra de legisladores del PAN, PRI y PRD,
principalmente, no fueron suficientes para

convencerlos de votar la minuta enviada por
la Cámara de Diputados, donde los solícitos
priistas fueron obligados a presentar la ini
ciativa y votarla a favor para alcanzar las dos
terceras partes.
La mayoría morenista en las Cámaras de

Diputados y Senadores ni siquiera cuidan las
formas. Están para atender las instrucciones
que reciben de Palacio Nacional y de Bucareli,
donde al ver que no lograrían los votos nece
sarios, ordenaron al bloque oficialista retrasar
la discusión en el pleno.
Con esa turbia maniobra legislativa, el Go

bierno continuará presionando a los opo
sitores. El propósito es doblarlos, como lo
hicieron con el presidente del PRI, Alejandro
Moreno, y con Raúl Paz, quien de la bancada
senatorial del PAN brincó a Morena.

Dicen que en Yucatán, la tierra de este
tránsfuga, alguno de sus familiares tiene pro

blemas legales. Por ahilo apretarony decidió
navegar hacia tierras donde le aseguraron
impunidad. En sus redes sociales, Paz, critica
bala militarización, pero ahora, en un cambio
radical, apoya la "transformación".
En el Gobierno pusieron todo su empeño

en la reforma constitucional. El secretario de

Gobernación, Adán Augusto López, como el
operador político, pero de acuerdo con Dante
Delgado, los secretarios de Defensa y Marina
también buscaron doblar a la oposición.
Incluso, estaban seguros de haberlo logra

do. Pensaron que tenían los votos, pero al final

no fue así. Algunos opositores les mintieron e,
ingenuamente, se fueron con la finta. ¿Habrá
represalias? Seguro.
Fue el coordinador de los senadores de Mo

rena, Ricardo Monreal, quien los salvó, al
menos de momento, de la catástrofe. Sí, el
"compañero rebelde", como llamó Adán Au

gusto a Monreal, logró aplazar la discusión y
mantener vivo el anhelo presidencial de tener
a los militares en las calles.

Los próximos días serán intensos, ya no de
negociación, porque este Gobierno no tiene en
sus principios el diálogo, sino de presióny ame
nazas a los opositores. Sacarán expedientes y
como le hicieron aMito y al expanista Raúl Paz,
buscarán en el entorno familiar más cercano.

Directo. EnTamaulipas la cosa está que arde.
El gobernador electo, Américo Villarreal, dice
que en los próximos días podrían liberarse
órdenes de aprehensión en su contra. El Go
bierno de Cabeza de Vaca negó que eso vaya
a suceder. ¿Será que Villarreal solo lanzó un
buscapiés?
Indirecto. En el Senado, los morenistas criti
can a Lilly Téllez por pasar de Morena al PAN,
pero celebran que Raúl Paz haya brincado del
PAN aMorena. Se llama incongruencia.
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Por la paz
en Ucrania

ueno, pues hemos logrado estar pre
sentes enla prensa extranjera: comoBactor internacional, este humilde
país del tercer mundo ha alcanzado,

sino la consagración, al menos, diría el lugar
común, sus 15 minutitos de fama. Se lo debe
mos a dos momentos recientes del Gobierno
federal. Uno fue la selfie en los funerales de

la Reina. Otro, la llamémosla así propuesta
presidencial de paz para Ucrania.
Siempre es bueno hacer un esfuerzo por po

nerte en el lugar del otro. Imagínate que eres
una figura política ucraniana de alto rango.
Que llevas siete meses enla resistencia, porque
un tirano, en Moscú, decidió invadir tu país a
partir de un entramado de mentiras, y que la
invasión ha abundado en torturas, poblacio
nes civiles masacradas y ciudades bombar
deadas. E imagínate que tu país, mucho más
pequeño, no solo ha resistido al invasor, sino
que ha empezado a recuperar territorio. De
pronto, luego de un día largo en, digamos, el
búnker, haces una pausa.
Te sientas, prendes el teléfono, te conectas

a Twitter, y te enteras de que un señor que se
llama Andrés Manuel López Obrador, Presi
dente de un país que se llama México, tiene

una propuesta de paz. Que pongan todos las
bayonetas cuchillo abajo y dejen las cosas en
suspenso por cinco años. Que a platicar para
que triunfe la paz en el mundo, así dice, en
serio. Y que podemos pedirles que hagan
de mediadores a Antonio Guterres, el de la
ONU, del que acaba de decir que es un in
útil; el papa, que no le ve muchos defectos
a, digamos, Nico Maduro, y Narendra Modi,
señalado por las matanzas de musulmanes
en la India. O sea, le dices al pueblo invadido
que le dé chance de instalarse por cinco años,
sin broncas, al pueblo invasor, y que tranquis:
que van a mediar dos figuras del populismo
denuevocuño.

¿Qué harías si fueras ese político, es decir, si
fueras el señor Mykhailo Podolyak, asesor de
Volodimir Zelenski? Probablemente le con

testarías al Presidente mexicano que no es
correcto usar las guerras ajenas para armarte
campañas de relaciones públicas y que en rea
lidad el suyo es unplan de paz que se dirige, por
complicidad tramposa o por omisión tonta, a
echarle la mano a Putin. Oso internacional, sí.
Lo cual a nuestro Presidente le parecerá muy
bien, porque 15 minutos de fama son 15 minu
tos de farnay porque no hay tal cosa como una
mala publicidad.
Los demás, en cambio, tendremos que re

cordarle, con pena ajena, que la mejor política
exterior es una buena política interior y que
qué tal si ahila dejamos. Porfis.
Las op¡ n i on SiMilSglBlRil1 tóS® [BOiWSMSSiO;
independientesy no reflejan necesariamente

el püBSI.Se v¡S0 de 24 HORAS.
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Fuerzas Armadas

y seguridad

Este miércoles en el Senado de la

República se discutió la ampliación
del plaz o constitucional para que el
EjércitoylaMarinasigan apoyando

en labores de seguridad pública, el cual con
cluye en 2024 y, de aprobarse la propuesta,
se extendería hasta 2028. No obstante, la
decisión que se tomó en el Pleno fue regresar
el dictamen a las comisiones unidas de Pun

tos Constitucionales y Estudios Legislativos,
Segunda, a fin de ampliar el debate previo a
su votación.
Lamentablemente, como ocurrió con otras

iniciativas, la politización y polarización,
azuz adas por la mediatiz ación, lograron que
la opinión pública cayera en un falso debate,
que se ha simplificado al punto de limitarse a
elegir entre militarización sí o militarización
no; sin embargo, lo que en realidad está en
juego es la certidumbre jurídica de las Fuer
zas Armadas que operan fuera de sus cuarte
les, sin posibilidad real de regresar a ellos por
el grado de violencia entre cártelesy contr a la
población civil.
En la era neoliberal, quienes fuimos parte

de la oposición rechaz amos el uso de las Fuer
zas Armadas en tareas de seguridad pública
por distintos motivos de fondo, entre ellos,
que no existía una estrategia de seguridad
coherente que nos permitiera vislumbrar la
reducción de la violencia, sino todo lo contra
rio, ya que padecimos una simulada guerra
contra el narcotráfico que cobró numero
sas vidas humanas, al tiempo que se seguían
desmantelando derechos de la población,
que precaiiz aban cada vez más la vida de las

mayorías.
El presidente de la República, Andrés Ma

nuel López Obrador, aseguró que cambió su
opinión de regresar a las Fuerzas Armadas
a los cuarteles, dada la complicada situa
ción que vivimos, e incluso afirmó que este
rubro es un pendiente de su administración
y será un termómetro de la consolidación
de la Cuarta Transformación, que exige
continuidad.

Pacificar al país es una labor titánica. No
es posible augurar una fecha exacta para re
tirar a las Fuellas Armadas de la seguridad
pública, pero el debate debe incidir en las
condiciones que se necesitan para ello. Los
gobiernos locales tienen que profesionalizar
a sus policías y garantizar su confiabilidad
con estrictos mecanismos; también es preciso
frenar el tráfico de armas a nuestro país, pero,
sobretodo, abatirla pobrezayla desigualdad,
que siguen siendo la principal motivación de
la base social del crimen organizado.
No le asiste la razón a quienes piensan que

hay contradicción en la postura del Presi
dente o de quienes apoyamos la aprobación
de la mencionada iniciativa. En 2019, por
unanimidad, el Senado avaló la creación de la
Guardia Nacional y un artículo quinto transi
torio que otorgaba a las Fuerz as Aunadas un
plazo de cinco años para volver a los cuarte
les, lo cual resultará insuficiente.
La población confía en el Ejército y la Mari

na, y asimismo, en el Presidente, quien entre
sirs compromisos estableció que jamás daría
la orden a estas instituciones para atacar al
pueblo, como sucedió tantas veces ennuestr a
historia, como durante los años de la Guerra
Sucia, el conflicto armado contra el movi
miento Zapatista en Chiapas y la masacre de
Hatelolco.

En tal sentido, todas las fuerzas políticas
debemos profundiz ar el debate y, de manera
responsable, ofrecer certidumbre a la actua
ción del Ejército y la Marina, y no regateársela
con argucias y falsas contradicciones.
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¿Yla alianza?

Los objetivos que se prio
rizaron para la construc
ción de la coalición Va por
México en diciembre de

2020, cuando los presidentes de
los partidos, Marko Cortés de Ac
ción Nacional; Alejandro Moreno
del Revolucionario Institucional, y
Jesús Zambrano, de la Revolución
Democrática, quedaron firmados
para revertir la destrucción que
provocó Morena encabezada por
el presidente López Obrador, al sis
tema de partidos.
El primer paso para consolidar

sus proyectos políticos fue cons
truir una fuere a opositora en la Cá
mara de Diputados en 2021, con
resultados positivos, ya que Mo
rena no pudo obtener la mayoría
absoluta con sus diputados. Por
ello, la coalición conformada por
PAN, PRI y PRD en ese momento
declaró que no pasarían las refor
mas constitucionales que tiene en
el legislativo el jefe del Ejecutivo.
Sin embargo, la iniciativa de la

diputada priista Yolanda de la To
ne, para ampliar la presencia de las
Fuerzas Armadas en las calles de

todo el país, hasta 2028, para aten

der tareas de seguridad pública,
provocó la crisis y fracturas.
Las dirigencias nacionales del

PAN y del PRD anunciaron la sus
pensión temporal de la coalición
ante el incumplimiento de la mo
ratoria constitucional del PRI. Sin

embargo, entre la votación en la
Cámara de diputados donde la ini
ciativa fue aprobada apenas por
dos votos; dejaron para después de
la votación en el Senado, la defini
ción del futuro de la alianz a, que ya
poco importó, porque ahora la des
confianz a y la fractura son el factor.
Cortésy Zambrano se desmarca

ron de Alejandro Moreno. Para los
tres partidos PAN, PRI y PRD es de
vital importancia fortalecer la coa
lición Va por México. La ingeniería
electoral, obliga a los partidos po
líticos a aliarse para poder com
petir frente a la coalición Juntos
Hacemos Historia. Ya veremos los

posicionamientos y negociaciones
de los integrantes de la coalición Va
por México.
SUSURROS

1. Hoyconcluyenlostrabajosdela
Cumbre Global de la Democracia

Electoral, que organizó el INE y
en el que participan autoridades
electorales de América, Europa,
Asia, África y Estados Árabes. Lo
renzo Córdova, consejero presi
dente del INE, alertó sobre los sig
nos de retroceso de la democracia

en el mundo, que se visualiza en
la desconfianza y el desencanto

de la ciudadanía. Los expertos del
mundo coinciden en la importan
cia de fortalecer las instituciones
democráticas.

2. Octavio Romero Oropeza, di
rector General de Pemex, ha dado
un empujón al mercado interno
a través de un crecimiento en sus

metas de contenido nacional, pues
al cieñe del año pasado, en el total
de sus asignaciones, en promedio
40.9% se trató de insumos y servi
cios nacionales, esto es 18.2 pun
tos porcentuales más que 22.7%
que se había programado. Con
este avance la petrolera mexica
na está a punto de cumplir con su
objetivo sexenal, pero no solo se
trata de cifras, si no que, recurrir
a los proveedores locales, además
de facilitar y hacer más eficientes
sus operaciones, deja una derra
ma económica importante en las
entidades y comunidades donde
la petrolera opera, además de for
talecer la cadena de proveeduría
interna del país que como sabemos
está integrada en su gran mayoría
por Pequeñas y Medianas Empre
sas, quienes son de las más benefi
ciadas con esta estrategia.
3. Gran reto debe enfrentar la

doctora Gisela Lara, al asumir el
cargo de Directora General de los
Servicios de salud del IMSSBIEN

ESTAR, institución que sustituye al
fracasado Insabi. En este momento
la deuda con la sociedad en mate

ria de salud se amplió. Todavía se
extraña el Seguro Popular.
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Derrota de la cooptación y la corrupción de la 4T

No perdió la política.
Fue la derrota de la cooptación

y de la corrupción del Gobierno
en pleno, de todo el Gobierno, de

la autodenominada cuarta transformación.

Porque el operativo fue total.
Usó a la priista Yolanda de la Torre y a

la fracción coordinada por Rubén Morei
ra para mantener a la tropa en las calles en
lugar de formar policías.
Así Palacio Nacional se hizo de la diputa

ción tricolor en San Lázaro y eso lo hizo soñar
de haber dado el gran paso para aprobar re
formas al capricho.
Como vio un frente sólido en el Senado de

la República, intentó derrumbarlo por todas
las vías y todas las artimañas de la buena y
mala política.
Creyó lograrlo cuando el senador RaúlPaz

Alonzo abandonó al PAN para sumarse a
Morena con la promesa de ser candidato en
Yucatán en 2024.
Avanzaba la cooptación.

PAGO CON EL ERARIO

La encomienda se asignó a dos operado
res, Adán Augusto Lópezy Ricardo Monreal,
Hicieron cuanto pudieron.
Hablaron a todos los gobernadores para

pedirles su instrucción a los senadores de sus
respectivas entidades a fin de sumar los 86
votos necesarios.

Todavía ayer, en la desesperación, el secre
tario de Gobernación desayunó con legisla
dores del PRI para realizar el último esfuerzo.
Entre los asistentes, y Diva Gastélum pue

de dar fe, campeo la oferta de poner a disposi
ción suya cargosy granparte delpresupuesto
federal del año próximo.
Dinero, carreteras, fondos para hospitales,

tal cantidad de beneficiarios de programas
sociales...
Ni así.
Faltaron votos a las bancadas del Gobierno.

Pero también a los del bloque de conten
ción PRI, PAN, PRD, MC, la primera para
servir al Ejecutivo y el segundo para hundir la
militarización hasta 2028.
Hábil, Ricardo Monreal y su bancada in

vocaron el reglamento y con él se protegieron
para regresar a comisiones esa minuta abe
rrante.

Resumió un senador del PAN: o les faltó

dinero para corromper o les faltó operación
para ofrecer premios políticos a los reacios.
LA UdG PASA A LA4T

1. En otrapista, la4T avanza en Jalisco.
El exsubsecretario de Gobernación Ricar

do Peralta lidera la llamada Alianza Patrió
tica y ha concretado alianza con la Universi
dad de Guadalajara (UdG).
Sí, la segunda universidad pública en irn

portancia del país y manejada desde hace
decenios por Raúl Padilla López, presidente
formal de la Feria del Libro de Guadalajara,
El acuerdo entre ambos promete influir en

la clase política a cambio de apoyos del Go
bierno lopezobradorista para la comunidad
universitaria tapatía.
2. Los dos capítulos del documental 19S.

La tierra grita, proyectados ayer por TV Azte 
ca en adn40, son el mejor recordatorio sobre
la zona sísmica habitada por México.
Tratan de desentrañar las razones por las

cuales hay seísmos, la imposibilidad de pro
nosticarse pero cómo prevenirse y la mejor
manera de construir edificios resistentes.
Serán reprogramadas nuevas presenta

ciones.

Y 3. Las transmisiones de la Liga MX confir
man la gran afición: ocho por ciento de los ho
gares vieron el clásico AméricaGuadalajara,
seguido del UNAMAmérica.
De los diez encuentros preferidos, todos

transmitidos por TelevisáÚrávision, en siete
participaron las Águilas y en tres los Pumas.
Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n ¡ stalSifl
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

elflgntc«i| víflfslg 24 HORAS.
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Festeja la oposición, aunque el juego no ha terminado...

La oposición logró una victoria mo
mentáne a con la devolución a las Co
misiones de Puntos Constitucionales

y Estudios Legislativos Segunda, de
la minuta que prorrogaba hasta 2028 la pre
sencia de las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad pública.
Bien a bien, la oposición en el Senado

adelantó el festejo porque no será hasta que
la minuta se someta a votación en el pleno
y ésta sea rechazada, que podrán cantar vic
toria.

Lo de ayer era un trámite previsto ante la
imposibilidad de Morena de juntar los votos
requeridos para lograr la mayoría calificada
(dos tercios de los senadores presentes en la
sesión).
Como ayer comentamos en este espacio,

el martes pasado el propio Ricardo Mon
realhabía deslizadolaposibilidad de realizar
cambios al documento que recibieron de la
Cámara de Diputados para satisfacer algunas
demandas de la oposición y de esta manera
alcanzar la mayoría calificada.

Comentamos igualmente, que la esencia
del documento; es decir, la extensión de la
presencia militar en las calles no sufriría mo
dificación.
En lo que se trabaja es en los mecanismos

de supervisión y vigilancia que exige la opo
sición y que en la Cámara de Diputados no
detallaron cómo se quiere en la de Senadores.
Si el documento hubiera sido votado ayer,

se habría rechazado, lo que implicaría que
se cumpliera el plazo constitucional fijado
para marzo de 2024, para que los militares
regresaran a sus cuarteles, o que se tuviera
que esperar un año para intentar nuevamente
prorrogar el plazo.
Lo que se espera a partir de hoy es que Mo

rena aplique todas sus artes (buenas y no)
para convencer a los senadores de oposición,
conceder algo enla redacción del documento
aunque ello implique regresarlo a la Cámara
de Diputados para que aprobaran los even
tuales cambios y una intensa guerra de de
claraciones.

Si algo debiera celebrar la oposición es que
al final resistieron los cañonazos, en el buen
sentido de la palabra, a pesar de que algunos
legisladores del PRI y dos que tres del PAN
andaban Saqueando.
No se notó porque finalmente no se sometió

a votación el documento, pero, aún con esa
temblorina de piernas, Morena no ajustaba
los votos necesarios por lo que optó por el
planB.

Ya se verá si le funciona.

La diputada priista Ana Lilia Herrera Anzal
do enfrenta el enojo de sus compañeros de
bancada por haber votado en abstención la
iniciativa que su partido promovió para pro
rrogar la presencia de las Fuerzas Armadas en
labores de policía.
Herrera es una de las contendientes por la

candidatura del tricolor a la gubernatura del
Estado de México.

Luego de abstenerse, la legisladora expli
có en un video el porqué de su voto en ese
sentido.

Y si bien la explicación suena lógica, a sus
compañeros tricolores no les gustó su posi
ción por lo que algunos le exigieron al pre
sidente del PRI, Alejandro Moreno, que le
retirarán la presidencia de la Comisión de
Derecho de la Niñez y la Adolescencia.
Moreno se negó, pero está por verse si ese

lance le restará puntos ante los ojos no de los
diputados, sino del gobernador Alfredo del
Mazo que será, al final de cuentas, el gran
elector.

Paros en el Politécnico, prepas tomadas, paro
en la FES Acatlán, ¿de quién es la mano que
mece la cuna en las escuelas de educación

media superiory superior?
Eso ya no es casualidad.
Ni que fuera temblor el 19 de septiembre.

independientes y no reflejan riíeesansmente
el pBÉto de viSSHS 24 HORAS.

Fecha: 22/09/2022

Página: 3

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Trejo, "La Divisa del Poder"

Adrián Trejo

Costo: 34,499

Página 95 de 189



EXPORTAN EL CONFLICTO

En la disputa política que se
mantiene entre el Gobierno

de Jalisco y la Universidad
de Guadalajara ambas
partes aseguran tener dis
posición para comenzar
el diálogo y subsanar las
diferencias, pero también
muestran cierto gusto por
seguirse dando sus respecti
vos raspones.

Llama la atención que el
rector general de la Uni
versidad de Guadalajara,
Ricardo Villanueva Lomelí,
halló tiempo en su agenda
para difundir en sus redes
sociales una manifestación

en contra del Gobierno del

estado que se realizó nada
más y nada menos que en
la Embajada de México en
Madrid, España, donde se
encuentra actualmente el

gobernador Enrique Alfaro
Ramírez.

Escribió el rector de la

máxima casa de estudios del

estado: "'en todo el mundo

siempre hay un león her
mano'. No puedo más que
sentirme orgulloso de que
@Alan AlvaradoP y los 9
egresados más se solidari
zaran desde Madrid con

su Universidad. Somos una

comunidad global, única e

implacable, cuando se meten
con uno, responde toda la
manada!!".

De hecho, el grupo político
que gobierna en la Univer
sidad de Guadalajara ha
realizado ya tantas marchas
contra el Gobierno del esta

do, siempre movilizando con
tingentes de estudiantes, que
los vecinos de Casa Jalisco,
donde reside el gobernador,
ya comenzaron a mostrar
públicamente su molestia.

Durante los últimos días

ha circulado una imagen de
un mensaje colocado en una
de las fincas vecinas de Casa

Jalisco que señala: "cuando
dejaron de usar sus aulas, nos
dejaron sin poder usar las ca
lles. ¡Piensen en los vecinos!".

VISITA PRESIDENCIAL

Ayer, Jalisco tuvo una visita
importante con la llegada del
presidente de la República
Federal de Alemania, Frank
Walter Steinmeier, quien,
sin embargo, no pudo ser
recibido por el gobernador
Enrique Alfaro Ramírez,
pues está de gira por Euro
pa, aunque sí comunicó lo
siguiente: "Jalisco se viste de
manteles largos para recibir

al presidente de la Repúbli
ca Federal de Alemania,
FrankWalter Steinmeier, y
a su esposa, Elite Büdenben
der. Sé que, con la calidez de
nuestra tierra y nuestra gente,
recibirán una gran bienveni
da durante su visita".

El secretario general de
Gobierno, Enrique Ibarra
Pedroza, quien recibió al
presidente, dijo: "esta visita
nos servirá para entablar
reuniones de trabajo con el
propósito de enriquecernos e
intercambiar conocimientos

en agendas de economía, in
novación y cultura. ¡Herzlich
willkommen, sean bienveni
dos a Jalisco, a su casa!".
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SANCIONES IMPREVISTAS

Y SEÑALAMIENTOS TARDÍOS
DE BARRAGÁN

La multa por el retraso de la
llegada de 745 unidades chinas
va a ser de prácticamente nada
y le va a salir muy barato a los
incumplidos.

Hernán Villarreal,
secretario de Movilidad

estatal, ha exhibido una falta
de pericia inédita, pues nunca
previo que esto pudiera pasar,
quien sabe si por exceso de
confianza o por qué otras
razones. La realidad es que
firmó un contrato, en donde
la sanción es mínima para el
consorcio conformado por

Tiesa, Attendo y Jeca Mobility.
Sin duda, estas empresas no

tienen la culpa al obtener un
contrato con sanciones laxas,
pero, se tiene que cuestionar
a Villarreal por este tipo de
documento ventajoso para el
consorcio. Levanta muchas

dudas este contrato, sobre todo
en la parte de los funcionarios
estatales que estuvieron
involucrados.

La sanción, nos dicen, es
de 8.2 pesos diarios por cada
camión no entregado, que
representa 0.01 por ciento de
la renta mensual que es de 82
mil pesos. No han llegado 745
unidades que, multiplicados
por 365 días, es decir, un año,
serían 2.2 millones de pesos.

Las empresas pueden
tardar todo el año en no

entregar las unidades, pues
la multa no representa nada
para el negocio que significa
el arrendamiento de las

unidades.

SEÑALAMIENTOS TARDÍOS
DEBARRAGAN

El director de Servicios de

Agua y Drenaje de Monterrey,
Juan Ignacio Barragán, dio
a conocer que los habitantes
de San Pedro fueron los que

más consumieron agua en el
momento crítico de desabasto,
pero más allá de cuestionar al
municipio, se critica el momento
en que se da a conocer este dato.

Resulta cuestionable que
Barragán lo haga ya después de
haber pasado el peor momento
de la crisis. El uso doméstico en

este municipio fue de 20 metros
cúbicos y, en su momento, no se
tomaron las medidas pertinentes
para reducir el gasto diario del
líquido.

Incluso se está cuestionando

si no se privilegió a los vecinos
porque los tanques de agua
que están en San Pedro nunca
tuvieron desabasto, una
información que Barragán
ofrecía diariamente y, a pesar
de ello, no se sabe que se hayan
tomado medidas para equilibrar
la balanza.

¿Por qué no se aplicaron
recortes o reductores de

líquido como en otros lados?
Simplemente no hay explicación,
mucho menos de que hoy se
señale a San Pedro como la

entidad que más consumió agua
y no se actúe.
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La Secretaría de Movilidad, a cargo de
Hernán Villarreal, estableció una multa

mínimi por e) Tetras® de camiG'rieti
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Los afectados del frenazo

El fracaso en la aprobación en
el Senado de la República de
la reforma para ampliar el plazo
de la presencia del Ejército en
labores de Seguridad va a dejar
políticamente mal parado a más
de uno, nos comentan. En primer
lugar, seguramente el ala dura de

Morena va a apuntar al coordi
nador del grupo parlamentario,
Ricardo Monreal tras no haber

logrado sumar los votos reque
ridos por parte de la oposición.
Pero no sería el único, pues en
los últimos días quien tomó en
sus manos la operación para ca
bildear votos fue el secretario de

Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, y finalmente tampoco pudo
inclinar la balanza. La iniciativa

regresóa comisiones, pero sin
los votos que se necesitan podría
pasar a la congeladora.

Mensaje con reservas
Los dirigentes nacionales del PAN
y PRD, Marko Cortés y Jesús
Zambrano, respectivamente, pa
recen haber comenzado a trans

mitir el mensaje a sus huestes de
que la alianza Va por México se
mantendrá pese a los vaivenes,
eso sí, recalcando que ya no
cuentan COn su homologo priista,
Alejandro Moreno, aunque sí

con los del tricolor que quieran
sumarse al bloque. Sin embargo,
en el interior del PAN, nos dicen,

siguen presentes los cuestiona
mientos sobre laconveniencia

de defender la coalición, pues se
considera que el blanquiazul ha
perdido una oportunidad en la
coyuntura de desmarcarse definí
tivamente del PRI y fortalecerse
Cómo el partido que le pueda
hacer frente a la 4T. Con el PRD,

aunque hay dudas sobre su apor
tación en el terreno nacional, se

considera clave su operación en
los comicios locales en la capital
del país. Pero la última palabra
aún no está dicha.

Desafío de Rocha

y Vargas Landeros
Tras la clausura por parte de la
Profepa de los trabajos del drenaje
pluvial emprendidos en el Cerro
de la Memoria, en el municipio de
Ahorne, Sinaloa, tanto el goberna
dor Rubén Rocha cómo el alcalde

Gerardo Vargas Landeros han
tomado una actitud desafiante a
la resolución de la dependencia
federal, incluso intimidatoria en

contra del abogado y los ambien
talistas que tramitaron un amparo
para detener las obras. Mal signo de
un ejercicio abusivo del poder, que,
por cierto, los podría meter hasta
en problemas legales.
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> Desde un hotel frente a la

sede del Senado, siguió el
secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, la se
sión en la que se regresó a
comisiones la minuta para
extender a 2028 la presen
cia de las Fuerzas Arma

das en las calles. Ahí habló
con varios senadores, an
tes y durante el debate le
gislativo. Todavía después
de suspendida la discusión
en el Pleno, el funcionario
recibió en el Palacio de Co

bián a otros legisladores.
Sigue el cabildeo, pues nos
dicen que sólo falta un voto
para aprobarla.

> Campanas al vuelo echaron PAN
y PRD por la suspensión del deba
te sobre la reforma para mantener
seis años más al Ejército en tareas
de seguridad pública. Los partidos
que dirigen Marko Cortés y Je
sús Zambrano cantaron victoria,
pero lo cierto es que la pausa es
una estrategia de Morena y su líder
de senadores, Ricardo Monreal,
para ganar tiempo... y votos.

> Por cierto, la de ayer fue una se
sión para recordar en el Senado de
la República. Pero no por el tema
que se abordó, sino debido a que
de los 128 legisladores que con
forman la Cámara Alta asistieron

127, cifra no vista desde el 21 de fe
brero de 2019, cuando se discutió
y aprobó la iniciativa para crear la
Guardia Nacional. La única ausente

fue la panista ludirá Rosales.

> Nuevo intento pa
ra contener la in
flación se dio entre
la Presidencia de la

República y la ini
ciativa privada. El
titular de la Profe

co, Ricardo She
ffield, dio a conocer
que en una reunión
del presidente con
empresarios se
acordó no incre

mentar los precios
de los 24 productos
de la canasta bási

ca. El plan completo
se dará a conocer en

los próximos días,
en la conferencia

mañanera.
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> Nos cuentan que
la presentación del
primer Informe de
Gobierno del go
bernador de Naya
rit, Miguel Ángel
Navarro, fue al
mismo tiempo el
estreno de la titular

de la SEP, Leticia
Ramírez, como
representante del
Ejecutivo federal.
De hecho, la fun
cionaría emitió un

discurso en el acto

protocolario y des
tacó que el gobier
no del doctor avan

za en el proceso de
transformación.
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• Con los Yankees de

Nueva York, Aaron Judge
alcanzó en su juego más
reciente al legendario
Babe Ruth, al lograr 60
cuadrangulares, mismo
récord que todavía puede
incrementarse más.

• En Puebla, una maestra
fue grabada llamando a
sus alumnos "estúpidos"
y "retrasados mentales"
en pleno salón de clases.
El video se viralizó, pero
no hubo postura de las
autoridades escolares.

• El vocalista de Maroon

5, Adam Levine, admitió
que hubo un intercambio
de mensajes de flirteó con
la influencer de OnlyFans
Sumner Stroh, quien lo
evidenció y ahora enfren
ta problemas familiares.
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= nos charlatanes. No cualesquiera, unos
profesionales. Unos que se clan el lujo de
decir más ele 80 mil mentiras durante tres

años por las mañanas; también otros que
levantan falsos y actúan como si nada.

—. La organización Que siga la democracia,
aquella que entregó 17 mil firmas de igual

número ele muertos para solicitar llevar a cabo la consulta
de Revocación de Mandato del presidente AMLO en abril de
este año, ha mandado otra trola en contra del INE. Publicó en
sus recles que el Instituto gastará mil millones de pesos en
la adquisición de autos, lo cual es una mentira, como bien lo
señaló Ciro Murayama, consejero de ese órgano constitucional.

Tal vez Que siga la democracia se confundió con los vehí
culos que adquirió Morena bajo la dirigencia de Mario Delgado:
12 vehículos y tres motocicletas BMW con valórele casi 6 mdp.

No es la primera vez que la mencionada organización de
la sociedad civil ataca al INE o intenta burlar la ley. De hecho,
para la Revocación de Mandato, además de los 17 mil muertitos
firmantes, en todo momento de la recolección de firmas, Que
siga lademocracia llamó"ratificación"a loque era un ejercicio
  de "revocación". No es tema menor.

La ciudadanía que pidió la consulta
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solicitaba la ratificación del mandato

de López Obrador, no una revocación.
El resultadoya lo conocemos: me

nos de 5% de la población acudió a
la consulta; se hizo un gasto inútil, el
ego de López Obrador estuvo servido
y la mentira se arraigó más, como
forma de fustigar al INE.

Estos profesionales de la charlatanería se dedican a sem
brar mentiras, fomentar bulos, chismes y medias verdades
para erosionar las instituciones aún autónomas del Estado
mexicano. Que siga la democracia maquila una propuesta
torva para impulsar la Reforma Electoral que busca la 4T
disfrazada cíe "reforma del pueblo". En su falsa diatriba, olvi
dan señalar que el presupuesto solicitado por el INE para el
próximo año es 1.7% inferior al de este año y representa sólo
0.19% del Presupuesto de Egresos déla Federación para 2023.

Es tal su afán de erosionar al INE, que impulsan las cua
tro estrategias de golpeteo a la autoridad electoral: difundir
noticias falsas sobre el árbitro de las contiendas; acosar a
las autoridades electorales; asfixiar presupuestariamente;
proponer reformas para minar la autonomía del INE, como
es la anteriormente mencionada. Eliminar al único árbitro

de la contienda democrática en nuestro país es el objetivo.
Los profesionales de la charlatanería no solo son los miem

bros de Que siga la democracia. Son muchos ¡os miembros y
simpatizantes ele ¡a 4T, empezando por el residente de Palacio
Nacional, a quienes poco o nada les importa mentir, prometer
en vano y culpar a otros de sus ineptitudes.

En el país de los otros datos, estos charlatanes triunfan, nos
hablan de un país que no se ha endeudado en este sexenio,
que vamos bien económicamente hablando.

Nos pueden mentir un rato, confundir con sus dichos y
sus cifras, pero llegará un momento en que, ante la terrible
realidad, la charlatanería ya no sea efectiva

También hay
otros que

levantan falsos
y actúan como

si nada

VERONICAMALOGUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO

Fecha: 22/09/2022

Página: 9

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzmán

Costo: 16,994

Página 102 de 189



Como se adelantó en este espacio, Adán Augusto
López se empleó afondo a manera de negociación
con senadores del PAN y del PRI para convencerlos

¡cardo Monreal lanzó un salvavidas ilegal
paraevitarqueel proyecto de militarización
se hundiera al ser presentado al plenoy no
alcanzarlos votos. Una cadena de errores

en la operación políticay pésimos procedi
mientos evidenciaron lasuciajornadaque
deja huella en la historia nacional y con la

que el gobierno federal, a través de su particloy aliados, en el
Senado fracasaron, en primera instancia, en su intento por
militarizar el país. Sin embargo, mediante violaciones al regla
mento del Congreso impidieron que la oposición sepultara el
proyecto para mantener al Ejército en las calles hasta 2028.

La operación en el Senado de Adán Augusto López, secreta
rio de Gobernación, falló en la sesión de ayer para darle a Morena
los 11 votos que faltaban con el fin de sumar las dos terceras
partes del pleno que exige el proyecto militar en labores de
policía de Alejandro Moreno, después de ser arrodillado por
la4T a cambio de frena rías investigaciones en su contra por
enriquecimiento ilícito. El cabildeo directo con los senadores
sólo le dio al titular de Bucareli el voto de Raúl Paz, hasta enton
ces panista y quien todavía el 7 de septiembre despotricaba
  contra el proyecto militar. Y aunque

no se comprobó, pues el proyecto no
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llegó a la votación final, se especuló
que el otro voto con que contaba la
4T era el del priista Manuel Añorve.

La sesión empezó poco antes de
las 11 de la mañana y como se ade
lantó en este espacio, Adán Augusto
López se empleó a fondo en el trato
directo a manera de negociación con

senadores del PAN y del PRI para convencerlos de votar a fa
vor de la iniciativa, pero conforme fueron pasando las horas
e instalado en el hotel Emporio, ubicado frente a la sede del
Senado, siguió recibiendo legisladores sin éxito.

El funcionario no logró sacar para Morena los votos necesa
riosy entonces Ricardo Monreal tuvo que lanza ríe un salva vidas
para evitar que el proyecto del Presidente se hundiera al llegar
al pleno y perder la votación frente al bloque opositor para
enterrar la propuesta en lo que queda del sexenio. De última
hora, a las 12:30 horas, es decir, casi dos horas de iniciada la
sesión, el presidente de la comisión de Puntos Constitucio
nales, el morenista Edmundo Ramírez, a través de un oficio
pidió retirarel proyecto del pleno: un acto ilegal a todas luces.

Pero no es lo peor de la violación. El documento no llevaba
firmas de los integrantes de la comisión, por lo que tuvo que
buscara cada uno de los senadores para que firmaran. Esta
columna confirmó que legisladores de Morena lo estaban
firmando a las 14:00 horas, o sea tres horas después de la
discusión en pleno, por lo que fue hasta ¡as 14:37 cuando se
volvió hacer llegar al presidente del Senado, Alejandro Armenta:
otra vez de forma ilegal. La moción suspensiva, de acuerdo con
el 110 y 111 del Reglamento Interno de! Congreso, así como 92,
103,105,106 y 107 de! Reglamento del Senado, no se permite
antes de que inicie el debate del asunto, por lo que en franca
violación, Morena voto a favor ele devolverlo a comisiones,
por lo que se espera una nueva operación, seguramente con
amedrentamientos y amenazas de por medio.

El cabildeo

directo con los
senadores del

PAN, sólo le dio
el voto de Paz
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No quedó claro qué tan cerca estuvo de quebrarse
el Bloque de Contención. Tampoco sabemos aún
qué pasará con la Alianza Opositora

rayeron que los doblegarían, que los humi
llarían incluso, y harían esta llar por los aires
al Bloque ele Contención en el Senado, y a
la Alianza Opositora. No lo lograron.

Pongámoslo en mayúsculas: NO LO
GRARON SU PROPÓSITO. No, al menos, el
de extender —por el momento— el plazo

de la participación directa de las Fuerzas Armadas en tareas
de seguridad pública.

¡Y vaya que lo intentaron con la mismísima plana mayor!
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, enca
bezádola para conseguir los votos requeridos para alcanzar
la mayoría calificada, y apoyado —así lo confirmó el senador
Dante Delgado—, por los titulares cíela Defensa yete la Marina.

Al final de cuentas, con torpezas en el trámite, disfrazaron
la derrota que veían ven ir en la votación y decidieron regresar
el dictamen a Comisiones.

Propuesta que rechazaron al inicio de la sesión (a ¡as 10:50
de la mañana), cuando la panista Nidia Navarro pidió se
regresara el dictamen a Comisiones. Perdió ahí por 61 votos
frente a 38. Y es que, en ese momento, los de Morena y aliados

creían tener la mayoría constitucio
nal en la bolso.
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Fue hasta un par c!e horas des
pués que se convencieron de que
iban directo a la derrota en el tablero.

Ricardo Monreal, pálicloy pensativo
durante buena parte de la sesión,
terminó subiendo a la tribuna para
proponer darse "más tiempo" y re
gresarel dictamen a lasComisiones.

El bloque opositor (PAN, PRI, PRD, MC, Grupo Plural] se
levantó en pleno de sus escaños y gritó entusiasmado: ¡No
traen losvotos!¡No traen los votoslAesa primera reacción de
algarabía y triunfo siguieron las dudasy reconvenciones por
lo desaseado del trámite para frenar el dictamen. Pero eso ya
era lo de menos para Morena y aliados. Sólo requerían mayoría
simple. Y así sucedió. Pero consecuencias importantes hayy
penden en el aire, aunque hoy la oposición se lleve el triunfo
frente al gobierno. Van algunas:

l) Pervive el Bloque de Contención a pesar c!e las presiones
: importantísimo, pues la próxima reforma es la electoral). Sí,
pero ¿cuánto más aguantará? No quedó claro qué tan cerca
estuvo de quebrarse.

2J La Alianza Opositora ÍPANPRIPRD) podría sobrevivir.
El dirigente del PAN dijo que tomarían la decisión de romper
o no con el PRI, según su voto en el Senado. Aunque a estas
alturas se ve difícil que rehagan la relación con el dirigente
del tricolor.

3) Ricardo Monreal ¿se afianza como líder de su grupo
parlamentario de Morena o es la piedra de toque para su caída?

4) ¿Cuál será la reacción del Presidente de la República
y de los secretarios de la Defensa y de la Marina? ¿Hasta
dónde llegarán?

GEMAS: Obsequio de Ricardo Monreal: "Estoy dis
puesta a revisare15o transitorioy, sí tenemos que modifi

carlo, estoy dispuesto a corregir".

(Los de Morena)
decidieron

regresar el
dictamen

a Comisiones

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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FJ ilesa fío de la jeja de Gobierno es lograr articular un
discurso que no sólo complazca a los propios, sino que
íamhién llegue a los de afuera

Tomandocomo muestra las

expresiones de carino de los
y las militantes de Morena
hacia Claudia Sheinbaum,
todo parecería indicar que
es la candiclata favorita ele las

bases del oficialismo.

Y es entendible: Marce

lo Ebrard recién se afilió al

partido en julio de este año
y antes no participó en el
proceso de creación de este
organismo.

Nadie eluda del conven

cimiento del canciller ni de su adhesión al proyecto de la 4T, pero

• OTRO DATO ALENTADOR

PARA SHEINBAUM:

LAS ENCUESTAS

NDICAN QUE EL NIVEL
DE CONOCIMIENTO

DE SU FIGURA EN LA

POBLACIÓN TODAVÍA
TIENE MARGEN PARA

CRECER
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es cierto que a Claudia Sheinbaum se le percibe más cercana a los
valoresy principios que Morena dice representar

Si esto alcanza para ganar una candidatura que se decidirá por
una encuesta que puede contestar cualquier persona, todavía no
io sabernos.

Pero un ciato resulta alentador para la causa de la jefa de Gobierno:
todas las encuestas muestran que, independientemente c!e quién
sea el candidato, Morena tiene un caudal devotos que lo ubica como
claro favorito para ganar las elecciones. Morena como "marca" es un
caso ele éxito y la identificación de Sheinbaum como la candiclata
más afín a este partido le permitirá arrancar ese proceso con un
piso nada despreciable.

Marcelo Ebrard tiene bastante claro este escenarioy eso explica
porqué su insistencia en tener "piso parejo". Paradójicamente, este
discurso puede terminar de afianzar que se le mire como un perfil
ajeno al partido.

La desconfianza que el canciller expresa respecto a las auto
ridades y estructuras partidarias puede volverse mutua. El rumor
de que, llegado el caso, Ebrard pudiera aspirar a la candidatura de
otro espacio político si pierde la encuesta refuerza esta idea. ¿Por
qué no se dice lo mismo de Claudia?

Pero, como decíamos, esta candidatura no la resuelven única
mente los militantes y simpatizantes de Morena. El desafío de la
jefa ele Gobierno es lograr articular un discurso que no sólo com
plazca a los propios, sino que también llegue a los de afuera. En
ese punto Marcelo Ebrard parece tener las cosas más resueltas.
El contenido de la campaña mediática que montó el equipo del
canciller puede interpretarse como una renuncia implícita a dar
la batalla al interiorcle Morena e intentarequilibrarla competencia
con el voto no morenista.

Vicisitudes todas que se derivan un método de elección que
deja no pocas cosas al azar. Tal vez la mayor virtud de la dichosa
encuesta es que permite "testear" a los candidatos frente a un
público amplio, tal vez poco politizado, pero que al final c!e cuentas
es el que decide la elección.

Yaquí aparece otro dato alentador para Sheinbaum: las encuestas
indican que el nivel de conocimiento de su figura en la población
todavía tiene margen para crecer.

Es decir, que, si bien las encuestas la muestran actualmente
como la mejor posicionacla, todavía hay sectores de la población
que no la conocen. Todo por ganar ahí.

Si la jefa de Gobierno logra encontrar una narrativa adecuada para
presentarse ante este otro público seguramente será la primera
presidente mujer en la historia de México
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Los discursos del heredero al trono comunicaban a

los musulmanes de Gran Bretaña que su presencia
en el país no sólo era bienvenida, sino valorada

ocos días después de que Liz Truss se
convirtiera en primera ministra de lo que
muchos consideran el gobierno más isla
mófobo de la historia bri tánica, el rey Carlos
III accedió al trono para convertirse en el
monarca más islamófilo. Siendo príncipe
de Cales, en varias ocasiones expresó su

admiración profunda por el Islam; llegó incluso a aprender
árabe para leer el Corán. Patrocinó el Centro de Estudios
Islámicos de la Universidad de Oxford en junio de 1993, y se
lanzó en elaboradas reflexiones sobre la civilización islámica

y su relación con Europa.
Los discursos del heredero al trono comunicaban a los

musulmanes de Gran Bretaña, la mayoría de ellos inmigrantes
de las antiguas colonias, que su presencia en el país no sólo
era bienvenida, sino valorada (en la actualidad cuenta con
más de tres millones de musulmanes, lo que la convierte en
la segunda religión más grande de Reino Unido).

No es secreto el profundo rechazo del ahora rey a la de
sastrosa invasión estadounidense de Irak de 2003, en la
que participó Reino Unido con el entusiasmo del gobierno

encabezado porTony Blair.
Hacia el tema palestinoisraelí, si
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bien el príncipe Guillermo realizó la
primera visita real oficial a Israel en
junio de 2018, Carlos ya había asistido
de manera "privada" (la reina Isabel
II nunca visitó el país). En enero de
2020, el entonces príncipe de Cales
finalmente visitó oficialmente Israel,
y acudió a la Palestina ocupada. Ahí,

declaró su "mayor deseo ele que el futuro traiga liberta el, justicia
e igualdad a todos los palestinos".

Carlos formó relaciones sólidas con las familias reales en el

Golfo durante décadas. Viajó a Arabia Saudita en 12 ocasiones.
El ahora rey también había construido fuertes lazos en los
Emiratos Árabes Unidos y Qatar, que atrajeron controversia en
julio pasado, cuando surgieron revelaciones de £2.5 millones
en clonaciones en efectivo realizadas porel exprimer ministro
de Qatar, Hamacl bin Jassim, al príncipe de Cales.

En Abu Dhabi, las expectativas ele lazos más profundos
con el nuevo rey son altas (la reina visitó DubáiyAbu Dabi en
eventos oficiales que se consideran como una ayuda para
los lazos comerciales británicos).

En 2011, a petición del Fareign Office británico, el futuro
rey viajó a Bahréin, Arabia Saudita, Qatar, Jordania, Kuwait y
Marruecos. Era el año de sublevaciones populares que des
pertaron temores de un efecto contagio para los soberanos
de turno.

Algunos elementos colocan al rey Carlos en sintonía con el
gobierno de Truss; otros probablemente lo pondrán en franca
oposición. En todo caso, que Carlos se siga pronunciando
con familiaridad y soltura sobre asuntos sensibles de la so
ciedad y política ele Medio Oriente resultará más complicado
desde el trono. A menos que, a diferencia de su madre, no lo
considere así.

Carlos viajó a
Arabia

Saudita en 12

ocasiones
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El Presidente logró uno de sus objetivos más
urgentes: desbarató la alianza Va por México, ij
Morena avanza al 2024 sin una oposición real

ase lo que pase en el Senado con la refor
ma priista para mantener a las Fuerzas
Armadas en las calles hasta 2028, frenada
ayer pero no muerta,ya ganó el presidente
Andrés López Obrador.

A estas alturas es intrascendente si la

oposición en el Senado impidió de momen
to la aprobación de la minuta, porque el titular del Ejecutivo
logro uno de sus más urgentes objetivos: desbarató la
alianza Va por México (que le arrebató en 2021 la mitad
de la CDMX, su cuna y bastión político), y hoy por hoy dejó
de ser una amenaza para su proyecto transexenal. En
consecuencia, también Morena gana y avanza a 2024, sin
una oposición real.

El Presidente lo logró con la mana en la cintura: su apa
rato de intimidación sometió al dirigente del PRI, Alejandro
Moreno, quien se arrodilló ante los designios de Palacio
Nacional, luego de que la gobernadora de Campeche, Lay
da Sansores, lo puso contra la pared, vía ai í ios en los que
ventiló supuestos actos de corrupción y riqueza mal habida.

En contraparte, Alito quedó como uno de los derrota
  dos. Defendió o copo y espodo la

iniciativa de su diputada Yolanda
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de la Torre y la avaló su bancada,
al mando de Rubén Moreira, pero
panistasy perredistas rompieron
la alianza con él y su dirigencia,
dejándolo totalmente fuera de Va
por México.

Los líderes del PAN y PRD, Marko
CortésyJesúsZambrano, nada quie

ren saber de su homólogo tricolor. De traidor no lo bajan y
le han hecho saber de mil formas que no le tienen confianza.
Hasta el saludo le retiraron. Consideran que Alito se dobló ante
el Presidente y cedió a darle más poder militar, a cambio
de impunidad.

Pero con el priista pierden también ellos, pues al excluir al
campechano disuelven de facta la coalición que idearon
como una gran alianza rumbo a 2024, quedando práctica
mente igual que en 2018: el PAN y PRI solos, pues su satélite, el
sol azteca, no representa una importante fuente ele votos y, al
contrario, cada elección lo acerca más a la pérdida ele registro.

Si bien, Cortés y Zambrano podrían negociar reconstruir la
alianza con el priismo adverso a Alejandro Moreno, lo cierto es
que mientras él ocupe la presidencia tricolor, la gran alianza
está más enterrada que el proyecto del NAIM y sólo vive
en la imaginación. Y ni al PAN ni al PRI por separado les clan
los números siquiera para ser electoralmente competitivos
ante la estructura de Palacio Nacional, la de Morena y la de
sus 22 gobernadores. Están en la lona.

EN EL VISOR: El líder de los senadores del tricolor, Miguel
Osorio Chang, se erige como jefe moral de un amplio
sector del priismo que busca echara Alito de la dirigencia
del PRI. Su oposición a la reforma para mantener al Ejército
en las calles por seis años más, lo colocan ante panistasy
perredistas como un interlocutor para rescatar del naufra
gio a Va por México.

Los líderes de!

PAN y PRO nada
quieren saber
de su homólogo

tricolor

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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SUBE Y BAJA

Tatiana ClouthierO
Secretaria de Economía

La titular de Eco

nomía presenta
una estrategia de
política industrial
que por fin involu
cra al sector priva

do y a la academia. Pidió al legislativo
otorgar recursos presupuéstales para
echar a andar la política.

Vladimir PutinO Presidente de Rusia

I Ante las derrotas
I del ejército ruso
I en Ucrania, el au
I tócrata lanza una

I fuga hacia adelan
te, con amenazas
y con el llamado a

la 'movilización parcial1 inmediata de
la población para masificar sus fuerzas
armadas.
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Adán ya tiene plan
Corcholata prevenida vale por dos.
El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, que es como un
hermano para el presidente López
Obrador, no quiere que le ganen las
prisas.
Ya tiene listo un esquema general de
lo que podría ser su plan de gobierno
para el próximo sexenio, que tendría
el objetivo de continuar el combate
a la desigualdad en México. El plan
señala juntos podemos lograr la jus
ticia social en el país.
Tener los lemas y el plan es una
buena idea, porque se espera que
el candidato de Morena conti

núe lo que empezó a hacer López
Obrador, como sus grandes obras
de infraestructura. Consolidar el

Tren Maya, por ejemplo.
Ajusto un año del desatape, la can
didatura de Morena parece escritu
rada, pero la verdad es que puede
pasar cualquier cosa. Por lo pronto,
Adán Augusto ya tiene un plan.

La lección de ayer
Esto no se acaba hasta que se acaba.
Ayer la oposición en el Senado logró
contener el embate de Morena que
se fue con todo para tratar de que
se aprobará el proyecto de tener el
Ejército en las calles hasta el 2028.
Líderes partidistas, gobernadores,

secretarios del Gabinete de Seguri
dad intentaron doblegar la resisten
cia de la oposición. Lograron algu
nos avances, pero todavía están le
jos de alcanzar los votos necesarios.
El dictamen regresó a comisiones,
pero sigue vivo para una nueva
acometida que puede ocurrir en
cualquier momento.
Lo realmente importante de ayer es
que la oposición mostró, se demos
tró a sí misma, que puede anotarse
una victoria en el terreno de juego
sobre Morena. Este partido va que
vuela para ser hegemónico, pero no
es imbatible.

Es una lección para la oposición y
también para el oficialismo.

Alejandra está lista
Alejandra del Moral quiere y puede
ser candidata del PRI para el gobier
no del Edomex. Sabe que el proce
so para elegir al abanderado tricolor
está por comenzar y que los reflec
tores la seguirán.
Por lo pronto tiene listo su discurso
de empoderamiento económico, so
cia y cultural de las mujeres mexi
quenses, que es por cierto el mensa
je del Salario Rosa, eje de la política
social del estado que ella conduce.
Para Alejandra el PRI del Edomex
es un partido sólido que, ojo, si

gue abierto a las alianzas con PAN

y PRD.
Para ella la posibilidad de esos par
tidos vayan juntos a nivel estatal si
gue abierta, aunque a nivel nacio
nal parezca cerrada. Formas inédi
tas de hacer política aguardan en
el Edomex

La Fundación Jenkins
La Junta para el Cuidado de las Ins
tituciones de Asistencia Privada de

Puebla acató el mandato del Segun
do Tribunal Colegiado del 6to. Cir
cuito que la instruyó para dejar sin
efecto todos los actos avalados por
el llamado patronato sustituto que
intentó obligar a la destitución de
la familia Jenkins como patronos
originales de la Fundación Mary
Street Jenkins y de la Universidad
de las Américas,
Esto ya cambió de manera defi
nitiva.

De esta manera, además del regre
so a la normalidad en el campus de
la UDLAP hace unos meses, sólo se
espera que la Fiscalía poblana si
ga el ejemplo de la Junta para que
termine un litigio que empañó la
vida pública de una ciudad de uni
versitarios»
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La URSS no apretó el botón nuclear
en Afganistán; no lo hagas, Putin, en Ucrania
FranRuiz

fransink76@gmail.com

ladimir Putin ha pasado de
perseguir a las ratas (para
él, los ucranianos) a conver
tirse él mismo en una más
grande y peligrosa para lo

grar finalmente su objetivo: destruir
Ucrania y quedarse con los despojos.
El símil no es un deseo de ofender a

los pobres roedores, sino que fue el mis
mo presidente ruso quien, hace años en
una entrevista, lo usó para relatar cómo
aprendió de las ratas a infundir terror.
"Las perseguía por el pasillo del bloque
de viviendas de mis padres, hasta que
una vez, cuando una se vio acorralada,
cambió de estrategia y empezó a perse
guirme y fui yo quien salió huyendo; ese
día aprendí una lección".
Pues bien, esta lección es la que aca

ba de aplicar Putin. Como se ha visto
acorralado en una guerra que él mismo
declaró, pero que está perdiendo, acaba
de poner sobre la mesa una penúltima
carta, la del reclutamiento masivo, pa
ra doblegar a la resistencia ucraniana.
Peor aún: acaba de sacar de la manga
la esquinita de su última carta, la que
muestra un misil con una ojiva nuclear.
A partir de aquí, surgen dos pregun

tas: ¿Será suficiente la movilización pa
ra revertir la derrota y ganar la guerra
de Ucrania? Y, en caso de que la respues
ta a la primera sea negativa, ¿se atreverá
a pulsar el botón nuclear?
A priori, la movilización masiva lle

ga demasiado tarde. Una cosa es llamar
a la movilización entre una ciudadanía
que —pese a la censura y las mentiras de
portales como RT— sabe que la invasión
está siendo un desastre; y otra cosa es
reunir a 300 mil reservistas, entrenar a
decenas de miles de reservistas en tiem

po récord y enviarlos al frente de bata
lla, donde le esperan unos compatriotas
desmoralizados.

Pero lo peor no es el factor humano,
sino la logística armamentista. El hecho
de que el Kremlin, que presume de uno
de los ejércitos más mortíferos del plane
ta, se haya humillado a pedir drones de
guerra a Irán o armas a Corea del Norte
(las pidió sin éxito a China e India) re
vela que lo mejor del poderío bélico ruso
quedó inservible en menos de siete me
ses de guerra. ¿De qué le ha servido a
Putin haber invertido miles de millones

en misiles hipersónicos o en cibersolda
dos para una guerra futurista, si la gue
rra en Ucrania es territorial como las de
toda la vida?

Además, esta movilización masiva
de reservistas tardará, con suerte, tres
o cuatro meses en ser efectiva; tiempo
en el que los aliados de Kiev intensifi
carán el envío de armas sofisticadas a
Ucrania, como los muy dañinos miles es
tadounidenses Himars.
Putin siempre puede estar tentado a

"groznificar" la guerra de Ucrania, con

un ataque brutal de artillería y misiles
contra las ciudades, como en su día hi
zo con Grozni para doblegar a los sepa
ratistas chechenos. Pero, a diferencia de
lo que ocurrió hace ya tres décadas —
cuando Occidente decidió que ese cri
men de lesa humanidad era asunto in

terno ruso, o cuando miró a otro lado
con la anexión de Crimea— en esta oca
sión, Ucrania se ha convertido en el San
to Grial, tanto para los que defienden las
democracias libres, como para los que
defienden las autocracias de siempre, en
este caso la de la Santa Madre Rusia.
En cualquier caso y aunque la pro

habilidad sea baja, una apuesta es una
apuesta y Putin, ahora sí, espera ganar
la guerra. Pero, ¿y si tampoco así gana,
se atreverá a sacar la última y más pe
ligrosa carta?
La pregunta es similar a la que el

mundo se hacía a mediados de febrero,
cuando el Kremlin se burlaba de la his
teria de EU porque no se creía que los
miles de tanques y soldados en la fron
tera eran para hacer inocentes manio
bras. En esa ocasión, Putin apostó por
la guerra convencional porque creyó (o
le dijeron) que iba a ser un paseo militar
y que Kiev iba a rendirse en 48 horas.
Falló y ahora le queda la carta nuclear.
Llegados a este punto, porque mu

chos lo tendrán en mente, cabe recordar
que no sería ni de lejos el mismo caso
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que cuando EU lanzó dos bombas atómi
cas sobre Japón. Por muy execrable que
sea ese capítulo negro de la Historia, la
diferencia es que EU no fue el que ini
ció la guerra sino que fue Japón, con el
agravante del genocidio de chinos y co
reanos. Consecuencia de todo ello, las
potencias nucleares de la ONU se com
prometieron a no usar jamás este último
recurso, a no ser que la propia potencia
sea agredida brutalmente por otro país.

De hecho, EU no lo hizo cuando inva
dió Vietnam y aceptó su derrota; tampo

co lo hizo la URSS cuando invadió Afga
nistán y aceptó su derrota.

Esperemos, en nombre de la humani
dad, que Putin no se atreva a ser el pri
mero en romper esta regla»

it
¿Será suficiente la

movilización para ganar

la guerra de Ucrania?
Y, en caso de que la

respuesta sea negativa,
¿se atreverá Putin a

pulsar el botón nuclear?

ff

Tanques soviéticos cruzan el último puente entre la frontera entre Afganistán y la URSS, hace 33 años, cuando el presidente Mijaíl
Gorbachov entendió que era mejor una retirada honrosa, tras aceptar la derrota, que recurrir a la destrucción total con un ataque
nuclear.
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Ocho años de la Academia Nacional de Evaluadores de México
Carlos Ricardo Aguilar Astorga*

c.aguilar@correo. ler.uam.mx;

M M n su mayoría, quienes es
** ¦ criben sobre el tema de

la evaluación se ven ten
¦ tados a inventar sus pro

pias etiquetas y a ofrecer
una conceptualización personal de esta
actividad. Este fermento intelectual pue
de atribuirse a que la evaluación es una
rama en rápido crecimiento de la investi
gación social. Este crecimiento comenzó a
mediados de los sesenta, y fue alimentado
por la enorme infusión de fondos federales
destinados a la evaluación de programas
sociales de la The Big Societyl. La desilu
sión que produjeron los resultados de estos
programas ha inducido a los evaluadores a
extender su alcance para abarcar diversas
perspectivas teóricas, así como las fuentes
de error que pronto descubren en la prácti
ca". Así es como comienza Angela Browne
y Aaron Wildavsky el capitulo IX del libro:
"Implementation" (PyW, 1973), un texto
clásico sobre la fase de la implementación
en las políticas públicas.

¿Podemos afirmar que dicha sentencia
está hoy superada? Probablemente no. Por
el contrario, los campos disciplinares que
abordan la evaluación de programas y pro
yectos son cada vez más abundantes y ricos
en enfoques, metodologías, actores, dimen
siones, teorías, etcétera. Es curioso que en
esta época tan proclive a la hiper simplifi
cación del conocimiento, la evaluación y
en general la política pública tengan tan
amplios y diversos repertorios que día con
día se expanden.

El 11 de septiembre de 2014, diez per
sonas se reunieron frente a un Notario Pú
blico en la Ciudad de México para forma
lizar jurídicamente lo que hoy conocemos
como Academia Nacional de Evaluadores
de México, ACEVAL A.C. A partir de ese
momento las reflexiones, aportes, críticas,

divergencias, discusiones, etcétera, sobre
las unidades de análisis, objetos de estudio
y metodologías de la evaluación en México,
han sido amplias y probablemente estemos
lejos de una visión única y unívoca sobre la
materia (afortunadamente).

Los retos actuales para el gremio eva
luador pasan por una etapa compleja. Des
de antes de la pandemia ya se discutía so
bre cómo los problemas públicos se han ex
tendido exponencialmente y peor aún, se
han hecho interdependientes. Por otro la
do, las herramientas e instrumentos de ges
tión pública parecen no tener la cobertura
ni la pertinencia suficiente para su aborda
je efectivo. Probablemente esto plantee la
necesidad de ver a la evaluación como un
subsistema necesariamente interrelaciona
do con otros como lo son el diagnóstico,
el diseño y la implementación de las polí
ticas, es decir, la evaluación por sí misma
no es un campo disciplinar independiente,
sino que sistemáticamente forma parte un
todo. ¿De qué sirve hacer buenas evalua
ciones si los diseños siguen planteando lo
mismo? O más aún ¿de qué sirve la evalua
ción si el diseño no responde causalmente
a un problema público concreto? No me
nos importante, ¿de qué sirven evaluacio
nes sofisticadas si la implementación sigue
siendo el Talón de Aquiles de la política pú
blica (Moreno, 1999)?

Hoy día, la prespuestación de progra
mas y políticas, parece ser la variable in
dependiente de la planeación y por tanto
de la programación, esto sin duda ayuda a
establecer estándares para las políticas y
para su evaluación, no obstante, los pro
blemas sociales, en su amplitud, diversidad
y complejidad exigen nuevas perspectivas
gubernamentales, como poner en el centro
a la planeación colectiva (y realmente par

ticipativa). Si realmente queremos abordar
y revertir problemas públicos, y que la eva
luación sea un aspecto central que ofrezca
los insumos de los puntos a mejorar, reque
rimos atender los desafíos administrativos
requeridos, generar y posibilitar procesos
de negociación y consenso, gestar nuevas
reglas de actuación, formular interacciones
efectivas y, sobre todo, construir mecanis
mos y procesos colectivos de decisión en
todos los puntos de la(s) política(s).

AndreNoél Roth (2002), nos recuerda

que la evaluación es, ante todo, un proce
so político. Es parte de una contienda po
lítica y rehusarse a comprenderlo implica
renunciar a aprovechar su utilidad social.
Cierto es que hemos querido cientifizar la
evaluación, lo cual ha posibilitado avances
significativos, no obstante, Roth también
nos recuerda que la evaluación es un ar
gumento usado para persuadir un público
(Majone, dixit), de ahí la necesidad de la
pluralidad y la pertinencia de la delibera
ción pública.

Mucho se habla de cambio, sin embar
go, cambio implica aprendizaje; luego en
tonces ¿qué ha aprendido el gremio evalua
dor para devenir en cambio? ¿Será posible
que los actuales retos de la evaluación ten
gan que ver con este aprendizajecambio?

Uno de los grandes retos que tenemos
en ACEVAL, así como en la universidad es,
justo este: aprender de las personas exper
tas pero también escuchar las valoraciones
de los destinatarios de las políticas; dicho
en otras palabras, se trata de aprender y
replicar la rigurosidad metodológica, así
como la objetividad científica, al tiempo
que se aceptan, discuten y sistematizan los
criterios de juicio y las mismas propuestas
de los destinatarios de las políticas, pues,
recordemos junto con Lindblom, que si to
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da política cambia de forma incremental,
la evaluación no está exenta de este mo
vimiento.

Muchas felicidades a ACEVAL A.C y mu
chas gracias a quienes con visión y talento
fundaron la Academia: Janett, Lauro, Li
liana, Aranzazú, Marcia, Karina, Edelith,
Abraham, Jerónimo y Mauricio.

SIGAMOS CAMBIANDO

lLa Gran Sociedad refiere a la estrategia
del presidente norteamericano L.B. John
son, plasmada en un conjunto de progra
mas federales orientados a la erradicación
de la pobreza y la injusticia racial en Es

tados Unidos en los años sesenta del siglo
pasado»
"Profesorinvestigador adscrito ai Depar
tamento de Procesos Sociales de la División

de Ciencias Sociales y Humanidades de la
Unidad Lerma de la Universidad Autóno

ma Metropolitana y Coordinador General
de ACEVAL A.C.

coordinacion@aceval.org

ti

Somos organismos vivos

que podemos sucumbir
en cualquier momento
ante lo inesperado y, a
pesar de todas nuestras
conquistas en el planeta,
somos insignificantes en

el Universo

rr
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¿QUÉ PENSARÁN TRAS DE QUE NOS LES ESFUMAMOS?
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Hace unos días la organización Anima
NaturalisMéxico subió a su red
Twitter un video donde aparecen

tres masculinos toreando a una vaqui
lla, sin poder ser identificados plena

mente, pero...
EL PUNTO es que son animados,

entre otras voces, por una que, según,
coincide plenamente con la de la

diputada Tania La ríos, miembro nada
menos que de la Comisión de Bienestar
Animal en el Congreso de CDMX. Dado
lo anterior, el mensaje solicitó a la legis
ladora aclarar si en efecto es ella la que
se expresa, pero hasta el momento de

escribir el presente texto no
encontré ni un

mu que haya dicho, lo que sin duda con
firma la poca... credibilidad

de sus principios y convicciones,
además de evidenciar

la posible engañifa de que
fue presa quien mal está al

frente de ese grupo.
En otro tema, confieso que con to

do y palillos en los ojos (para que
no se me cerraran por el horario de

la transmisión) me dispuse a ver los fu

nerales de la Reina Isabel II por tratar
se, sin duda, de un acto histórico irrepe
tible, pero además, esperando encontrar
que durante su trayecto final hubiera sido
acompañada por algunos de sus anima
les más cercanos. Siendo así, pude ver a
los Corgis MUIK y SANDY acompañando
a distancia el cortejo, pero en una acti
tud como de estar sacados de onda ya que
seguramente tenían tiempo de no concu
rrir a eventos masivos y/o ya poco salían
de los aposentos reales como compañía
inseparable que eran de la monarca. La
Dorgi no apareció en escena, quizás pa
ra evitarle el estrés del ajetreo. A saber.
A quien también pudo vérsele en solita
rio y a pleno esplendor de su belleza fue
a CARTONLIMA EMMA, la Fell Pony que
con todo y ser bastante mayorcita de edad
todavía era montada por la soberana, ha
rá cosa de dos años, tras haberse decanta
do por cabalgar solamente a lomos de esa
raza típica de las montañas altas de Ingla
terra. Me puso la piel de gallina verla tan
solemne, pulcramente ensillada y con los
estribos en alto (a diferencia de la escalo
friante imagen de BLACK JACK, el caballo
que acompasó el funeral del Presidente J.

F. Kennedy, que los llevaba abajo portan
do unas botas de montar pero colocadas
en sentido contrario), aguardando junto a
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su caballerango el paso de su compañera
Isabel. Sólo Dios sabrá si con ello enten
dería la separación que le había impuesto
el destino. Un adiós para siempre.
Igual y no faltará quien se pregunte

la razón por la que amando tanto a los
caballos y habiéndose encargado perso
nalmente de detallar su entierro, Su Ma
jestad haya decidido que su féretro fuera
trasladado en ese increíble Rolls y poste
riormente por el cuerpo de Marinos. Les

cuento. Resulta que durante el funeral
de la Reina Victoria, los corceles que ja
laban el ataúd se asustaron y de no ser
por un marino que los contuvo, hubie
ra terminado en el suelo. Desde entonces

la tradición es lo que vimos, pese a que
Isabel II, dicen, estuvo a un tris de cam
biarla, pero...

El caso es que todavía no podemos sa
ber qué y hasta dónde sienten nuestros
compañeros animales no humanos cuan
do nos les desaparecemos por muerte. Se
sabe de perros que tras la depresión que
agarran fallecen a los cuantos días de la
partida de su humano. Recuerdo también,
al respecto, que la gorila KOKO (muerta
en junio del 2018 a los 46 años), enseña
da a expresarse con el Lenguaje de Señas
Americano a grado de poder formar fra
ses incluso largas, no sólo entendió y ex
presó lo que había entendido sobre el con
cepto humano de la muerte, sino que defi

nió sus posibles causas. Para ella, la muer
te sobrevenía por enfermedad o por vejez,
y así lo hizo saber. Cuando se le preguntó
qué pasaba después de la muerte dijo que
(los cuerpos) se iban a un hoyo profun
do y... ¿Y después?... Ya será tema para
abordar en otra ocasión a falta de espacio,
no omitiendo que todo fue documentado.
Por cierto, ayer la Dra. Penny Patterson,
Presidente y Directora de Investigación en
The Gorilla Foundation, organización que
ha desarrollado impresionante trabajo so
bre la comunicación interespecie a par
tir de su relación con KOKO, comunicó la
muerte de Ronald H. Cohn, acontecida
el 16 de septiembre. Se trató del fotógra
fodocumentalista que durante 5 décadas
evidenció la vida de la fantástica gorila y
de sus compañeros MICHAEL y NDUME,
logrando con ello portadas insuperables
para National Geographic, mi revista de
cabecera. Descanse en paz»
producciones_serengueti@yahoo.com
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Quizá no se cumpla la ins
trucción presidencial de
aprobar sin tocar ni los
signos de puntuación, pe
ro la resistencia opositora

en el Senado logró apenas un intento
cosmético: devolver un dictamen a las
comisiones como si las dichas instan

cias legislativas fueran a pensar distin
to de como lo hicieron antes o como si
aprobar comparecencias (siempre in
útiles), de los secretarios de Defensa
y Marina o jugar con los plazos, justi
fica el atropello constitucional.
El Senado cayó, evidentemente, en

un falso debate.
Discutir —como los sabios de Bi

zancio—, cuántos ángeles caben en la
punta de un alfiler. No cabe ninguno,
no hay ángeles.
El debate no puede ser entre mili

tarismo y civilismo. No. No se debe
ría analizar así lo sucedido. La mate

ria debería ser el respeto a la Consti
tución.

La nueva discusión si se quiere lo
grar algo importante—, debería tomar
en cuenta la militarización como una
consecuencia de la ductilidad con la

cual los hombres del poder quieren en
este momento, adaptar la gelatinosa
Constitución al capricho presidencial.
La discusión tiene ahora un plazo

de diez días como máximo para in
corporar obligaciones de rendición de
cuentas semestrales a los divisionarios
y almirantes del Alto Mando, lo cual
implica la aprobación de la materia

discutida y vuelta a discutir.
Y eso de discutir es una frase hueca.
¿Quiénes —por segunda ocasión—,

van a meterle mano al dictamen en el
Senado? Pues las comisiones unidas de
Puntos Constitucionales y de Estudios
Legislativos, (segunda), presididas por
Eduardo Ramírez y Rafael Espino, am
bos de Morena y ambos dóciles y dis
ciplinados. Sólo les falta el chaleco de
Servidores de la Nación; no de los elec
tores. A esos dos no se les debe persua
dir de nada. Ya están servidos, ya están
persuadidos de todo.

Si el nuevo dictamen no se conside

ra desde ya aprobatorio, ¿por qué en
tonces prevén la salvedad de implicar
la necesidad y la obligación de llamar
a cuentas cada medio año a los mandos

de la armada y la milicia?

La incorporación de esas nuevas
obligaciones lleva subyacente la tram
pa: no se trata de llamar a los milita
res al foro. Eso se puede hacer de cual
quier manera. No serviría, de todos mo
dos, para nada, como no han servido
jamás las larguísimas comparecencias
de otros secretarios, con motivo, por
ejemplo, de la glosa anual del informe
presidencial.
"...En la solicitud presentada por

las comisiones dictaminadoras se ar

gumenta dice la información oficial
del Senado, que el objetivo de regre
sar el dictamen es replantear el texto
del proyecto elaborado y trabajar sobre
uno nuevo, que logre el consenso de los
Grupos Parlamentarios que concurren
en estos órganos legislativos...", sin em

bargo, el coordinador de Morena, Ri
cardo Monreal dijo, es para abrir un es
pacio nuevo al debate público.

¿Consenso, debate público? No. Im
posición o libertad legislativa. Son co
sas distintas.

No logrará el debate público si lo
hubiera de aquí a fin de mes—modifi
car las posiciones políticas. Nunca ha
sido el debate público ingrediente de la

conducta de los diputados o senadores.
La algarabía festiva de quienes con

funden este aplazamiento con una vic
toria los exhibe como hijos del Rey
Pirro. Príncipes de la temporalidad.
Lo único ocurrido ayer fue senci

llo: el oficialismo no pudo cumplir sus
instrucciones, y maniobró para ganar
tiempo.

—¿Con qué objeto?
—Comprar votos. Alimentar trai

dores. Ya lo habían conseguido con las
treinta monedas del senador Paz. Pero
si una golondrina no hace verano; un
fementido panista tampoco.
Mientras las oposiciones jueguen a

modificar un dictamen incorporando
sus puntos de vista, estarán abriendo
la puerta al más grave problema de
trás de todo este saínete: burlar la Car
ta Magna.
Seguir en la línea de Eduardo Ra

mírez, presidente de la comisión de
Puntos Constitucionales, de incorporar
los planteamientos del PRI, es repartir
la complicidad.
El único camino es decir no.
Es la diferencia entre una muralla

opositora y un bloque de esponja*
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Dicen los que saben que el jefe de la
policía de la Ciudad de México, OMAR
GARCÍA HARFUCH, comenzó a recopilar
apoyos de la oposición, desde donde se
propuso su nombramiento como
responsable de la Guardia Nacional. A
detalle, el exsecretario de Turismo
priista, Enrique de la Madrid, puso sobre
la mesa que el funcionario capitalino se *"•
convierta en el mando civil bajo el
responsable que quede ese cuerpo de
seguridad, sumando el apoyo no sólo de
los morenistas, sino de buena parte de la
oposición. El planteamiento, nos
comentan, no habría encantado en el
Antiguo Palacio del Ayuntamiento, donde
ven a García Harfuch como el abanderado
cuartotransformista para contender
por la Jefatura de Gobierno en 2024.
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La Oficina de Control de Activos Ex
tranjeros del Departamento del Tesoro
de EU actualizó, en su lista de negocios
ligados al narcotráfico, detalles de un
personaje que radica presuntamente en
Guadalajara, Jalisco, pero que también
ubican los de inteligencia financiera de
Estados Unidos como dueño de propie
dades en Dubai. Se trata de Hassein
Eduardo Figueroa Gómez, alias Ernesto
Fernández, considerado uno de los dis
ruptores en el manejo financiero del di
nero de las drogas sintéticas.

*#*

El gobierno estadounidense advierte que
no pueden hacer negocios con este per
sonaje ni con sus empresas, entre ellas:
Desarrollos Inmobiliarios Citadel, Desa
rrollos Turísticos Fortia, Scuadra Fortia,
Unión Abarrotero de Jalisco, El Palomar
Car Wash, Fortia Baja Sur, Geofarma,
Grupo Comercial San Blas, Grupo F y F
Medical International de Equipos, así co
mo Punto Farmacéutico y Desarrollo Ar
quitectónico Fortia. Dicen los enterados
que el dinero del personaje ya tiene los
focos rojos encima, pues sus intereses fi
nancieros abarcan gran parte del territo
rio nacional y otras naciones del sur.

***

Nos cuentan los enterados que ya an
dan rastreando el origen de los supues

tos cables de la embajada de Estados
Unidos, que encabeza Ken Salazar, que
se están filtrando a columnistas en Mé
xico, cables falsos que los redactores pa
san como reales. El que ya es cliente, nos
recuerdan, es el gobernador electo de
Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya.

***

"Yo tengo el mejor concepto del doctor
Américo Villarreal, conocí a su padre, se
llamaba igual que él, Américo Villarreal,
uno de los mejores ingenieros hidráuli
cos de México, llegó a ser subsecretario
de Recursos Hidráulicos, cuando el inge
niero Rovirosa era el secretario de Re

cursos Hidráulicos, o creo que en el
sexenio siguiente", dijo sobre los golpes

el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador.
•».  ***

%r., •

Que este jueves se llevará a cabo la pre
sentación del libro Mujeres líderes en la
pandemia, una recopilación de testimo
nios que la periodista Haidé Serrano hi
zo sobre los liderazgos que ejercieron
distintas mujeres durante la contingen
cia sanitaria. El mencionado evento
tendrá lugar en el Planetario Cancún
Ka'yok y contará con la presencia de las
20 protagonistas, quienes darán testi
monio de las acciones que emprendie
ron desde sus respectivos sectores para
sortear la crisis y recuperar la economía
de sus comunidades.

Fecha: 22/09/2022

Página: 2

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacciòn

Costo: 9,308

Página 130 de 189



Conflictos mundiales
El mundo se encuentra en un momento complicado. Si
vemos las participaciones de los líderes mundiales en
la Asamblea General de Naciones Unidas, observa
mos discursos con temas de profunda importancia
que repercuten y tendrán consecuencias de años por
venir. La muerte de la Reina Isabel II de Inglaterra
marca el fin de una era. Así como hay siglos cortos y
largos, el reinado de la monarca ha llegado a su fin
(uno de los más largos en la historia de la humanidad).
En su tiempo enfrentó también momentos de relevan
cia profunda para la historia mundial y su muerte lle
ga en un momento en que el planeta se debate nueva
mente el rumbo a tomar. Entre los temas más delica

dos que tendremos que seguir en los próximos meses
son los siguientes:

El primero de ellos es el conflicto mundial y la in
vasión de Rusia a Ucrania. Así como hace varias déca

das el mundo se partió en dos (o en tres) y los bloques
y las potencias se alinearon de acuerdo con sus ideo
logías e intereses, así también hoy en día la conflagra
ción y la alineación de las potencias se da en torno a
los acontecimientos que suceden en este sentido.

Para el caso de nuestro país será importante no
solamente la posición pública que tome, misma que
no está exenta de sus propios riesgos, sino que tendrá
mayor alcance por su forma de actuación y las accio
nes concretas que lleve a cabo en soporte de dicha
posición. Lo que sí podemos adelantar es que vere
mos todavía mayor polarización interna y confronta
ción, usando como excusa lo que sucede fuera para
avanzar posiciones dentro. ¿Por qué debería de im

portarnos? Porque nuestra posición comercial, geo
política e ideológica habrá de determinar nuestro fu
turo, a querer y no.

El segundo gran tema que debemos tomar en con
sideración es la crisis inflacionaria que estamos su
friendo en el mundo actualmente. Esto es de la mayor
importancia porque, a diferencia del punto anterior,
este tema repercute de forma directa en el bienestar
de la población, tanto en México como en otras nacio
nes. Los bancos centrales tienen que reforzar la mar
cha para controlar este asunto antes que se desborde.
Si bien las consecuencias de un problema inflaciona
rio son diferentes de aquellas de una conflagración
mundial, la realidad es que los gobiernos podrían en
frentar inestabilidad e ingobernabilidad.

Por último, existe un riesgo político para México re
lacionado con lo que habrá de suceder tanto en las
elecciones de Estados Unidos como las propias. El ries
go está precisamente en el choque de bandos y la pola
rización política extrema cuyas ideologías tiran en sen
tido opuesto una de otra. Si a ello sumamos los puntos
anteriores, hay entonces circunstancias muy peligro
sas que debemos atender, estar alerta y mitigar riesgos.
Si bien hay riesgos externos que no podemos controlar,
hay también estrategias internas y domésticas que po
drían ayudarnos a suavizar un posible impacto.

Me preocupa ver que en muchos casos, seguimos
discutiendo y peleando por cosas que, tienen el po
tencial de llevarnos a una situación límite y debemos
tener mucho cuidado al respecto. Por estar viendo ha
cia adentro de casa no debemos perder de vista lo que
pasa fuera.
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¿Pemex pidió a la
Sedeña la devolución
de vehículos "Zibar"?
Al comienzo de la administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador, durante enero de 2019, estalló la crisis del "huachicol".
Voló en pedazos un ducto de la paraestatal mientras los vecinos de
Tlahuelilpan Hidalgo, extraían combustible de manera clandestina; la
explosión en territorio hidalguense causó 137 muertes y desnudó el
"modus operandi" con el que se practicaba (lo peor es que persiste), el
robo de hidrocarburos a cielo abierto, a lo que se conoce desde en
tonces como el "huachicol".

Durante los primeros días
de enero de 2019, se des
plomó el abasto de gasoli
na, en medio de ese con
texto, desde Palacio Na
cional, se instruyó a una

comitiva de altos mandos del gobierno ir a
los Estados Unidos de Norte América a

comprar cientos de pipas para la opera
ción urgente de distribuir por tierra la ga
solina que, por la inoperancia de los duc
tos dañados por las explosiones, era im
posible. Lamentablemente, al margen de
los esfuerzos gubernamentales las cifras

del robo de hidrocarburos continúa y se
incrementa, algunos reportes anuncian
que del 2021 a la fecha, se ha incrementa
do en un 50% la cifra de barriles robados

al día, al concluir el 2021, el mismo Presi
dente López Obrador aseguró que a Pe
mex le habrían robado 1,400,000 (un mi
llón cuatrocientos mil) barriles durante el
año pasado.

El problema es viejo, en 2014 la admi
nistración de Enrique Peña Nieto ordenó a
Pemex la adquisición de un número pro
gresivo de vehículos "Zibar" (vehículos
terrestres todo propósito) para la vigilan
cia constante de las instalaciones estraté

gicas de la paraestatal, que cruzan por in
finidad de puntos de paso, cruzando por
zonas con diversos usos de suelo.

Lo que no encuentra justificación es la
respuesta que recibió alguien tras solicitar
a Pemex los oficios de la paraestatal diri
gidos a la Sedeña en la que le tratara lo
relacionado con la exigencia de devolu
ción de los vehículos "Zibar", a lo que
simplemente contestó que esa informa
ción era inexistente.

Sin la menor explicación, Pemex negó
la existencia del trámite aludido, lo peor
es que al inconformarse el solicitante y
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accionar su recurso de revisión ante el

Inai, la dependencia se mantuvo en lo di
cho y nos aseguró que aquello era inexis
tente. Entonces es cuando toca para llegar
a la verdad hacerla de detectives y pronto
localizamos precedentes que dan certeza,
desde luego que hubo tal reclamación pa
ra la devolución de todos los "Zibar". El Io

de enero de 2019 las dependencias habían
convenido estrechar la vigilancia conjun
ta de las instalaciones petroleras y en 2021
dieron por terminado de modo anticipado
dicha modalidad de cooperación y, hace
no poco también la misma Sedeña a dife

rencia de Pemex entregó a un solicitante
el oficio de mérito en el que se confirmaba
que la veracidad de tal situación.

Resulta preocupante que Pemex hu
biera pretextado negar la información in
vocando la inexistencia del multicitado

trámite, se antoja más sorprendente que
mejor la Sedeña hubiera respondido esa
reclamación informativa.

El problema es viejo, en 2014
la administración de Enrique Pe

ña Nieto ordenó a Pemex la ad
quisición de un número progresi
vo de vehículos "Zibar" (vehícu
los terrestres todo propósito) para
la vigilancia constante de las ins
talaciones estratégicas de la para
estatal, que cruzan por infinidad
de puntos de paso, cruzando por
zonas con diversos usos de suelo.
Sin explicación, Pemex negó la
existencia del trámite aludido.
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Un general "muy potro"
Cierta ocasiónel general Salvador Rangel Medina, consi
derado uno de los oficiales más respetados en los últi
mos tiempos al interior del Ejército, rechazó las versio
nes que lo hadan secretario de la Defensa Nacional del
gobierno que estaba por iniciar de José López Portillo
(19761982). Rangel decía que el cargo era un cargo polí
tico, y el militar que asumiera esa responsabilidad debe
ría hacer a un lado el uniforme y dedicarse a hacer polí
tica. Y el tenía claro que era un soldado, no un político.

Criticaba la actitud de Hermenegildo Cuenca Díaz, ti
tular de la Defensa con Luis Echeverría, a quien no le
importó bombardear pueblos enteros en Guerrero y lan
zar campesinos al mar, como parte de la política de exter
minio de grupos armados que caracterizó aquel sexenio.

Usted es un soldado con grado militar, qué tiene
que andar haciendo discursos políticos y arengas políti
cas decía Rangel sobre los militares que usaban su
puesto para quedar bien con el Presidente.

Rangel criticaba la actitud de los generales quienes
confundían la sumisión con la disciplina. Decía que unas
fuerzas armadas que garantizan la democracia tienen la
obligación de decirle al Presidente de la República "esta
orden que usted está dando no es factible, porque está
fuera de la Constitución". Recordaba la firmeza con la

que el general Marcelino García Barragán rechazó del
presidente Gustavo Díaz Ordaz la noche del 3 de octu
bre, un día después de la matanza estudiantil de Tlate
lolco, declarar la suspensión de garantías individuales.
Más cercano en el tiempo ponderó la mesura del general
Antonio Riviello Bazan, secretario de la Defensa con
Carlos Salinas de Gortari, cuando pidió al Presidente un

alto al fuego en Chiapas tras los primeros días del alza
miento zapatista de 1994.
Un buen soldado con la responsabilidad que le

confiere el comandante supremo es ante todo un buen
consejero, resumía el general Rangel. Sus palabras re
cuperaron vigencia después del discurso del pasado 13
de septiembre de Luis Crescendo Sandoval González,
titular de la Sedeña, quien criticó a "aquellos que con
comentarios tendenciosos, generados por sus intere
ses y ambiciones personales (...) pretenden apartar a
las fuerzas armadas de la confianza y respeto" que la
ciudadanía les tiene. No es la primera vez que el gene
ral rompe con la neutralidad política de una institu
ción de Estado para arropar el discurso presidencial
que estigmatiza y polariza a la sociedad. En otro mo
mento lo hizo pero en el contexto actual, con la discu
sión y aprobación de la reforma constitucional que
busca prolongar hasta 2028 la presencia militar en se
guridad pública, adquiere otro matiz.

Desde el otoño de 2018, previo a la toma de pose
sión de López Obrador, habla consenso entre altos
mandos militares sobre el nombramiento de Sandoval

en la Sedeña. Se trataba de un general "muy potro", es
decir inexperto, apenas tenía un año en el rango de
divisionario. Porque la experiencia para un general de
tres estrellas implicaba conocer bien y a fondo la cla
se política, estar empapado de los problemas nacio
nales in situ, haber tenido mando de tropas y sobre
todo, pulso al frente de regiones militares en diferen
tes cuarteles del país. A mitad del sexenio esa inexpe
riencia ha salido a flote.
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AUDITORIA NECESARIA
•QyMíí.sabe.gu'é habrá encontrado
lapresidcnla del PRD en/ía CDMXA_
Nora Arias, que decidió de un momenio

de ese.instiluto^
conocerque el .ejercicio se r^
1 311 JI las ac ti viciad es par üdist as,
Va?.I?1.: } ^i¿ííA1 t A)Af A
yida al.Earlido. "Ante la.proximdad de los
l iemj)os ele el orales y en cumplí mi ent o
de las obligaciones que marca el Estatuto
delparlidoxporsuguesto de cara
ciudadanos, .realizaremos u^^^
para que se idéntifiepe con claridad d
manejo del gasto.J.su destino^

íX;Ali^rÁ.AJA^ÁÍ"^"
acli i! ii li si ra li \as, rccii rsc >s }i n n ia ri< >s,
A^A^A^rA!f 'Al^.» IA'A'Í ÁIcí^_y_ Li .aj AlA ÍAA1A^1 r L' ' li'i kí!
APOYO A MERCADOS
•El. Congreso deJa .Qudad solicitó a

Íí ?..^LOesarn >llo Social i.mp!enien lar
programas¡corno .el denomjnado_'To_te_
apoyo" a las y los locatarios del Mercado
de Jamaica, en la alcaldía Vennstiano
Carranza dfebido a las afectaciones que
_^A 11 A.'A: .r.A^ f A ? 1 Af. ?A. A"! ,C1 .c:A ".'A i ?. Ai VA ^ CA ! Í) A) f. ?.A'l.

P.asack > 26 dejuj io. 1.a diputad a Món ica
Fernándczproiw
dijo y ue a l "igua 1 que se lia hechc > en
d.^ersos centros .de abasto de aü
de.la..capital..cuando ha habido un daño
patrimonial, se empleen mecanismos para
poder apoyar a 50 familias afectadas"
por .incendios}:r otros s^^trós en tos
cercados de Jamaica
la Central de Abasto.

REPRUEBA EXAMEN DE MANEJO
^Después deque un .aspiranle a cjAÓÍer
del.trolebús¡ chocara la uiüd^
la.prueba.de..manejo} el disputado Jorge
Cjayiiio expresó a t ra\ es de sus redes
sociales,.spbre_|a n^esidad_de
.aspí .rantesa conducir el n ue\o Trcilebús
Elevado reciban.la capacitación ad^
'.'.( Jioque de u.1AÍdaAll)a ra el Tr( )lebús de\ad( >
en Jz.kapalapa d u ra nie la reali/ack >n de
examen.para..operado^
debedarse en_cab^s.simul^oras¿np.
en unidades y después de exámenes
psicolóigácos y loxicológicos'>i escribió d
legisjador. En u n \ ideoAlk!^AÁA;u 1a en redes
S(.'.cjaIes se puede yer como una de las
unidades impacia en una barda y personal
del Sistema de Transporta
preguntaal..conductorsi se encuentrabien.
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GUIÑO TRICOLOR
«Al interior de la Cámara de Diputados,
presidida por Ignacio Mier Velazco, surgen
interrogantes sobre la postura que tomará
Alejandro Moreno, el ..famoso¡Alito', líder
del .Reyolucionariq Institucional, ahora.
que entre sus compañeros de bancada
hacen guiños para avanzar con la reforma
electoral Y es que esta semana ia legisladora
Cristina Ruiz, aliada y operadora de Ana
Lilia Herrera rumbo a la candidatura por el
gobierno del Estado de México, aseguró que
secundarán una iniciativa que no dañe a ia
democracia ni a los órganos en su autonomía.
Los cuestionamientos se "fortalecen al
recordar que Ruiz Sandoval es conocida
como jncondicionai de 'Áiito', aunado a que
generan sospechas por el historial que según
las versiones implica escándalos de corte
administrativo.

REGRESA LA MONTANA RUSA
?Este fin de semana la Alameda Central estará
de..mantel^
instalación interactiva construida con madera
recicíada "de la entrañable Montaña Rusa. Y es
que expertos en temas de urbanismo, diseño,
arquitectura del Norman B. Leventhai Center
fo?. Advanced Ürbanism_ del Massachusetts
ínstitute of fechnology (MIT) de la mano
de MotaEngil México que encabeza José
Miguel Bejos, hicieron posible la instalación
interactiva "luenos Con
intercambio de ideas y aspiraciones sobre
ias narratiyas del.futuro..de.Ía^
B^sta jel 25 de septiembre.en la Aiameda
Central ..podráL encontrar est^
que forma parte de Mextrópoíi 2022, el
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Fc.stiyaideArquitectur^
importante de América y que reúne a. más de..
80 mil diseñadores, profesionistas, turistas,
creatiyosartistas y_ expiertos en ¡a materia

EBRARD DESMIENTE INVESTIGACION
CONTRA NARRO
•E1.Canciller Marcelo..Ebrard__descalifk
información sobre una supuesta investigación
de autoridades de Estados Unidos, en especial
de la Administración de Control de Drogas
de.E.s.y.dpsynidosj.DE
senador de Morena, José Narro Céspedes
con el narcotraíicante Gerardo Teodoro
Vázquez Barrera, 'El Gerry*. presunto
operador del Cártel del Noreste que opera.
en Tamauíipas. Agregó: "'Ya declaró la
embajada. de[.Estados Unidos que es f^
información, esa información es "falsa, es
.ciásicoqueandaninyentando
dijo el embajador no yo, ya está aclarado y que
bueno que así sea".
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Caos, economía
y democracia

Retomo el testo ya comentado de Dam
bisa Moyo sobre los peligros que ace
chan al régimen democrático y las 10
medidas que propone para, enfrentar
el peligro, en el que México es el país
más avanzado en él cumplimiento de
una matriz de requerimientos que

puede verse como apéndice al final del libro.
Según dichos registros, se. revisaron 14 países y de

cada nación se estudiaron los siguientes elementos: 1.
Habilidad para comprometer políticas públicas de lar
go plazo y reducir el "corloplacismo"; 2. Restricciones
al dinero en las campañas electorales, para, atemperar
el poder de la influencia fie los grandes corporativos
y los más ricos empresarios; 3. Restricciones al dere
cho de los ex servir lores públicos a contratarse en em
pleos de remuneraciones altas; 4. Períodos de gestión
extendidos (fie, más de 5 años) para generar mayor
compromiso del servidor público con los programas
instit ucionales más que con sus clientelas electorales
o con la siguiente elección.

5. Límites a la reelección legislativa, para atenuar
la dependencia fiel legislador de su pan ido y tender
a su prolesionalización; 6. Límites a la reelección del
ejecutivo; 7. Umbrales agravados de acceso a puestos
públicos, para garantizar mejores perfiles, más ricas
experiencias de vida y mayor serenidad; 8. Diseño geo
gráfico de distritos electorales que permitan maximizar
la competencia,con laidea ríe fomentar la alternancia;
9. Voto obligatorio, pata generar mayor participación
electoral en las urnas; y 10. Voto estratificado o reque

rimientos mínimos para poder votar (por «fiad, por gra
do de estudios, por experiencia y/o situación laboral,
etc.) para tender hacia un padrón electoral compuesto
por ciudadanos con mejor y mayor información para
lomar decisiones de selección de gobernantes.

Ln el apéndice, nuestro país atufarte las calificacio
nes más altas, al contar con respuesta afirmativa en la
mila.fl fie los reactivos: 2. Restricciones al dinero en las

campañas electorales (muy reguladas las aportaciones
privarlas y las de empresas, prohibirlas); 3. Restriccio
nes al derecho de los ex servidores públicos a contra
tarse en empleos dé alia remuneración: 5. Límites a. la
reelección legislativa (aprobarla desde 2014 y lasarla a
una reelección los Senadores y a tres: los Diputados);
6. Límites a la reelección del ejeculivo (prohibirla ex
presamente); !). Voto obligatorio (si bien sin sanción
por incumplimiento).

Dos cosas más hay que resaltar. Ln primer lugar, el
texto pondera expresamente nuestras normas sobre
reelección legislativa y le dedica un buen número fie
páginas a lo largo del libro. Ln segundo lugar, un lema
que no dice abieriamente pero que es evidente: México
está mejor posicionarlo y con mejores herramientas
que el resto de los países riel est urlio para encarar el
deterioro y la ret retracción que se ciernen, amenazan,
y/o lesionan a l orlos los regímenes políticos modernos,
que sé llaman democráticos, republicanos y constitu
cionales. La verdad es que el libro es ríe mayo de 2018.
¿Qué diría hoy Moyo?
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Destapes y
descorches

a vieja costumbre ril ualíslica
del MI de los "tapados" que
ha mendonado el presidente
AMLO en repetidas ocasio
nes, consistía, básicamente,
en lo siguiente: el sistema
político mexicano formado

durante los años 20 del siglo pasado, y
Consolidado en 1934 (con la ruptura, de
Lázaro Cárdenas con el maximato), dio
lugar a un régimen que a la letra de la
Constitución era presidencialista mode
rado (con enormes contrapesos legislati
vos y judiciales que persisten hasta hoy),
pero que en los hechos garantizaba la
preeminencia de la figura presidencial
sobre cualquier poder, y también sobre
cualquier ador doméstico.
Esto no quiere decir que el presidente

lo pudiera i odo (eso es mío mito que J uan
Espíndola expone y desmamóla en su gran
libro, "el hombre que lo podía lodo, todo"),
pero definitivamente podía muchas cosas
y, sobre todo, era rarísimo que el poder le
gislativo (controlado por un solo partido)
o el poder judicial confrontaran abierta
mente un interés presidencial, máximesi
este sé había hecho público por el primer
mandatario. Los mitos urbanos fiel gremio
jurídico aseguran que, en una infame y
lejana época judicial, existían jurispru

dencias con precedentes inventados; así,
ele plano, se inventaban los datos del caso,
los hechos, y la supuesta resolución, para
lograr artificialmente un criterio reiterati
vo en favor de la "línea presidencial^

De cualquier manera,, eso, que hoy pa
rece ciencia ficción, era verosímil durante
muchas generaciones:, y hasta para los en
tendidos legalistas, y eso dice mucho de
la imagen de omnipotencia presidencial
que pri meaba.

Ésto cambió en 1997 y en.elaño2000 ya
cualquiera le decía que no al presidente y
no era ni novedad ni valiente, pura rutina
ante un poder pulverizado y una autori
dad erosionada. Pero lo que nos Ínteres#
05 encuadrar la imagen anterior en sus
límites, sobre lodo del más importante: lo
único que no podía hacer o siquiera insi
nuar ningún presidente mexicano, era su
deseo de reelegirse o permanecer más de
6 años en el cargo. Para nosotros es una
obviedad asociar la auténtica democracia
con la "no reelección", pero esto es algo
que deriva de nuestra particular historia
política, donde los mandamases minea se
querían ir y había que sacarlos a cuartela
zos o a fuerza de revoluciones.

En la mayoría de los países democrá
ticos, la reelección se permite,y se consi

dera la rendición ele cuentas presidencial
o parlamentaria por excelencia. Si estás
haciendo buen trabajo te quedas; si no,
te vas. En fin, nuestro país desarrolló
muchas de sus costumbres políticas al
rededor de ese límite (que era jurídico
y fác(ico) y una di?, ellas era que no se
hablaba de la sucesión hasta el último

año. Pero un poco antes, se barajaban
en la prensa y en los círculos de poder
los nombres de gobernadores y secreta
rios de estado especialmente relevantes
y cercanos a la presidencia, porque  se
decía  al final la elección del candidato

a la presidencia era una decisión peí so
nalísima. del jefe de estado en turno. Y
como el mismo partido ganaba siempre,
las elecciones generales eran ya un mero
formalismo; el candidato era el próximo
presidente.

Lo interesante es que este proceso, que
era un secreto a voces y donde la gente
apostaba su ful uro políiico y económico
(a veces perdiéndolo lodo), no podía, ser
ni público ni abierto al público. Y el que
menos lo mencionaba era el presídeme
en funciones. Así, los posibles sucesores
estaban "tapados®', y destaparlos antes
ele liempo era pecado mortal. En primer
lugar porque se irataba de negar que él
decidía (eran las fuerzas vivas ele la Revo
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lución quienes ungían al "bueno"), pero
sobre lodo porque desde que elegíasuce
sor, su poder se erosionaba rápidamente
desde ese día. y hasta que dejaba la silla.
Pero resulta que el siguiente tampoco to
maba aún las decisiones; era, entonces,
un terna de gobernabilidad, de retardar lo

más posible el vacío de poder y los plei
tos a gran escala entre las élites.

Por eso AMLO ha dicho que ya no hay
tapados, porque él mismo los destapó a
todos, hasta a aquellos cuyas posibilida
des reales no se las cree ni su familia. Es
la primera vez que se liare eso, ya vere

mos cómo funciona. Pero no, ya no hay
tapados.
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Ken Salazar ya
tiene candidata

i ii esta addantada carrera presiden
cial rumbo al 2024, nos encontra

mos en lÉ etapa de las definiciones,
sobre lodo en Morena, cuyos aspi
rantes ya empezaron a plantearse
l desde hace Liempo y para ello cada
I vez que se puede, se arma una "pa

sarela^ por donde caminan quienes son mejor
conocidos como "corcholatas y corcholatos".

Sin embargo, no deja de llamar la atención
que desde fuera del país,, ya haya alguien que se
ha inclinado por uno de esos aspirantes y se trata
del embajador fie Estados Unidos en México, Ken
Salazar, quien eS el enviado de la administración
dejoe Biden, para lejer una nueva relación con el
gobierno mexicano que no pasa por su mejor mo
mento, de entrada, porque no se lia dado en los
mejores términos, a diferencia, de cuando el con
trovertido Donald Trump ocupaba la Casa Blanca
a donde amenaza volver.

Con raíces mexicanas, el embajador Salazar
ha lidiado con momentos delicados por ejemplo,
cuando el TMEC estuvo en la cuerda floja por un
discurso nacionalista emergido fie Palacio Nacio
nal, sit uación que ya está completamente finiqui
tada.

Antés, el conocido diario "The New York I ¡mes",

publicó que allos funcionarios de la administra
ción Biden,estaban sumamente preocupados por
la cercanía de su embajador con Palacio Nacional,
ya que consideraban que eso podría "resultar con
traproducente y pueda ser un retroceso para los

intereses de Washington en la región".
De hecho las visitas de Salazar a Palacio Nacio

nal se volvieron muy constantes y pasar todos los
filtros para ingresar, se. volvió una cuestión muy
sencilla.

Sobre quién es la mejor carta fiel diplomáti
co estadounidense para el 2024, esto se dejó ver
cuantío llamó "presidenta" a la jefa de Gobierno
fie la Ciudad fie México,Claudia Sheinbaum.Casi
inmediatamente, Salazar corrigió para decir que
pensó en los alcaldes de su país,, presidentes mu
nicipales en México y que en el fondo no debería
de verse nada más.

No obstante, el pronunciamient o de Ken Salazar
en esta carrera presidencial, había inclinado la ba
lanza hacia la funcionaría capitalina, a quien podría
estar lomando como un eslabón para la relación
bilateral entre nuestro país y Estados l nidos, bajo
el supuesto de que Morena podría volver a ganar
en el 2024,aunqueest.o último no ha sido obstáculo
para que el diplomático norteamericano se reúna
con ot ros aspiran! escomo fue el caso fiel presiden
tede la Junta fie (Coordinación Política del Senado
fie la República, Ricardo Monreal, justo el día fiel
temblor del pasado 19 fie septiembre, mismo día
del cumpleaños del político zaeatecano que, al con
trario de Salazai;$e ve alejado de Palacio Nacional

Y aunque el embajador norteamericano hizo
hincapié en que no se mete en política, mexicana,
la realidad nos dice lo contrario.
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16 de septiembre, Día Mundial de la Capa de Ozono
Una vez que la comuni

dad científica. confirmó

que la capa de ozono
(que nos protege de
los rayos ultravioleta
del sol que recibimos
diariamente) es (aba

siendo destruida, se crea el Convenio
de Viena aprobado y firmarlo por 28
países el día 22 de marzo de 1985. En
septiembre de 1987 se redada el Pro
locolo fie Monlreal para eliminar las
"su.sianrias agotadoras de la capa de
ozono" que son las familias de sustan
cias químicas denominadas halones,
los clorofluorocarbonos (CEC) y los
h i f 1 r o c 1 o r o f 1 u o roe a r b o n o s (H G EC),, e 1
bromuro de metilo, el melilcloroformo
y el lelracloruro de carbono. En 1994 la
Asamblea General fie la, Organización
de las Naciones Unidas determinó el

día 16 de septiembre como la fecha pa
ra conmemorar el Día Internacional de
la Preservación de la Capa de Ozono.
Este compromiso para proteger la

vida en nuestro planeta es el mejor
ejemplo fie comprensión de una ame
naza. real a la subsistencia de la espe
cie humana. Se tradujo en voluntad
política para controlar la producción
total mundial y el consumo fie estas
sustancias que destruyen la cgpa, de
ozono, con la meta final de eliminarlas.

Ea investigación y el desarrollo tecno
lógico permitieron establecer un ca
lendario para la eliminación gradual
de la proflucción y consumo de los
gases refrigerantes (CEC y HCEC) filt
rante 35 años.

Actualmente contamos con sufi
cientes dalos científicos que confirman
las evidencias fie una recuperación
consistente de la capa de ozono.
Es el único caso en que todos los

países de la comunidad internacional
estuvieron de acuerdo con los calen
flarios de eliminación respetados en su
gran mayoría, incluso en algunos casos
se lograron antes de lo previsto. El ca
lendario ele eliminación de los HCEC

fue más relajado, debido a su menor
potencial de agotamiento de la capa de
ozono y porque también se han utiliza
do como sustituios de transición de los

( '[•'(.. Se creó en 1992 con una congela
ción en 2015 y la eliminación completa
en 2030 en los países desarrollados y
en 2040 en los países en desarrollo. En
2007 iodos los países aceptaron acele
rar el calendario. El 16 de septiembre
fie 2009 la. Convención de Viena y el
Prolocolo de Montreal se convirtieron

en los primeros tratados de la historia
de Naciones Unidas en lograr su rati
ficación universal. Ea Enmienda de Ki
gali, Rvvanda se firmó el 15 de, oct ubre
de 2016 para eliminar gradualmente
los hidrofluoroearbonos CEC.
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Un general "muy potro"
Cierta ocasiónel general Salvador Rangel Medina, consi
derado uno de los oficiales más respetados en los últi
mos tiempos al interior del Ejército, rechazó las versio
nes que lo hacian secretario de la Defensa Nacional del
gobierno que estaba por iniciar de José López Portillo
(19761982). Rangel decia que el caigo era un cargo polí
tico, y el militar que asumiera esa responsabilidad debe
rla hacer a un lado el uniforme y dedicarse a hacer polí
tica. Y el tenia claro que era un soldado, no un político.

Criticaba la actitud de Hermenegildo Cuenca Díaz, ti
tular de la Defensa con Luis Echeverría, a quien no le
importó bombardear pueblos enteros en Guerrero y lan
zar campesinos al mar, como parte de la política de exter
minio de grupos armados que caracterizó aquel sexenio.

Usted es un soldado con grado militar, qué tiene
que andar haciendo discursos políticos y arengas políti
cas —decía Rangel sobre los militares que usaban su
puesto para quedar bien con el Presidente.

Rangel criticaba la actitud de los generales quienes
confundían la sumisión con la disciplina. Decia que unas
fuerzas armadas que garantizan la democracia tienen la
obligación de decirle al Presidente de la República "esta
orden que usted está dando no es factible, porque está
fuera de la Constitución". Recordaba la firmeza con la

que el general Marcelino García Barragán rechazó del
presidente Gustavo Díaz Ordaz la noche del 3 de octu
bre, un día después de la matanza estudiantil de Hate
lolco, declarar la suspensión de garantías individuales.
Más cercano en el tiempo ponderó la mesura del general
Antonio Riviello Bazan, secretario de la Defensa con
Carlos Salinas de Gortari, cuando pidió al Presidente un

alto al fuego en Chiapas tras los primeros días del alza
miento zapatista de 1994.
Un buen soldado con la responsabilidad que le

confiere el comandante supremo es ante todo un buen
consejero, resumía el general Rangel. Sus palabras re
cuperaron vigencia después del discurso del pasado 13
de septiembre de Luis Crescendo Sandoval González,
titular de la Sedeña, quien criticó a "aquellos que con
comentarios tendenciosos, generados por sus intere
ses y ambiciones personales (...) pretenden apartar a
las fuerzas armadas de la confianza y respeto" que la
ciudadanía les tiene. No es la primera vez que el gene
ral rompe con la neutralidad política de una institu
ción de Estado para arropar el discurso presidencial
que estigmatiza y polariza a la sociedad. En otro mo
mento lo hizo pero en el contexto actual, con la discu
sión y aprobación de la reforma constitucional que
busca prolongar hasta 2028 la presencia militar en se
guridad pública, adquiere otro matiz.

Desde el otoño de 2018, previo a la toma de pose
sión de López Obrador, había consenso entre altos
mandos militares sobre el nombramiento de Sandoval

en la Sedeña. Se trataba de un general "muy potro", es
decir inexperto, apenas tenia un año en el rango de
divisionario. Porque la experiencia para un general de
tres estrellas implicaba conocer bien y a fondo la cla
se política, estar empapado de los problemas nacio
nales in situ, haber tenido mando de tropas y sobre
todo, pulso al frente de reglones militares en diferen
tes cuarteles del país. A mitad del sexenio esa inexpe
riencia ha salido a flote.
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RED
COMPARTIDA
SEGURIDAD NACIONAL... DE EU

El trascendido es muy bueno.
Los documentos que hablan
sobre el financiamiento ilegal
a la campana electoral de
Morena en Tamaulipas, de la

que sale como ganador Américo Villarrcal,
estuvieron en varias conversaciones de

periodistas, que los tuvieron y checaron su
veracidad oon la embajada de Estados
Unidos. El caso es que en todos los casos
se negó su autoría, pero resulta que el em
bajador Ken Salazar tuvo que salir a acla
rarlo después de su visita al Senado, nos
dicen que hubo varias llamadas de parte
de prominentes morenistas, líderes de
tacto del partido uno vive en Palacio Na
cional y de las propias agencias gringas
para desmentir y aclarar que esos docu
mentos no salieron de su escritorio, su ofi
cinay que de ninguna manera los hizo él.
Hubo, por supuesto, aclaraciones del em
bajador a gente del Gobierno mexicano
sobre la falsedad de los documentos y
desde Estados Unidos, dicen, le habrían
pedido deslindarse por la seguridad de los
agentes que operan en México.
El análisis de la reforma electo

ral genera ruido en la Cámara
de Diputados, de Ignacio Mier
Velazco, sobre todo después
de las declaraciones de la pri

ista Cristina Ruiz. conocida como opera
dora y cercana promotora de las inten
ciones de Ana Lilia Herrera por sostener

la bandera tricolor en las elecciones del

Estado de México. La advertencia surge
porque entre su primer circulo también
se ubica nada menos que al líder del PRI,
Alejandro Moreno, y Ruíz ya adelantó
que apoyarán un proyecto que no reste a
la democracia ni perjudique a los órga

nos que organizan los comicios. ¿Allto
Moreno se volvió a sumar al pacto?
La oposición se sintió vulnerada

cuando el dirigente de Morena,
Mario Delgado, anunció que el
senador Raúl Paz dejaba el
PAN y se encontraba "en el la

do correcto". En el PRI nos cuentan que
los fleles al dirigente Allto Moreno toman
un respiro porque ya hay un nuevo villa
no, en el PAN dicen que todos tienen un
precio y nunca pensaron estar en una si
tuación así y en el PRD diario se cuentan
para saber si siguen todos completos.
Por cierto, el senador chapulín

Raúl Paz hace 15 días habría

hablado con el gobernador
de Yucatán, Mauricio Vila,
para futurear y ver qué

chances tema en el PAN y, bueno, las no
ticias que recibió no fueron las mejores.
La verdad es que aprovechó plantearle
que estaba en conversaciones sobre su
futuro con Movimiento Ciudadano. ¿Qué
quiere? Pues según dicen la gubematura,
pero la realidad es que se conformaría
con la alcaldía de Mérida.
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• AM LO vio frenar su intención de doblar a la oposición
en el Senado para extender hasta2028 la intervención
militar en tareas de seguridad. Gobernadores, emba
jadores y Adán Augusto López Hernández, titular de
Segob, lo intentaron... pero no pudieron. Como en el
béisbol: esto no se acaba, hasta que se acaba. Por cierto,
¿qué hacía Manuel Añorve en Bucareli horas después
de la sesión en el Senado? ¿Es el Caballo de Troya?
• Alejandra del Moral, Ana Lilia Herrera y Laura Ba
rrera se dejaron ver juntas. De ellas saldrá la apuesta
del PRI para la candidatura a la gubernatura el próxi
mo año en el Estado de México. "Nuestra fortaleza es
la unidad", pusieron en Twitter, a lado también de Luis
Felipe Puente, secretario de Gobierno.
• Creg Abbott, gobernador de Texas, republicano,
pidió al demócrata presidente Joe Biden que declare
organizaciones terroristas a los cárteles mexicanos de
Sinaloay Jalisco Nueva Generación. Que le hagan caso
está por verse, pero hay varias señales desde Estados
Unidos en torno a México y el narco.
• Joaquín el Chapo Cuzmán fue detenido por agentes
de la Policía Federal, los mismos que la 4T acusa de
corruptos todo el tiempo. Fue Alfonso Durazo, como
titular de Seguridad, quien obligó a los agentes que
estaban cubiertos en el extranjero a volver al país, con
los riesgos que eso entrañaba. Nos cuentan que algo
podría estallar pronto en ese asunto...
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FRONTERAS
DE LA CIENCIA

« FERNANDO FUENTES »

Decano debe asumir
dirección de Medicina
Miembros de las representaciones sindi
cales de Docentes y Personal de Apoyo y Asis
tencia a la Educación.

Acompañados por integrantes del actual Consejo Téc
nico Consultivo Escolar, de la Escuela Superior de Medi
cina (ESM), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), sos
tuvieron ante el nuevo secretario general de esta casa de
estudios, Carlos Ruiz Cárdenas, que respecto a la inten
ción de nombrar a un director interino en la escuela de

medicina, le hicieron saber que, de acuerdo a la Ley Or
gánica, Reglamento General del IPN y Reglamento del
Decanato del IPN, el nombramiento del Director Interino
debe recaer en el Dr. Roberto Bastarrachea Sabido, De
cano de la ESM y qué además no estaban de acuerdo que
ante presiones estudiantiles se destituyeran a directores,
subdirectores, jefes de departamento sin evaluar su ges
tión, como fue el caso del Dr. Salvador Lara Franco.

Así lo dieron a conocer ayer a través de un comunica
do el Prof. Rafael Guerrero Domínguez, Secretario Gene
ral del Sindicato Docente, y Javier Mufioz Vázquez, Se
cretario General del Personal. Lo que trascendió fue que
prácticamente el secretario general del IPN, no se com
prometió a nada, solo a informar al director general.

FRONTERAS

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) comunica que,
al corte de las 22:00h de ayer qué con respecto a....

Educación Superior:
Las escuelas que se mantienen en paro son: la Unidad

Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias
Sociales y Administrativas (Upiicsa); la Escuela Superior
de Turismo (EST); la Escuela Superior de Cómputo (Es

com), la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléc
trica (Esime) Unidad Zacatenco.

También la Unidad Profesional Interdisciplinaria en In
geniería y Tecnologías Avanzadas (Upiita); la Escuela Supe
rior de Ingeniería y Arquitectura (ESIA) Unidad Zacatenco;
y la Escuela Superior de Física y Matemáticas (ESFM).

La Escuela Superior de Medicina (ESM) está en paro,
excepto el nivel posgrado; en tanto, la Escuela Superior
de Ingeniería Química e Industrias Extractivas (Esiqie) se
mantiene sin actividades académicas, pero continúan las
administrativas, de posgrado e investigación, además de
que está recibiendo la documentación para becas.

La Unidad Profesional Interdisciplinaria de Biotecno
logía (Upibi) continúa en paro académico parcial, con ac
tividades administrativas sustantivas y de investigación.

La Escuela Superior de Comercio y Administración
(ESCA) Unidad Santo Tomás, continuará sin actividades
hasta el 30 de septiembre.

Educación Media Superior:
En cuanto a los Centros de Estudios Científicos y Tec

nológicos (Cecyt) se informa que 18 planteles se encuen
tran en clases presenciales normales.

Los Cecyt 6 "Miguel Othón de Mendizábal" y Cecyt 8
"Narciso Bassols", no tienen actividades académicas.

El IPN ratifica su compromiso de mantener el diálogo
con la comunidad estudiantil de cada unidad para encontrar
soluciones a sus demandas y reanudar a la brevedad la to
talidad de las actividades académicas y administrativas.

Centros de investigación:
Por último, se informa que 19 centros de investigación

del IPN ubicados en el país mantienen labores normales,
mientras que el Centro Mexicano para la Producción más
Limpia (CMP+L) se encuentra en paro.

Fecha: 22/09/2022

Página: 24

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Fernando Fuentes

Costo: 5,032

Página 142 de 189



DIA HABIL
Y no les alcanzó la pepena de
senadores; seguirá la compra
ALBERTO MONTOYA

"¡No traen los votos!", "¡No traen los votos!"
Así celebraron los opositores el fracaso de Movimiento Regeneración

Nacional (Morena) y sus aliados en su intento por aprobar la permanen
cia del Ejército en las calles hasta 2028.

No hubo modo, cuando menos ayer.
Ni con senadores traidores ni con los chapulines como Raúl Paz Alon

so, que brincó del Partido Acción Nacional (PAN) a Morena, ni con los
sometidos por Gobernación.

Ya sabe, con expedientes, con advertencias sutiles y con ofertas de
toda clase.

Que más recursos para sus estados, que apoyo para obras y que se
luzca el gobernador y que hasta una candidatura o una lana.

Morena y aliados nomás no tenían los votos y decidieron abortar.
Necesitaban diez, si asistían los 128.
Pero algo extraño sucedió.
En Morena, sí, hay algunos legisladores que no están convencidos.
No se ría, es cierto.
Inició la sesión con 68 y luego eran 99.
Y eso que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández,

estaba en un hotel ahí mero, frente al Senado, todavía pepenando votos.
Leticia Robles tuiteó una foto, donde sólo se alcanzan a ver unos

tenis, con la pregunta:
¿De quién son esos tenis?
La respuesta no tardó en llegar.
MlOSü! Saludos amiga, respondió el senador del Partido Revolucio

nario Institucional (PRI), Mario Zamora.
Así, sin vergüenza.
En tribuna, Ricardo Monreal, coordinador de los morenos, planteaba

devolver el dictamen a comisiones para analizarlo, discutirlo y, en su
caso, aprobarlo y que vuelva al pleno.

Le recriminaban los opositores.
Es de humanos errar, dijo el de Zacatecas cuando Gustavo Madero,
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ex' líder del PAN y hoy legislador, le recordaba que pidieron siempre
analizar el proyecto, enriquecerlo, consensuar.

Finalmente, la mayoría simple, que sí tiene Morena, aprobó regresar
el dictamen a comisiones porque por más que contaban y recontaban no
alcanzaban la cifra mágica: dos terceras partes de los presentes, por tra
tarse de una reforma constitucional.

lulen Rementería, coordinador de los senadores del PAN, celebraba
como adolescente. '

Xóchitl Gálvez, su correligionaria, también.
Lilly Téllez no se diga.
Clemente Castañeda, coordinador de MC, igual.
Miguel Angel Osorio, líder del PRI, prefirió el bajo perfil, mientras

Claudia Ruiz Massieu sí se rifó en tribuna. Jorge Carlos Ramírez se man
tiene. Eruviel Avila se escabulló.

Castañeda dice que es un claro mensaje de firmeza del Bloque de
Contención.

La historia aún no termina.

Tiene cuerda para rato y el proyecto presidencial no está muerto.
Vámonos:

Otra matanza en Guanajuato.
Al menos nueve hombres fueron ejecutados en un billar.
El ataque seria obra de integrantes del cartel Santa Rosa de Lima, de

José Antonio Yépez El Marro, detenido y preso.
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Tláh une
A propósito del pasado

sismo del 19 de septiem
bre, en la alcaldía de Tlá
huac, el ahora ex alcalde de
la demarcación, Raymundo
Martínez Vite, fue acusado
por diputados locales, fede
rales y por vecinos por des
vío de recursos, negligencia
y abandono de funciones en
el último año de su gestión
Asimismo, el alcalde

Martínez Vite, según re
fiere el panista Federico
Dóring Casar, "sigue sin
aclarar los 18 millones de

pesos pagados por adelan
tado a una constructora

fantasma para la rehabili
tación del mercado Zapo
titlán, el cual sigue en obra
negra y, fue por la vía de la
adjudicación directa".

El señalamiento que ha
ce el diputado Dóring Casar,
hace recordar que dos veces
el morenista pidió licencia al
Congreso Capitalino, prácti
camente el último año (por
no decir que más de la mitad
de su administración), Mar
tínez Vite fue el gran ausente
de la demarcación.

Y no hay que olvidar que,
en Milpa Alta, hubo otro
gran ausente que ahora, gra
cias alas benditas redes so

ciales, le recordaron al aho
ra legislador de Morena, su
falta de promesas cumplidas
cuando militaba en Movi

miento Ciudadano y que por
cierto, su falta de resultados
abrió la puerta de la derrota
al partido naranja.
¿Quieren más pistas?

Regaló tinacos
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La alerta sísmica en
manos de una A. C.
El pasado lunes 19 de septiembre se reportó un
sismo con magnitud 7.7 localizado en las cercanías
de Coalcomán, en Michoacán. El sismo ocurrió a
las 13:05:09 horas y se sintió en el municipio de
Coalcomán y en otras localidades de ese estado, así
como en otras entidades de la República mexicana.
Hasta las 06:00 horas de ayer, 21 de septiembre

2022, se habían registrado 969 réplicas del sismo,
de acuerdo con el informe presentado por el
Servicio Sismológico Nacional (SSN) de la UNAM.
Además de Michoacán, el movimiento telúrico

se sintió en la CDMX, Guerrero, Oaxaca, Jalisco,
Michoacán, Puebla, Hidalgo, Querétaro, San Luis
Potosí, Colima, Veracruz yAguascalientes. No fue,
en absoluto, un sismo leve ni moderado. De hecho,
en la escala de intensidad de un mapa elaborado por
el Instituto de Ingeniería de la UNAM, el temblor
del lunes pasado fue catalogado como "fuerte".
Pese a que el Sistema de Alerta Sísmica Mexicano

(Sasmex) se jactó de que los dispositivos de alerta
sísmica se habían activado con una anticipación
dos minutos en la CDMX, no fue así. Y eso quedó
evidenciado en los múltiples mensajes de reclamo

que la organización encargada de operar los
sensores sísmicos recibió en su cuenta oficial de

Twitter. Lo cierto es que la alerta sísmica es una
calamidad y eso se debe a que no la opera el SSN,
sino una asociación civil llamada CIRES, A. C.,
que ha obtenido jugosos contratos de diferentes
secretarías, universidades y tribunales. Durante el
último año de gobierno de Miguel Ángel Mancera,
obtuvo 33 mdp.
La CIRES, A. C., depende de la Sasmex, que

no sabe de qué magnitud fue el sismo del pasado
lunes 19 de septiembre. En un tuit descuidado,
aseguraron que fue de 7.4, cuando el SSN informó
que fue de 7.7. Además, se jactaron de haber
activado la alarma con 2 minutos de antelación, lo
cual fue una absoluta mentira.

La CIRES, A. C., dice no tener fines de lucro,
pero ha obtenido jugosos contratos con "clientes"
como el TJA de la CDMX y la UACM cobrándoles
"servicios de mantenimiento y preventivo" de sus
alarmas que, como ya vimos, suenan cuando no
tiembla o cuando el sismo está en curso. Sin duda,
tienen mucho qué explicar.
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Columna uno

INMORALIDAD DE LOS
POLÍTICOS EN FUNCIONES

Por Karina A. Rocha Priego

La traición de los priistas es cada vez más
notoria, por aquello de que "las ratas"
siempre huyen del barco que se hunde y,

peor aún, estos "traidores" se van a Morena
pensando que ahí lograrán sus objetivos políti
cos, pero son incongruentes, no vale la pena el
apoyo de los ciudadanos, pues, ganan por un
voto a su partido y hoy se van a Morena, cuan
do ahí, seguramente los tratarán como lo que
son "traidores" y falsos, pues mientras milita
ban en el PRI su ideología era una, hoy, ¿la
cambiarán acorde a los intereses de sus

"compradores"?
Lo cierto es que, esto de que ganan por un parti
do y luego se van a otro, no es novedad, pero in
sisto en que esas gentes no valen la pena, por
que no ponen los intereses ciudadanos por enci
ma de los personales, por lo que, la desbandada
de priistas que se avecina es algo ya esperado.
Pero dicen que es mejor que los "malos se
vayan solos" y si Alejandro Moreno ¡está afe
rrado al cargo!, porque ese fue el compromiso
que hizo con AMLO, quedarse hasta el final
para destruir al PRI, pues "bien por él", pero
dicen que la posición de los priistas hoy, es
¡ignorar a su dirigente nacional!, para evitar que
sigua echando a perder la idea de una alianza
PRIPANPRD en el Estado de México y a
nivel nacional.

Pero ¿qué pasa con los que se van del PRI?
Pues que, al parecer, las amenazas de la 4T

siguen siendo "el fuerte" de esta administra
ción contra los corruptos, pero, dicho sea de
paso, "que lance la primera piedra el que
esté libre de pecado", aunque, claro, aquí "los
del poder" se dicen limpios, puros, transparen
tes, pero son peores que los peores, aunque
¡tienen el poder! así que de ahí se han agarra
do los morenistas para hacer flaquear no solo a
priistas, sino a panistas y de todos los demás
partidos políticos.
Para los "morenos" es un "triunfo" hacer caer

a políticos priistas, pero, en realidad, ¡se están
llevando la escoria, las sobras, lo que no
sirve! y es así como están conformando a su
partido político esperando con ellos ganar en el
Estado de México y la Presidencia de la
República en próximas elecciones.
Pero insisto, ¿qué pasa con los que se van? y
que no solo son priistas, aclaro, como es el caso
del legislador federal panista, Raúl Paz, quien
el pasado martes anunció que dejaba la banca
da del PAN en el Senado de la República para
sumarse a las filas de Morena y a la Cuarta
Transformación, debilitando a la oposición
mientras se está en el debate más importante en
materia de seguridad.
Pero ¿cuál es el trasfondo? Sí, son amenazas
de Morena y la 4T, pues dicen que este sujeto,
que ya es visto como un "inmoral" pretende
encubrir un crimen cometido por su hermano
Ricardo, quien es señalado por la muerte de su
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expareja, Marilyn Mena.
Sí, querido lector, a través de una comunicado
ra, se recordó que el cuerpo de Marilyn de
Fátima Mena Irigoyen fue hallado colgado,
aunque la familia denunció que había sido asfi
xiada, que tenía las marcas en el cuello y que
después fue colgada.
Entonces, los vecinos aseguraron que en la no
che anterior, la víctima fue vista junto con el her
mano del ahora legislador morenista. El caso no
fue resuelto, por el contrario, fue cerrado, pese a
presiones de los familiares de Marilyn.
Se dice, la Fiscalía de Yucatán fue presionada
por Raúl Paz para "olvidarse del asunto", se
trataba de un "favor al senador" y no pudieron
negarse, pese a que se habla de que este fue un
feminicidio como tantos que están ocurriendo
en el México de la 4T.

En marzo de 2021 cuando sucedió el feminici

dio, se dijo que Marilyn ya vivía en una relación
violenta, era una mujer de 34 años que fue halla
da sin vida, "luego de estar con su pareja",
pero por presuntas presiones del senador Raúl
Paz es que se dice, "fue suicidio", y en eso
quedó la muerte de esta joven contadora, una
mujer brillante, dicen quienes la conocían, pero
con la mala suerte de cruzarse con estos herma

nitos "Paz".

Pues bueno, ese es quien dejó el PAN, porque
seguramente fue amenazado de sacar a relucir
cómo supuestamente (sic) encubrió a su herma
no Ricardo por ¡feminicida!, y decidió ven
derse a Morena en lugar de hacer justicia por
la muerte de esta joven.

Claro, si es lo que les digo, estos inmorales ¡ven
por encima de los ciudadanos que votan por
ellos!, sus intereses personales son más impor
tantes y cuando se trata "de un hermano asesi
no" ¡aún más!, pero es la escoria, lo repito, la
que está dejando las filas del PAN y el PRI para
imirse a Morena, desgraciadamente, pocas
veces los votantes se dan cuenta de estas trai

ciones e injusticias, pero hay mucha gente
"pensante" que sí se da cuenta de lo que viene
sucediendo, aunque, hay que decirlo, los votan
tes de hoy, no son los mismos votantes del por
ñriato.

Así las cosas. Las amenazas y los morenistas son
los que van ganando terreno, pero todos tienen
"cola que les pisen", no se salva uno solo, pero
la 4T, sin lugar a dudas, capitaliza los "errores y
abusos de los políticos" para debilitar a sus
contrincantes.

Eso fue lo que pasó en Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo y está por suceder en el Estado
de México con Alfredo del Mazo Maza a

quien califican como "Gobernador Gris", no
es que sea gris, es que ¡está contra la pared! y
los aliados de Morena, que no son mejores que
sus detractores, están haciendo uso de sus car
gos y del poder para lograr su objetivo.
Ahora solo resta esperar a ver qué otros movi
mientos "oscuros" hace la dirigencia nacional
de Morena, cuyo dirigente, se dice, también
está "bajo investigación", para lograr sus ob
jetivos y "quedar bien" con el jefe. Así las
cosas...
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Antiguo Palacio del Ayuntamiento y sismos
Simulacro: El pasado

lunes 19 de septiembre se
llevó a cabo el acostumbrado

simulacro para prevenir los
sismos que acontecen en la
CdMx, en recuerdo al movi
miento telúrico que sufrimos
en la misma fecha en 2017.

Fue programado para las
12:19 y todo transcurrió co
mo concluyó en calma hasta
que 45 minutos después se
registró otro real de tipo os
cilatorio con magnitud de
7.4 en la escala de Richter.
Para fortuna de los citadinos, minutos antes, 7 millones parti
cipamos en un simulacro de sismo por lo que concientizados
de su importancia que tiene prevenir, responder y reaccionar
adecuadamente, ante esa contingencia; de tal manera que ya
no se generó una crisis nerviosa, sustos, gritos ni llanto, sino que
nos apresuramos a desalojar el inmueble donde nos encontrá
bamos y con orden y sin desesperarnos nos reunimos en las
zonas previamente designadas por Protección Civil para ese fin.
Visión Batres: En entrevista con este reportero, el se

cretario de Gobierno de la CdMx, Martí Batres Guada
rrama, nos comentó que al momento del simulacro, a las
12:29 horas, él se encontraba acompañando a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, en el Centro de Comando,
Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano de
la CdMx, más conocido como "C5", que es la dependencia
del Gobierno de la Ciudad de México encargada de captar
información integral para la toma de decisiones en materia de
seguridad pública, urgencias médicas, ecología, protección
civil, movilidad ubicada en Cecilio Robelo número 3, colonia
El Parque en la alcaldía Vénustiano Carranza y que afortuna
damente el simulacro que se llevó a cabo minutos antes, sirvió
para reunir en poco tiempo toda la información de las 16
alcaldías y de toda la estructura de seguridad de la Jefatura de
Gobierno.

Fue un "parte" de todo lo que sucedió en la CdMx y el
resultado fue "saldo blanco" a consecuencia de todos los

simulacros que se llevaron a cabo ese día y en los últimos cua
tro años. Del análisis e inspección inmediata que se realizó,
solo se encontraron 21 edificios que fueron reportados con
daños, de los cuales cuatro se diagnosticaron con riesgo
medio y solo uno con riesgo alto de atención inmediata.
Versión: El secretario Martí Batres nos dijo que el

Gobierno que encabeza Claudia Sheinbaum, en diciembre
de 2018 se encontró con una descoordinación de la Ciudad

con la Administración Pública Federal, pues a pesar del tem
blor de 2017, nunca se articuló un plan para la atención de las
personas damnificadas, pues en el Gobierno de Miguel
Mancera Espinosa, a las familias damnificadas se les quiso
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Para fortuna de los citadinos, minutos antes, 7 millones parti
cipamos en un simulacro de sismo por lo que concientizados
de su importancia que tiene prevenir, responder y reaccionar
adecuadamente, ante esa contingencia; de tal manera que ya
no se generó una crisis nerviosa, sustos, gritos ni llanto, sino que
nos apresuramos a desalojar el inmueble donde nos encontrá
bamos y con orden y sin desesperarnos nos reunimos en las
zonas previamente designadas por Protección Civil para ese fin.
Visión Batres: En entrevista con este reportero, el se

cretario de Gobierno de la CdMx, Martí Batres Guada
rrama, nos comentó que al momento del simulacro, a las
12:29 horas, él se encontraba acompañando a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, en el Centro de Comando,
Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano de
la CdMx, más conocido como "C5", que es la dependencia
del Gobierno de la Ciudad de México encargada de captar
información integral para la toma de decisiones en materia de
seguridad pública, urgencias médicas, ecología, protección
civil, movilidad ubicada en Cecilio Robelo número 3, colonia

El Parque en la alcaldía Vénustiano Carranza y que afortuna
damente el simulacro que se llevó a cabo minutos antes, sirvió
para reunir en poco tiempo toda la información de las 16
alcaldías y de toda la estructura de seguridad de la Jefatura de
Gobierno.

Fue un "parte" de todo lo que sucedió en la CdMx y el
resultado fue "saldo blanco" a consecuencia de todos los

simulacros que se llevaron a cabo ese día y en los últimos cua
tro años. Del análisis e inspección inmediata que se realizó,
solo se encontraron 21 edificios que fueron reportados con
daños, de los cuales cuatro se diagnosticaron con riesgo
medio y solo uno con riesgo alto de atención inmediata.
Versión: El secretario Martí Batres nos dijo que el

Gobierno que encabeza Claudia Sheinbaum, en diciembre
de 2018 se encontró con una descoordinación de la Ciudad

con la Administración Pública Federal, pues a pesar del tem
blor de 2017, nunca se articuló un plan para la atención de las
personas damnificadas, pues en el Gobierno de Miguel
Mancera Espinosa, a las familias damnificadas se les quiso

hacer deudores de la banca

que iba a prestar el dinero
para financiar la construc
ción de las nuevas viviendas.

Comentó que en 2017, incluso
tres diputados de la CdMx
que concentraron la adminis
tración de los recursos públi
cos para la reconstrucción y le
dieron un manejo electoral a
ese dinero y fue desastroso,
por lo que la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, de
bió poner orden con un presu
puesto amplio, pues se encontró con que no existía un censo
de los inmuebles dañados en la franja territorial que va de
Iztapalapa, pasa por Xochimilco y llega hasta Tláhuac.
Agregó que la mandataria capitalina creó una Comisión de

Reconstrucción y se le dotó de presupuesto y un censo muy
completo con los nombres de todos los damnificados para su
atención inmediata y desde entonces se avanzó mucho en la
cultura de protección civil y hoy podemos afirmar que con el
simulacro de las 12:19 horas, se logró la movilización de siete
y medio millones de personas en una coordinación muy acu
ciosa y responsable por parte del Gobierno de la CdMx,
donde todos los ciudadanos saben lo que tienen que hacer y
cómo lo tienen que hacer.
Serenidad: Finalmente, nos comentó que la jefa de

Gobierno contó con la información puntual, hubo "saldo blan
co" de un temblor con intensidad de 7.4 y sin pérdidas que
lamentar. "Qué bueno que la gente acababa de participar en un
simulacro de desalojo de inmuebles, porque eso contribuyó a
una respuesta inmediata y qué bueno que no hay daños que
lamentar", concluyó el expresidente de la Comisión de Go
bierno de la ex ALDF 19972000 y coordinador parlamentario
de la izquierda en el mismo LVIII recinto de San Lázaro donde
Felipe Calderón coordinó a la bancada panistas antes de ser
nombrado titular de Sener.

En tanto, durante una conferencia de prensa en la Ciudad de
México, el embajador de Estados Unidos en México, Kent
Salazar, llamó "presidenta" a Claudia Sheinbaum, en pre
sencia de ella. Luego, ofreció una confusa explicación de
presuntos "lapsus linguae" en cuanto a la denominación
aplicable al cargo del ejecutivo en la CdMx.
¿Adelantaba el embajador Salazar que Sheinbaum será

Presidenta de la República Mexicana? "No, no, no", respondió
el embajador. "Yo no me meto en eso".
Agregó que a veces a las alcaldesas les dicen presidentas

municipales. Sí, porque en la Ciudad de México es gobernado
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ra, pero también alcalde, ¿no?
No, no, es "jefa", se le aclaró,
nomás dígale "jefa".
Y, mientras en el Senado el

pleno de sus integrantes se
disponía a aprobar o rechazar
la prórroga militar a la Guar
dia Nacional hasta el año de

2028, con los priistas converti
dos en una verdadera "bisa

gra" que lo mismo puede
decidir, puede frenar o imple
mente puede intercambiar
"favores".

ra, pero también alcalde, ¿no?
No, no, es "jefa", se le aclaró,
nomás dígale "jefa".
Y, mientras en el Senado el

pleno de sus integrantes se
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Matías Pascai/Alejandro Iglesias Rebollo
Se impusieron razón y;
sensatez en el senado

¦n debate intenso se dioUlayer en el Senado durante
la discusión sobre la minu

ta que extenderá la presencia de
la Fuerzas Armadas en las calles

para combatir al crimen organi
zado hasta 2028.

Finalmente, a propuesta del
senador Ricardo Monreal y a
petición de los presidentes de las
comisiones encargadas del tema,
Eduardo Ramírez y Rafael
Espino, fue devuelta a para un
nuevo dictamen.

Ese fue el punto culminante
de un debate por parte de los
representantes de las diferentes
fracciones legislativas, princi
palmente de oposición, como
Movimiento Ciudadano. Acción

Nacional. PRD y PRI. quienes
impugnaron con palabras muy
fuertes que se devolviera dicho
dictamen. Es una simulación,

fue lo menos que dijeron.
¿Pero cuál era en realidad el

fondo del asunto? Pues exten

der el plazo de marzo del 2024 a
marzo del 2028 para que las
Fuerzas Armadas realicen labo

res de seguridad pública en el
país, expuso el propio Monreal
en la tribuna.

En la parte medular de su pro
puesta, el senador líder de
Morena expuso que lo hacía por
razones de racionalidad, por
razones de oportunidad, por razo
nes de sensates y de probidad.
"Nadie en su sano juicio,

puede pensar que en 18 meses,
óiganlo bien. 18 meses que se
concluye el plazo que otorgamos,
vaya a existir un cuerpo policiaco
del nivel del Ejército y las
Fuerzas Armadas. En 18 meses

tienen que regresar a los cuarte
les y nadie racionalmente piensa
que los 100 mil soldados y mari
nos que están en nuestros muni
cipios. en nuestros estados, en
nuestras regiones vayan a retor
nar a los cuarteles, aunque es su
obligación lo harán y dejarán
solos a nuestros pueblos.

"Los únicos que estarán conten
tos son los delincuentes y la delin
cuencia organizada, porque no
habrá quien los contenga. Es un
argumento racional, pero también

Se impusieron razón y;
sensatez en el senado

¦n debate intenso se dioUlayer en el Senado durante
la discusión sobre la minu

ta que extenderá la presencia de
la Fuerzas Armadas en las calles

para combatir al crimen organi
zado hasta 2028.

Finalmente, a propuesta del
senador Ricardo Monreal y a
petición de los presidentes de las
comisiones encargadas del tema,
Eduardo Ramírez y Rafael
Espino, fue devuelta a para un
nuevo dictamen.

Ese fue el punto culminante
de un debate por parte de los
representantes de las diferentes
fracciones legislativas, princi
palmente de oposición, como
Movimiento Ciudadano. Acción

Nacional. PRD y PRI. quienes
impugnaron con palabras muy
fuertes que se devolviera dicho
dictamen. Es una simulación,

fue lo menos que dijeron.
¿Pero cuál era en realidad el

fondo del asunto? Pues exten

der el plazo de marzo del 2024 a
marzo del 2028 para que las
Fuerzas Armadas realicen labo

res de seguridad pública en el
país, expuso el propio Monreal
en la tribuna.

En la parte medular de su pro
puesta, el senador líder de
Morena expuso que lo hacía por
razones de racionalidad, por
razones de oportunidad, por razo
nes de sensates y de probidad.
"Nadie en su sano juicio,

puede pensar que en 18 meses,
óiganlo bien. 18 meses que se
concluye el plazo que otorgamos,
vaya a existir un cuerpo policiaco
del nivel del Ejército y las
Fuerzas Armadas. En 18 meses

tienen que regresar a los cuarte
les y nadie racionalmente piensa
que los 100 mil soldados y mari
nos que están en nuestros muni
cipios. en nuestros estados, en
nuestras regiones vayan a retor
nar a los cuarteles, aunque es su
obligación lo harán y dejarán
solos a nuestros pueblos.

"Los únicos que estarán conten
tos son los delincuentes y la delin
cuencia organizada, porque no
habrá quien los contenga. Es un
argumento racional, pero también

es un argumento de sensatez, de
sensatez.

"Díganme ustedes por qué invo
lucrar el debate de la militariza

ción, que yo tengo mis argumen
tos, con esta modificación constitu
cional concreta, es el quinto transi
torio, es ampliar cuatro años el que
las Fuerzas Armadas puedan pres
tar labores de seguridad pública
subordinada, auxiliar, regulada,
dependiente de la autoridad civil.
Por eso es sensato."

Respeto a todos:
Alejandro Armenia
Y en medio del huracán, el

senador Alejandro Armenia, pre
sidente del Senado, quien tuvo
que hacer gala de sus conoci
mientos en Derecho

Constitucional y Parlamentario,
ante los fuertes argumentos de los
senadores de oposición.
Al final nos dio una entrevista

banquetera y comentó que en su
papel durante la Sesión procuró
garantizar la inviolabilidad del
derecho de las y los senadores a
expresarse libre y plenamente.
Comentó que la Cámara de

Senadores es un órgano plural y
la Mesa Directiva tiene que
conducirse con estricto apego a
la ley, a través de un léxico
republicano, federalista, demo
crático y objetivo, pues "es pre
ferible tener toda la paciencia
para escuchar".
Los senadores, dijo, en su

mayoría, tienen conocimientos
juristas y por eso se enriquece el
debate que se da entre expertos
en materia de derecho legislativo.
Es por ello que se escucharon

posiciones, planteamientos, análi
sis respecto al reglamento y los
procedimientos que se siguen,
por ello ^/a presidencia de la
Mesa Directiva se comporta con
estricto apego al derecho invio
lable de las y los senadores a
expresarse".
El poblano aseguró que el

objetivo central de un presidente
del Senado, es procurar la inviola
bilidad de dicho derecho, por
eso, aunque no se llegue a acep
tar el planteamiento de algún
senador, esto no significa que se
rechace su derecho a expresarlo.
Finalmente remarcó que los

procedimientos parlamentarios
para devolver la minuta que
busca ampliar la permanencia de
las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad pública, se realizaron
con estricto apego a la ley.

es un argumento de sensatez, de
sensatez.

"Díganme ustedes por qué invo
lucrar el debate de la militariza

ción, que yo tengo mis argumen
tos, con esta modificación constitu
cional concreta, es el quinto transi
torio, es ampliar cuatro años el que
las Fuerzas Armadas puedan pres
tar labores de seguridad pública
subordinada, auxiliar, regulada,
dependiente de la autoridad civil.
Por eso es sensato."

Respeto a todos:
Alejandro Armenia
Y en medio del huracán, el

senador Alejandro Armenia, pre
sidente del Senado, quien tuvo
que hacer gala de sus conoci
mientos en Derecho

Constitucional y Parlamentario,
ante los fuertes argumentos de los
senadores de oposición.
Al final nos dio una entrevista

banquetera y comentó que en su
papel durante la Sesión procuró
garantizar la inviolabilidad del
derecho de las y los senadores a
expresarse libre y plenamente.
Comentó que la Cámara de

Senadores es un órgano plural y
la Mesa Directiva tiene que
conducirse con estricto apego a
la ley, a través de un léxico
republicano, federalista, demo
crático y objetivo, pues "es pre
ferible tener toda la paciencia
para escuchar".
Los senadores, dijo, en su

mayoría, tienen conocimientos
juristas y por eso se enriquece el
debate que se da entre expertos
en materia de derecho legislativo.
Es por ello que se escucharon

posiciones, planteamientos, análi
sis respecto al reglamento y los
procedimientos que se siguen,
por ello ^/a presidencia de la
Mesa Directiva se comporta con
estricto apego al derecho invio
lable de las y los senadores a
expresarse".
El poblano aseguró que el

objetivo central de un presidente
del Senado, es procurar la inviola
bilidad de dicho derecho, por
eso, aunque no se llegue a acep
tar el planteamiento de algún
senador, esto no significa que se
rechace su derecho a expresarlo.
Finalmente remarcó que los

procedimientos parlamentarios
para devolver la minuta que
busca ampliar la permanencia de
las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad pública, se realizaron
con estricto apego a la ley.
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es un argumento de sensatez, de
sensatez.

"Díganme ustedes por qué invo
lucrar el debate de la militariza

ción, que yo tengo mis argumen

tos, con esta modificación constitu
cional concreta, es el quinto transi
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ante los fuertes argumentos de los
senadores de oposición.

Al final nos dio una entrevista

banquetera y comentó que en su
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garantizar la inviolabilidad del
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expresarse libre y plenamente.

Comentó que la Cámara de
Senadores es un órgano plural y

la Mesa Directiva tiene que
conducirse con estricto apego a

la ley, a través de un léxico

republicano, federalista, demo
crático y objetivo, pues "es pre

ferible tener toda la paciencia
para escuchar".

Los senadores, dijo, en su

mayoría, tienen conocimientos
juristas y por eso se enriquece el

debate que se da entre expertos
en materia de derecho legislativo.

Es por ello que se escucharon
posiciones, planteamientos, análi

sis respecto al reglamento y los

procedimientos que se siguen,
por ello ^/a presidencia de la

Mesa Directiva se comporta con
estricto apego al derecho invio

lable de las y los senadores a

expresarse".
El poblano aseguró que el

objetivo central de un presidente
del Senado, es procurar la inviola

bilidad de dicho derecho, por

eso, aunque no se llegue a acep
tar el planteamiento de algún

senador, esto no significa que se
rechace su derecho a expresarlo.

Finalmente remarcó que los
procedimientos parlamentarios

para devolver la minuta que

busca ampliar la permanencia de
las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad pública, se realizaron
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Confidente EME EQUIS
La derrota de Adán y Alito
Por Julián Andrade

Tiene mérito lo que hizo la oposición
en el Senado. Detuvieron la inicia

tiva que permite que se utilice al
ejército en tareas de seguridad pública hasta
2028, pero hicieron algo más: mostraron que
se mantienen firmes en planteamientos que
les han permitido funcionar como bloque al
PRI, PAN y PRD. Los senadores de MC y del
Grupo Plural participaron con el mismo tá
lente. Es un apenas como un partido de ida
en términos futbolísticos, pero hay derrota
dos evidentes, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández y Alejandro
Moreno, el líder del PRI. El primero porque
las presiones que ejerció sobre diversos
senadores, inclusive llamadas telefónicas y
reuniones de última hora, no le funcionaron
y el segundo porque sus colegas de partido
no cayeron en sus trampas, al menos no los
suficientes para que la historia fuera otra.

En efecto, para la 4T era indispensable
que la minuta de la Cámara de Diputados
se respaldara en sus términos. Por eso, en
las últimas horas, operaron para buscar los
votos que les hacían falta y por momentos
existió la percepción de que lo estaban lo
grando. Tenían como hacerlo y les ha funcio
nado. El caso de Alito es el más escandalo

so, porque vive con la amenaza perene del
juicio político y la posibilidad de terminar en
prisión, pero en Bucareli aprietan donde hay
que apretar y cuando se ofrece. La lección
es que ya no les está resultando tan sencillo.

Lo que estaba en juego, después de
todo, era algo más que la propia iniciativa y
se perfilaba ya en los escenarios del 2023 y
2024. Cada quien se tenía que hacer respon
sable de sus decisiones.

Los chantajes estuvieron a la orden del
día, sobre todo los que señalaban que se
dejará a la población sin seguridad, lo que
es falso. Sin duda se tendrá que resolver
qué hacer con la Guardia Nacional y cómo
apoyarla para que sea una institución poli
cial adecuada a los desafíos que tendrá que
enfrentar, pero no puede ser bajo la lógica
de los albazos o los caprichos.

Mario Zamora, el sinaloense, recibió pre
sión cuádruple. La del ex gobernador Quiri

no Ordaz, la del mandatario actual, Rubén
Rocha Moya, la del propio Alito y para rema
tar la del secretario de Gobernación, pero re
sistió. Lo del embajador en España fue una
franca majadería, porque a Ordaz le debería
dar vergüenza tratar de influir en quien fun
gió como candidato de Va por Sinaloa y lo
dejó a su suerte. Rocha Moya, en cambio,
transita en la confusión y pretende no darse
cuenta de lo que ocurrió en la elección en la
que ganó. Fuerzas muy oscuras lo cobijan y
ojalá se dé cuenta para poder sacudírselas.

Alito equivocó la jugada al pretender que
también en el Senado fungieran como sus
defensores de oficio y Hernández López no
tuvo cómo hacerle.

Pero Zamora es solo una muestra de

cómo estuvieron las cosas y de cómo se
pueden poner. El asunto no está concluido y
la devolución del dictamen a las comisiones

de Puntos Constitucionales y Estudios Legis
lativos es solo una pausa.

En cambio, hay otros, como Manuel
Añorve, también priista, que ahora celebra
la posposición de las votaciones, cuando en
realidad es un entusiasta de las barbarida

des de sus colegas en la Cámara de Diputa
dos. Ahora afirma que quiere enriquecer el
dictamen. Todos saben que el guerrerense
ya estaba alineado para favorecer la militari
zación. Inclusive, la periodista Leticia Robles,
identificó la camioneta del senador por Gue
rrero, en las oficinas de Gobernación poco
después de la sesión.

Dante Delgado, que ya se cuece aparte,
reveló que "se han utilizado las prácticas
más perversas, mezquinas, inimaginables
para agraviar, ofender y lastimar la indepen
dencia de las decisiones de los senadores''

Ricardo Monreal, el coordinador de Mo
rena, ofreció discutir con más calma e in
clusive establecer controles parlamentarios
al despliegue de las tropas. Otro aspecto es
el de fortalecer a las policías municipales y
estatales, el problema es que eso ya estaba
pactado desde el 2019 y se incumplió, como
tampoco se mantuvo el carácter civil de la
Guardia Nacional.
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Una sesión importante, pero todos sa
ben que victorias y derrotas pueden ser
momentáneas, y más en un escenario tan
complejo. Por lo pronto. Va por México tomó
oxígeno, aunque hay que ver si alcanza para
su recuperación, porque además hay un de
safío todavía mayor: la reforma electoral.

Las discusiones apenas inician, pero es
un enigma cómo actuará el PRI en San Lá
zaro y si sus acuerdos con Morena solo eran
en el tema de la utilización de la Armada Per

manente hasta el 2028, o ya abarcan otros
campos legislativos. Pronto se sabrá.
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De Primera Mano

Tabasco: Pelea callejera entre
discípulos del Presidente
Por Rodulfo Reyes*

Rumbo a las elecciones para gober
nador de 2024, el adversario más
fuerte de Morena en Tabasco está

dentro de sus propias entrañas, no en la opo
sición. Las descalificaciones al Gobierno es

tatal vinotinto provienen de la misma raíz del
partido del presidente Andrés Manuel López
Obrador, en cuya entidad natal no ha logrado
hermanar a sus discípulos.

Desde el pasado día 10 que José Rami
ro López Obrador, consanguíneo del jefe
del Ejecutivo federal, aseguró que la Cuarta
transformación aún no llega a Tabasco y que
para que aterrice el próximo gobernador
debe ser Javier May Rodríguez, director de
Fonatur y responsable del Tren Maya, han
escalado las críticas en contra de la adminis

tración de Carlos Manuel Merino Campos,
quien se hizo cargo del despacho de Plaza
de Armas el 21 de agosto pasado que Adán
Augusto López Hernández fue nombrado
secretario de Gobernación.

Separado por completo de la dirigencia
oficial de Morena, en poder de la corriente
de Adán Augusto, el grupo de Los fundado
res o duros no ha aceptado las carteras que
le corresponden en la estructura partidista, al
mismo tiempo que ha redoblado sus lances
en contra del gobierno morenista.

En las giras de Merino Campos por el
interior del estado, seguidores de la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Clau
dia Sheinbaum Pardo, lo reciben con gritos
de ¡May gobernador! y ¡Claudia presidenta!

La postura irreconciliable ha llegado al
extremo de que el miércoles 7 de septiem
bre la dirigencia formal tuvo que viajar a la
Ciudad de México para que el dirigente na
cional, Mario Delgado, le entregara el nom
bramiento oficial.

Según se supo, se hizo la toma de protes
ta a más de 700 kilómetros de Villahermosa

para evitar que el grupo contrario boicotea
ra el acto. Del tamaño de esta distancia es la

diferencia entre Adán Augusto y Javier May.
Donde se nota más en el enfrentamiento

es en las redes sociales, en donde los segui
dores de Claudia Sheinbaum no esconden

sus diferencias y desacreditan al secretario
de Gobernación y al mandatario deTabasco.

Por el lado de la oposición, el presidente
estatal de! PRI, Dagoberto Lara Sedas, lleva
días reviviendo la situación que vive Morena
ante la controversia por la entrada a sus filas
de los priístas que en la década de los 90 ga
rrotearon a los miembros del movimiento

lopezobradorista, que en ese momento
habitaba en el PRD. La postura del priísta ha
coincido con la corriente de May, cuyo lema
de campaña, aunque aún no empiezan la

jornada electoral, es Un fundador será gober
nador, como mensaje en contra de los neo
morenistas que en 2018 llegaron al vinotinto.
Lara Sedas ha logrado presencia mediática
con sus puyas al partido del presidente, pues
si algo molesta a los lopezobradoristas es
que les recuerden que ahora conviven "con
el enemigo'' El problema que era entre co
rrientes locales se ha magnificado porque
terminó siendo una lucha entre precandida
tos: tanto la mandataria de la capital como el
responsable de la política interna de México
son corcholatas del Presidente.

Hasta donde se ha podido saber, los du
ros no han querido sentarse con la nueva
responsable del partido, Tey Mollinedo, y
tampoco han aceptado la mediación del pre
sidente del consejo político, Raúl Ojeda Zu
bieta, a quien se considera uno de los históri
cos del movimiento izquierdista.

El ex candidato a la gubernatura lo
gró la posición, luego de que José Ramiro
López Obrador la rechazara al agudizarse
el enfrentamiento entre las dos corrientes

tabasqueñas. Si bien su participación es al
lado de Adán Augusto, lo que lo ubicaría
como antagónico de May, a Ojeda no lo re
chazan las bases por haber sido tres veces
candidato a la gubernatura por la forma
ción lopezobradorista. Incluso, en algunas
encuestas aparece como uno de los lopezo
bradoristas preferidos por los tabasqueños
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para disputar la Quinta Grijalva dentro de
dos años, posición que, sin embargo, estaría
reservada para Javier May, de acuerdo con
seguidores del Presidente como su propio
hermano José Ramiro.

OPERACIÓN CICATRIZ
Tras su nombramiento deslucido por la

protesta de Los fundadores, la directiva for
mal de Morena ha empezado a acercarse a
las dirigencias municipales. Así, el alcalde de
Huimanguillo, Oscar Ferrer Ábalos, ha sido
el primero en aceptar reunirse con la lidere
sa Tey Mollinedo.

* @RodulfoReyes
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Se comenta sólo con...
Grave error
Por Carlos Ramos Padilla*

A justar el presupuesto para benefi
cio colectivo es más que acertado,
necesario. Modificarlo por intere

ses políticos o conveniencia personal repre
senta un desatino e incluso un crimen.

A razón de combatir una supuesta co
rrupción no comprobada, AMLO definió lle
var a cabo su austeridad republicana conver
tida al extremo en pobreza franciscana. Para
ello justificó el recorte presupuestal en diver
sas instituciones y programas. Sin embargo
parte de este dinero se ha inyectado en sus
mega obras.

Seguro estoy que todos pagaremos las
consecuencias por la cancelación del Fondo
de Desastres Naturales (FONDEN). Entramos
a periodo de huracanes, acabamos de regis
trar un sismo pero ya no hay soporte econó
mico para auxiliar a las víctimas y daños en
infraestructura. Pero sumado a esto el daño

y los riesgos se incrementan por la elimina
ción del Fondo de Prevención de Desastres

Naturales (Fopreden). En gobiernos ante
riores México era reconocido por su rápida
respuesta ante desastres y tragedias, incluso
de ser necesario el auxilio llegaba a naciones
hermanas que solicitaban socorro ante even
tualidades catastróficas.

Históricamente Japón ha sido generosa
mente agradecida por el auxilio prestado por
México y por ello se instaló en el sur de la
CDMX el Centro Nacional de Prevención de

Desastres (CENAPRED). Aún cuando nuestro
país está expuesto a fenómenos naturales de
consideración por lo extenso del territorio y
cubrir con nuestras fronteras los cuatro pun
tos cardinales incluyendo dos océanos, cade
ñas volcánicas (el 80% de la actividad de este
tipo en el mundo se da en nuestro territorio) y
placas tectónicas activas, el potencial de res
puesta se ha reducido notablemente.

La CDMX por su subsuelo, densidad po

blacional y localización geográfica es una
metrópolis de altísimo riesgo. Según es
tudiosos incluso aseguran sufre un hundi
miento promedio anual de 50 centímetros.
El financiamiento para la reconstrucción
está detenido.

Pero más allá, en México estamos ex
puestos a una nutrida variedad de problemas
de carácter geológico e hidrometeorológico
como deslaves ,erupciones volcánicas, ma
remotos, huracanes, incendios forestales,
inundaciones, sismos y sequías, entre otros.

Para darnos una idea en menos de 40

años cerca de 60 millones de personas se
han visto afectadas por desastres naturales
en nuestro país es decir, estamos clasifi
cados como una de las 30 naciones en el

planeta con los más altos riesgos y hay que
decirlo claramente, estamos vulnerables,
digamos indefensos, pero la prioridad gu
bernamental es inyectar recursos y apoyos
a un tren turístico que por cierto habrá de
transitar por una de las zonas más golpea
das por los huracanes.

Este 19 de septiembre sobrevivimos a un
terremoto más, ocurrente en esas fechas en
gran parte del centro del país.

En estos eventos hoy sólo destaca la
cultura de protección civil que nos invita a
buscar sitios seguros ante la alerta sísmica
y brindar apoyo emocional a quienes sufren
crisis nerviosas por el evento, por lo demás
únicamente vemos en fotografías publica
das en redes sociales al presidente del país
llamando a gobernadores para conocer la si
tuación resultante luego de la sacudida, por
lo demás prevalece el abandono institucional
y la carencia económica.

* Conductor del programa VaEnSero
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilia
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Análisis a Fonclo
No hubo acuerdo en torno a la

presencia de FA en las calles
Por Francisco Gómez Maza

• El dictamen quedó en el limbo
• Un debate falso en el Senado

Después de cuatro horas y media de
inútiles reclamos de la oposición al
presidente de la Mesa Directiva, el

morenista Alejandro Armenta, por procedi
mientos, el dictamen de la Reforma para am
pliar la permanencia de las Fuerzas Armadas
en tareas de Seguridad Pública fue devuelto
a comisiones por voto mayoritario de los par
ticos oficialistas. No hubo acuerdo en votarlo

como insistían senadores del PAN, del PRI y
de MC, con la mayoría morenista.

El senador Ricardo Monreal Ávila fue
quien propuso desde tribuna regresar el do
cumento a comisiones para profundizarlo y
aclararlo, ya que se estaba dando un falso
debate atizado por senadores de la oposición
quienes querían votarlo ya presumiendo que
a Morena y aliados le faltaban los votos sufi
cientes para ganar la votación.

La interpretación de la oposición era que,
al votar el dictamen, se votaba a favor o en
contra de la militarización de la lucha por la

seguridad pública, mientras que la mayoría
lo que estaba haciendo era poner a vota
ción la ampliación de la permanencia de las
Fuerzas Armadas en acompañamiento de la
Guardia Nacional para que ésta tuviera la
oportunidad de tomar experiencia en el ma
nejo de la defensa de la seguridad pública.

El falso debate de la asamblea estuvo en

el enfoque de la discusión. Unos, los oposito
res, insistían que se iba a votar en contra de
la militarización del país, pero los morenis
tas, petistas y verdes estaban defendiendo la
postura de la ampliación de la permanencia
de los soldados hasta 2028.

Los opositores insistían, por otra parte, en
votar el dictamen recibido de la Cámara de

Diputados, argumentando que el oficialismo
morenista y sus aliados no tenían los votos
suficientes para imponerse en el cónclave.

Los senadores de Morena, Partido del
Trabajo y Verde Ecologista, encabezados por
su líder, el senador Ricardo Monreal Ávila,

defendieron en todo momento dejar claro
que lo que se estaba votando no era la mi
litarización de la lucha contra la delincuencia

organizada, sino el perfeccionamiento de
íos cuerpos policiacos, encabezados por la
Guardia Nacional, en las artes de la lucha por
cuidar la seguridad pública de los ataques
de la delincuencia organizada. El senador Ri
cardo Monreal defendió a capa y espada el
dictamen, aclarándole a la oposición que el
asunto no era la militarización, palabra que
se venía en pancartas sostenidas por senado
ras panistas, principalmente, en la zona que
ocupa la fracción parlamentaria albiceleste.

Los reclamos febriles de senadores de la

oposición, por aparentes asuntos nimios, a la
de la mesa directiva, a cargo del senador de
Morena, Alejandro Armenta, y la expectativa
que causaba el silencio del grupo mayorita
rio, auguraban un final desangelado como el
que al final se dio.

Cuatro horas y media perdidas con ex
pectativas de que el tema de la participa
ción temporal de soldados y marinos en la
lucha por la seguridad pública, por fin, iba
a zanjarse. Pero quienes fueron testigos de
la asamblea senatorial llegaron a la conclu
sión de que fue una especie de diálogo de
sordos. Unos defendiendo la ampliación del
plazo para la participación de los militares en
la lucha y panistas, priistas, ciudadanistas y
plurales atacando furibundamente "la mili
tarización'.'Y se los aclaró en varias ocasio

nes el líder de la mayoría, el senador Ricardo
Monreal Ávila, pero nadie en la oposición
quiso escucharlo. Estaban decididos a jugár
sela porque alguien les dijo que Morena no
tenía los votos suficientes para salir triunfan
te. Ai fin se impuso la Mesa Directiva. Ante la
confusión de los opositores, el senador Ale
jandro Armenta dio por concluida la sesión.
Y el tema del dictamen mencionado quedó
en el limbo de los asuntos que probable
mente no volverán a apuntarse en la agenda
del Senado Mexicano. La verdad es que los
senadores del PAN se negaron a aceptar una
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realidad a todas luces clara hasta para los es
pectadores más ignorantes de las artes legis
lativas. Los senadores no estaban votando ni
a favor ni en contra de la militarización de la

lucha contra la delincuencia organizada, sin

sólo por la ampliación de la permanencia de
las Fuerzas Armadas en las tareas de seguri
dad pública, en tanto los cuerpos de la Guar
dia Nacional se entrenaban en las artes de la

defensa de la seguridad.
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Tras la puerta del poder
No, la iniciativa no pasó, pero Monreal
la salvó regresándola a comisiones
Por Roberto Vizcaíno*
De nada valió la elocuencia y el

poder argumentativo de Ricardo
Monreal, ni la actuación agresiva,

ofensiva de Félix Salgado Macedonio para
conmover a la oposición senatorial y sacar
adelante la reforma al artículo quinto consti
tucional de la Guardia Nacional a fin de ex

tender la presencia del Ejército y la Marina
en el combate a la delincuencia en México.

Y, ante el fracaso, Monreal y sus cercanos
en el Senado, decidieron regresar la minuta
a comisiones y así evitar someterla a una vo
tación que la llevaría directamente al bote de
la basura.

El zacatecano acudió a todas las pro
puestas aplazar la votación, negociar el al
cance de la propuestas, modificar ia redac
ción, sólo para enfrentarse una y otra vez a
la negativa de los opositores.

Gustavo Madero, del Grupo Plural, le res
pondió a Monreal que la oposición no iba a
caer en el engaño de una renegociación con
junta de la iniciativa ante la duda de que todo
el aplazamiento de su debate y votación pa
recía más a una argucia para que los lopezo
bradoristas pudieran "comprar" y negociar
más votos.

Monreal afirmó que él no haría tal cosa,
que nunca ofrecería ni dinero ni posiciones a
senadores de la oposición para alcanzar su
voto. "Los coordinadores lo saben, nunca he
propuesto cosas indebidas ni he presionado
ni amenazado ni intercambiado favores para
que voten a favor de una decisión legislativa;
al contrario, siempre hemos construido jun
tos, quizá eso ha sido el éxito de todos, de
que no hay imposición y nadie nos amena
za ni tiene ninguna posibilidad de éxito con
nosotros? indicó. No le creyeron y al final la
presidencia del poblano Alejandro Armenta
y luego de un larguísimo debate, decidió po
ner a votación si se regresaba o no la iniciati
va a Comisiones.

Con su mayoría y aliados Morena deci
dió regresar la minuta aprobada por los Di
putados, a comisiones a fin de mantenerla

en análisis.
Monreal intervino en dos ocasiones des

de tribuna en busca de lograr el voto de los
opositores.

"La discusión de este proyecto de dicta
men que, como órgano reformador estamos
iniciando, es verdaderamente vital para la
vida pública del país?afirmó,

Y agregó:
"El Poder Legislativo, es decir, el Senado

de la República, se ha erigido con el tiempo
en un órgano autónomo.

"No creo en las presiones, las amenazas,
y tampoco creo en las conjeturas fáciles de
conspiraciones y de presiones indebidas.

"Estamos poniendo un límite, un plazo
para que el Ejército, los soldados y los ma
rinos, retornen a sus cuarteles y dejen de
prestar el servicio de seguridad pública en el
país','explicó.

Sin embargo, luego de una dos horas de
debate, reconoció que el esfuerzo realizado
en busca de extender el Ejército en contra
del crimen en México, para contener la inse
guridad pública en el país, no ha sido sufi
ciente. "Estoy consciente que falta por refor
zar en policías locales y municipales, no sólo
recursos y presupuestos; sino capacitación,
adiestramiento y armas''

Consideró entonces que tarde o tem
prano, se tendrá que discutir y aprobar si lo
correcto es que en 18 meses los soldados y
los marinos retornen a los cuarteles y dejen
a los pueblos solos sin seguridad.

"Creemos que la ampliación del plazo
que en el quinto transitorio se está plantean
do, de extender la presencia de las fuerzas
armadas en labores de seguridad pública es
imprescindible.

"Creemos que el año seis meses que res
ta para cumplir el plazo que les otorgamos
en el 19 a las fuerzas armadas, no será sufi

ciente para poder generar condiciones pro
picias para enfrentar la inseguridad pública.

"Yo ahora defiendo la constitucionalidad

de este evento, y defiendo al Ejército y a las
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fuerzas armadas para que se mantengan en
el campo porque no hay forma de sustituir
ías. Esa es la terca realidad?subrayó.

Luego de escuchar que varios senado
res de la oposición, entre ellos Claudia Ruiz
Massieu del PRI, habían pedido posponer el
debate y votación de esta iniciativa constitu
cional, Monreal dijo:

"Estoy dispuesto, como líder de la mayo
ría, o como coordinador de mi grupo, de que
abramos la discusión no sólo a modificar el

5o, a retomar el 6o y lo que sea conveniente
para fijar controles parlamentarios para la
seguridad pública del país.

"Rechazo en lo personal, rechazo cual
quier injerencia del exterior. Incluso yo no me
he movido de la oficina del Senado. Cuando

vienen los funcionarios, vienen aquí"
E insistió en que él Eestaría "dispuesto

a revisar el Quinto Transitorio, y si tenemos

que modificarlo, se hará. Estoy dispuesto a
no aceptar el que no se modifique una sola
coma o un solo punto. Estoy dispuesto a co
rregir y que juntos podamos construir una
base de control parlamentario de los instru
mentos que tenemos en materia de seguri
dad pública.

Nada logró Monreal. Los opositores lo
escucharon e insistieron en poner a votación
el dictamen para rechazarlo. Fue entonces
que, en medio de una fuerte protesta de los
senadores del PAN, PRI, PR, Grupo Plural y
MC el zacatecano decidió regresar la iniciati
va a comisiones, para negociarla, redactarla
posteriormente y para que en otro tiempo
pueda volver a presentarse ante el pleno
para su aprobación o rechazo. En conclu
sión: no pasó, pero se mantiene "viva''

* rvizcainoa@gmail.com / Twitter:
Vizcaíno / Facebook / https://www.face
book.com/rvizcainoa
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Agenda Confidencial
Las "corcholatitas" del PAN
Por Luis Soto*
Según Markito Cortés,

dirigente nacional del
Partido Acción Nacio

nal, "si hay otra "para México
en el 2024, o sea, que sí se pue
de echar de Palacio Nacional a

MORENA. Y quienes pueden
conseguir este milagro son las
"corcholatitas" del blanquiazul,
quienes a partir del próximo
mes expondrán los resultados
de algunos de sus liderazgos en
una pasarela denominada "fo
ros temáticos''

Empezarán el 2 de octubre
no se olvida con el desfile de

tres gobernadores (Maru Cam
pos; Mauricio Kuri y Mauricio
Vi la; el ex secretario de Gober
nación y actual presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados, Santiago Creel; y el
diputado federal, Juan Carlos
Romero Hicks. ¡De esas cinco
corchoiatitas no se hace una"!

Exclama el respetable.
Bueno, lo que quiere de

mostrar el PAN con este primer
desfile es que ellos sí tienen go
biernos responsables, y pueden
convertir a México en un país
donde les vaya bien a todos.
"Acción Nacional quiere un país
de clase media, de clase media
pujante, de clase media aspira
cionista. Acción Nacional pro
pone abolir la pobreza extrema
y la pobreza a secas, mediante
ia creación de empleos mejor

pagados, que es la única forma
de lograrlo'/ detalló Markito.
¿Y por qué durante la "docena
trágica" Vicente Fox y Felipe
Calderón como presidentes
de la República no pudieron
conseguir el cambio que todo
México anhelaba? Preguntan
aquellos que votaron por la al
ternancia en el 2000 y 2006. Tal
vez Markito no pueda respon
der, pero Santiago Creel, quien
fue secretario de Gobernación

Con Fox y suspirante a la pre
sidencia de la República, hasta
que Calderón le cortó las alitas,
sí podría hacerlo.

¡Pero sí Creel es un hom
brecito que siempre ha traído
la brújula perdida! Podría ex
clamar Felipe.

Cuando en las elecciones in
termedias del 2009 le dieron una

revolcada al PAN, Santiago Creel
hizo algunas reflexiones sobre
¡as causas y circunstancias de
ia derrota, las cuales compartió
entre los anticalderonistas. Dijo:
"Salimos a competir con una
identidad deslavada. Esa mística

originaria que hacía que Acción
Nacional fuera espejo de sí mis
mo se fue perdiendo, al punto
de que, hoy, a los ciudadanos
les cuesta trabajo saber cuáles
son las causas y qué es lo que
defiende Acción Nacional y, en
consecuencia, cómo se distin

gue del resto de los partidos, es
pecialmente del que representa
al antiguo régimen. Y explicaba:
Lo de la identidad deslavada "no

es casualidad, sino consecuen
cia natural de que lo que antes
combatimos como partido de
oposición ahora lo toleramos
y, en el peor de los casos, lo
defendemos y lo alentamos, al
grado de asociarnos con perso
nas y causas a las que antaño
no dábamos tregua por su com
portamiento antidemocrático
y corrupto. Así, como partido
gobernante no siempre hemos
sabido compaginar nuestros
principios con el trabajo político
del día a día. De esta manera se
ha defendido a centrales sindi

cales, campesinas y grupos de
interés económico que eran los
pilares corporativos, clientelares
y antidemocráticos del viejo ré
gimen. Se ha protegido también
a gobernadores que cometieron
actos que el más elemental sen
tido de ética y de congruencia
nos debió obligar a repudiar y,
por todos los medios legales, a
juzgarlos políticamente.

"Todo ello contradice lo

que buscábamos como opo
sición, pero también como
partido gobernante, y pone en
evidencia las oportunidades
que hemos dejado pasar para
efectuar un auténtico cambio.

Además, provoca el desalien

to de quienes han confiado
en nosotros porque hasta hoy
han visto más alternancia que
auténtico cambio de régimen?
subrayaba Creel. Y agregaba
que "esta suma de circunstan
cias, y algunas otras, son las
que envuelven a nuestro parti
do y son las que han deslava
do nuestra mística originaria''
Creel NO tuvo el valor civil de

reconocer que tanto Vicente
Fox como él quien se desem
peñó como su secretario de
Gobernación fueron quienes
desde el primer día del "go
bierno del cambio sin rumbo"

contribuyeron al desencanto,
a la frustración, a la decepción
de la sociedad y a "deslavarse
la cara'' ¡Cínico, descarado, sin
vergüenza!, le gritaban miles
de panistas.

Han pasado 22 años desde el
primer gobierno del cambio sin
rumbo, y ahora los panistas, en
cabezados por Creel, quien quie
re ser candidato a ¡a presidencia
de la República en 2024, afirman
que ellos pueden convertir a Mé
xico en un país donde les vaya
bien a todos, donde no exista la
pobreza, y mucho menos la mi
seria, donde haya empleos bien
pagados, donde... Si los panis
tas creyeron que la sociedad
iba a olvidar lo desastrosos que
fueron los gobiernos panistas,
están muy equivocados.

* @LuisSotoAgenda
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Día Cero

Guacamaya: hacktivismo en
América latina... ¿Contra
las Fuerzas Armadas?
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

En los albores del siglo XXI, el "hac
ktivismo" se ha presentado como
una forma innovadora de mani

festación política que utiliza al ciberespacio
para perseguir causas políticas particulares,
promover derechos como la libertad de
expresión, la transparencia y rendición de
cuentas, bajo el yugo del resguardo de la
identidad y el anonimato.

La década que nos precede se llenó de
episodios vinculados a este tipo de grupos
comoWikileaks, Anonymous, o LulzSec. Del
mismo modo, personalidades como Julián
Assange, Chelsea Manning, Aaron Swartz,
Edward Snowden o Xavier Monsegur, ya
sea en su carácter de líderes hacktivistas,
"Insyders" (término asociado a un individuo
con accesos privilegiados a los sistemas de
información de una institución privada o
gubernamental, que ejecuta una brecha de
información) o ideólogos de la causa hack
tivista, causaron eco y presencia mediática
en los medios de comunicación, así como
muchos dolores de cabeza, a instituciones
de gobierno y empresas privadas.

A pesar de esto el juicio ejercido con
tra de las personalidades de! hacktivismo,
y sus respectivos grupos, sus destinos no
han culminado de la mejor manera. Julián
Assange enfrenta un juicio por el que po
dría pasar décadas en prisión en Estados
Unidos que tiene un carácter más político
que judicial. Chelsea Manning lleva 9 años
en prisión de una condena de un total de
35 años. Aaron Swartz tuvo una muerte si

lenciosa asociada a un polémico suicidio
de que se acusa al FBI, aunque no existan
pruebas. Algunos con un poco más de
suerte son Xavier Monsegur, que se volvió
empleado de planta de los servicios de in
teligencia de Estados Unidos, y qué decir
de Edward Snowden, que gracias a una
operación de escape vive una vida en el
anonimato en territorio de Rusia, a razón

de que se le permitió un exilio en este país,
para no ser extraditado a su país.

En los hechos, para el caso de América
Latina, el hacktivismo aún no se ha mate
rializado como una amenaza a la seguridad
nacional, el prestigio de los gobiernos, o
los ingresos e imagen reputacional de las
empresas. O al menos, no hemos tenido el
gran referente con el cuál pudiéramos aso
ciar un caso como los mencionados en los

párrafos anteriores. Algo bastante extraño
para una región que sufre severamente
por males como la corrupción y la impuni
dad, ya sea por actores gubernamentales o
privados, en los que se han materializado
grandes casos de corrupción como Ode
brecht, los Panama Papers, el Club deTarot,
o en el caso mexicano, la Estafa Maestra.

En este contexto, saltó a mi interés las
discusiones que se han formado en torno
al grupo hacktivista Guacamaya, reciente
mente en algunas redes sociales. En espe
cífico, enTwitter varios usuarios subieron
información del portal "Enlace Hacktivis
ta" dedicado a la difusión, promoción y

documentación de operaciones de grupos
hacktivistas con el título de "Fuerzas Repre
sivas''En sitio el portal indicaba que Gua
camaya les había hecho llegar un total de
10TB de correos extraídos por esta organí
zación de organismos militares y policiales
de varios países de América Latina. Entre
los que destacaban 366 GB de correos in
ternos del Estado Mayor Conjunto de las
Fuerza Armadas de Chile (EMCO) que ya
están disponibles.

Del mismo modo, se podía visualizar un
comunicado, un poema y un video (en el que
se presentaba parte de un supuesto código
para vulnerar uno de los portales de internet
del cuál han realizado extracciones). En el co
municado se podía leer la siguiente frase:

"Entregamos esto a los pueblos de Abya
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Ya la para remover la digna rabia, para que
las que no hayan visto, vean; para pensar
y repensarnos en resistencias, para repen
sarnos la liberación de los pueblos y de la
Madre Tierra.

Filtramos sistemas militares y policiales
de México, Perú, Salvador, Chile, Colombia y
entregamos esto a quienes legítimamente ha
gan lo que puedan con estas informaciones."

También, indicaban que contaban con
información para hacer filtraciones en torno
a las instituciones castrenses de los siguien
tes países, en próximas fechas:
• Secretaría de la Defensa Nacional de Mé

xico (6TB)
• Comando General de las Fuerzas Milita

res de Colombia (275 GB, @cgfm.mil.co)
• Fuerza Armada de El Salvador (50 GB, @

faes.gob.sv)
• Comando Conjunto de las Fuerzas Ar

madas de Perú (35 GB, @ccffaa.mil.pe)
• Ejército del Perú (70 GB, @ejercito.mil,pe)

Por último, ponen a disposición la di
rección press@ddosecrets.com así como
un portal deTorrent para poder acceder a la
información disponible hasta el momento,

principalmente del Estado Mayor Conjunto
de las Fuerza Armadas de Chile (EMCO).
De ser cierto el nivel de vulneración por
parte de Guacamaya, en torno a institu
ciones de las Fuerzas Armadas de América

Latina, hay algunas consideraciones que
debemos tener en la óptica, que presenta
mos a continuación:

• Guacamaya es un grupo hacktivista con
capacidad de acción real, en los últimos
años, han ganado reputación por vincu
larse con causas medio ambientales en

contra de empresas mineras canadien
ses, que realizan daño ecológico en di
versos países de América Latina como
Colombia, Guatemala, Venezuela, Brasil
y Chile. En total, sus filtraciones alcanzan
más de 1TB de información.

• El periódico chileno El Mostrador exter
nó que autoridades del Ministerio de De
fensa serán citadas a comisión por parte
del Senado de Chile, a razón de la filtra
ción de los 350 GB de información del

EMCO, que alcanzarían una cifra de 400
mil correos del Estado Mayor Conjunto
de las FFAA de este país, abarcando más
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de cinco años de comunicaciones milita

res. Con lo cuál la capacidad de acción
de la organización es real.

• ¿Qué papel jugaría la prensa y los medios
de comunicación de América Latina? Las

grandes filtraciones de Wikileaks, en el
Cablegate de 2011, se apoyaron de impor
tantes medios comoThe NewYorkTimes,
Le Monde Diplomatique, Der Spiegel,The
Guardian y El País, es necesario el eco
mediático de la prensa para que la causa
hacktivista alcance una repercusión. En
América Latina, las relaciones de la pren
sa con las FFAA son cordiales, y entrar
en conflicto con ellas, podría ser un tema
sensible en el contexto de la libertad de

expresión de cada país.
• ¿Están preparados los países de Amé

rica Latina para enfrentar una filtración

de este tipo? Destaca que, en nuestra
región, el principal objeto del hacktivis
mo no sean los gobiernos, sino las em
presas privadas. Impresiona más, que
Guacamaya haya tenido como objetivo
a las Fuerzas Armadas de los países de la
región.Tanto en México, como en las na
ciones indicadas, los conflictos en torno
a definir qué es información clasificada,
reservada y de seguridad nacional, así
como la poca transparencia en las ins
tituciones castrenses, siempre ha sido
un objeto de debate en los gobiernos de
Latinoamérica. ¿Qué pasaría si los hack
tivistas revelaran la información que por
año los ministerios de defensa se han

opuesto a difundir?
• ¿Qué pasa con México? Lo que más fo

cos rojos debe poner en la atención pú

blica, es el hecho que de los 10 TB que
indicó Guacamaya posee, 6 corresponde
supuestamente a información de la Se
cretaría de la Defensa Nacional. ¿Qué
pasará y cómo procederá la SEDEÑA si
esta información se revela? Más en el

momento adverso que enfrenta, en ei
que el paso de la Guardia Nacional a su
estructura y el Informe de la Presidencia
de la Comisión para la Verdad y Acceso a
la Justicia del Caso Ayotzinapa, los está
confrontando fuertemente con la socie

dad civil y los organismos defensores de
derechos humanos.

Cerremos con una interrogante: ¿será
este el primer gran caso de hacktivismo que
cause revuelo político en América Latina?
¿Qué opina estimado lector?

*Twitter: @Travelejm
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La propaganda antirrusa estadounidense, tras
la respuesta al presidente López Obrador
Por Salvador González Briceño*

Pero claro que la guerra entra Rusia y
Ucrania, con la participación directa
de Estados Unidos y los miembros

de la Unión Europea, como parte integral de
la OTAN, tiene impacto en todo el mundo. Y
México, como Latinoamérica en general no
están exentos de los planes geopolíticos ni
los intereses de las potencias en pugna hoy
rumbo a la conformación de un "nuevo or
den mundial''

Precisamente en el fondo del actual con

flicto — pese a la tan fuerte propaganda oc
cidental que hace lo imposible para que los
países apoyen solo a la parte ucraniana—,
prevalece la lucha entre Estados Unidos por
un lado y Rusia/China del otro, disputándo
se la hegemonía geoeconómica y geopolí
tica del mundo, que incluye Asia, África y
América Latina.

Por lo mismo, si bien la inteligencia es
tadounidense orquestó la guerra orillando
a Rusia a emprender los ataques a Ucrania
como parte de los planes de la OTAN al ex
pandirse hacia el este sin respetar su seguri
dad nacional, pretendía el debilitamiento del
país de Putin con las sanciones económicas,
le resultó en una muy mala estrategia.

Es decir, que los planes de EE.UU. —con
el apoyo de Europa, sus líderes y los anglo
sajones; Gran Bretaña con Inglaterra, Gales,
Escocia e Irlanda del Norte; además aque
llos en donde todavía rige la monarquía del
rey Felipe III, como Canadá, Australia, entre
los principales—, con dicha guerra eran des
baratar a Rusia, pero el efecto bumerang les
pegó en donde más le duele al imperio es
tadounidense: en el dólar, su hegemonía y
potencia global.

Tarde se dio cuenta Occidente que Rusia
les respondería con un potencial armamen
tístico y un ejército de los mejores del mundo
—renglón aparte los misiles de largo alcance
e hipersónicos de última generación con has
ta 10 mach de velocidad y un potencial atómi

co que no empleará—, tal que para el ejército
de EE.UU. no sería una operación más como

las de Oriente Medio sino todo lo contrario,
menos como guerra subsidiaria.

Por lo mismo, una vez comenzada la
guerra, la OTAN y la Unión Europea echarían
toda la carne al asador —líderes gallos, pero
sin apoyo social—, abasteciendo con arma
mento de millones de dólares en montos al

ejército ucraniano, con la finalidad de derro
car a los rusos en el campo de batalla em
pleando todos los medios posibles.

Sin embargo, el golpe contra el imperia
lismo y su hegemonía se ha dado en el cur
so de la guerra. Sí, al provocar la inesperada
reacción de Rusia contra las sanciones y for
taleciendo — pronto se dio un mayor acerca
miento— la alianza con China, entre otras.

Por ello —como hemos anticipado en an
teriores entregas—, incluso perdiendo la ba
talla en Ucrania contra Estados Unidos Rusia

ya ganó la guerra. Porque la tendencia hacia
la conformación del bloque entre Rusia y Chi
na como potencias emergentes, más aliados
la OCS y los BRICS, a este último, con Bra
silRusiaIndiaChinaSudáfrica, pronto se in
corporan además de Egipto, Turquía, Arabia
Saudí, también Irán y Argentina, y creciendo.

Al otro grupo, formado desde 2001 como
Organización de Cooperación de Shanghai,
pertenecen además de Rusia y China, la In
dia, Kazajstán, Kirguistán, Pakistán,Tayikistán
y Uzbekistán, con observadores interesados
en adherirse a la membresía con pleno dere
cho: Afganistán, Bielorrusia, Irán y Mongolia,
y otros seis Estados "Asociados en el Diálo
go',' como Armenia, Azerbaiyán, Camboya,
Nepal, Sri Lanka yTurquía.

Sin dejar de lado el plan chino de la Ruta
y la Franja, ya en marcha, de igual manera
dichas potencias emergentes, Rusia y China,
están promoviendo —igual a raíz de la guerra
en Ucrania—, la desdolarización en la com
praventa de los energéticos entre sí, como
con otros países, y están abandonando el dó
lar para comercial en sus propias monedas.

De ese modo, EE.UU. está siendo deshan
cado y el eje dominante se está desplazando
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rumbo al este asiático, conformado por paí
ses que ya están fuera de la órbita imperial
estadounidense, tanto como una globaliza
ción trunca porque el mercado global libe
ral igualmente ya cayó. En pocas palabras,
Estados Unidos está perdiendo poder como
imperio, presencia y por tanto hegemonía en
el terreno mundial. Ese poder que tuvo como
potencia durante la Guerra Fría y como hege
món tras la caída de la URSS en 1991.

Todo gracias a la actual guerra por su
arremetida contra Rusia y la reacción impre
vista de Putin, su gobierno y sus aparatos
de inteligencia; es decir, un conflicto que a
EE.UU. le ha resultado con efectos adversos

en todo. Porque Rusia no es Afganistán y por
que resultó en un proyecto planificado para
otra época, de Guerra Fría.

De ello serán responsables todos aque
llos quienes han participado de la planeación
y las operaciones en el largo plazo contra
Rusia, desde la caída de la Unión Soviética,
como son los "organismos de inteligencia"
— la CIA y compañía, la RAND—, y los pro
pios Departamento de Defensa, Secretaría de
Estado, Congreso y los presidentes.

Luego entonces el tiro le salió por la cu
lata a Estados Unidos, Occidente y la OTAN,
quienes pretendían descorazonar al Heart
land, conforme a la visión y planteamiento de
los geopolíticos de Guerra Fría del siglo XX
—que incluye tanto al mentor de la RAND,
Zbigniew Brzezinski como al internacionalis
ta de la disuasión, Henry Kissinger—, porque
les reviró al corazón del imperio.

Por ello es que Estados Unidos es el gran
perdedor, como también la Unión Europea y
la OTAN. ¿Qué pasa en Latinoamérica? Hoy
parece ser territorio en disputa geopolítica
inevitable. De ahí que no la guerra como las
secuelas de la misma han llegado hasta acá.
Y es apenas el comienzo.

Ya los países de la Unión Europea quie
ren mejorar sus relaciones en la región. Qué
decir de Estados Unidos para quien América
Latina es su "patio trasero'' Pero ni lo uno ni
lo otro; es decir, ni para la vieja Europa con su
visión Eurocentrista y colonialista ni para los
EE.UU. que han saqueado y atizado golpes
de Estado para preservar sus intereses.

¡Pero basta ya! Los pueblos de la región
Latinoamericana tienen derecho a elegir su
propio rumbo, lejos de la sumisión y vasalla
je gringo. Como lo está haciendo Brasil con
los BRICS, y Argentina que sigue su curso. El

resto defiende sus intereses, como aquellos
países que están aceptando inversiones chi
nas, México entre ellos.

El recurso natural del futuro/presente, el
litio que la región posee el 60 por ciento, se
está convirtiendo en manzana de la discordia

de las decadentes potencias. Pero tanto So
livia como Argentina, como Chile y México
incluido, están en proceso de constituir lo
que bien puede ser un Grupo de Litio; que
bien sería para la defensa conjunta del recur
so. Sin olvidar que muchas de las materias
primas y de producción alimentaria salen de
estas tierras en su mayoría fértiles.

Pues bien. En referencia a la ruta para la
pacificación que ha propuesto el presidente
mexicano Andrés Manuel López Obrador,
siguiendo los principios de política exterior
de México de no intervención, autodetermi
nación y solución pacífica de las controver
sias, para la conformación un "Comité de
Diálogo y Paz para frenar la invasión a Ucra
nia? donde participen personalidades como
el Papa Francisco representante del Vaticano,
el primer ministro de la India Narendra Modi
y Antonio Guterres secretario general de Na
ciones Unidas, así como Putin y Zelenski, ha
sido descalificada por la parte ucraniana.

La propuesta del presidente Obrador fue
calificada de prorrusa, o "plan ruso" desde
la embajada de Ucrania en México. Pero "to
davía no se han dado a conocer los detalles"

de la misma al tiempo que se comenzará a
cabildear en Naciones Unidas, tanto por el
embajador ante la ONU, Juan Ramón de la
Fuente, como secretario de Relaciones Exte
riores de México, Marcelo Ebrard.

Pero la propuesta molestó a Washin
gton porque Obrador refirió además que
la ONU no ha hecho nada, permanece
"inactiva y como borrada presa de un for
malismo? como las principales potencias
globales que también han dejado corree el
reciente conflicto.

No se ha echado mano de la política para
evitar el conflicto.Tampoco se evitó la guerra,
ha expresado el presidente AMLO. Y cues
tiona además el envío de armas, lo que ha
vuelto más irracional las guerras, en los falle
cidos, los desplazados. Además, el daño que
genera la guerra en el mundo.

Gobernar "no debe ser un ejercicio hege
mónico o de dominio, sino ante todo la bús
queda del bienestar para los pueblos''Ade
más, "sin paz no hay crecimiento económi
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co no justicia'.' Ojalá tengamos éxito en esta
iniciativa, pero aunque suceda lo que suceda
nunca será en vano luchar por la justicia y la
paz? ha expresado también Obrador.

La descalificación no es otra que parte
de la campaña antirrusa de Occidente. Así
se preparó la guerra, también las reacciones

en contra, porque EE.UU., no quiere paz sino
derrota. No toma en cuenta ya que se dio
un tiro en el pie. Para eso trabaja el aparato
propagandístico de Washington con alcance
mundial, siempre presto a descalificar todo
lo que suene a prorruso.
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Chiles
en nogada
Con chiLes en nogada, arroz blanco,
refrescos, agua y churros, recibieron
en CoacaLco a la secretaría de Desa

rrollo SociaL Alejandra del Moral, en
La tradicional comida que organiza eL
alcalde David Sánchez Isidoro, pero
que fue suspendida por La pandemia.
En la mesa estuvo acompañada por
Elias Rescala Eduardo BernaL Fer

nando García Cuevas Pablo Basañez

ALdo Ledezma Brenda Aguilar e
incluso La diputada panlsta Teresa
CasteLl. Antes, La secretaria Del Moral
entregó canastas aLimentarlas y apa
ratos hospitaLados a vecinos coacaL
quenses. Muchas porras Le echaron
a La secretaria de Desarrollo Social,
quien aspira a ser La candidata del PRI
a gobernadora deL Estado de México
y después se Le vio en eL Consejo Polí
tico del PRI mexlquense, e incLuso su
bió una foto con La diputada Ana Lilia
Herrera, la diputada Laura Barrera
Fortouly eL secretario de Gobierno
Luis Felipe Puente Espinoza.

EL PRI del Estado de México que di
rige Eric Sevilla prepara sus armas
para La guerra deL 2023.

Muchos premios han recibido en Los
últimos tiempos presidentes y pre
sidentas mexiquenses como David
Sánchez Isidoro. Romina Contreras

Angélica Moya. Y estas dos últimas
obtienen buenas calificaciones por
desempeño en diversas encuestas.
Pero el que de pLano no da una y no
se Le ve por ningún Lado es aL presi
dente de Metepec Fernando Flores,
quien se dedica a "metepequear".

En CuautitLán IzcalLi, eL gobernador
Alfredo del Mazo entregó La rehabi
litación deL estadio Hugo Sánchez y
entregó reconocimientos a Los par
ticipantes de La Olimpiada deL Cono
cimiento. La alcaldesa Karla Fiesco

reconoció eL apoyo deL gobierno
estatal por conservar espacios
deportivos y cuLturaLes, en tanto
que Del Mazo también destacó eL
trabajo de la presidenta municipaL,
por Las familias izcaLlenses.

Luego de Las quejas de vecinos y
videos que circulan en La red por La
aparente fractura de un puente en
Echegaray, NaucaLpan, La Junta de Ca
minos deL Estado de México, descartó
que se presentenfaLLas estructurales.
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Desde el terremoto ocurrido en México en 1985, el es

fuerzo de las instituciones públicas para/impulsar ac
ciones en materia de protección civil en los tres órdenes

de gobierno ha sido constante. Se han creado planes, progra
mas, sistemas y fondos, así como leyes que regulan la preven
ción, atención y restauración de desastres ocurridos por sismos.

La vulnerabilidad mostradaen la CDMX durante los sismos
de septiembre de 1985,2017 y ahora en 2022, —aunado ala sor
prendente e inexplicable coincidencia de que estos,tres últimos
fenómenos naturales sucedieron en la misma fecha—, nos ha
ge reflexionar sobre la importancia de continuar impulsando
acciones de pr evención, protección y salvaguarda de las perso
nas ante lá eventualidad de tin desastre provocado por un sis
mo. Más aún si consideramos que para el caso de la Ciudad de
México, un evento sísmico puede afectar a la totalidad de sus
habitantes, más la población flotante.

El sismo ocurrido el pasado 19 de septiembre de 2022, con
una intensidad de 7.7 grados énlá escala de Richtgr/nós vuelve
a recordar la gran necesidad que tenemos de ampliar, difundir
y aprovechar el alertamiento temprano (Sistema de Alerta Sís
mica) que nos permita reaccionar anticipadamente ante un
evento de esta naturaleza.

Por ello, me Surgetia duda si realmente hemos avanzado
como se pudiera pensaren la implementación de esos sistemas
de alertamiento temprano, o si ya nos estancarnos énla CDMX
con una legislación que se ha convertido en letra muerta por la
falta de supervisión y cumplimiento por parte de las autorida
des para hacerla exigible y garantizar el derecho Constitucional
y legal que tenemos lo s habitantes de esta Ciudad de contar con
ésós 50 segundos de ventaja que ños conceden las alertas Sís^
micas para evacuaro resguardarnos en zonas de menor riesgo

ante un sismo, haciendo la diferencia entre la vida o la muerte.
De acuerdo con la Constitución Política local, el Sistema de

Alerta Temprana debe incluirse dentro del Plan General de De
sarrollo y reconoce como derecho de los residentes de la capital,
el contar con esos sistemas.

Asimismo, la Ley de Gestión Integral de Riesgos y Protec
ción Civil, obliga a la Secretaría de Protección Civil, en coordina
ción con las Alcaldías, a supervisar que todas las escuelas
(públieasy privadas), hospitales, terminales de transporte, es
tadios, museos, inmuebles con más de treinta metros de altura
o cün más de seis mil metros cuadrados de área total construi
da, o inmuebles que puedan alojar en su interior a más de 250
personas y que por su destinó sean puntos de afluencia masi
va, tales como templos religiosos, salas de espectáculos, centros
comerciales y complejos deportivos, cuenten con sistemas de
alertamiento audible conectado al Sistema de Alerta Sísmica
para prevenir a la población de un sismo, sin perder de vista los
mercados, que aún y cuando expresamente no los'cpnsiderala
ley, deben estar incluidos.

Estas disposicionesse vuelven aún más importantés si con
sideramos que en la CDMX existen escuelas públicas, hospita
les, museos, templos y mercados que fueron construidos antes
de que Cambiaran las reglas de, construcción, por lo qug estos
inmuebles ponen en mayor riesgo a quienes se encuentran en
ellos. Dé ahila importancia de poner atención en el cumpli
miento de la normatividad en materia de instalación de alertas

sísmicas en inmuebles con un alto gr ado de riesgo.
Por último, celebro también la reciente noticia de que el Sis

tema de Alerta Sísmico Mexicano (SASMEX), incluirá las alertas
sísmicas en los celulares para que la población que no cuenta
con internet se prevenga ante un sismo deforma gratuita. Muy
acertada decisión. •
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El término se ha; convertido quizá en tino de los más re
petidos en las últimas décadas; líderes, políticos, escri
tores o personajes públicos hablan de forma conístante

sobre la paz, incluso la frase "and world peace" se hizo suma
mente popular para finalizar discursos entre las concursantes
de un (polémico) concurso de belleza fundado en 1952.

Y es que es innegable que la paz es un deseo anhelado, es
por ello que la; Organización de las Naciones Unidas; cqnmé^
moró ayer su día internacional, buscando así al fortalecimien
to de los ideales a través dé la observación de 24 horas dé no
violencia y alto el fuego.

Por otro lado, esté año el secretario general, Antonio Gute
rrp, ha hecho hincapié en la necesidad de poner fin al racis^
mo, ya que sigue envenenando las; instituciones, las
estructuras sociales y la vida cotidiana gil todas las sociedades.

Vivimos en un mundo globalizado y lo que sucede al otro
lado del orbe hoS afecta de distintas maneras. Lamentable

mente, muchos países continúan en guerra, y aunque el foco
de la atención hasta el momento han sido Rusia y Ucrania,
también se deben tener presentes otros conflictos, por ejem
plo la toma de los talibanes de Afganistán, la situación crítica
enlamen, el crecimiento bélico: en Israel y las milicias pales
tinas, los enfrentamientos en Colombia, Nicaragua y Cuba, e
incluso el aumento de tensión entré Estados Unidos y China;
solo por mencionar los más significativos.

Los conflictos no sólo causan devastación de ciudades y
regiones; enteras, sino que además provocan crisis en rubros
significativos como la agricultura, la distribución de agua y los
medios de producción. Además provocan desplazamientos
forzados y nuevas olas de refugiados.

La preocupación Sobre elaumento o dectémento de las na

ciones que mantienen la paz en sus territorios es amplia, por
lo que este año en.él índice de paz global elaborado por el Ins
titute for Economics and Peace se muestra que el nivel medio
de paz mundial se ha deteriorado en un 0.3%. Aunque peque
ño, se trata del undécimo deterioro de la paz én los últimos 14
años, con 90 países que mejoraron, 71 que se deterioraron y
dos que permanecieron estables, lo que pone dé manifiesto
que;él detrimento es mucho más rápido que la mejoría.

Nuestro país este 2022 mejoró en dos posiciones, movién
dose dellugar 139 al 137 de un total de 163, y aunque él avan
ce es de reconocerse, ya que hubo un progreso en el ámbito
dé Seguridad —lo que implica que él impacto del tetro! iáfflo
disminuyó un 12% y la inestabilidad política registró una
mejora del 10%—, desafortunadamente continuamos siendo
la nación menos pacífica de América Latina y el Caribe, y se
guimos entre los países con mayores:tasas de homicidio, ya
que; ochó de las ciudades más violentas del mundo se en
cuentran en México.

El índice es digno de un análisis profundo, ya que incluye
rubros como conflictos internos, tasa de encarcelamiento, per
cepción de criminalidad, terror político, inestabilidad política
y número de refugiados, y desplazados internos; por lo que su
estudio podría impulsarnos a reinventar escenarios y renovar
políticas públicas.

Un Estado con un amplio índice de paz se convierte en un
lugar con mayores inversiones, con una educación asequible
y de calidad, con un turismo responsable, con una población
que tendrá mayores oportunidades frente a los desafíos coti
dianos. Es decir el crecimiento será equitativo e igualitario, por
lo que trabajar desde todos los ángulos para alcanzar la paz es
día con día más necésario. •
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Rosario Piedra llegó a ser titular de la CNDH violando
la Constitución, en un episodio de enfrentamiento
entre senadores y señalamientos de robo de votos.

¿Se acuerdan? Desde entonces, crecen las voces de aquellos
que piden su renuncia porque literalmente se ha converti
do ehuna piedra en 61 caminó de los derechos humanos.

Les adelanto que activistas preparan una marcha contra
Piedra Ibarra por haber respaldado la militarización, ha
ciendo a un lado la posición déla mayoría de las comisiones
estatales de derechos humanos y de integrantes del Conse
jo Consultivo de la CNDH que estuvieron en contra de la
reforma de AMLO.

¡No te preocupéSj Rosario!, le dirán en Palacio Nacional,
pero los defensores de derechos humanos están muy mo
lestos por la obediencia ciega de la ornbudsperson, quien,
aseguran, ha dado la espalda a aquellos que han sufrido los
excesos de las Fuerzas Armadas.

¿Qué les cuento? Que en la Guardia Nacional tampoco la
ven con buenos ojos, pues ha callado como momia ante las
presiones y abusos de mandos militares en contra de los
expolicías federales que aún están en la Guardia Nacional.

Por si fuera poco, en redes sociales se ha viralizado el
SFueraRosarioPiedra, donde activistas exigen ala ornbuds
person su renuncia. Obvio, primero piden que comparezca
ante él senado para que explique por quéno quiso interpo
ner una acción de inconstitucionalidad en contra de la re

forma que da el control de la Guardia Nacional a la Sedeña.
Ojo, porque ocho de los nueve integrantes del Consejo

Consultivo de la CNDH le han dado un revés a Piedra. Re

sulta queja señora no los tomó, en cuenta y de forma uni
personal decidió apoyar a la 4T... Ah no, perdón, decidió
cruzarse de brazos y no interponer la acción de inconstitu
cionalidad.

"Convencidos del impacto negativo que esta propuesta
aprobada podrá tener en los derechos humanos, nos com

prometemos a apoyar las iniciativas ciudadanas encami
nadas a revertir la reforma y sus; consecuencias, así cómo
a acompañara las potenciales víctimas y personas agravia
das que resulten de esta desafortunada decisión" expusie
ron.

La carta la firmaron los consejeros Tania Espinosa, Adal
berto Méndez, Bernardo Romero, jorge Saavedra, Gloria
Ramírez, Georgina Diédhiou, Ángel Trinidad Zaldívar y
Mauricio Ibarra. Sólo faltó Mafia del Rosario TorreS

Con decirles que Jorge Saavedra afirmó que no queda
claro que la CNDH sea un órgano independiente, sino que
ha tomado acciones que parecen de corte político.

Esta no es la primera ocasión que un consejero mani
fiesta su inconformidad. En 2019, Alberto Athié renunció
por la imposición de Rosario Piedra como titular de la
CNDH.

Prepárense porque se viene una movilización contra la
ornbudsperson, quien ha provocado reclamos de organiza
ciones feministas, madres buscadoras, periodistas amena
zados, legisladores, consejeros de la CNDH, activistas...

El senador Emilio ÁlvareZ: icaza, quien sabe y muy bien
de defensa de derechos humanos, recalcó que es una ver
güenza lo que pasa en la CNDH porque a Piedra se le olvidó
la desaparición de su hermano Jesús en el Campo Militar 1
y la lucha de su madre contra la militarización.

"El encargo que hoy ostenta le ha quedado muy grande
a la señora Piedra... Ante la subordinación descarada fren

te al gobierno federal, la señora debe renunciar •' su cargo.
Los mil 700 millones de pesos que se gasta al año fueron
suficientes para que Rosario Piedra olvidara su propia his
toria", remató la presidenta de la Comisión de Derechos
Humanos del Senado, Kenia López Rabadán.

Rosario Piedra empezó con el pie izquierdo su encargo,
con decirles que era más activa antes en Morena que hoy
como ombudsperSon. •
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Discursos militares coherentes;
estabilidad en el desorden

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

La estridencia en el análi
sis mediático del discurso

del general secretario Luís
Crescencio Sandoval González el

13 de septiembre al recordar la
invasión estadunidense obedeció
al escenario del debate en torno

a las reformas propuestas por el
presidente de la República y del
PRI sobre la participación de las
Fuerzas Armadas en apoyo a la se
guridad pública en modo de crisis
de la seguridad interior.

Los más interesados en tensio
nar el ambiente mediático fueron

los opositores a esas reformas,
aunque sin presentar contextos
ni documentar expectativas de la
crisis de la seguridad interior por
la configuración del crimen orga
nizado como un poder cuasimilitar
tratando de desplazar la sobera
nía del Estado.

Una rápida investigación heme
rográfica arrojó cuando menos seis
ejemplos de discursos de cuatro
secretarios de la Defensa Nacional

de 1996 a 2015 con enfoques para
atraer la atención hacia situaciones

coyunturales de conflicto:
1. 9 de febrero,1996. LXXXIII

Aniversario de la Marcha de la

Lealtad. Gral. Enrique Cervan
tes Agu i rre:

"La unidad que requiere Méxi
co para avanzar hacia el progreso
y la justicia deben tomar distancia
de quienes sólo despliegan las defi

ciencias y ofrecen rutas de fractura
o desarticulación''

2. 30 de junio, 2004. Otorga
miento al general secretario de la
Medalla de la Gran Orden de la

Reforma al Heroico Colegio Mili
tar por parte de la Academia na
cional A.C. Gral. Ricardo Clemen

te Vega García:
"Quiero repetir lo que en al

guna ocasión expresé el Día del
Ejército en el Colegio Militar, de
cara al futuro y con la solidez de
la historia de México, creo que
debemos poner atención a que no
se nos vaya la nación de las ma
nos. Son tiempos de conciliar''

"Si bien es cierto que las Fuer
zas Armadas tienen las armas, que
son para defender precisamente a
la patria, pero nunca, nunca, el po
der político; vuelvo a repetir, nunca
el poder político"

3. 4 de septiembre, 2004. Ce
remonia de Clausura y Apertura
de Cursos del Sistema Educati

vo Militar en el Heroico Colegio.
Gral. Vega:

"No debemos permitir que nos
dividan, no debemos permitir que
nos separen. Hoy más que nunca
debemos mantenernos unidos por
la tranquilidad de la patria y su fu
turo. A nadie se ofende, es cuestión
de valores".

"La democracia no ha permiti
do ni va a permitir nunca, nunca,
que se utilice al Ejército en contra
del pueblo''

4. 9 de febrero, 2007. XCIV ani
versario de la Marcha de la Lealtad.
General Guillermo Galván Galván:

"Quienes desean ver a un Pre
sidente distanciado de sus fuerzas

armadas no miden los alcances

de su esquema. Este vínculo insti

tucional es y debe ser indisoluble
para la salud de la República"

"No es difícil suponer la grave
dad del riesgo en que el país caería
si las Fuerzas Armadas no pusieran
todo de sí para respaldar al jefe
del Ejecutivo federal, apoyo que
es también indispensable de las
demás trabes fundamentales de la
vida institucional"

"Usted, señor Presidente de la
República, es nuestro comandante

supremo las 24 horas del día y to
dos los días del año''

5. 9 de febrero, 2012, XCIX ani
versario de la Marcha de la Lealtad.
General Galván:

"Que ha habido errores, desde
luego que sí. Reconocerlo es leal
tad. Como lo es aceptar las reco
mendaciones que nos hacen los
organismos competentes. Es leal
tad a las víctimas y a sus familias
sancionar a los infractores compro
bados y reparar el daño causado''

"Pero también es lealtad al sub

alterno investigar a fondo y discer
nir aquellos casos tendenciosos
que buscan desprestigiar al Ejército
y desviar la acción de la justicia a
favor de los delincuentes''

6. 9 de febrero, 2015. Cll Aniver
sario de la marcha de la Lealtad. Ge

neral Salvador Cienfuegos Zepeda:
"¡Somos una gran nación, Mé

xico es único y todos somos mexi
canos; anhelamos mejores con
diciones de vida... de progreso...
de seguridad y desarrollo!" "Hay
quienes quisieran distanciamos del
pueblo, ¡imposible!... somos uno
y lo mismo; basta ver el rostro, la
piel, el pensamiento y el corazón de
cada soldado, para ver que somos
pueblo... que somos México, igual
que el resto de la patria."
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Como nunca, los espacios de
la crítica han sido tan abiertos y
la observación institucional sobre
las Fuerzas Armadas no recono
cen zonas exclusivas, como se

advierte en la apertura de los ar
chivos de los años de la represión
priista y panista.

Política para dummies: La po
lítica, a veces debiera ser también

sinónimo de ética.
El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

El General Salvador
Cienfuegos Zepeda.

El General Ricardo
Clemente Vega García.
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El General Enrique
Cervantes Aguirre.

El General Secretario
Luís Crescencio Sandoval
González.
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Seguridad: Contigo
Avanzamos
La Ciudad de México muestra y demuestra
que la seguridad requiere coordinación,
colaboración entre instancias locales, federales
y participación ciudadana. Los resultados en
la materia son contundentes: en el periodo
eneroagosto 2022 indican una disminución
de 55% en delitos de alto impacto, en
comparación con el mismo lapso de 2018.

Sería más posible otro sismo un 19 de
septiembre, que un resultado semejante sin
elementos como el diseño de operativos y la
captura de generadores de violencia.
Fue precisamente la coordinación entre la

Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Fiscalía
General de Justicia y el Centro Nacional
de Inteligencia la que llevó a la detención,
informada antier por el titular de la SSC, Ornar
García Harfuch, de cuatro integrantes de una
célula del narcotráfico con vínculos en EUAy
Centroamérica, y que desde la CDMX enviaba
droga a Jalisco.

La capital nacional tiene la mayor
disminución en incidencia delictiva de las

seis entidades más pobladas del país y en ello
es central la inteligencia policial, capacidad
adquirida por los cuerpos de la SSC durante
esta administración.

El modelo impulsado por la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum Pardo, coloca en el centro
la participación civil, con dos esquemas
territoriales que permiten conocer y atender
las necesidades: las Comisiones de Seguridad
Ciudadana articuladas por la Sibiso, encabezada
por Rigoberto Salgado, y la campaña Contigo
Avanzamos, presentada el pasado martes.

Esta segunda estrategia, coordinada desde el
Consejo Ciudadano, recolectará comentarios y
propuestas de la población a través de buzones
en colonias, barrios y pueblos de las 16 alcaldías.

Contigo Avanzamos es una invitación
literal, para ti que estás leyendo esto:
contribuyamos a profundizarlos avances de la
capital nacional. Alas propuestas ha ofrecido
responder Sheinbaum Pardo de manera
puntual. Va.
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A MCCI liay que
agregarle FJ
CLAUDIO X. GONZALEZ TENDRA QUE PAGAR
AL SAT 16.8 MDP EVADIDOS CON AMPAROS...

Qué tacaño y poquitero resultó, se ha gastado cien
veces más en el Ahí se Va por México, y a su dizque
fundación hay que hacerle un agregado: Mexicanos
Contra la Corrupción, la Impunidad y la Evasión de
Impuestos (MCCIEI).
Lorenzo Córdova citó que la democracia en el
mundo enfrenta retrocesos.

Si: acá hay consejeros electorales muy ambiciosos
que buscan enriquecerse con sueldazos de miedo

que no cualquier mexicano devenga en toda su vida.
Antonio Guterres, secretario de la ONU, dijo
que guerras, clima y crisis financieras amena
zan a la humanidad.

Y aún así hay cretinos que critican y rechazan la
propuesta de paz mundial de AM LO.
El PAN cambió el Va por México por spots de
Unidos por un México Mejor.
Que en caso de ganar en 2023 y 2024, sería Hundi
dos por un México Traidor.
Más de 96 iglesias capitalinas siguen sin ser
restauradas desde 2017.

Primero hay que reparar 76 escuelas públicas y pri
vadas, así como cientos de edificios habitacionales.
Para los templos eclesiásticos, que cooperen Roma y
la Arquidiócesis de México.
El Tata Martino afirmó que tiene más certezas
que dudas para el Mundial de Qatar.
En cambio, los aficionados no dudamos y con toda
certeza creemos que México no avanzará al cuarto
partido con el tal Gerardo.
Gurú, los vocablos Enriquecido, Priankens
tein y #LordBotox, inventados aquí, circulan
en las redes sociales.

Qué bueno: los gracejos son de quien los escribe.
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Basura sin
industrializar

UNA OPORTUNIDAD PERDIDA

Constituye una gran problemática la falta
de tecnología para reciclar la basura, misma
que, en particular la orgánica, puede usarse
para abono.

En diversas ciudades del mundo, la ba
sura constituye un patrimonio que deja im
portantes ganancias, por ejemplo, en Nueva
York, es pertenencia municipal y el Estado
es el único que la puede reciclar.

Lamentablemente en México esto cons

tituye un drama para los ámbitos guberna
mentales y acuden aun viejo sistema, como
son los rellenos sanitarios, mediante los
cuales, los residuos simplemente se entie

rran sin obtener beneficio; en la Ciudad de
México diariamente se gastan cerca de 3
millones de pesos en trasladar y enterrarlos
en rellenos foráneos, precisa la Dirección
General de Servicios Urbanos, donde se pa
gan 200 pesos de trasporte por tonelada y
otra cantidad igual por su depósito. Tanto
en el Estado de México, como en Morelos,
más de 6 mil toneladas de desechos siguen
sin aprovecharse. Debe precisarse que una
cantidad menor de toneladas de residuos

son reciclados, pero insistimos, debería de
ser la totalidad. En la actualidad, el gobier
no capitalino recibe ingresos por la venta
de materiales reciclables, pero no hay capa
cidad para orientar de manera industrial la
totalidad de lo que se recoge diariamente.

Es deseable se intensifique la construc
ción de plantas de reciclaje, por las cuales
se obtendrían jugosos dividendos; sin duda
la pandemia ocasionó retrasos lamentables
en diversidad de áreas y fue el caso, entre
otros, que no se han creado nuevos centros
de promoción y separación de basura.

Es imprescindible y vital darle alas gran
des ciudades del país el apoyo necesario pa
ra aprovechar toda la basura que se produce
y que constituye, a mediano y largo plazo,
un muy buen negocio.
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Te quieren
chingar

CORTESIA DE RICARDO MONREAL

Solo faltaba que alguien lanzara la brillan
te idea de regular las redes sociales para que
todo el país comenzara con especulacio
nes absurdas al respecto de la censura que
podría convertirse en toda una realidad en
unos cuantos años más no por las propues
tas que lance cualquier partido político en
época electoral.

Es interesante darme cuenta que ahora
cualquier tema que involucre a la política y
redes sociales es digno de análisis por diver
sos líderes de opinión que se vuelan la cabe
za pensando que Venezuela pronto llegará a
México y que la censura es culpa de Andrés
Manuel López Obrador.

Cientos de usuarios todos los días acep
tan las políticas y cláusulas estipuladas
dentro de cada una de las redes sociales y

constantemente se enfrentan con la cen

sura sin necesidad de una propuesta guber
namental que sirva para regularlas gracias
que la censura, como tal, en diversas redes
sociales es el pan de cada día.

Las estupideces que puede arrojar Ri
cardo Monreal sobre una posible regu
lación hablan perfectamente bien de lo
retrógradas que pueden ser nuestras leyes;
una semana podemos estar hablando del
uso recreativo de la mariguana, otro día so
bre la regulación de las redes y al siguiente,
evidenciar lo paupérrimo del sistema acu
satorio penal de nuestro país.

Me pregunto qué estarán pensando (si
es que piensan) los CEO de Facebook o Twi
tter mientras se ríen a carcajadas de las ma
madas que se inventan diversos personajes.

Tal parece que todos han aprendido la
fórmula de Samuel García para conquistar
las redes sociales con estupideces dignas de
un meme que circule durante décadas sin
perder relevancia.

¿En verdad hay personas que creen que
la regulación de las redes es posible gracias
a la propuesta de un loco que no tiene una
mejor ocupación que llamar la atención?

Reitero, las redes sociales ya están sien
do reguladas desde hace años por varios go
biernos, solo me faltaba que algunos crean
la osadía de Monreal que ahora quiere me
terle freno de mano a millones de usuarios

en México.
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El que se mueve, no sale en la selfie

El secretario de Relaciones Exterio

res, Marcelo Ebrard Casaubón, via
jó al Reino Unido, junto a su esposa,

la diplomática Rosalinda Bueso, para repre
sentar al gobierno mexicano en el funeral de
Estado de la reina Isabel II, sin embargo, a
primera hora de este lunes, codeándose con
la realeza y como él mismo se autonombró
en TikTok "James BondMarcelo Casau

bond? el funcionario mexicano subió a sus
redes sociales una fotografía con el mensaje
"en el funeral de estado de SM (Su Majes
tad) la reina Isabel II'/ antes de que iniciaran
ios actos funerarios finales en Windsor, In
glaterra; acto que fue sumamente criticado
y descalificado no solo por medios mexi
canos, sino también por el diario británico
Daily Mailque recopiló la ola de críticas ta
chando esta acción como irrespetuosa y de

pésimo gusto: pa pronto, que se fue a tomar
fotos con el cadáver de la abuela.

Todo esto se suma a la estrategia del
equipo del Canciller en redes sociales para
posicionar sus aspiraciones presidenciales
con las nuevas generaciones. Contando con
281 mil seguidores, Ebrard ha elegido la pla
taformaTiktok para mostrar su lado "infiuen
cer" con videos chuscos que ya cuentan con
más de 5 millones de visitas, lo que, por cier
to, no le gustó para nada al INE y ordenó a la
Secretaría de Relaciones Exteriores eliminar

cuanto antes todo tipo de material audiovi
sual que pudiera utilizarse como propaganda
para la presidencia en 2024. ¡Doble jalón de
orejas para el Canciller!

Mientras tanto, aquí en México, después
de siete años de atraso, el fin de semana pa
sado se llevó a cabo el Congreso Nacional de
Morena, un acto de suma importancia para el
morenismo (sobre todo para las corcholatas
presidenciales), en el que evidentemente el
Canciller no fue participe, y la verdad, tam
poco fue extrañado; cabe destacar que el
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, fue
proclamado presidente del Consejo Nacional
por acuerdo entre la dirigencia partidista y
una mayoría de mandatarios. Durazo ha ma
nifestado su completo apoyo a Sheinbaum,
de tai forma que el pasado 28 de agosto, en
la conferencia "Las Políticas Emblemáticas

de los Gobiernos Progresistas en la CDMX"
el sonorense declaró que México "está listo"
para una mujer presidenta. Al buen entende
dor, pocas palabras.

Otro que también ha demostrado su
orientación presidencial, mediante la traición
del subconsciente, o después de una sacudi
da temblorosa en piso mexicano, es el em
bajador de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, quien en plena conferencia conjunta
para dar a conocer los avances de la cons
trucción de la Nueva Embajada de Estados
Unidos, nombró por mero desliz a la actual
jefa de gobierno Claudia Sheinbaum ¡Pre
sidenta!; aunque no está demás mencionar
que en ese mismo evento el embajador Sa
lazar, aclaró que "no se mete en la política de
México'' Sí, el embajador más politizado en
temas de México; lo que hizo que el Diputado
Fernández Noroña se molestara (vaya nove
dad) destacando en pocas palabras que "lo
del embajador no fue un simple error y es
muestra que desde Estados Unidos se em
piezan a mover los hilos a favor de una candi
data que más les gusta." ¿Será? Recordemos
que la política mexicana se rige por códigos
y reglas no escritas, y ahora las corcholatas
están echadas al aire. Aunque, como dicen
las malas (o buenas) lenguas de la oposición,
Estados Unidos decide quién será presiden
te, y al parecer ya eligió a una mujer.

* tfCallodeHacha
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Marko y Rementería,
nuevos miembros del

crimen organizado

No sería mala idea que el coordinador del
PAN en el Senado, Julen Rementería, le
pidiera a sus huestes que se tomaran un café
con la diputada de Morena, Andrea Chávez,
por aquello que la legisladora les recordó que
fue gracias alos malos gobiernos de Foxy
Calderón que el crimen se militarizó.
Lo anterior, debido a que el grupo

blanquiazul se negó a votar en favor de
ampliar la presencia de las Fuerzas Armadas
en las calles hasta el 2028, ¿acaso será que
Marko Cortés le ordenó a sus huestes decidir

en tal sentido para defender a sus jefes de
jefes, ya que ante la falta de dicho encuadre
jurídico, cualquier malo de "Malolandia"
podría salir de prisión, con un buen abogado
y un corrupto poder judicial?
Como diría mi paisano Chico Che,

"Quién Pompó", ¿acaso será que las y los
panistas son los verdaderos promoventes
de un narcogobierno?, y para muestra solo
bastará voltear hacia Nueva York y ver a
Genaro García Luna.

POSTIT

Quien se ha vuelto uno de los salvavidas de la
4T ha sido el residente de Bucareli, ya que fue
gracias a Adán Augusto López Hernández y
Rosa Icela Rodríguez que el tramo 5 del Tren
Maya pudo continuar; y seguramente será el
tabasqueño apodado el Senador 129 quien
logré generarlos acuerdos para garantizar
la seguridad en el país, lo que parece indicar
que tras la inoperancia del senador Ricardo
Monreal, sus días en la Jucopo están
contados. ¿Será este el motivo por el cual
Alejandro Armenta nuevo presidente del
Senado estará depurando todo lo que huela
a Zacatecas?

POSTIT2

Afirman que la visita del Presidente AMLO a
Oaxaca será una de las últimas que realizará
con el aún gobernador Alejandro Murat,
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